
ES INCREÍBLE que el hombre más poderoso del mun
do esté tan mal informado. Alguien debería explicarle
a Joe Biden que el crimen organizado se combate
con "hugs, not shots". Quién sabe de dónde saca
el presidente norteamericano que a los narcos
se les enfrenta con inteligencia financiera, trabajo
interinstitucional coordinado y actualización
y aplicación de las leyes.
EL ANUNCIO de la Casa Blanca sobre las nuevas
medidas para combatir a la delincuencia, especialmen
te a las bandas del narcotráfico internacional, resultan
demasiado contrastantes con la política asumida
por Andrés Manuel López Obrador. ¿Cómo explicarle
a los norteamericanos que a Ovidio Guzmán lo dejó
ir el gobierno mexicano, mientras ellos ofrecen
5 millones de dólares por su captura?

PERO lo que más debe de inquietar en Palacio
Nacional es la creación del Consejo contra el Crimen
Organizado Trasnacional, pues significa que
Washington ve como asunto suyo y no de los
vecinos la existencia y operación de los cárteles
mexicanos... cualquier cosa que eso signifique.

• • •
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EN LO QUE deshojan la margarita en el Congreso
para discutir la contrarreforma eléctrica, el gobierno
sigue golpeando a los productores privados de energía.
Ahora la CRE se sacó de la manga un nuevo obstáculo
para las empresas afiliadas al esquema de abasto aisla
do y generación local.

ESTA sorpresiva limitante impide que una compañía
pueda abastecerse de energía barata que, además,
es un producto excedente de quien la genera. Es decir,
se le niega al consumidor el poder contar con opcio
nes, se cancelan ingresos que hasta hoy eran legales y,
por supuesto, se confirma que en México las inversio
nes no tienen seguridad.

COMO DICE el Génesis: y el Señor Presidente
dijo "¡hágase la luz!" y la luz se hizo... oscuridad.

A LO MEJOR fue por el ambiente navideño, pero el
otro día Alfredo del Mazo se aflojó la corbata y dejó
ver un lado poco conocido de él, contando anécdotas
y hasta hablando de lo que espera que sea su legado
en el Edomex. Una de las historias que llamó la aten
ción fue cuando reveló que el Presidente ordenó
adelantar la conclusión del Tren TolucaCDMX,
a fin de que el gobernador pueda estar presente
antes de dejar el cargo en 2023. Quienes lo conocen,
dicen que el priista no es de los que se "les salen"
las cosas; así que si lo contó, fue por algo.

• • •

LA CIENCIA es sorprendente: la sonda Parker
se convirtió en la primera de la NASA en llegar al sol.
En tanto, en México, los medicamentos siguen sin
llegar a los hospitales.
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LA ALIANZA opositora
no pasó la primera
gran prueba de fuego
en el Congreso:
la aprobación del
Paquete Fiscal 2022.
EL PAN prácticamente
aró solo, pues el PRI
y casi todo el PRD
decidieron respaldar
la iniciativa oficial.

ELLOS sabrán bien
a bien por qué lo
hicieron, aunque hay
varias hipótesis.
EN EL CASO de los

tricolores, cuentan
que el hecho de
quelalideresa de
ambulantes, Diana
Sánchez Barrios,
recibiera el beneficio
de la prisión
domiciliaria el martes

pudo ser algo más que
casualidad.

Y RESPECTO a los

amarillos, dicen que

podría haber sido una
especie de "inversión" a
futuro ante la cantidad

de información que
está proporcionando
Miguel Angel
Vázquez como testigo
colaborador.

LO CIERTO es que
—al menos en el

Legislativo— ya
puede decirse que la
coalición Iba por la
CDMZ, pero ahora ¡Va
por lo de Cada Uno!

• • •

Y AYER hubo también

duelo de pancartas
en Donceles. Una en

específico de la Cuarta
Transformación
estaba tan mal hecha,
que más bien podría
llamarse "pancuarta".
PRESUMÍA la
inversión de 4 mil
900 millones para el
Metro y remataba con
el lema: "movilida (sic)

deficiente (¡otro sic!)".
SEGURAMENTE

la "d" que faltó en
la primera palabra
acabó sobrando en

la segunda y fue así
como el orden de los

factores... ¡alteró el
humor negro!

• • •

LA FAMILIA de
Carmen Salinas

agradeció ayer a la
Alcaldesa Sandra

Cuevas las carpas
y la comida que puso
para quienes hacían
guardia afuera
del hospital.
YA ENTRADA en esos
menesteres, más de
uno propuso que se dé
una vuelta al Centro

Médico, donde sobran
familiares pasando
penurias. ¡Ah!, bueno,
pero es que ahí no hay
reflectores.
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Posada primera

En su rueca de plata la Virgen hila.

Ha llegado un arcángel, y ella se inclina.

En su rueca de plata la Virgen hila.

Y pasa una paloma, y ella suspira.

En su rueca de plata la Virgen hila.
Ha florecido el lirio en la noche fría.

En su rueca de plata la Virgen hila.
Su corazón de madre se entristecía.

En su rueca de plata la Virgen hila.

Al lado de la cuna la cruz ya mira.

En su rueca de plata la Virgen hila.

Sus lágrimas hilaba. Jesús dormía.

ATA.

¡Hasta mañana!...
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Elefante reumático
I

Noche de bodas. El novio to
mó por los hombros a su fla
mante esposa y le preguntó,

severo: "Dime, mujer. ¿Soy yo el pri
mer hombre con quien vas al lecho?".
"No respondió ella con sinceridad
digna de encomio. Antes que tú ha
habido cuatro. Y tu compromiso es
grande, pues habrás oído decir que
nunca hay quinto malo"... La mamá
de Pepito le confió a una amiga "De
no ser por el niño mi marido y yo ya
nos habríamos divorciado". Preguntó
la amiga, emocionada "¿Les da pena
separarse estando él tan pequeño?".
"No aclaró la señora. Ninguno de los
dos queremos quedarnos con él"... A
Franco, dueño y señor de España du
rante muchos años, le gustaba con pa
sión la cacería Sus cortesanos, a fin de
adularlo, empezaron también a cazar.
El resultado fue que los cirujanos de
Madrid hicieron su fortuna sacando
perdigones de las nalgas y otras partes
de la anatomía de los inexpertos caza
dores. Con la llegada de Juan Carlos
al trono cambiaron las cosas. Al rey le
gustaba esquiar, y entonces los que se
enriquecieron fueron los traumatólo
gos. Muestra es la anterior de la ten
dencia de los aduladores a halagar al
poderoso en turno. "Los cocodrilos
vuelan". "Estás loco". "No lo digo yo.

Lo dice el Señor Presidente". "Bueno:
sí vuelan. Pero bajito, ¿eh?". Cuando
la señora Sánchez Cordero fue secre
taria de Gobernación se dijo de ella
que era un florero, un simple adorno
sin ninguna capacidad de decisión.
La verdad monda y lironda es que to
dos los secretarios eran también flo
reros, lo mismo que los funcionarios
en general. Quienes no se resignaron
a serlo debieron emprender la retira
da Igual sucede ahora los miembros
del gabinete de AMLO no deciden
nada por miedo a equivocarse y caer
de la gracia del señor. Por eso las co
sas de palacio no van aquí despacio:
simplemente no van. Todo lo decide
el tabasqueño; nada se hace si no lo
hace él. Por eso se observa esa paráli
sis administrativa que causa grandes
daños en muchos ámbitos de la ac
tividad privada. Numerosas eviden
cias muestran que los fúncionarios le
temen al Presidente, pues saben que
quien se aparta un ápice de sus con
signas, así sea en su vida personal, per
derá por eso su benevolencia y sufrirá
pena de destitución, como le sucedió
a Santiago Nieto. Los nombres de los
secretarios de Estado apenas se cono
cen, y a ninguno se le ve actuando fue
ra de sus oficinas, salvo cuando debe
acudir a una mañanera o acompañar

al Jefe Máximo en una de sus giras. Si
empleáramos un símil beisbolero di
ríamos que AMLO no sólo es al mis
mo tiempo pitcher y catcher: cubre
también todas las bases y los tres jar
dines, y es además el short stop. Y el
ampáyer igualmente, desde luego. El
es el Todo, el Único, el Solo. No faltará
a la verdad quien diga que su adminis
tración por llamarla de alguna ma
nera es el verdadero elefante reumá
tico... El director del manicomio llevó
al visitante ante un alienado que abra
zaba y besaba a una muñeca al tiem
po que le decía con ternura; "Mi cie
lo, mi amor, mi vida". "¿Por qué hace
eso?" preguntó el visitante. Le expli
có el director: "Perdió la razón cuando
su esposa lo abandonó para irse con
otro". Poco después pasaron por una
celda cuya puerta estaba cerrada con
un gran candado. Ahí un loco furioso
que vestía camisa de fuerza lanzaba
espantosos ululatos, echaba espuma
rajos por la boca, se daba tremendos
cabezazos contra las paredes acolcho
nadas y luego se revolcaba en el sue
lo como poseso. Le dijo el director al
visitante: "Ese es el otro"... El médico
le informó a doña Pomponona "Tiene
usted las meninges inflamadas". "No,
doctor opuso ella. Así se me ven
cuando estoy sentada"... FIN.
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Apoyos reales
Es para celebrar que la
vicepresidenta de Estados
Unidos, Kamala Harris, haya
anunciado inversiones por
mil 200 millones de dólares

para respaldar economías
e infraestructura social en

Centroamérica.

Será un beneficio real

en Guatemala, El Salvador y
Honduras, en vez de tirar miles
de millones a la basura en

programas cliente/ares como
Sembrando Vida y Jóvenes
Construyendo el Futuro,
entre otros de este tipo, que,
sin control en lo absoluto de

beneficios y resultados reales,
sólo sirven para malversar
fondos y redireccionarlos
a destinos tan ocultos que
nadie sabe ni quiere dar
cuentas claras sobre su

distribución y aplicación.

Carlos Martínez González

Monterrey, Nuevo León
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Ni Dinamarca
"Ya tenemos que terminar

de resolver el problema del desabasto
de medicamentos"

Andrés Manuel López Obrador

Ante el regaño público del presi
dente López Obrador el 10 de
noviembre al titular del Insabi,

Juan Ferrer, y al secretario de Salud,
Jorge Alcocer, el primero quiso con
graciarse y ofreció el 29 de noviembre
una promesa sorprendente: "El propio
laboratorio va a entregar el medica
mento en la casa del paciente".

Podría uno pensar que Ferrer,
quien asumió la titularidad del Ins
tituto de Salud para el Bienestar sin
experiencia previa en salud, simple
mente se habría equivocado. Pero no,
afirmó con mucha confianza que "ya
el anexo técnico de esta adquisición
que estamos haciendo para 2022 lo
contempla así". Y añadió: "El propio
laboratorio va a entregar con sus ope
radores logísticos y enviará una foto
grafía digital del abasto en domicilio al
paciente y, con eso, tenemos la libertad
de pagarle de inmediato. Tenemos que
volverlos más eficientes".

Quizá deberíamos estar orgullo
sos: este es un sistema que no tiene
ni Dinamarca. Y con razón. Parece
imposible crear ese Über de los me
dicamentos con el que sueña el titu
lar del Insabi.

Nombrar a personas sin conoci
miento a posiciones técnicas tiene un

costo enorme para la sociedad. Ferrer
parece incapaz de entender la magni
tud de la tarea de distribución de me
dicamentos para el sector público. El
sistema requiere la compra y distribu
ción de 1,380 claves de medicamentos,
y cientos más de materiales de curación,
con requerimientos distintos de refri
geración, almacenamiento y caducidad
los cuales deben llegar a por lo menos
4,500 centros de salud. En un año nor
mal deben distribuirse 1,800 millones
de piezas de medicamentos en una lo
gística extraordinariamente compleja

Hasta ahora el Insabi no ha podi
do comprar los medicamentos, mucho
menos distribuirlos. Llevarlos directa
mente a los hogares multiplicaría de
manera extraordinaria la complejidad
del sistema Son miles los pacientes de
cada centro de salud.

El titular del Insabi no parece en
tender siquiera la magnitud del pro
blema En la citada presentación se
enorgulleció de que en este 2021 se
han comprado "1,054 claves", "707 de
medicamentos" y "343 de materiales
de curación". "Al momento se han en
tregado 270 millones de piezas y se tie
ne programada la entrega de 60 millo
nes de piezas adicionales en diciembre
del 2021... En total se han contratado
878 millones de piezas por un monto
de 44,697 millones de pesos...".

Con razón se mantiene el desa
bastecimiento. Estas cifras están muy
lejos de cubrir las 1,380 claves y 1,800
millones de piezas que se necesitan al

año. Al paso que vamos, no se resolve
rá el problema tampoco en 2022. Fe
rrer dice que para el primer semestre
de 2022 se ha realizado ya la compra
de 549 millones de piezas correspon
dientes a 548 claves de medicamentos
y 336 de materiales de curación. Tam
poco es suficiente.

El problema ha sido generado por
el propio gobierno. El Presidente to
mó la decisión política de cancelar las
compras consolidadas que maneja
ba con bastante eficacia el IMSS, por
una supuesta corrupción que no se ha
comprobado, y descartó un sistema de
distribución construido con décadas
de esfuerzo. El Insabi y la Secretaría de
Salud han tratado de resolver el pro
blema a palos de ciego, sin entender
realmente la naturaleza del problema,
sin considerar las consecuencias. De
nada sirven los regaños del Presidente
ni que el jefe del Insabi prometa que
construiremos un sistema de distri
bución directo a los hogares... que no
tiene ni Dinamarca

• CERRADAS

La escasez de oncológicos pediátricos
empezó con el cierre de la planta de
PISA en Coyoacán, que hasta la fecha
la Cofepris no ha permitido reabrir. PI
SA ha terminado otra planta oncológi
ca en Tlajomulco, Jalisco, iniciada an
tes de este sexenio, y está en trámites
para operar. Estas dos plantas resolve
rían por sí solas el desabastecimiento
de oncológicos.
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¿No que AMLQ no haría cambios?
::::: Aunque en la mañana el Presidente anun
ció que en los próximos días no habría cam
bios en sus colaboradores, para la tarde ya se
estaban anunciando nombramientos relevan

tes. Entre ellos, designaciones en las titulari
dades de la Procuraduría Fiscal de la Federa
ción (PFF) y en Banco del Bienestar. El man
datario designó a Félix Arturo Medina Pa
dilla, como nuevo procurador fiscal, en susti
tución de Callos Romero Aranda y a Víc
tor Manuel Lamoyi Bocanegra, como di
rector general del Banco del Bienestar, en lu
gar de Diana Alvarez Maury. Al mismo
tiempo doña Diana y don Carlos fueron nom
brados nuevos vocales de la Junta de Gobier
no del Instituto para la Protección al Ahorro
Bancario (IPAB). Lo bueno es que no había
cambios en puerta.

Pese a austeridad, los Reyes
llegaran a la cancillería
::::: En la cancillería siguen los gastos decem
brinos. Le comentamos de la contratación que
se hizo en la SRE para una comida de fin de
año por la que pagaron 2 millones 200 mil pe
sos, ahora volvieron a hacer a un lado la políti
ca de austeridad y gastarán más de medio mi
llón de pesos en la compra de juguetes para
entregar a sus trabajadores el 6 de enero. El
pasado 10 de diciembre, la SRE acordó entre
gar un contrato por 692 mil pesos, el cual, nos
hacen ver, detalla que algunos de los juguetes
que se entregarán son audífonos inalámbricos
en forma de orejas de gato, juegos de maquilla
je, muñecas, autopistas, entre otros. ¿Dónde
quedó eso de regale afecto?
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¿Ya arrancó la Función Pública
investigaciones ordenadas por
el Presidente?
::::: Ayer estuvo en Palacio Nacional Roberto
Salcedo Aquino, secretario de la Función
Pública (SFP). Nos detallan que es común ver

a funcionarios federales ca
minar en ese recinto históri
co, sin embargo, lo que lla
ma la atención es que al se
cretario se le vio por el Patío
Mariano que conduce a las
oficinas de la Secretaría de
Hacienda. ¿Será que tras la
orden del presidente López
Obrador la semana pasada "
de que se investiguen las fi

.. panzas de algunos.¡sspÁdQ
 

la encomienda?
» ' ' *

Amarga Navidad en el Senado
::::: Para aquellos que teman dudas, nos hacen
ver que el agarrón de ayer en el pleno del Se
nado dejó claro que el Grupo Plural no es una
bancada monrealista, como algunos supo
nían. Las declaraciones del senador Germán
Martínez en el sentido de que el nuevo gru
po no tiene dueño, acompañadas de las acu
saciones contra el senador morenista Ricardo
Monreal, despejaron cualquier duda sobre
un presunto acuerdo entre ambos políticos.
Es cierto, nos dicen, que Monreal respaldó de
manera decidida el reconocimiento de la exis
tencia del Grupo Plural, pero lo que los cinco
senadores sin partido no aceptaron es que no
hayan sido tomados en cuenta para integrar
la Comisión Permanente. De cualquier modo,
el choque protagonizado en el pleno por los
senadores Martínez y Monreal, al que se su
mó el morenista Eduardo Ramírez, dejó un
mal sabor de boca a quienes esperaban un
cierre del periodo ordinario terso y con espíri
tu navideño.
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Golpe de Sheinbaum
a alianza opositora
H_, ::::: Una señal de alerta se

| debe prender en la alianza
1 Va por la Ciudad de México,
2 pues ayer se hizo evidente
| una eficiente operación po
| lírica desde la sede central
< del Gobierno capitalino para

que PRI y PRD se sumaran
a la aprobación del presu

Claudia puesto de la Ciudad y vota
sheinbaum ran con Morena, dejando

solo al PAN. Nada bien de

bió caer esta operación en los promotores de
la alianza opositora, quienes, nos dicen, ya se
debieran estar preguntando qué tan sólido es
el compromiso entre las fuerzas de oposición.
En tanto, en la oficina de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, celebraron el éxito de
la maniobra.
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Muchas dudas en multas
por emplacamiento
vehicular en CDMX
::::: Por ahí dicen, ten cuidado con lo que de
seas, pues se te puede cumplir. Eso parece
que le está ocurriendo a la secretaria de Ad
ministración y Finanzas capitalina, Luz Ele
na González, porque el Congreso le aprobó
la imposición de multas para los automovilis

tas que viven en la CDMX y
que decidan emplacar sus
vehículos en otro estado.
Los diputados aprobaron las
sanciones, pero nadie sabe

§ cómo se detectará e infrac
cionará a quienes incurran
en la falta. Algunas fuentes

  del gobierno local comenta
Luz Elena ron a este espacio que no
González habría cacería de automovi

listas y, si por alguna razón
eran detectados, se les invitaría a regularizar
su situación, y sólo que no lo hicieran serían
multados. Nos hacen ver que quizá el temor a
amparos y que la medida tenga costos para la
popularidad del gobierno, hacen pensar que
aún se tiene mucho por analizar antes de que
esta medida se ponga en marcha.

¿PRI empieza a ceder con
impuestos?
::::: Nos platican que el coordinador parla
mentario del Partido Revolucionario Institu

cional (PRI) en la 61 Legislatura mexiquense,
Elias Rescala, dijo que es probable replantear

el proyecto de presupuesto
de Ingresos para 2022 y reti
rar los dos impuestos ce
dulares por servicios pro
fesionales y empresariales
que propuso el gobierno
mexiquense, y que cada
vez encuentran mayor re
sistencia de la iniciativa

privada y la oposición.
Tras sostener reuniones

Rescala con ¿¡versos organismos
empresariales, ciudadanos

y organizaciones de trabajadores, decidie
ron que lo mejor es contar con una alterna
tiva y es que, le recordamos, este es el tema
que tiene atorada la discusión del paquete
fiscal en el Congreso estatal.
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Titular de Turismo estatal "pasa
la charola'' para su posada
::::: Quien mostró "el código postal" en Gue
rrero, nos comparten, fue el secretario de Tu
rismo estatal, Santos Ramírez Cuevas (Mo
rena), pues, como en los viejos tiempos, in

^ tentó "pasar el sombrero".
3 i Nos platican que don San

' 4r s tos, por medio de un oficio
jjjgT ~ r" jfl | membretado, pidió a hotele
pPt" JW § ros y restauranteros que "se

™111 mocharan con regalitos" pa
ra obsequiarlos en una po

* sada que ofrecería a sus tra
llffiiiS: é bajadores, pero no cualquier
Santos cosa, ya que quería hornos
Ramírez de microondas, licuadoras o

planchas. Sin embargo, nos
dicen que los empresarios denunciaron en re
des sociales la petición y tuvo que entrar al
quite la gobernadora Evelyn Salgado Pineda
(Morena) para darle jalón de orejas y de
paso adelantó que la "posadita" de don
Santos se cancelaba. Qué vivillo, ¿no?

¡Gúmo creen que van a pagar!
::::: Donde aplicaron el clásico "que dice mi
mamá que siempre sí" fue en Tabasco, nos
platican, pues resulta que el gobernador Car

los Manuel Merino Cam
pos (Morena) anunció que
a todos los usuarios a los

que la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) les hizo
el cobro de sus recibos de
luz sin subsidio les devolve

rá en consumo en sus pró
ximos recibos y para el caso

Carlos Manuel de los usuarios que no han
Merino realizado el pago, el importe

será recalculado si se les co
bró más. Nos explican que ante las miles de
quejas de los usuarios contra la empresa y el
gobierno, don Carlos afirmó que seguirán
"defendiendo los derechos y causas justas de
las y los tabasqueños", aunque no faltó el mal
pensado que asegura que sólo porque se que
jaron, si no, ni los ayudan. ¡Ouch!
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Piden a CEN atender changan®
::::: Desde Hidalgo nos comentan que aún tie
ne eco entre los priistas el "destape" del líder
nacional tricolor Alejandro Moreno Cárde
nas para la candidatura presidencial que hizo
B. ¦ hace unos días. Nos indican

que a la militancia no le hi
zo nada de gracia, sobre to

fiÁQ do porque se sienten aban
Xp donados por la dirigencia
<( nacional y en franco "jaque"

de perder el estado el próxi
B mo año y hasta el exdiputa

do federal y exedil de Ixmi
Roberto quilpan Roberto Pedraza
Pedraza Martínez (PRI) le "sugirió"

a don Alejandro no fúturi
zar con aspiraciones personales y mejor enfo
carse en 2022, "suma, no restes", lo cual ha si
do aplaudido por más de un priista que con
fía en mantener uno de los últimos bastiones
del tricolor. ¡Qué tal!

Carambola de 3 bandas en PAN
::::: En Veracruz, nos dicen que más de
asegura que en el PAN el panorama se va
sipando, pues es casi un hecho que Joaquín
Guzmán Avilés sea reelecto como líder esta
tal. Nos detallan que, tras la detención del
candidato a la dirigencia panista Tito Delfín
Cano por presunto daño patrimonial cometi
do en 2012, comentan que todo se le acomo
dó a don Joaquín para permanecer y en ca
rambola de tres bandas darían una estocada

al grupo político del exgobernador Miguel.
Ángel Yunes Linares, por lo que ahora don
Joaquín va en caballo de hacienda.
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Carta dirigida a
Francisco Martín Moreno
(Te digo que ¡no!)
Estimado Paco; Tal y

como me compro
metí con mis queri

dos lectores, esta semana
presentaré la segunda parte
de preguntas que impreg
naste en tu magnífico libro
México Roto.

Y a ustedes, mis queridos
lectores, les recuerdo que
solamente tienen que con
testar a cada pregunta que
les hacemos con un simple
Sí o NO.
Como inicio de esta Car

ta, les recordaré las últimas
dos preguntas que hice en
mi Carta Semanal de la se

mana pasada.
¿Están listos? ¡Iniciamos!
¿Gobierna para todos los

mexicanos?

¿Tenemos un mejor país y
vivimos en paz?
¿Los ingresos del 40% de

las familias mexicanas al
canzan para comprar la Ca
nasta Básica?
¿Condena la venta de ni

ñas? ¿Propone erradicar el
matrimonio infantil?
¿Cumple con la Constitu

ción y se abstiene de inter
venir en las elecciones?
¿La Guardia Nacional

protege a los candidatos de

la oposición?
¿Hay claros culpables de

la tragedia de la línea 12 del
metro?

¿Cuida el patrimonio de
todos los mexicanos y lo in
crementa?

¿Utiliza las tecnologías
modernas para que México
sea más competitivo?
¿Apoya a las instituciones

privadas que luchan contra
la corrupción?
¿Cumple con el TMEC y

con los inversionistas ex
tranjeros? ¿La mayoría de
los mexicanos viven hoy
mejor que en los últimos dos
sexenios?
¿Le duelen los niños

muertos por falta de qui
mioterapias?
¿Ya pidió perdón por la

muerte de665MIL MEXICA
NOS víctimas del Covid, mu
chas de las cuales se hubie
ran evitado si ponía el ejem
plo usando el cubrebocas?
¿Pensó que era bueno prio

rizar las compras de vacunas
y medicinas en lugar de cons
truir su Tren Maya? ¿Dijo la
verdad del costo real del ae
ropuerto de Santa Lucía?
¿Ha presentado atodos los

corruptos del NAICM de la
Cervecería de Mexicali, Guar
derías infantiles, etc., etc.?
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¿Le preocupa el desabas
to de medicamentos?
¿Castigaráalos integrantes

de su gabinete que ostentan
una riqueza inexplicable?
¿Rechazó al Partido Verde

Ecologista de México por no
ser ecologista y ser un nego
cio privado integrados por
mercenarios de la política?
¿Hizo lo mismo con el PT

que es otro partido mercena
rio al igual que el Verde?
¿Guarda y hace guardar la

Constitución?
¿SERÁ EL MEJOR PRESI

DENTE DE LA HISTORIA?

Hasta aquí llegan las pre
guntas de México Roto.
Me queda claro muy bien

cuáles serán sus respuestas.
Les sugiero que peguen

las 2 cartas, y las lean una
vez al mes para no olvidar.
Compártanla con sus

amistades para ver si se con
vencen de la basura donde
estamos viviendo y que Mé
xico despierte a tiempo y no
vote en 2024 por la BASURA
DE PARTIDOS POPULISTAS

que lo único que hicieron fue
retrocedemos 12 años.

Es una pena que un país
tan MARAVILLOSO COMO
EL NUESTRO sufra estos re

trasos por culpa de GOBER
NANTES INEPTOS, RE
SENTIDOS, RENCOROSOS
Y CORRUPTOS.

Es una pena que cuando
se vaya a LA CHINGADA a
descansar dentro de2AÑOS
Y 9 MESES el presidente ha
ya dejado al país con maltre
cha economía, desempleo,
inseguridad y NULO ESTA
DO DE DERECHO que no
sotros los mexicanos NO
merecemos.

Todo por una ambición
desmedida de pasar a la his
toria como el MEJOR PRESI
DENTE DE LA HISTORIA.

Eso sí, me queda clara
una cosa:

SU EGOCENTRISMO es

tan GRANDE, que lo meterá
sin duda a la historia.
Per no como el MEJOR.
Sino como el PEOR. •

eluniversal@alazraki.com.mx
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Hasta encontrarte
"La persona que amas puede

desaparecer"
Los Dinosaurios, C.G.

Bibiana Mendoza lleva
tres años buscando a su
hermano, Manuel Ojeda

Negrete, desaparecido el 8 de
enero de 2018 cuando un grupo
de sicarios lo levantó junto a su
familia a la que después dejaron
en libertad.
Desde entonces, lucha todos

los días haciendo el trabajo que
el gobierno debería realizar, de
no sef por élla y la presión de co
lectivos en todo el país, el tema
de los desaparecidos estaría,
igualmente, desaparecido de la
narrativa nacional.
Oficialmente, como Bibiana,

existen más de 95 mil familias
que buscan a sus seres amados
entre la tierra de baldíos que no
hace mucho fueíon campos de
exterminio. Solamente en lo que

va de la administración de López
Obrador han sido ubicadas unas
1,800 fosas clandestinas que
ocultaron más de tres mil cuer
pos, todos productos de la guerra
que el presidente niega y niega y
niega en su afán de abrazos y no
balazos.

El lunes, colectivos de bús
queda originarios de Guanajua
to vaciaron kilos de tierra a las
afueras del Palacio Nacional pa
ra simular fosas clandestinas, te
nían la esperanza, tan remota
como la de encontrar a sus de
saparecidos, de que el presiden
te los escuchara.
Sin embargo, en la aldea de los

otros datos donde vive López
Obrador esos colectivos no exis
ten o no son legítimos o no tie
nen derecho a reclamar nada

porque no comprenden su
transformación. En la cabecita
de algodón de nuestro presiden
te, esas protestas son de conser
vadores que detienen el progre
so nacional.
En Guanajuato, bastión pa
nista, los mismos colectivos han
protestado severamente contra
las autoridades y, al menos, han
sido escuchados.
Es como una catarsis que se

erosiona al poco rato y que sirve
dé nada ante el infierno de san
gre derramada que se vuelve un
mar de dolor en poblados azota
dos por el narco que se cómió vi
vo al estado fallido desde hace
más de una década.
Obviamente, en un gobierno

poptilista todo tiene un prisma
político. Para la 4T el problema
de la violencia en Guanajuato es
consecuencia de un gobierno de
sus adversarios, en un discurso
fácil al que le vale un comino la
angustia de las víctimas. Niegan
bajo la alfombra sus yerros, cada
vez más severos y crueles.
En la limitada visión de la 4T

todo se solucionará con becas,

con dádivas electoreras y hasta
con libros que, de alguna má
gica manera, serán los sustitu
tos de las armas con las que se
matan a decenas de miles de
mexicanos.
Y mientras los alcaldes, como

Eleuterio Ramos, en Valparaíso
Zacatecas, le ruegan al crimen
organizado que deje de asesinar
a sus habitantes, el presidente se
empecina en negar la realidad.
Este ya es un sexenio perdido,

también, en materia de seguri
dad. Quizá algún día...

DE COLOFÓN.— Beatriz Gutié
rrez Müller pide a los criminales
cambiar las armas por un libro,
las madres buscadoras de Sono
ra la invitan a que las acompañe
en una jornada de búsqueda de
desaparecidos. ¿Aceptará? e

@LuisCardenasMX
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Los 79 en la mira de la UIF

Políticos de

todos los sig
nos, tanto de

la oposición como de la
4T, expresidentes de la
República, gobemadoresy
empresarios de nivel
medio y alto, apare
cen en el listado ofi
cial de la Unidad de Inte

ligencia Financiera de
Hacienda para pedir in
formación de sus
cuentas e inversio

nes en paraísos fis \ %
cales a través de em \
presas off shore.
El gobernador

priista Alfredo del Ma
zo aparece en el lugar número
1 por una cuenta bancaria en
Andorra y una empresa off
shore llamada Abeodan Cor

poration ubicada en los Países
Bajos. Del mandatario del Es
tado de México se menciona

como justificación para figu
rar en esta lista que "se en
cuentra vinculado con una

empresa de papel Abeodan, la
cual al parecer es titular de una
cuenta en Andorra que en
2009 recibió 4.5 MDD de
cuentas suizas y empresas de
Daniel Madariaga".
Y justo Daniel Madariaga,

empresario experto en temas
de sustentabilidad y movili
dad, amigoycontratistadelgo
bernador mexiquense, aparece
en el número 2 de la lista de la
UIF. Para redondear el segui
miento al gobernador del Es
tado de México, en el número
3 de la lista aparece su esposa
Fernanda Castillo Cuevas, co
mo propietaria de cuatro fidei
comisos en Islas Vírgenes.
El empresario Carlos Pe

ralta Quintero, de Grupo lusa,
aparece en la listay se le men

cionacomo empresario con
tratista del PRI en el periodo
de Enrique Peña Nieto".
El expresidente de la Re

pública Carlos Salinas de
Gortari también aparece en el
listado de la UIF con el núme
ro 26, su cuñado Jerónimo
Gerard en el 27, y su hermano
Raúl Salinas de Gortari en el
29. El exmandatario y su cu
ñado son mencionados por
estar vinculados a la empresa
Triden Trust en el paraíso fis
cal de Islas Vírgenes.
En cuanto a Raúl Salinas

de Gortari se le vincula a la

empresa Silver Star, con se
des en las Islas Caimán, Suiza
y Panamá. Se refiere que fue
controlador de diversas em
presas de papel en las islas

Caimán que fueron utilizadas
para concentrar 17 cuentas
bancarias en Suiza, las cuales
fueron aperturadas con nom
bres falsos como Juan Gui
llermo Gómez Gutiérrez".

Tres empresarios de los
más ricos del país, María
Asunción Aramburuzabala
está en el lugar 21 de los 79,
Alberto Bailleres González en

el 48 y Germán Larrea Mota
Velasco en el 52. De Arambu
ruzabala se le menciona co
mo "empresaria, la mujer
más rica de México y amiga
de Enrique Peña Nieto", se le
vincula con Fideicomisos y
con cuatro off shores. >
De Alberto Bailleres, dueño

del Palacio de Hierro, se le vin
cula con la off shore Balean
tina, con sede en Panamá.
Sobre Germán Larrea, di

rector de Grupo México, dice
la UIF que maneja 7 empresas
off shore.
Julio Scherer Ibarra, ex

consejero Jurídico del presi
dente López Obrador aparece
en lugar 64 por la investiga
ción de Pandora Papers; lo
vinculan a la off shore 3202
Turn Limited en las Islas Vír

genes, y mencionan que tiene
un departamento en Miami
de 1.2 MDD manejado por el
despacho Trident Trust.
Otros políticos, empresarios

y cantantes que aparecen en la
lista délos 79 son: JesúsMurillo

Karam, exprocurador de la Re
pública; Arturo Montiel Rojas,
exgobernador del Estado de
México y su hijo Arturo Mon
tiel Yáñez; Jaime Chico Pardo,
de grupo Enesa, vinculado con
Carlos Slim; Jesús Sesma, del
PVEM y su hermano Guiller
mo Sesma; Francisco Javier
Robinson, de grupo Bachoco;
Jorge Humberto Santos, de Ar
ca Continental; Elba Esther
Gordillo, exlideresa del SNTE;
José Manuel Sáenz Rivera, jefe
de Oficina de Cuauhtémoc
Blanco enMorelos; Julia Abda
la, pareja de Manuel Baitlett de
la CFE; el senador de Morena,
Armando Guadiana; Luis Mi
guel Gallego Bastieri y Alejan
dra Guzmán Piñal; Ricardo Sa
linas Price; Amado Yáñez;
Juan y Alfredo Reynoso Du
rand de la firma Blue Marine y
José Ramiro Vargas, de la em
presa Grupo R, contratista de
Pemex entre otros. •
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Si López Obrador no va a las
fosas, las fosas vienen a él

ópez ObradorL:hizo el teatro y laI farsa más gran
de que he visto en mi vida,
que fue su fallida guerra con
tra el huachicol que dio como
resultado cientos de perso
nas desaparecidas, masacres,
bombas, la toma de ciudades
como Celaya, Apaseo, Juven
tino Rosas; quema de Oxxos,
hombres colgados en el mu
nicipio de Salamanca y el
huachicol siguió como si na
da", me comparte Bibiana
Mendoza, líder del colectivo
Hasta Encontrarte.
Bibiana tiene un hermano

desaparecido desde el 8 de
enero de 2018. Para ella hablar

de lo personal es hablar de la
experiencia que han tenido
como colectivo. Me cuenta
que Guanajuato era un estado
muy tranquilo hasta finales de
2017, por ello no había colec
tivos. Han sufrido revictimiza
ción constante por parte de la
fiscalía, del gobernador. Sin
embargo, consideran que to
das las vejaciones por las que
han atravesado (golpes, arres
tos) en manifestaciones pací
ficas, han permitido que se su
men más mujeres a su colec
tivo y han logrado que saliera
la ley de personas desapareci

das y las comisiones de bús
quedaydeatenciónavíctimas
de la entidad. Sin embargo, es
tas instituciones son muy li
mitadas y se restringen a apo
yarlos de vez en cuando en
búsquedas en campo, pero no
en los periodos en los que es
posible encontrar a las perso
nas todavía con vida.
El año pasado López Obra

dorfue al estado, al campo mi
litar de Irapuato. Le pidieron
una audiencia y no las recibió.
Después de manifestarse con
tra el gobernador y el fiscal lo
cal sin recibir ningún apoyo,
entendieron que era imperan
te sentarse con autoridades fe
derales. El presidente volvió a
ir al campo militar de Irapuato
y las ignoró por completo, dio
declaraciones que ellas califi
can como muy lastimosas,
porque le pidió pruebas a la
ONU sobre las observaciones

que su gobierno había recibi
do. Aseguraba que las desapa
riciones no habían ocurrido en

su sexenio, y que la violencia
se había reducido. Cuando es

cuché esas declaraciones dije:
Tenemos que llevar las fosas al
presidente, si él dice que la vio
lencia en su mandato, ha dis
minuido pues la realidad de
las víctimas es otra", me co

menta Bibiana tras la inter
vención en el Zócalo para vi
sibilizar las desapariciones en
Guanajuato.
Familiares de personas de

saparecidas intervinieron la
plancha del Zócalo el lunes 13
de diciembre, integrantes de
los colectivos Una Luz en mi
Camino, Una Promesa por
Cumplir y Hasta Encontrarte,
llegaron desde Guanajuato a
pedir audiencia con López
Obrador. Aproximadamente
15 colectivos de búsqueda de
otras partes de la República
llevaron montículos de tierra
para crear un escenario donde
se simulaban fosas clandesti
nas con tierra frente a Palacio
Nacional. Los colectivos re
presentaban en total a más de
2,600 personas desaparecidas
y denunciaron la aparición de
más de 170 fosas clandestinas,
sin embargo, "cero respues
tas" de las autoridades. El go
bierno de Claudia Sheinbaum

fue más diligente en limpiar la
tierra que en ofrecer apoyo a
las víctimas, a
Contrario a lo que López

Obrador declaró, desde 2018
Guanajuato se ubica como la
entidad con más homicidios
dolosos en el país derivado de
la disputa territorial entre gru
pos criminales. El estado Me
ra la lista de entidades donde
ocurren más homicidios y de
sapariciones. Datos del Siste
maNacional deSeguridad Pú
blica establecen que, de enero
a septiembre de2021, en el es
tado fueron asesinadas 2,655
personas, cifra que representa
104% de los registrados en to
do el país. Guanajuato tiene
una tasa de 4247 víctimas de
asesinato por cada 100,000
habitantes, la cual duplica la
media nacional, que es de
19.69 homicidios por cada
100,000 personas.
Días antes la plancha del

Zócalo fue el escenario en el

que López Obrador se autova
nagloriaba de sus resultados y
reiteraba su intención de darle
al Ejército el control de la se
guridad, como si hubiera algo
de qué hacer gala Esta vez el
Zócalo le dio una cucharada

de realidad, el país que preside
es un país sumergido en una
crisis de violencia que cada vez
se acentúa más. •

@MaiteAzuela
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IMeta: pulcritud. Nadie podrá negar que desde su
• llegada como ministro presidente de la Suprema

Corte de lusticia de la Nación. Arturo Zaldívar ha mo
dificado sustancialmente el sistema judicial. Su pre
sencia ha llevado a ajustes que antes nadie se atrevió
a hacer. El propio ministro aseguró que pasaron de
la autocrítica a la acción y a los resultados, por lo que
ahora hay una justicia más efectiva y cercana a la gen
te. Y se nota. A un año de concluir su responsabilidad.
Zaldívar comentó que el país cuenta con un nuevo
Poder ludicial. por lo que los mexicanos podrán estar
seguros que habrá tribunales que los defiendan justa
mente. Los grupos de poder dentro de la Corte se han
diluido. La limpieza va.

2 Trascendental Al poner en marcha el operativo
• Pasa|ero Seguro CDMX Ecatepec. Ornar García

Harfuch. secretario de Seguridad Ciudadana capita
lino, aseguró que se vigilarán cuairo puntos estratégi
cos entre estas dos entidades, dos de los cuales serán
permanentes, mientras que los restantes estarán de
manera itinerante García Harfuch. junto con el alcal
de de Ecatepec. Fernando Vilchis. advirtieron que los
operativos tienen también como objetivo sacar a la al
caldía Gustavo A Madero de la lista de los 50 munici
pios más violentos del país, por lo que se contará con
presencia policiaca por tierra y aire en la zona, con el
fin de evitar delitos en el transporte público. Era tierra
de nadie. Se acabó. La unión hace la fuerza.

3 Sensibilidad Con verdadero trabajo de campo.
• desde San Mateo Peñasco, Oaxaca. la senadora

Susana Harp llamó a hacer equipo para defender con
orgullo y dignidad la cultura de los pueblos y comuni
dades indígenas y afromexicanas. Arropar las causas
con la dedicación con la que ella lo hace no está en
la genética de todos los políticos. Harp ha recorrido
pueblos como San |uan Bautista Tuxtepec. San Feli

pe Jalapa de Díaz, Huautla de jiménez, ixtaltepec. en
tre muchos otros, para informar de viva voz que logró
publicar la ley que protege el trabajo cultural de arte
sanos. Pleno dominio sobre sus creaciones a partir de
las iniciativas de la legisladora, quien brinda apoyo y
tiende su mano a la gente, mientras sus adversarios
para la gubernatura sólo prometen.

4 La ley del más fuerte Al instalarse la Comisión
• Permanente del Congreso, la sorpresa es que se

hizo sin la representación de Movimiento Ciudadano.
El coordinador de la bancada de MC en San Lázaro.
Jorge ÁJvarez Máynez. acusó a Morena, al PRI. PAN y
PRD de excluirlos de la Comisión Permanente. La in
legración fue pactada por acuerdo de la junta de Coor
dinación Política de San Lázaro. "Es histórico que con
más votos que el Verde y el doble de votos que el PRD
se nos excluya No lo permitiremos", expuso. Los hi
cieron a un lado "En MC son chiquitos y no les toca na
dita", manifestó el coordinador priista Rubén Moreira.
como si militara en un partido descomunal. El que se
lleva se aguanta.

5 Genio y figura El Poder Legislativo no cambia, a
• pesar de los propósitos transformadores Condu

yó el periodo ordinario de sesiones y ardió el Senado.
Gritos, llamadas al orden y descalificaciones fueron
el tenor del último día de sesiones, pues la protesta
de Germán Martínez y Dante Delgado provocó que
Félix Salgado Macedonio subiera a tribuna a descali
ficar a ambos. Ante la imposibilidad de Olga Sánchez
Cordero de calmar los ánimos y la evidente moles
tia de José Narro La bancada de MC en la Cámara
de Diputados y el Senado tomó la tribuna en protes
ta porque no fue incluida una representación de sus
diputados. Sólo hubo gritos y sombrerazos. ¿Y cum
plieron con la representación ciudadana?
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Reaparece Venadero
con Monreal

Luego de casi ires años de mantener un bajo per
fil en la política de la Ciudad de México, el experredis
ta Eduardo Venadero está de vuelta a la acción, para
sumarse al equipo del senador Ricardo Monreal

Vinculado durante mucho tiempo a Héctor Serrano Cortés,
con quien impulsó la corriente Vanguardia Progresista dentro
del PRD. identificada con el exjefe de Gobierno Miguel Angel
Mancera. Venadero ha comenzado a operar

El propio Monreal ha subido, al menos en un par de oca
siones. fotografías con el también exdirector de Transportes
Eléctricos del DF. en sus oficinas del Senado, a donde ha
asistido en compañía de Néstor Núñez secretario general
de Morena en la Ciudad de México.

Aunque el senador zacatecano ha dicho que su nombre
estará en la boleta para la elección presidencial de 2024. ha
reforzado su actividad política en la capital del país, por lo
que muchos piensan que podría ir por la lefatura de Gobierno

Y es que quienes conocen a Monreal. dicen que no deja
ninguna línea sin atender, y que aunque su idea es pelear
por la Presidencia de la República, siempre tiene un plan B y
hasta un Z, por si los astros no se le alinean.

Mucho se ha hablado de que el senador tiene un acuerdo
con Marcelo Ebrard. para que uno de los dos sea el aspiran
te presidencial, de preferencia en Morena, pero si no es así,
habrá que estar listos.

Con Venadero, el zacatecano se hace de un buen opera
dor electoral, que incluso en un tiempo trabajó con Ebrard y
que. en teoría, está vetado por Claudia Sheinbaum. pues
aún lo ubican muy cerca de Serrano Cortés, con quien se
distanció desde hace mucho tiempo.

El activismo de los monrealistas en la CDMX no es igno

rado por nadie, pues incluso había hecho una sólida alianza
con Leonel Luna, que terminó con la abrupta muerte del
experredista, en un trágico accidente automovilístico.

Estos movimientos han causado molestia en el ala radical
de Morena, pues Venadero no es ningún improvisado y puede
ser un buen operador para el líder del Senado, no sólo en la
capital, sino en su ruta a una posible candidatura presidencial.

Habrá que recordar que, cuando Vanguardia Progresista
creció a nivel nacional, su grupo ganó alcaldías y diputacio
nes locales en estados como Veracruz. Puebla. Campeche.
Quintana Roo, Hidalgo. Sonora. Edomex y Baja California,
por ejemplo.

A Venadero lo había buscado antes Tomás Pliego en la
capital, pero al final Néstor se lo llevó con Monreal. porque
aunque parezca increíble, presidente y secretario de Morena
no jalan para el mismo lado.

CENTAVITOS

Lástima que el debate sobre la aprobación del presupues
to para la CDMX fue de madrugada, porque la oposición le
dio una santa paliza a Morena y sus rémoras, que tuvieron
que aguantar en silencio la andanada, sobre todo del PAN y
del MC. que se vieron duros en verdad Los morenos adop
taron la esiraiegia de no responder nada y dejar que se ago
tara el tiempo, hasta que llegara la votación y no moverle ni
una coma al escrito enviado desde el Antiguo Ayuntamiento.
Avalaron no Sólo el alza en impuestos, disfrazándolos de ac
tualizaciones. sino que crearon nuevos para repartidores y es
pectáculos vía streaming. en un Congreso sitiado por policías.
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Jesús Sesma
sesmasuore2tagmuH.com

% l
¦ Me dio gusto ver la madurez política y la sensatez de la mayoría de mis compañeras
y compañeros, quienes, conscientes y atentos a la situación de la economía, votaron
con responsabilidad en apoyo al proyecto de la administración de la doctora Sheinbaum.

El día de ayer, las y los legisladores que so
mos parte del Congreso de la Ciudad de Mé
xico aprobamos el paquete económico para
el ejercicio fiscal 2022. y me dio mucho gusto
ver la madurez política y la sensatez de la ma
yoría de mis compañeras y compañeros, quie
nes, conscientes y atentos a la situación que
enfrenta la economía, votaron con responsa
bilidad en apoyo al proyecto de la adminis
tración de la doctora Claudia
Sheinbaum

©
cutiendo y, entre acuerdos
desacuerdos, al final quedaron
aprobados los más de 234 mil
millones de pesos que se des
tinarán a las diversas depen
dencias. alcaldías y órganos
autónomos de la ciudad para
atender las necesidades y retos
de las y los capitalinos.
Desde un punto de vista

personal, el presupuesto fue
estructurado de manera sensi
ble y responsable, acorde a las
necesidades que se viven deri
vado de la pandemia, pues, al
contrario de lo que piensan las
y los legisladores que se enfo
caron en pedir más ingresos,
principalmente para las alcal
días, considero que una ad
ministración verdaderamente
inteligente, previo a solicitar
reporta una evaluación positiva
un trabajo hecho a conciencia,
ocurrido para muchos de los
Debemos entender que es

ser más conscientes, pues,
nunca, el gasto debe ser cauteloso,
dirigido a las necesidades más urgentes Re
cordemos que la economía capitalina, y no

© entender
momentoPasamos más de 12 horas dis

cutiendo y, entre acuerdos y más
desacuerdos, al final quedaron

pues,aprobados los más de 234 mil
millones de pesos que se des que nunca,tinarán a las diversas depen

el gastodencias. alcaldías y órganos
autónomos de la ciudad para ser cauteloso,
atender las necesidades y retos estrictode las y los capitalinos.
Desde un punto de vista y dirigido

personal, el presupuesto fue a lasestructurado de manera sensi
ble y responsable, acorde a las más
necesidades que se viven deri Recordemosvado de la pandemia, pues, al
contrario de lo que piensan las que la
y los legisladores que se enfo quedócaron en pedir más ingresos,

tras laprincipalmente para las alcal
días, considero que una ad
ministración verdaderamente
inteligente, previo a solicitar más recursos,
reporta una evaluación positiva derivado de
un trabajo hecho a conciencia, lo cual no ha
ocurrido para muchos de los casos.
Debemos entender que es momento de

ser más conscientes, pues, hoy más que
nunca, el gasto debe ser cauteloso, estricto y
dirigido a las necesidades más urgentes Re
cordemos que la economía capitalina, y no

sólo de las personas sino del propio gobier
no, quedó debilitada iras la pandemia, pues
fueron muchos los recursos económicos, hu
manos y materiales que debieron emplearse
para salir a flote durante lo peor de la emer
gencia sanitaria.

l o fundamental es fortalecer las instancias

e instituciones del sector público, pues si bien
los comercios y negocios necesitan respaldo, lo

primero es garantizar una estructu
de gobierno sólida, considerando

que es la encargada de brindar la
primera línea de atención y servicio
a las y los ciudadanos.

Ahora bien, en la parte en que
las y los legisladores debemos es
tar verdaderamente pendientes
y mostrarnos exigentes es en la
aplicación de los recursos, estar
atentos y exigir que se apliquen
de manera responsable, transpa
rente y eficiente, pues ello evitará
que las administraciones gasten el
dinero de manera irresponsable.

Y. para muestra, lo ocurrido con
el Instituto Electoral de la Ciudad

de México, que se quedó sin pre
supuesto para dar a los diferentes
partidos políticos de la entidad
ias prerrogativas correspondien
tes a los meses de noviembre y
diciembre de este año: lo cual es
reflejo de una mala gestión de los
recursos, pues, o se gastaron antes
de tiempo o no se sabe a dónde
quedaron.

personas sino del propio gobier
debilitada iras la pandemia, pues

muchos los recursos económicos, hu
materiales que debieron emplearse
flote durante lo peor de la emer

sanitaria.
fundamental es fortalecer las instancias

del sector público, pues si bien
y negocios necesitan respaldo, lo

primero es garantizar una estructu
ra de gobierno sólida, considerando
que es la encargada de brindar la
primera línea de atención y servicio
a las y los ciudadanos.

Ahora bien, en la parte en que
las y los legisladores debemos es
tar verdaderamente pendientes
y mostrarnos exigentes es en la
aplicación de los recursos, estar
atentos y exigir que se apliquen
de manera responsable, transpa
rente y eficiente, pues ello evitará
que las administraciones gasten el
dinero de manera irresponsable.

Y. para muestra, lo ocurrido con
el Instituto Electoral de la Ciudad
de México, que se quedó sin pre
supuesto para dar a los diferentes
partidos políticos de la entidad
ias prerrogativas correspondien
tes a los meses de noviembre y
diciembre de este año: lo cual es

reflejo de una mala gestión de los
recursos, pues, o se gastaron antes
de tiempo o no se sabe a dónde
quedaron.

O
En conclusión, cuando sólo alcanza para aten
der lo verdaderamente prioritario, hay que
apretar un poco el cinturón y recordar que
una de las características de un buen admi

nistrador es hacer lo mejor que se puede con
lo que se tiene.

Debemos

entender que es
momento ele ser
más conscientes,

pues, hoy más
que nunca,
el gasto debe
ser cauteloso,
estricto

y dirigido
a las necesidades

más urgentes.
Recordemos

que la economía
quedó debilitada
tras la pandemia.
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O México sin maquillaje
Gabriel Reyes Orona

Réquiem a Banxíco
• No se trata ya de saber si la factura llegará o si será
cartblms, sino de cuándo se pasar! a los mexicanos.

A poco tiempo de que el instituto central
cumpla cien años, éste ha entrado a una
espiral descendente que contrasta con la
ascendente de la inflación. Hace algunos
meses lo anticipábamos, tras las ilegales
renuncias de Carstens y Del Cueto se avi
zoraba que la 4T tomaría por asalto las ins
talaciones del búnker que, tras varias crisis
sexenales, construyeron los mexicanos para
evitar el abuso del señoreaje. Contando con
dos vacantes forzadas, el Ejecutivo trans
formó al banco central en uno más de sus
satélites.

Mal hicieron quienes creyeron en los
renunciantes, no estuvieron a la altura, no
eran los funcionarios a los que pudiera con
fiarse la salvaguarda institucio
nal. Más allá de los escasos o
nulos resultados que tuvieron
esos dos personales, es de des
tacar que lo que ellos arrojaron
por la borda eran piezas funda
mentales de la maquinaria que
protegía el bastión financiero.
Sumido el autónomo en la

inexperiencia, las soterradas
criticas a los integrantes de la
junta de Gobierno se irán con
virtiendo en voces que cen
surarán las desafortunadas

decisiones que han venido to
mando. bajo el inocuo mando
de Díaz de León, quien, si bien
es cierto no había alcanzado madurez como

banquero central, fue impuesto por Meade.
pensando éste que contaría con un incondi
cional al llegar a la Presidencia. Tan errada
una conclusión, como la otra.

No existe en el órgano de gobierno inte
grante con preparación para diseñar e im
plementar políticas monetarias Qué decir
del mercado cambiario. el cual está aban
donado a los vaivenes que decidan imponer
los capos del crimen organizado. Éstos, han
fijado el tipo de cambio con carretadas de
dólares, los cuales, lavarán —cómodamen
te— transitando hacía la economía formal
con la anuencia oficial. La integración de las
negras divisas a las reservas sólo es cosa de

tiempo, tan pronto como llegue la leal men
sa|era de palacio.

Errado el uso de línea de "swaps". que
no hace sino encubrir un financiamiento
en provecho de los caprichos populistas
del caudillo, fijando una banda con la que
se crea la ficción de estabilidad cambiaría,
como también errada la idea de que la in
flación que afrontamos es consecuencia del
desbalance de los agregados monetarios.

Típicamente los hijos del Cartel de Chi
cago no entenderían como la escasez ha
producido un corto de inventarios que no
puede remediarse con el incremento de las
tasas, pero menos aún lo entenderán los
obedientes improvisados que aceptaron

puestos más allá de sus capa
cidades. y claro, tampoco lo
podrán remediar.
En ese contexto, el inco

rruptible alineó a la CNBV, con
la Tesofe y la UIF. a tal grado,
que las complejas operaciones
que se hacían antes por el "mo
vimiento" ya no tendrán com
plicación alguna, manteniendo
el fuerte brazo de Morena ga
nando las vencidas.

No se trata ya de saber si la
factura llegará o si será carísi
ma, sino de cuándo se pasará a
los mexicanos, El tigre del que
tanto hablaba el caudillo en

campaña, a diferencia del avión, se rifó, y se
lo sacaron los que ahora tienen en sus ma
nos devolver al país al irresponsable modelo
postulado por Echeverría y López Portillo
En tanto sigan cobrando, las califica

doras harán como que nada pasa. pero,
en lo oscurito. mandarán reportes duros a
sus principales clientes, haciéndoles saber
que el barco está a la deriva y que sólo el
capital que se agandallaron a la mala en
los tres primeros años es con lo que cuen
ta el gobierno al bat. vendrán tiempos de
especulación.

Sumada la mala decisión, a la declarada
guerra interna entre los encargados de acu
sar, sólo se puede decir: requiescat in pace.

No existe

en el órgano
de gobierno
un integrante
con preparación
para diseñar
e implementar
políticas
monetarias.
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Primer freno
• La transparencia debe ser una obligación,
un elemento incuestionable en la función pública.
"Es procedente la suspensión para que se suspendan io
dos los efectos y las consecuencias del acuerdo impugnado
que deriven en catalogar la información detallada en éste
como de interés público y o seguridad nacional, sin cumplir
con los supuestos que las leyes respectivas prevén para ese
efecto...", fue la resolución de la SC|N ante una solicitud del
Inai tras el decretazo con el que nos sorprendió el gobier
no de México una tarde de hace un par cíe semanas. No un
revés, pero sí un primer aviso de que esto no va en ningún
país que se presuma demócrata y honesto.

Y tenía que celebrarlo. No le quedaba otra. Una resolu
ción de la Corie se respeta, para eso existe, lo hemos dicho
aquí: para deshacer los nudos que encontramos entre las
leyes, sus atribuciones y las intenciones de quienes intentan
aprovecharse de eso. Para eso está y qué bueno que esté.
Qué bueno que sea ésta la que ahora está presente en un
país que todos los días necesita que sus estructuras e insti
tuciones recuerden su valia.
"Resuelve que es válido el acuerdo que di a conocer y

que solamente tenemos como gobierno que presentar los
informes para que haya trans
parencia (...) Queda el acuerdo
vigente para no detenernos en
trámites, incluso trámites im
puestos por las mismas depen
ciencias de gobierno, porque
este acuerdo lo firmé para que
camine el elefante y que no nos
detengamos (...) Ahora la Corte
dice adelante el acuerdo' pero
tenemos que presentar la infor
mación. es nuestra responsa
bilidad además de que es una
convicción (...) que la transpa
rencia es una regla de oro de la
democracia...", expresó López
Obrador en Palacio Nacional
ayer por la mañana.
El asunto es que nadie ha

puesto en entredicho esto últi
mo. Desde luego que la transpa

informes para que haya trans
parencia (...) Queda el acuerdo
vigente para no detenernos en
trámites, incluso trámites im
puestos por las mismas depen
ciencias de gobierno, porque
este acuerdo lo firmé para que
camine el elefante y que no nos
detengamos (...) Ahora la Corte
dice adelante el acuerdo' pero
tenemos que presentar la infor
mación. es nuestra responsa
bilidad además de que es una
convicción (...) que la transpa
rencia es una regla de oro de la
democracia...", expresó López
Obrador en Palacio Nacional

ayer por la mañana.
El asunto es que nadie ha

puesto en entredicho esto últi
mo. Desde luego que la transpa

rencia debe ser una obligación, un elemento incuestionable
en la función pública y el manejo de recursos, los que en
tran y los que salen. Dinero y muchos intereses en juego,
de quienes demandan y quienes deciden invertir. Las vías
de selección, las razones del rechazo, la explicación con
vincente. Si la hay, del por qué Siempre los mismos nom
bres o los procesos inmediatos, directos y a puerta cerrada.
De esto se trata la transparencia: de eliminar cualquier lu
gar donde quepa la duda, de mostrarnos como realmente
somos.

Simbólico que horas después de aquella declaración
del Presidente, al menos veinte trabajadores resultaron
heridos en un accidente en la obra del aeropuerto de Santa
Lucía. Simbólico, porque aún no se observan razones de
tiempo y esfuerzo que nos aseguren que esa terminal esta
rá en operación para marzo del próximo año. Las grandes
aerolíneas no han confirmado vuelos, las que sí anuncian
vuelos a mayor costo que en el Benito luárez No hay vías
de acceso, no habrá tren suburbano al momento en que
inicie operaciones y todavía no nos detallan hasta cuándo
será. Si es por cuestión de trámites, por qué no entonces
generar mejores vías y procesos burocráticos en lugar de
intentar cerrar las puestas a la rendición de cuentas. Insis
timos, qué bueno tener a la Corte y todos los organismos
autónomos.

No le quedaba
otra. Una
resolución de la

Corte se respeta,
para eso existe,
lo hemos

dicho aquí.

SCJN suspende
parcialmente decreto
presidencial
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Número
cero
José Buendia
Hegewisch
Jbuendiaagimm.com mx

Performance del diálogo
opositor
El PAN ha llamado al gobierno a un diálogo que supone un
reconocimiento del fracaso de la estrategia opositora, de la
primera mitad del sexenio, de engancharse en la confronta
ción con López Obrador, pero lo hace sin agenda ni objetivos
claros. La cúpula panista busca dar un viraje para recuperar la
iniciativa política extraviada por la oposición desde el "trau
ma" de la elección de 2018 Podría ser la úliima oporiunidad
de su dirigencia para reposicionarse hacia la sucesión presi
dencial y rescatar al partido de la crisis interna por carecer de
una propuesta al obradorismo y de liderazgos competitivos
que eviten el retroceso electoral en las gubernaturas que se
disputan el próximo año.

De la voz de su presidente. Marko Cortés, hemos podido
conocer sus desfavorables perspectivas para la segunda fuerza
nacional y los reclamos que se acumulan al interior del partido
por la exigencia de cambiar una estrategia que no logra cons
iruirse como opción a la 4T. La desesperación es un resorte
para tratar de forcejear con su margen de acción, que en el
Congreso es limitado, a pesar del debilitamiento de la mayo
ría de Morena en la última elección Pero de esta propuesta
de diálogo es aún más importante conocer el valor que tiene
para el gobierno y si puede generar un cambio en la política de
confrontación, que también ha seguido con sus opositores, en
una estrategia basada en la polarización Si los objetivos de los
panistas son poco claros y suscitan controversia dentro de sus
filas, los del gobierno son más indeterminados, pero el proceso
pasa inadvertido al interior de su coalición.

No obstante, el gobierno reaccionó rápido a la solicitud del
vicepresidente de la Mesa Directiva del Congreso, el panista
Santiago Creel. con acuerdos para la apertura de siete mesas
de diálogo para una agenda muy amplia, desde seguridad, sa
lud. electoral, hasta la reforma eléctrica que la 4T está decidida
a sacar adelante, aunque carezca de consenso suficiente en el
Congreso para una reforma constitucional El presidente López
Obrador lo aplaudió y aprovechó para señalar la capitulación
del PAN de su estrategia anterior por dejar atrás "actitudes
extremistas" de rechazar todo La iniciativa ha recibido críti
cas desde las filas panistas y de la oposición con calificativos
como ingenuidad o valorada como un sinsentido, hasta ver la
pretensión de impunidad de algunos de sus impulsores, como
el propio Creel. por investigaciones de evasión fiscal a fami
liares suyos ligados a empresas "factureras", o el gobernador
de Tamaulipas desaforado por la 4T, con acusaciones graves
como lavado de dinero.

Respecto al interés del gobierno por el diálogo, también sena
una candidez pensar que espera convencer a la oposición de
las bondades de la reforma eléctrica para conseguir su voto, sin
recurrir al modelo de negociación del intercambio de una inicia
tiva por oirá o. incluso, concertacestones electorales, como las
que tanto ha criticado López Obrador de los anteriores gobier
nos panistas y priistas. El PAN. ciertamente, ofrece desbloquear
la situación de estancamiento y "vetos recíprocos" en el Con
greso. pero ni panistas ni priistas parecen conocer otra forma
de negociar que el "toma y daca" de propuestas o posiciones.

Así que la gran incógnita es saber qué espera obtener el
gobierno de las conversaciones, cuando los pronósticos le
dan el triunfo en 5 de las 6 elecciones estatales de 2022 y la
popularidad presidencial está en plena forma. La cuestión es
que el gobierno no tiene nada que perder con la disposición
a dialogar porque nada lo obliga a mantener el discurso de
ruptura con los gobiernos del PRI y del PAN para consolidar
su proyecto hacia 2024 Incluso le sirve para evitar una imagen
de cerrazón sin tener que hacer ninguna concesión sobre una
agenda tan amplia como general, que es ideal para no llegar
a algún acuerdo concreto.

El diálogo puede resultar en un round de sombra en que
el PAN se quede boxeando solo porque el resto del bloque
opositor se mantiene alejado de la iniciativa, aunque López
Obrador ha conminado al PRI a subirse a la mesa. Pero si algo
no ha dejado de hacer el PRI en el sexenio es tener canales
de diálogo con el Presidente a través de sus dirigentes y go
bernadores. incluso no ha rechazado por completo apoyar la
reforma energética. El diálogo, en suma, puede ser otro per
formance político para la 4T.

El PAN ha llamado al gobierno a un diálogo que supone un
reconocimiento del fracaso de la estrategia opositora, de la
primera mitad del sexenio, de engancharse en la confronta
ción con López Obrador, pero lo hace sin agenda ni objetivos
claros. La cúpula panista busca dar un viraje para recuperar la
iniciativa política extraviada por la oposición desde el "trau
ma" de la elección de 2018 Podría ser la úliima oporiunidad
de su dirigencia para reposicionarse hacia la sucesión presi
dencial y rescatar al partido de la crisis interna por carecer de
una propuesta al obradorismo y de liderazgos competitivos
que eviten el retroceso electoral en las gubernaturas que se
disputan el próximo año.

De la voz de su presidente. Marko Cortés, hemos podido
conocer sus desfavorables perspectivas para la segunda fuerza
nacional y los reclamos que se acumulan al interior del partido
por la exigencia de cambiar una estrategia que no logra cons
iruirse como opción a la 4T. La desesperación es un resorte
para tratar de forcejear con su margen de acción, que en el
Congreso es limitado, a pesar del debilitamiento de la mayo
ría de Morena en la última elección Pero de esta propuesta
de diálogo es aún más importante conocer el valor que tiene
para el gobierno y si puede generar un cambio en la política de
confrontación, que también ha seguido con sus opositores, en
una estrategia basada en la polarización Si los objetivos de los
panistas son poco claros y suscitan controversia dentro de sus
filas, los del gobierno son más indeterminados, pero el proceso
pasa inadvertido al interior de su coalición.

No obstante, el gobierno reaccionó rápido a la solicitud del
vicepresidente de la Mesa Directiva del Congreso, el panista
Santiago Creel. con acuerdos para la apertura de siete mesas
de diálogo para una agenda muy amplia, desde seguridad, sa
lud. electoral, hasta la reforma eléctrica que la 4T está decidida
a sacar adelante, aunque carezca de consenso suficiente en el
Congreso para una reforma constitucional El presidente López
Obrador lo aplaudió y aprovechó para señalar la capitulación
del PAN de su estrategia anterior por dejar atrás "actitudes
extremistas" de rechazar todo La iniciativa ha recibido críti
cas desde las filas panistas y de la oposición con calificativos
como ingenuidad o valorada como un sinsentido, hasta ver la
pretensión de impunidad de algunos de sus impulsores, como
el propio Creel. por investigaciones de evasión fiscal a fami
liares suyos ligados a empresas "factureras", o el gobernador
de Tamaulipas desaforado por la 4T, con acusaciones graves
como lavado de dinero.

Respecto al interés del gobierno por el diálogo, también sena
una candidez pensar que espera convencer a la oposición de
las bondades de la reforma eléctrica para conseguir su voto, sin
recurrir al modelo de negociación del intercambio de una inicia
tiva por oirá o. incluso, concertacestones electorales, como las
que tanto ha criticado López Obrador de los anteriores gobier
nos panistas y priistas. El PAN. ciertamente, ofrece desbloquear
la situación de estancamiento y "vetos recíprocos" en el Con
greso. pero ni panistas ni priistas parecen conocer otra forma
de negociar que el "toma y daca" de propuestas o posiciones.

Así que la gran incógnita es saber qué espera obtener el
gobierno de las conversaciones, cuando los pronósticos le
dan el triunfo en 5 de las 6 elecciones estatales de 2022 y la
popularidad presidencial está en plena forma. La cuestión es
que el gobierno no tiene nada que perder con la disposición
a dialogar porque nada lo obliga a mantener el discurso de
ruptura con los gobiernos del PRI y del PAN para consolidar
su proyecto hacia 2024 Incluso le sirve para evitar una imagen
de cerrazón sin tener que hacer ninguna concesión sobre una
agenda tan amplia como general, que es ideal para no llegar
a algún acuerdo concreto.

El diálogo puede resultar en un round de sombra en que
el PAN se quede boxeando solo porque el resto del bloque
opositor se mantiene alejado de la iniciativa, aunque López
Obrador ha conminado al PRI a subirse a la mesa. Pero si algo
no ha dejado de hacer el PRI en el sexenio es tener canales
de diálogo con el Presidente a través de sus dirigentes y go
bernadores. incluso no ha rechazado por completo apoyar la
reforma energética. El diálogo, en suma, puede ser otro per
formance político para la 4T.
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o Juegos de poder?fe Leo Zuckermann

'#1
Desaparecidos
• En México, nos estamos acercando a la terrible cifra de cien mil
desaparecidos. Cien mil. Por todos lados de la República aparecen
carteles y letreros de gente buscando a sus familiares.

Hace poco desapareció una persona que conocía Días
después, encontraron su cadáver: lo habían asesinado. En
el funeral, con la intención de confortar a su madre, varias
personas le dijeron que por lo menos habían encontrado el
cuerpo. A lo que hemos llegado. Pensar que puede haber algo
peor que un hijo ultimado: un hijo desaparecido.

Algo de razón hay en este argumento. La desaparición es
efectivamente un golpe más cruel que el asesinato. Las fa
milias viven con la permanente esperanza de encontrar a su
pariente. Conforme pasa el tiempo, es cada vez más evidente
que está muerto. Pero no tienen cien por ciento de certeza
que así es porque no hay un cuerpo que enterrar y llorar. No
puedo pensar en algo más violento y, por tanto,
insufrible para las familias.
En México, nos estamos acercando a la te

rrible cifra de cien mil desaparecidos. Cien mil.
Por todos lados de la República aparecen carte
les y letreros de gente buscando a sus familia
res Agradecen cualquier información que pueda
darse sobre el paradero de Fulanita o Zutanito.
Publican las fotos es esas mujeres, hombres y
hasta niños que se han esfumado como por arte
de magia.

©
Del otro lado, están las fosas clandestinas

que cotidianamente se encuentran en Méxi
co. Un reportaje de Alejandra Guillen, Mago
Torres y Marcela Turati de 2018 informa que.
entre 2006 y 2016. se encontraron "mil 978 en
tierros clandestinos en 24 estados del país". Ahí
se recuperaron "2 mil 884 cuerpos. 324 cráneos.
217 osamentas. 799 restos óseos y miles de res
tos y fragmentos de huesos que corresponden a
un número aún no determinado de individuos".
De todos estos restos "sólo mil 738 de las víctimas han sido
identificadas". Los cuatro municipios con mayor número de
fosas clandestinas son Veracruz. San Fernando. Ciudad juárez
yAcapulco.

El reportaje citado arriba da cuenta del horror de estas
inhumaciones multitudinarias y clandestinas. Ejemplo: "Hay
ropa de bebés en las fosas de Veracruz; familiares identifi
can hasta mamelucos y trajecitos o pantaloncitos. gorritos y
sudaderas".

La crisis de los desaparecidos se ha agudizado durante
el gobierno de López Obrador. Las cifras siguen creciendo
a un ritmo más acelerado Sin embargo, este problema no

es una prioridad para la administración actual. La Comisión
Nacional de Búsqueda de Personas, institución del Estado
encargada de resolver el asunto, tiene un presupuesto ínfimo
para el tamaño del reto que enfrenta. Este año ejercerá 720
millones de pesos. Para el que entra, se lo subieron a 747
millones. Nada.

En varios estados de la República se han organizado co
lectivos de la sociedad civil de familiares de desaparecidos.
Con toda razón, se que]an del poco apoyo que reciben de
los gobiernos federal, estatales y municipales. De acuerdo
con Antonia Urrejola del Movimiento por Nuestros Desapa
recidos en México, "hay más de 90 mil familias con personas

desaparecidas y más de 52 mil cuerpos que tie
ne el Estado". Claramente hay un rezago enorme
en la implementación del llamado Mecanismo
de Identificación Forense.

O
Esta semana, colectivos de desaparecidos de

Guanajuato realizaron protestas a las afueras
del Palacio Nacional Bibiana Mendoza, her
mana de un joven desaparecido ya hace cua
tro años, dijo: "En Guanajuato no hemos visto
ninguna medida más que la militarización y lo
único que se ha logrado con esto es que haya
más desaparecidos porque Guardia Nacional y
Sedeña también están desapareciendo a nues
tros familiares". De ser asi. se trataría de una
muy grave acusación. Como fue el caso de los
43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa. el
Estado no sería la solución porque el Estado es
el problema.

Los guanajuatenses traían una serie de pro
puestas para presentárselas al gobierno federal.
Sin embargo, el presidente López Obrador se

negó a ver a las casi cien familias que vinieron de ese estado.
En fin. que en estas vacaciones decembrinas tenemos que

pensar que hay miles de familias mexicanas que no podrán
celebrar alegremente porque tienen uno o más familiares
desaparecidos. Padres y madres que siguen preguntándose
qué pasó con sus hijos. Como confiesa uno de ellos: "A veces
siento que mi hijo puede estar vivo. Y a veces me hago a la
idea de que ya no. pero sigo teniendo la esperanza".

La crisis de los

desaparecidos
se ha agudizado
durante esta
administración.

Las cifras siguen
creciendo a
un ritmo más
acelerado.

MUNICIPIOS CON MÁS
FOSAS CLANDESTINAS :

• Veracruz

• San Fernando

• Ciudad Juárez

• Acapulco

Fecha: 16/12/2021

Página: 13

Area cm2: 317

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 22,541

Página 8 de 12



Ayer, el Departamento del Tesoro de Estados Unidos tomó
nuevas medidas relacionadas directamente con la persecución
del tráfico de lentanilo y sus precursores a la Unión Americana,
una droga que ha matado a más de cien mil personas en ese
país en el úliimo año. No es la primera vez que lo hace, pero
en esta ocasión está relacionando no sólo a cárteles, sino a la
trama global que maneja ese enorme negocio y que tiene ori
gen en China y que en México ocupa uno de los espacios más
importantes del crimen organizado.
Además de ofrecer una recompensa, vía la DEA, de cinco

millones de dólares por información que lleve a su captura, el
Departamento del Tesoro incorporó a sus listas de narcotra
ficantes a Chuen Fat Yip y su empresa. Wuhan
Yuancheng Gongchuang Technology Co., Ltd.
Chuen Fat Yip encabeza una organización

criminal, dice el Departamento del Tesoro, que
opera en China y Hong Kong. Trafica fentanilo.
esteroides anabólicos y otras drogas sintéticas y
controla un grupo de empresas que venden com
puestos y precursores químicos de fentanilo al
público y a empresas privadas, una de las cuales
es Wuhan Yuancheng Gongchuang Technology
Co.. Ltd. Está asociada directamente con el Cártel
de Sinaloa y son los que proveen a esa organiza
ción de la droga para su comercialización ilegal
en la Unión Americana.

Las empresas de Chuen Fat Yip reciben pedidos
por internet de precursores y compuestos, que lúe
go envían a todo el mundo. Chuen Fat Yip también es considera
do. dice el gobierno de Estados Unidos, como el más importante
productor de esteroides anabólicos a nivel global. Utiliza moneda
virtual, como bitcoin. y transferencias de fondos a través de em
presas de servicios monetarios y bancos para recibir sus pagos.

El Departamento de Estado, a través déla DEA y en el mar
co del Programa de Recompensas conira la Delincuencia Or
ganizadaTransnacional, ofrece hasta 5 millones de dólares por
información que conduzca a su arresto y o condena.

El caso de Chuen Fat Yip también se relaciona con otra
empresa china de transporte de productos químicos: Shanghai
FastFine Chemicals Co., que desde 2019 envía precursores
químicos —a menudo etiquetados falsamente— a los grupos
criminales en México, en especial el Cártel de Sinaloa. para
la producción de fentanilo. Oirás empresas sancionadas son
Hebei Huanhao Biotechnology Co., Lid, y Hebei Atún Trading
Co.. Ltd. La primera, también con sede en China, importa y
exporta productos químicos y farmacéuticos utilizados para
producir opioides. La compañía ha estado involucrada en la
producción de precursores de fentanilo. La segunda también

participa en la venta de precursores químicos de fentanilo y
en la falsificación de detalles de envío de productos químicos.

El Departamento del Tesoro también designó en su lista al
cártel de Los Rojos y a los Guerreros Unidos, organizaciones
involucradas directamente en el caso de la desaparición de
los jóvenes de Ayotzinapa y escindidos originalmente de los
Beltrán Leyva. Los Rojos, dice el Tesoro, es responsable del
tráfico de numerosas drogas ilícitas, incluida la heroína, hacia
Estados Unidos. Guerreros Unidos, sostiene, expandió su papel
en el comercio de heroína y actualmente colabora con el Cár
tel lalisco Nueva Generación, con el que comparte las mismas
redes de transporte para trasladar drogas a Estados Unidos y

lavar dinero en México.
En el libro La nueva guerra, del Chapo al fen

tanllo. publicado a principios de este 2021. de
cíamos que en el mundo pospandemia el tráfico
de drogas sintéticas, como el fentanilo, tendrá un
lugar protagónico. Este opiáceo sintético es mu
cho más barato para producir; para su consumo
se necesitan dosis de menos de dos miligramos,
por lo que se pueden hacer miles con apenas unos
kilos: se puede producir en cualquier cocina, no
huele, su apariencia es la de azúcar glass. y se
vende en pequeñas pastillas imposibles de dis
tinguir de cualquier medicamento: las utilidades
que deja son geométricamente superiores a las de
cualquier otra droga. Tiene un gran inconveniente,
mata con enorme facilidad.

El fentanilo es la droga para esta época. A partir de los 80,
con la cocaína pasamos de la paz y el amor al Lobo de Wall
Street, a la competencia y el individualismo. Era la droga del
boom reaganiano. del dios dinero. Las metanfeiaminas y las
drogas sintéticas fueron, de alguna forma, la droga de la ge
neración X. la del fin del milenio, de la incertidumbre. la de la
pérdida de esperanzas post 11 S. Había que escapar.

En el mundo del crimen organizado, que estamos vivien
do mientras aún no acaba la pandemia, el fentanilo y otras
drogas sintéticas, sobre todo los opiáceos, tendrán un papel
preponderante. El fentanilo ya se ha entronizado como la más
importante de las drogas ilegales.
Y eso está cambiando todo el mundo del narcotráfico.

Mientras se necesita otro tipo de redes para traficar fentanilo.
las grandes bandas y pandillas se cebarán, ya lo hacen, mucho
más con el mercado interno, se expandirán en el secuestro, el
robo, la extorsión, el tráfico de migrantes. Pasaron y pasarán
cada día más del control de rutas al control de territorios para
imponer esa violencia cotidiana que se ha incremeniado en
forma constante durante las dos últimas décadas.

El Departamento
del Tesoro
de Estados
Unidos

incorporó
a sus listas de
narcotraficantes

a Chuen Fat Yip
y su empresa.
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Contrariado porque el Grupo Plural que coordina en el Se
nado no fue tomado en cuenta en los acuerdos para formar
la Comisión Permanente, el senador Germán Martínez se le
fue encima a su exaliado. Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política de la Cámara alta.

Sin mucho pensarlo, descalificó las aspiraciones del po
lítico zacatecano a la Presidencia de la República. No sólo lo
acusó de faltar a su palabra, sino que consideró que no tiene
"estatura" para aspirar a nada.

"Si no se reivindica el diálogo con hechos, si no se reivin
dica el acuerdo con hechos, no se tiene estatura para aspirar
absolutamente a nada. Vamos a la confrontación de ideas,
sin insultos, y a ver la estatura que tienen aquí hasta los que
quieren ser presidentes de México y no tienen estatura para
cumplir con su palabra .".

Las airadas palabras del senador Martínez provoca
ron una inmediata reacción de la bancada de Morena en la
Cámara alta. Al fuerte aplauso a Monreal siguió el grito de
"¡Presidente!. ¡Presidente!" que se escuchó hasta en el antiguo
Palacio del Ayuntamiento.
Otro que por la misma razón reclamó airadamente,

sin hacer descalificaciones personales, fue el senador del
MC. Dante Delgado Dijo que Morena y los partidos de la
Alianza por México "están utilizando instrumentos de per
versión política, de componenda, para excluir a Movimiento
Ciudadano

Monreal se la tomó con calma. Negó tajante haber faltado
a su palabra. Aseguró que cuando se pactó el acuerdo que
dio vida al Grupo Plural se les dijo que no tenían derecho a
prerrogativas "y a esto",
" "No tengo duda de que voy a estar allí" le
dijo Marcelo Ebrard a la periodista Azucena Uresti. en Radio
Fórmula, cuando le preguntó si está listo para el 2024. Pero el
canciller, puntero en varias encuestas sobre intención de voto
en 2024, pidió respetar los tiempos, "No nos distraigamos
ahorita porque falta mucho tiempo. Tenemos encomiendas
muy importantes...".

A la pregunta de si participaría en la contienda interna
de Morena, aún si el método para elegir al candidato fue
ran las encuestas, como quiere López Obrador, respondió:
"ganamos en cualquiera".

" López Obrador de plano mandó al carajo la famosa Doctri
na Estrada, basada en el principio de no intervención en los
asuntos de otros países. Primero fue Perú. Envió a Rogelio
Ramírez de la O titular de la SHCP. a "asesorar al presi
dente Pedro Castillo en el diseño de políticas sociales de
combate a la pobreza.
Ayer de plano se pasó de la raya. Dijo en la mañanera

que si uno de los dos partidos que hay en Estados Unidos
vota en contra de la regularización de millones de indo
cumentados mexicanos, se va a manifestar para que los
"paisanos" no lo apoyen, sea el republicano o el demócrata

¿Se imagina lo que pasaría si a ]oe Biden se le ocurriera
llamar a apoyar a la Alianza por México o al MC si, por ejem
pío, el Congreso no aprueba una ley que declare terroristas
a los narcos? Allí se la dejo...
" No se necesita un sesudo análisis para deducir que junto
con Graciela Márquez Colín al frente del Inegi. este órgano
perderá autonomía y dará paso a los "otros datos".
Es previsible que mejoren los indicadores de la 4T en

pobreza, empleo, educación, violencia, ingresos, mortali
dad. Casi el paraíso, diría el desaparecido escritor Luis Spota

La exsecretaría de Economía fue propuesta del presiden
te López Obrador como sucesora de Julio Samaella a partir
del primero de enero próximo.
" Militantes del tricolor, agrupados en la llamada Plataforma
para la Refundación del PRI. impugnaron la celebración y
las resoluciones de la XXIII Asamblea Nacional, que se llevó
a cabo el sábado pasado, por diversas violaciones a los do
cumentos básicos del partido.

En un escrito enviado a Alejandro Moreno, presidente del
CEN del tricolor, le solicitan sea el "amable conducto" para
remitiral presidente de la Comisión Nacional de justicia Par
tidaria. Samuel Palma, la solicitud para promover un juicio
para la protección de los derechos partidarios del militante.

Los promoventes nos hicieron saber que si la CNjP no res
tituye sus derechos, irán al INE. al TEP|F y. de ser necesario,
alaCIDH déla ONU.

Los acuerdos alcanzados en la asamblea fueron resumí
dos de esta manera por Rubén Moreira. coordinador de la
bancada del PRI en San Lázaro:

"Le dimos una patada al neoliberalismo".
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El avance de la variante ómicron por el mundo presente ya
en al menos 77 naciones vuelve relevante revisar cómo han

enfrentado la pandemia distintos países, a fin de sacar posibles
conclusiones respecto de qué medidas han sido más efectivas
para mantener a sus habitantes protegidos.

El contraste de lo hecho por Japón y México me parece inte
resante. especialmente a la luz de una historia que me contaron
recientemente sobre dos hermanos mexicanos.

Como se sabe, ambos países cuentan con una población
muy similar alrededor de 126 millones de habitantes cada uno.

Dos hermanos chihuahuenses. uno que vive en la capital del
estado y otro en Tokio, quedaron de encontrarse en Hawai y
tomar allí vacaciones, en las que se verían por primera vez en
tres años. Durante su estancia en el archipiélago, surgió la in
formación sobre la nueva variante del coronavirus. Después de
unos días, ambos se despidieron en el aeropuerto de Honolulú.

Uno de ellos regresó a Chihuahua, con escala en Dallas, y
llegó a casa sin que le pidieran una sola prueba de que estaba
vacunado contra el covid o libre de contagio.

El otro hermano voló directo a Tokio. En el aeropuerto de
Narita. lo enviaron, junto con otros pasajeros, a una sala especial
donde pasó tres horas llenando formularios sobre su estancia
en los lugares visitados. Luego, le aplicaron una prueba de covid
para permitirle pasar migración. Una vez en el país, lo subieron
a un autobús para llevarlo a un hotel, donde debió permanecer
tres días confinado, sin contacto con nadie. Pasado ese tiempo,
le volvieron a hacer una prueba de covid. Sólo con un resultado
negativo, las personas en su situación son autorizadas a llamar
a un conocido para que pase a recogerlas al hotel de la cuaren
tena. a fin de evitar que utilicen el transpone público.

Ahí no acaban las obligaciones del viajero. Ya en su casa,
debe descargar una aplicación en su celular para ser moni
toreado durante un segundo confinamiento de dos semanas,
prohibiendo cualquier contacto A su hermano que vive en Chi
huahua. nadie le puso semejantes resiricciones, aunque, por
decisión propia y para evitar riesgos, se aisló por unos días.

Cuando sutgió ómicron. el subsecretario Hugo LópezGatell
repitió lo que ha dicho desde el inicio de la pandemia: las medi
das de control sobre los viajes internacionales de nada sirven.

Pero veamos los resultados de Japón y México. De acuerdo
con datos oficiales, el país asiático acumula un millón 729 mil
35 contagios de covid desde que apareció el primer caso en la
prefectura de Kanagawa. el 16 de enero de 2020, asi como 18
mil 375 fallecimientos desde que se registró el primero de ellos,
el 13 de febrero del mismo año

En México, tanto el primer caso como el primer deceso ocu
rrieron semanas después: el 28 de febrero y el 18 de marzo,
respectivamente. Y, a la fecha, el país suma tres millones 921
mil 682 contagios y 296 mil 983 decesos a causa de la enfer
medad (sin contar que pudieran ser más de 440 mil. si se toma
en cuenta el exceso de mortalidad) ¿Qué funcionará mejor, las
medidas estrictas en Japón o el "prohibido prohibir" mexicano?

oEBUSCAPIES

"Ayer, en su conferencia mañanera, el presidente Andrés
Manuel López Obrador celebró que la SCJN haya resuelto a
su favor sendas controversias constitucionales presentadas por
el INE y el Inai. Dijo que. por un lado, el INE "tiene que llevar
a cabo la consulta (de revocación) con el presupuesto con que
cuenta" y. por otro. que. ante un reclamo del Inai. el máximo
tribunal declaró válido su acuerdo del 22 de noviembre sobre las

obras emblemáticas del gobierno, conocido como Eldecretazo.
'En rigor, ninguna de las dos cosas es como las planteó el man
datario. Primero, la Corte dijo a] INE que no puede pronunciar
se sobre su queja en torno del presupuesto que se le asignó
porque la consulta no ha sido convocada aún (pues ni siquiera
ha terminado el periodo para recabar firmas) y. segundo, no se
pronunció sobre la constitucionalidad del acuerdo, sino apenas
acerca de la posibilidad de que el Ejecutivo alegue motivos de
seguridad nacional para negar información sobre las obras.
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RÍOS
¿De qué tamaño tiene que ser un río para que se le pueda
llamar "rio"?
R. Esta es la definición de río; "Un río es simplemente una co
rriente natural de agua con orillas bien definidas que fluye en
un canal hacia el mar. un lago u otro río"
Aquí hay unos ejemplos en todo el mundo que se ajustan a esa
definición y demuestran que el tamaño no lo es todo:
Río Correntoso, Argentina: 200 metros de largo.
Río Aril. Cassone. Italia: 174 metros.
Río Los Patos. República Dominicana: 61 metros.
Río Tramborasi. Indonesia: 20 metros.

¿QUIÉN ES CULPABLE?/ GERARDO ALBERTO HASS
¿Se puede o se debe culpar a Dios por el sufrimiento universal?
R Don Gerardo Alberto, le comparto dos puntos de vista. En el
primero, un nuevo estudio del Pew Research Center encontró
que pocos (en este estudio) estadunidenses culpan a Dios por
el sufrimiento en el mundo. En cambio, es más probable que
culpen del sufrimiento al azar, a las acciones de otros o a la
sociedad en general
La encuesta incluyó preguntas sobre creencias religiosas o es
pirituales y el significado del sufrimiento. A los encuestados
que expresaron una creencia en Dios o un poder superior, se
Ies preguntó posteriormente si culpaban a Dios cuando suce
den cosas malas en el mundo. Casi el 75% de los encuestados
que expresaron una creencia en Dios o un poder superior di
jeron que "raramente" o "nunca" se sienten enojados con Dios
frente al sufrimiento.
En el segundo, hacer frente a una grave tragedia personal nos
da la opción, para que tenga sentido, de que esto ha sido la
voluntad de Dios. Esta creencia le da una explicación y. por

horrible que fuera, una mala razón es mucho mejor que nin
guna razón en absoluto. Se puede vivir con un signo de excla
mación. pero no con un signo de interrogación.

LIBROS/ARTURO BECERRA

La ventaja de los libros y los periódicos es que los puedes
llevar al baño sin ningún riesgo, ¡eje.
R. Don Arturo, le hago una sugerencia: hable con su gastroen
terólogo consentido y pregúntele si tiene riesgo llevar un libro
al baño y pasar ahí bastantes minutos. Platíquenos qué le dice
su gastroenterólogo.

POLO MALO

El olor que tiene un libro, el saber de un modo u oiro. en dón
de encontrar esa parte que nos gustó del mismo: el doblar la
hojita para no olvidar dónde nos quedamos. el marcar con
una pluma o con un lápiz las partes que más nos gustaron:
el poder leer aquel libro que fue dedicado: el ir a la librería
del Sótano o Gandhi rumbo a Coyoacán a ver qué hay nuevo
o simplemente a tontear, son cosas que definitivamente la
tableta o iPad nunca van a dar.

ALBERTO GONZÁLEZ
Considero que no hay como tenerlos libros físicos, te dan una
sensación de tranquilidad para consulta Inmediata, además
del contacto directo inmediato.

R. Doña Fer. dones Arturo. Polo. Alberto y Marcos Luis: como
ustedes, también soy un amante de los libros físicos, aunque,
al contrario de como opina don Arturo, estos también acarrean
un riesgo, como cuando son usados como proyectiles.:)
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CONFIDENCIAL

Fortalece AMLO a grupo Tabasco
Dado que manejará la jugosa cantidad de 550 mil millones de pesos
en 2022, el presidente López Obrador colocó a un tabasqueño al
frente del Banco del Bienestar. Se trata de Víctor Manuel Lamoyi
Bocanegra, exsecretario de Finanzas en Tabasco. A Diana Álva
rez Maury la mandó a... segunda base: como vocal de la Junta de
Gobierno del Instituto para la Protección del Ahorro Bancario, donde
también fue a parar Carlos Romero Aranda, quien fungiera como
cuestionado procurador fiscal. El anuncio fue horas después de que
aseguró, en su conferencia matutina, que no habría más cambios en
el gabinete. Entonces, ¿dónde quedó el "no mentir"?

Sentencian a partidos chiquitos
La oposición en San Lázaro agudiza su división y sus fracturas. "MC
está solo, es un partido chiquito, se enoja que se los digan, pero no
dan para más, no tienen los votos", replicó el líder del PRI en San Lá
zaro, Rubén Moreira, a los reclamos del partido naranja por que
dar fuera de la Comisión Permanente del Congreso. "El PRD tiene
una posición, pero que le corresponde a la coalición Va por México",
recordó el priista a los amarillos. En cambio subrayó, "el PRI es un
gran partido y por eso todo el mundo nos busca". Y el hoy presidente
tricolor de la Junta de Coordinación Política remató entre curules:
"Nosotros sabemos cómo nos posicionamos políticamente"...

Demandas laborales,
a los Reyes Magos
A pesar de sus amenazas y toma de edificios en San Lázaro, los le
gisladores desinflaron al Sindicato de Trabajadores de la Cámara
de Diputados y sus demandas laborales se las dejaron literalmente a
los Reyes Magos. Resulta que el presidente de la Mesa Directiva del
Palacio Legislativo, Sergio Gutiérrez, de Morena, les ofreció "ini
ciar pláticas para tratar los asuntos que afectan a los trabajadores a
partir de la primera semana del mes de enero próximo". Con ello, la
prima vacacional, el estímulo de antigüedad y el pago de gratifica
ción por el fin de la legislatura pasada quedaron en una cartita y en
los zapatos de los empleados de San Lázaro.
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Placean a Sheinbaum
Coincidir en el informe de Arturo Zaldívar fue pretexto para que
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno; Adán Augusto López, secre
tario de Gobernación, y Rosa Icela Rodríguez, titular de Seguridad,
se placearan y se dieran, aunque sea un ratito, baño de pueblo en
el Centro Histórico. Los funcionarios federales acompañaron a la
mandataria capitalina, a pie, hasta la puerta de su despacho, no sea
que se vaya a perder la corcholata presidencial.

Justicia con perspectiva de género
Los recientes fallos y sentencias en favor de los derechos de las muje
res han tenido eco. El martes pasado, la Red Chiapas por la Paridad
Efectiva invitó a la magistrada del TEPJF Ménica Soto a dar una
conferencia sobre las sentencias alcanzadas en temas de género,
como la paridad y la violencia política, entre otros. Las organizadoras
le entregaron un cuadro con un bordado a mano donde le reconocen
su labor, ante lo cual la magistrada dijo sentirse "muy conmovida,
pues es un reconocimiento de las mujeres activistas de la sociedad ci
vil, de las beneficiadas de la justicia con perspectiva de género".

Reafirma aspiración legítima
Con el grito de "Presidente", "Presidente", senadores ovacionan
a Ricardo Monreal en un claro espaldarazo a sus aspiraciones
a la candidatura presidencial morenista, pues al líder guinda en
el Senado sirvieron los ataques de Germán Martínez para, desde
la tribuna, reiterar que una vez que su partido lance la convoca
toria estará puntual en la cita, pero que no se vale que el espacio
sea usado para descalificarlo en una aspiración que aún no se con
creta. Poco antes, Martínez Cázares había arremetido contra el
político zacatecano, una de las cartas fuertes en el juego sucesorio,
porque el grupo plural no quedó como parte integrante de la Co
misión Permanente. Hábil en imponerse a las adversidades, Mon
real Ávila no sólo revirtió la situación, sino terminó por mostrar
músculo ante lo que viene para 2024. Se ganó los aplausos.
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Unos cambian
y otros no

Acabo de terminar de ver
la miniserie "1994" sobre
el asesinato de Colosio

y me ha hecho reflexionar. No
cabe duda que el país inició una
larga etapa de cambio a raíz
de los años ochenta y que tuvo
un momento de impulso en los
noventa. Pero este cambio no
fue en todo, no todos los actores
cambiaron y, quienes lo hicie
ron, tampoco lo hicieron para
bien necesariamente.
Colosio veía la necesidad de

reformar profundamente al
PRI, enfocarse a los más pobres,
fortalecer las clases medias y
promover el crecimiento econó
mico, en un ambiente de mayor
democracia y límites al poder.
En ese momento, no muy le
jano de la apertura en la Unión
Soviética a raíz de la caída del
muro de Berlín en 1989, se per
cibía una necesidad de apertura
política, el combate profundo a
la desigualdad y la pobreza, en
medio de un mundo cada vez
más globalizado. Su asesinato el
23 de marzo de 1994 truncó esa

visión.

Por su parte, las reformas
económicas iniciadas por De la
Madrid y reforzadas por Salinas,
especialmente la negociación
del Tratado de Libre Comercio
de América del Norte (TLC), la
reprivatización de la banca y la
autonomía del Banco de México,
y años más tarde complementa
das por la autonomía del Poder
Judicial y su transformación
por Zedillo y la ciudadanización
del INE, así como la paulatina
creación de lo que serían los ac
tuales órganos constitucionales
autónomos, daban pauta de un
camino a seguir que, por cierto,
hoy es vilipendiado. Había un
intento por restarle poder al pre
sidente, distribuirlo de manera
que hubiera ciertos balances, y
que la población se convirtiera,
paulatinamente, en ciudadanía.
En el ámbito económico el

reto mayor provino de la en
trada en vigor del TLC en 1994,
que introdujo competencia
descarnada a la mayor parte
del sector privado. Sólo el mo
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nopolio de las paraestatales
energéticas, y alguna que otra
más, quedaron protegidas por
el Estado. El resto del sector pri
vado, unos de inmediato y otros
con un margen de tiempo que
llegaba hasta 15 años, tuvie
ron que acoplarse a las nuevas
circunstancias que lanzaban
a México a la globalización. A
raíz de ello las exportaciones
mexicanas iniciaron un doble
cambio: aumentaron su valor
varias veces más rápido que el
resto de la economía, de modo
que llegan actualmente a más
de 365 mil millones de dólares,
que casi representan el 40% del
PIB (en 1994 eran solamente
el 11.5% del PIB) y, segundo,
ahora la mayor parte son manu
factureras y agroindustriales.
Hubo una despetrolización ace
lerada de la economía, pues las
exportaciones petroleras dismi
nuyeron de 75% del total expor
tado al inicio de los noventas,
a apenas un 7% en los últimos
años. El sector privado, en una
gran proporción, logró enfren
tar el reto con éxito y sí, muchos
empresarios se quedaron en el
camino y tuvieron que migrar a
otros sectores. En ese sentido, el
sector privado, junto con el sec
tor académico y de generación
de conocimiento, hicieron lo ne
cesario para competir de tú a tú
a nivel internacional.
No se puede decir lo mismo de

la clase política. A los aires de
cambio democrático que se res
piraban en México y el mundo,
la clase política, en lo gene
ral, no respondió. Los partidos
políticos no transformaron sus
modos internos de representar
a la sociedad, no modificaron la
formación de sus cuadros ni la
selección de sus candidatos, no
tuvieron la fortaleza para esta
blecer mecanismos internos de
control en contra de la corrup
ción de algunos de sus miem

bros, sino que prevalecieron la
impunidad y el pragmatismo de
corto plazo por encima de los
principios. Se alejaron cada vez
más de la sociedad que supues
tamente deben representar y
traicionaron la confianza de la

ciudadanía. Es cierto, algunos
personajes y líderes se salvan de
esa mala reputación, y dece
nas de miles de sus seguidores
que todavía lo hacen por servir
a México. Pero la mayoría de
los líderes se quedaron cortos.
No fueron capaces de estar a la
altura de un nuevo México que
se empezaba a dibujar, en un
ambiente de mayor apertura
política y económica, con más
democracia y con el Poder Eje
cutivo cada vez más acotado.

Especialmente, con un árbitro
electoral independiente.
Hoy nos encontramos en

medio de una crisis de los par
tidos y de representación de
mocrática, con una herencia
de gobiernos que arroparon la
corrupción y se olvidaron de
las clases más desprotegidas.
Esta situación ha sido aprove
chada por el gobierno actual
que, igual que sus antecesores
pero con mayor responsabilidad
al destruir o intentar destruir
los cimientos de nuestra ende
ble democracia, tampoco está
a la altura de lo que requiere el
país. Más bien, López Obrador
busca acaparar todo el poder y
liquidar a nuestra democracia.
Y la crisis de los partidos, no
de ahora sino de hace años ya,
es el contexto perfecto para la
pérdida de derechos de los ciu
dadanos, para que la población
vuelva a convertirse en pueblo,
sujeto de dádivas que gracio
samente el líder (o führer en
alemán) tenga a bien otorgarles,
y no sea poseedora de derechos
que el ESTADO (con mayúscu
las) le otorga a cada uno de sus
ciudadanos.
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Ingenuidad azul
El reciente acercamiento del

Partido Acción Nacional con

el gobierno acusa una se
vera dosis de ingenuidad política y
buena fe, que raya en el infatilismo
político.
El pasado lunes, en protocola

ria reunión en sala de juntas en el
Palacio de Cobián, Secretaría de
Gobernación otrora dominios de
Santiago Creel cuando se soñaba
presidenciable, la cúpula panista
con el secretario Adán Augusto
López y colaboradores reunidos en
un encuentro inusual.
Los temas abordados van desde

el establecimiento de un canal de

diálogo permanente sobre asigna
turas pendientes: salud, reforma
eléctrica, seguridad, tolerancia,
economía, pluralidad, etcétera. El
propósito declarado por el PAN:
fortalecer la unidad nacional.
Es necesario decir que este go

bierno, de izquierda vanguardista
(es ironía) de liberalismo democrá
tico (doble ironía), no había tenido
un solo encuentro con fuerzas polí
ticas de oposición en 3 años. En to
tal 36 meses de cero diálogo, para
que el PAN calcule la verdadera
convicción democrática y de plura
lidad de esta administración.

La primera petición del PAN
en su lista de pendientes: que por
favor ahí se los encargo el pre

sidente sea tan amable de parar la
persecución política, que termine
la polarización, que no señale ni
insulte a los líderes del PAN ni a
sus gobernadores. En síntesis, que
sea buena onda y muestre alguna
cortesía política. JAJAJAJAJAJA
JAJAJAJAJAJAJAJAJAJA.

Los dirigentes del PAN, Santiago
Creel precursor del encuentro
Marko Cortés, Cecilia Patrón,
Francisco García Cabeza de Vaca,
José Rosas Aispuro, Jorge Romero
y Julem Rementería, la insigne
delegación azul en Bucareli, pecan
de una ingenuidad pasmosa.
El eje discursivo, retórico y elec

toral de MALO (perdón, AMLO,
otra vez el corrector) consiste
justamente en la polarización. En
el señalamiento reiterativo de los
privilegios que la clase política del
pasado, los partidos y sus canon
jías, los negocios desde el poder,
constituyen la base sobre la cual
el presidente fustiga un día y otro
también, a quien señala a los ene
migos del pueblo. Pedirle que cese
en esa tesitura, es contranatura.
Presentes en la reunión los go

bernadores panistas de Tamauli
pas y Durango, ambos señalados
y uno de ellos con órdenes y pro
cesos en su contra, de actos de
corrupción, desvíos y, más aún,
negocios con el crimen organizado
y el narcotráfico.
Llegar a Gobernación a pedir

"buena onda" es como entrar a

una fiesta infantil y pedir que
Brozo cuente historias vulgares.
No va a suceder. Es terriblemente
primitivo, inconsciente y, como
diría el propio presidente, "ternu
rita", pedirle que cambie y se trans
forme en un estadista y un político
serio.

Tal vez el PAN no haya visto los
índices de aprobación del presi
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dente. Tal vez el PAN no haya eva
luado que no importa el escándalo,
la corrupción rampante exhibida
en redes su hermano recibiendo
dinero, su secretario particular
jugando al carrusel en efectivo o
los innumerables desatinos de su

administración, MALO (perdón,
AMLO) no tiene la menor inten
ción de modificar su estrategia
discursiva ni política: imponer su
visión de país.
La 4T requiere oposición, con

mayúsculas, ejercicio serio, polí
tico, de movilización popular, de
acción legislativa incansable para
detener las atrocidades de refor
mas monopólicas, o de decretazos
inconstitucionales.

El PAN no entiende que por la
vía del diálogo, que este gobierno
desprecia desde el día uno, no lle
gará a ningún destino.
La reunión en Gobernación del

PAN, y la declaración de Rubén
Moreira, coordinador de la ban
cada tricolor en San Lázaro 
priismo acomodaticio clásico en
torno al fin del neoliberalismo
"impuesto desde el poder", exhi
ben de forma inequívoca la rup
tura del bloque opositor.
Cada uno caminará por su

cuenta, y apoyará con negocia
ciones en lo oscurito, el apoyo o
rechazo a las iniciativas imperia
les. Todo esto a pesar de anunciar
4 candidaturas compartidas para
elecciones estatales en el 2022.

La oposición se debilita, se res
quebraja, Santiago y su ingenui

dad le ganaron a Marko Cortés, en
aras de contener la persecución
en contra de sus gobernadores.
Un mecanismo que el presidente
conoce bien, y por ello su éxito en
el control de las fuerzas disque
opositoras: todos tienen cola que
les pisen, presupuestos incomple
tos, desvíos inexplicables, des
falcos, facturación de empresas
fantasma, negocios sorprendentes
con décadas de servicio público.
La clave es tener los expedientes,
a lo que se abocó Santiago Nieto
tres años. Con ellos, todos, repito,
todos son susceptibles del control y
la aquiescencia.
¿Encuentra usted una auténtica,

frontal, protagónica voz de oposi
ción? Porque yo no. Le suplicaría
me corrigiera. Ricardo Anaya que
hace sus esfuerzos desde el exilio
político obligado, tiene un impacto
reducido. ¿Alguien más? El PRI,
calladito y alineado. El PRD, en la
lucha por la sobrevivencia. MC,
en los bandazos entre el apoyo y
la disidencia. Nada que se oponga
con cordura, argumentación, con
sistencia al movimiento destructor
de México.

En ese contexto, el PAN prefiere
jugar al diálogo insustancial: 7
mesas para el 10 de enero que van
a conducir. ¿En dónde?
Esa es la oposición que tene

mos, que ya adelanta el triunfo
total del presidente al doblegarla,
marearla, distraerla, encandilarla,
mientras el gran tablero lo juega el
ajedrecista mayor.
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ERCE y la tareaEl Estudio Regional Compa
rativo y Explicativo (ERCE,
por sus siglas) de 2019 es un

esfuerzo de los países de América
Latina y Caribe, coordinados por
la oficina regional de UNESCO; se
evaluó a 160 mil estudiantes que
cursaban entonces, antes de los
cierres masivos por la pandemia,
el tercer y sexto grado de prima
ria, para descubrir su desempeño
en capacidades fundamentales
comprensión lectora, pensa
miento matemático y científico
en más de cuatro mil escuelas de

la región. Se aplicaron cuestiona
rios a los estudiantes, docentes,
directores, madres y padres de
familia, que incluyeron indaga
ciones sobre el contexto en que se
desarrollaron los aprendizajes, así
como un módulo sobre habilidades
socioemocionales.

ERCE incluye el estudio de fac
tores asociados al desempeño (por
eso es un estudio "explicativo")
y nos permite tener pistas de qué
aspectos están relacionados con el
nivel de logro en los distintos gru
pos de población estudiantil. Para
México, es una fuente imprescin
dible de información, tomando
en cuenta que el logro de aprendi
zaje se ha quedado en la sombra
durante la administración actual,
dado que desmanteló el órgano
autónomo para la evaluación de
políticas, factores y resultados, y

estableció para sustituirlo una co
misión que apenas hace unos días,
el 10 de diciembre ya en el tercer
año de gobierno federal publicó
en el Diario Oficial de la Federación
los lincamientos de las evaluacio

nes nacionales para el año escolar
en curso.

En lectura, 58.4% de los estu
diantes mexicanos de entonces no

alcanzaron el mínimo esperado;
el mejor de los sistemas estudia
dos, el de Costa Rica, tuvo en esa
misma situación al 46% de sus es
tudiantes. Para matemáticas, fue el
62% de los estudiantes mexicanos

quienes no alcanzaron el mínimo
esperable; es bastante parecido a

lo que alcanzaron Perú y Uruguay,
con lo cual nuestros tres países son
los de mejor desempeño en ese
estudio.

Hay que decirlo hasta el cansan
cio: la comparación sirve, tiene
provecho, si identificamos qué
funciona y qué no, y nos damos a la
tarea de impulsar las mejoras ne
cesarias; el comparativo no es para
deprimirse o sentirse ufanos, que
ambas son actitudes estériles, sino
para poner manos a la obra con
evidencia, y no con ocurrencias.
¿Qué factores están relaciona

dos con mejores desempeños?
Acá tampoco hay muchas sorpre
sas, sino confirmaciones: están en

Fecha: 16/12/2021

Página: 27

Area cm2: 342

1 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón

Costo: 89,672

Página 7 de 18



mejores condiciones para ejercer
su derecho a aprender las y los es
tudiantes que cursaron preescolar
completo; quienes no repitieron
grado; quienes pueden dedicar
tiempo de estudio adicional al
horario que pasan en el centro
escolar; si las familias tienen ex
pectativas de que sus hijas e hijos
tengan trayectorias completas y si
los docentes parten de la perspec
tiva de que sus alumnos llegarán
lejos; si las familias le dedican
tiempo y atención al aprendizaje
en el hogar, si los docentes recu
rren a estrategias de pedagogía ac
tiva y se involucran en el bienestar
socioemocional de sus estudiantes.

Se confirma, tristemente, que me
nor ingreso y pertenencia a una et
nia de pueblos originarios implica
una menor atención y condiciones
adversas, y que el logro es típica
mente menor a los estudiantes de
otros contextos.

Si eso fue antes del cierre

generalizado de aulas, ¿cómo
estaremos ahora? Hay indicios
preocupantes de que la brecha se
ha agravado. Ante la inmovilidad
y justificaciones de la autoridad
federal, nos dimos a la tarea desde
Mexicanos Primero, en alianza
con el programa de Medición Inde
pendiente de Aprendizaje (MIA)
y el Centro de Estudios Sociales
y Educativos, para realizar un es
tudio con estudiantes mexicanos,

en una muestra representativa
de los alumnos de 10 a 15 años
de familias beneficiarías de los
programas de bienestar, el núcleo
duro de la población escolar de
México, a quienes les propusimos
una evaluación también centrada

en identificar pérdida de aprendi
zaje. Hicimos durante la segunda
mitad de 2021 cinco ruedas de

prensa para presentar los resul
tados; cuando hace dos semanas
UNESCO y UNICEF hicieron un
reporte internacional, el dato para
México fue el nuestro, con la nota
muy relevante de "citizenled as
sessmentevaluación realizada

por ciudadanos, obviamente reco
nocido por su diseño robusto y sus
resultados que cumplen criterios
de validez y confiabilidad.
La tarea es enorme; en resumen,

estamos con un rezago de aprendi
zaje cercano a tres ciclos escola
res. No hay tiempo que perder en
pretextos, culpabilizaciones y una
ridicula negación de la realidad.
Tenemos que reconstruir, porque
el aprendizaje quedó devastado.
Desde las iniciativas ciudadanas
no vamos a hacer menos, sino más;
no vamos a callar, vamos a insistir;
no vamos a ver el desastre pasar:
vamos a actuar. ¿Y la SEP, Mejo
redu, los gobiernos, las universida
des, la iniciativa privada? A todos
nos toca tarea; se lo debemos a
niñas y niños. Ya.
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LA FERIA

Envenenados
como ¡as ratas

Salvador
Camarena

Los premios de periodismo
me generan sentimientos
encontrados. Celebro que

estimados colegas obtengan me
recidos galardones, pero no puedo
olvidar que esa alegría casi siem
pre es a partir de desgracias. No es
culpa del mensajero hacer bien su
chamba, pero aun así. Traigo esto
a colación porque esta semana se
publicó un reportaje que seguro ga
nará reconocimientos, pero es casi
seguro, también, que por desgracia
no motivará a un cambio entre no
sotros para revertir la grave situa
ción que el trabajo exhibe.
Patricia Curiel y Gibrán Mena

han publicado, bajo el auspicio de
Data Crítica y Quinto Elemento,
una investigación escalofriante. No
exagero en el término. La titularon
Veneno en mi agua, y a pesar de que
esa frase resume puntualmente el
contenido, se queda muy corta.
Curiel y Mena denuncian una

realidad que, tras la publicación,
debería haber removido al Con

greso de la Unión, al Poder Eje
cutivo, a las y los gobernadores y
a la sociedad entera. Otra vez, no
exagero.
Los periodistas documentan que

los mexicanos estamos ingiriendo
arsénico y fluoruro en cantidades
muy por arriba de las normas inter
nacionales y nacionales. Nos esta
mos matando.

Muy apretadamente, los hallaz
gos de https://quintoelab.org/pro
ject/venenoenmiagua son:
Se ha detectado que el problema

va en aumento: en 2012 se regis
traba en 17 estados, para 2018 ya
eran 24 entidades con pozos donde
las muestras teman niveles superio
res a la norma.

En 2018, el 41 por ciento de las
tomas salió contaminado con arsé
nico. Sí, casi la mitad.
En 2019 y 2020 la Conagua

realizó menos muestras (práctica
mente la mitad). Dirán que es por
la pandemia; quizá sea más que
eso. La Conagua no aportó regis
tros de haber cambiado pozo al
guno por esta situación y se negó a
hablar para el reportaje (dieron cita
para enero).
Además de zonas donde ya se

tenía el problema, ahora han sido
detectadas altas concentraciones
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de arsénico en pozos de Chalco,
Guadalajara, La Paz, Coyoacán,
TlalpanyXochimilco (remember
las chinampas de las que salen ver
duras para la central).
En México hay mil 256 potabili

zadoras; de ellas sólo 257 pueden
remover arsénico o floururo, pero
hay 84 paradas.
Los autores calculan que la po

blación en riesgo es de al menos
12 millones. Pero es una cifra muy
conservadora dada la mala calidad
delmonitoreo.
A pesar de lo anterior, el go

bierno no tiene un programa de
vigilancia epidemiológica para las
enfermedades que causan el arsé
nico y el fluoruro: cáncer, infer
tilidad, diabetes, deformaciones
óseas, entre otras.
No basta con dejar de tomar

agua de la llave: el arsénico se
puede pasar a los alimentos, in
cluso cocinados, y de 30 marcas

de agua "purificada" revisadas en
Durango todas salieron con índices
excesivos.

El 93% de los municipios no
cuenta con plantas tratadoras del
agua para los hogares. Y, recal
car, sólo alrededor del 10% de
esas plantas puede filtrar tales
materiales.

¿Y cuál es la causa del problema?
La extracción sin control del agua
subterránea para todo tipo de in
dustrias y actividades, algo que es
evidente y no se soluciona fácil.
Este problema no inició con este

gobierno federal, pero tampoco se
le enfrenta.

Si las y los diputados federa
les sirven para algo harán de este
asunto su prioridad en 2022. Pero
no será porque de repente les nazca
la conciencia (diría doña Rigo
berta). Ello sólo ocurrirá si alcaldes
y diputados locales vuelven priori
taria esa agenda en sus respectivos
recintos.
Dicho de otra forma: le toca a la

sociedad reclamar a sus autorida
des y representantes más directos
que no dejen que esta investigación
periodística se lleve merecidos pre
mios pero todo siga igual. No me
recemos morir envenenados como
las ratas. ¿Exagero?

Los mexicanos

estamos ingiriendo
arsénico y fluoruro en
cantidades muy por
arriba de ¡as normas

Fecha: 16/12/2021

Página: 34

Area cm2: 284

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 63,275

Página 10 de 18



El mensaje del Presidente

ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

En la mañanera del miérco

les, Judith Sánchez Reyes,
corresponsal de Imagen

del Golfo, el periódico veracru
zano que fundó el respetado José
Pablo Robles Martínez, viejo
amigo del presidente Andrés
Manuel López Obrador y quien
le presentó a Rocío Nahle, en
una pregunta que más sonó a
denuncia, mencionó amenazas
y extorsiones de tres sindicatos
a los trabajadores en los comple
jos petroquímicos del sur del es
tado. López Obrador dijo que, en
efecto, había prácticas indebidas
e ilegales de sindicatos charros.
Pero no se detuvo ahí y acusó,
a su vez, que un sindicato que
vende grava de mala calidad ha
bía afectado la construcción del
canal transístmico.

Nadie le preguntó al Presidente
detalles o lo presionó para que
fuera específico, pero las pocas
palabras dijeron mucho. El Pre
sidente se refería a la Confedera

ción Autónoma de Trabajadores y
Empleados de México, la CATEM,
cuyo secretario general es Pedro
Haces, senador por Morena y
hombre muy cercano y parte del
grupo político del coordinador
del partido en el poder en la Cá
mara alta, Ricardo Monreal. El
rozón de López Obrador a ambos
tenía veneno, al exponer públi
camente, aunque en lenguaje
codificado, una situación de alta
conflictividad que se había ve
nido dando en la zona del istmo
de Tehuantepec desde hace
meses.

Haces, a través de CATEM, se
ha posicionado como uno de los

principales proveedores de grava
de las megaobras presidenciales
en el sur del país, que en el canal
transístmico se topó el gobierno
con una externalidad que no ima
ginó cuando se pensó, planeó y
diseñó, que significó el cambio
de valor en el negocio del nar
cotráfico por la construcción de
una gran ruta para el transporte
de droga, y que creó un nuevo
campo de guerra de los cárteles
de Sinaloa y Jalisco Nueva Genera
ción (CJNG).
El senador Haces, sobre quien

no hay ninguna investigación co
nocida en México por presuntos
nexos con el narcotráfico, sí apa
rece como imputado por el exfis
cal de Nayarit Édgar Veytia en la
Corte de Distrito Sur en Brooklyn.
Veytia fue detenido por la DEA
en 2017 y se declaró culpable
en 2019 de narcotráfico. En el
interrogatorio que le hicieron los
fiscales, del cual se tiene una co
pia, mencionó a Haces como un
importante enlace con el cártel de
los hermanos Beltrán Leyva. Sin
embargo, hasta donde se conoce,
no se ha abierto ninguna investi
gación en su contra.
La organización de los Beltrán

Leyva recibió golpes durante más
de 10 años con la detención de
Alfredo (2008), quien era res
ponsable de la seguridad de La
Federación, el paraguas de todas
las organizaciones criminales,
con la excepción de los cárteles
del Golfo, de Tijuana y Los Zetas;
el abatimiento de su líder, Arturo
(2009), que tras la detención de
su hermano rompió con el Cártel
de Sinaloa y se alió a Los Zetas,

Obras que buscan
el desarrollo son
también una

plataforma de
expansión criminal

El gobierno debe
actuar antes de que
organizaciones
criminales asuman

funciones de Estado
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y la captura de otro hermano,
Héctor (2014), terminó siendo
absorbido por el CJNG, que se ha
venido expandiendo por el país.
Esta organización criminal,

como otras en el país, se han ido
diversificando para ir constru
yendo negocios legítimos y lega
les. Uno de ellos es el negocio de
los materiales de construcción,
mediante el cual, de acuerdo
con información de inteligencia
federal y estatal, han buscado
involucrarse en el canal transíst
mico, que conectará el comercio
asiático con el mercado estadou
nidense a través del golfo de Mé
xico. El CJNG no pudo extenderse
hacia la zona del istmo en Oaxaca

porque todo ese cinturón, que
controlan alcaldes de Morena con

el respaldo político del senador
Salomón Jara, precandidato al
gobierno del estado, está amplia
mente penetrado por el Cártel de
Sinaloa.

Las dos organizaciones crimi
nales se enfrentaron en el terreno

de la grava para el canal transíst
mico, a través de los sindicatos
que operan en la zona, sin que
pudiera avanzarse la construc
ción hasta que, como dijo el Pre
sidente en la mañanera, intervino
la Guardia Nacional. El problema
de la continuidad de la megaobra
parece resuelto, pero el problema
de fondo no. Que el Presidente
ventilara la participación de la
CATEM en la obra transístmica,
puede inhibir a aquéllos de sus
miembros ligados al narcotráfico,
pero a las células de Sinaloa las
deja intactas.
El mensaje del Presidente no

significa un señalamiento per se
de una presunta relación de nadie
en específico con el narcotráfico,
pero deja claro que tiene cono
cimiento de lo que pasa en esa

región. Pero frenar a la CATEM y
elevar el costo o impedir que sus
afiliados sigan trabajando para el
CJNG, deja sin competidores al
Cártel de Sinaloa, que como se ha
visto en otras partes del país, es
un patrón ominoso, deliberado o
involuntario, de la política de se
guridad del gobierno.
En la medida que avance la

obra transístmica o el Tren Maya,
la penetración del narcotráfico se
irá evidenciando cada vez más.
La violencia también, como ha
sucedido en Los Altos de Chiapas
en meses recientes. Estos proyec
tos de conexión en el sur están

ajustando el modelo de negocio
criminal, donde el valor en esa re
gión no era suficiente como para
controlar plazas, penetrar insti
tuciones y comprar voluntades,
hasta ahora, donde obras que
buscan el desarrollo son también
una plataforma de expansión
criminal.

Hay actores políticos que que
dan atrapados en esta dinámica
criminal, y tendrán que hacer
deslindes para evitar que even
tualmente queden envueltos en
problemas legales. Igualmente, el
gobierno debe actuar en todo el
istmo para contener al Cártel de
Sinaloa y quitarle sus brazos po
líticos en esa garganta, antes de
que, como está pasando en am
plias regiones del país, sean las
organizaciones criminales las que
asuman funciones de Estado.

NOTA: en una carta aclaratoria, Fonatur dice
que es "completamente falsa" la afirmación
publicada en esta columna el martes de que se
han rellenado con cemento decenas de cenotes

para trazar su vía La información proviene de
fuentes con conocimiento de primera mano de
lo que ha sucedido, y están dispuestas a de
nunciarlo públicamente, cuando estén seguras
de que no habrá represalias.
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IDE RAZÓNuso

Qué mal se ven estos tres

Pablo
Hiriart

MIAMI, FL. Los go
biernos de Estados
Unidos, México y

Canadá vuelcan sus energías en
disputas por temas de dinero,
como el injusto subsidio que
Biden pretende dar a la compra
de coches eléctricos hechos en
su país, pero no destinan ni la
décima parte del tiempo a arre
glar sus indignos, inhumanos y
crueles sistemas migratorios.
Las políticas migratorias de

los presidentes Biden y López
Obrador son una vergüenza
universal que generan muertes.
Biden traicionó su promesa

de recomponer el sistema de
asilo y aceptó prolongar el Per
manecer en México, impuesto
por Donald Trump.
López Obrador protagoniza

una patética traición a las cau
sas progresistas, al convertirse
en el muro de Trump y en el po
licía de Biden.
En Canadá los solicitantes de

asilo no tienen derecho a prác
ticamente nada. Viven a la de
riva, sin trabajo y sin dinero.
Joseph Biden prometió que

eliminaría el Permanecer en Mé
xico para una reestructuración
total del sistema de asilo, y ha

cerlo compatible con las obliga
ciones de un país civilizado.
Cero. No hay nada de eso.
Hace unos días murieron 56

migrantes centroamericanos en

un accidente cerca de Chiapa de
Corzo. Venían 200 personas (sí,
personas) hacinadas en la caja
de un tráiler que salió de San
Cristóbal de las Casas: ahí se
cargó de indocumentados, pasó
tres garitas de control y resulta
que nadie vio nada.
Este lunes, un tribunal de

Nueva Orleans ratificó la de

cisión de un juez federal de
Texas que mantiene en vigor el
Permanecer en México impuesto
por Trump a los solicitantes de
asilo.
La vocera de la Casa Blanca,

Jen Psaki, ya no dijo que van
a apelar el fallo: "Si bien no
estamos de acuerdo, la orden
judicial que dicta su implemen
tación sigue en vigor, así es que
seguiremos cumpliéndola".
A ver si leímos bien: ¿un tribu

nal de Nueva Orleans ratifica lo

ordenado por un juez de Texas?
Sus resoluciones obligan a rea
lizar determinadas acciones en
territorio mexicano.

¿Y dónde quedan Nueva Or
leans y Texas? ¿En Coahuila, en
Puebla, Yucatán?
Jueces y tribunales de Estados

Unidos ordenan a personas de
distintas nacionalidades irse a
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un país soberano, México, a es
perar su resolución de asilo (lo
cual es un timo: sólo se resuelve

favorablemente el 2 por ciento
de los casos).
Así se viola la soberanía

mexicana (no con generación
de energías limpias regulada
por las leyes y autoridades de
México).
Lamentablemente quien

queda mal es el país, no el
presidente.
El 11 de este mes la Junta

Editorial del diario Washington
Post publicó que a los migran
tes se les obliga a "esperar la
adjudicación de solicitudes
de asilo en miserables campa
mentos de tiendas al sur de la
frontera... donde son blanco de
violadores, bandas violentas y
secuestradores que exigen un
rescate".
Qué vergüenza. Y además, es

cierto.

López Obrador dijo el martes
que iba a movilizar a mexicanos
en Estados Unidos si en el Capi
tolio no se aprueba la reforma
propuesta por el presidente
Biden (que no es de Biden),
que sacaría temporalmente de
la ilegalidad a 11 mülones de
indocumentados.
Eso es intromisión en los

asuntos internos de este país. Y
revela total ignorancia de la po

lítica en Estados Unidos.

Sería magnífico que los inmi
grantes en Estados Unidos se
movilicen por esa causa, pero
sería trágico (para México) que
lo hicieran alentados a larga
distancia por un agitador desde
fuera del país, que además es
presidente de otra República.
Migración es el tema trilate

ral, pero importa muy poco y
todo se escurre por las cañerías
de la demagogia.
Los cárteles de las drogas to

maron en sus manos parte del
negocio del tráfico de perso
nas, "líderes sociales" arman
caravanas para lucrar con la
desgracia, los gobiernos son
incapaces de dar una res
puesta sensata al problema, y
en México priva una dolorosa
insensibilidad en torno a la

migración.
Al finalizar la lectura de la

columna Razones, de Jorge Fer
nández, sobre la muerte de los
56 centroamericanos, vi un co
mentario, el primero de todos,
que tal vez refleje la indiferen
cia de los gobernantes. Es de
un tal José Hernández:
"¿Aún siguen haciendo es

cándalo por esas cucarachas
muertas en el accidente del
tráiler? Ya cambien de tema. A
casi nadie le interesa eso y me
alegro".
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"¿Control me recibe"?:
AIFA no está listo

L PRÓXIMO 21 de marzo Andrés Manuel López Obra
dor inaugurará su nuevo aeropuerto, que podrá ser unaE hazaña por el tiempo récord en que lo construyó, pero
también un elefante blanco en los primeros meses.
Amén de que las vías de comunicación y acceso terres

tre al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) no estarán
listas, las aerolíneas tampoco contarán con las rutas de despe
gues y aterrizajes.

Si no sucede nada extraordinario, Servicios a la Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) tendrá hoy en sus ma
nos el estudio de aeronavegabilidad que NavBlue debió entregar
hace más de un año.

Se trata de la información básica que las aerolíneas comercia
les necesitan para, en caso de que decidan relocalizar rutas e iti
nerarios en la nueva terminal aérea de Santa Lucía, poder trazar
las llegadas y salidas.
AIRAC significa Reglamentación y Control de Información

Aeronáutica. El Servicio de Información Aeronáutica (AIS) tiene
la finalidad de reunir y divulgar la información necesaria para

lograr la seguridad, regularidad y eficacia de la navegación aérea.
Un AIRAC es básicamente un ciclo de un mes que las aerolíneas necesitan para hacer toda la ca

pacitación, difusión, publicación y simulación de rutas, aproximaciones y despegues a partir de un
nuevo estudio como el que NavBlue estará entregando.

Las aerolínas necesitan, cuando menos tres AIRACs antes de decidir si se mueven a un nuevo ae
ropuerto, máxime si éste tiene la complejidad del espacio aéreo del Valle de México, que ahora com
binará tres terminales: el Benito Juárez, el AIFA y Toluca.

Si el Seneam, que dirige el tóxico Víctor Hernández, efectivamente dispone a partir de hoy del
estudio de NavBlue, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes estará apenas
al filo del límite para que las aerolíneas cuenten con esa información básica en los tiempos que Ló
pez Obrador ordenó inaugurar el AIFA: 21 de marzo.

El tema de los meses o tres AIRACs quienes más lo pelean son las aerolíneas que tienen redes in
ternacionales o las aerolíneas extranjeras, porque sus tripulaciones tienen que hacer una difusión
de información importante sobre los nuevos procedimientos de aproximaciones y despegues.
Al día de hoy aerolíneas como American Airlines que preside Doug Parker, Lufthansa que co

manda Carten Spohr, AirFranceKLM que capitanea Benjamín Smith o Iberia que dirige Javier
SánchezPrieto, no tienen ninguna información para poder simular.

Si hoy el Seneam y NavBlue libera esa información, entonces esas aerolíneas y otras que llegan ya a
la CdMx como Emirates que preside Ahmed bin Saeed Al Marktoum, Delta Airlines de Ed Bastían,
Turkish Airlines que encabeza Bilal Eksi, Korean Airlines que conduce Cho Wontae, All Nipón Airli
nes de Yuji Hirako o LATAM de Ignacio Cueto, Avianca de Anko van der Werff o TACA de Roberto
Kriete, para el caso de las sudamericanas, están obligadas a comprobar la información del estudio.
Todo ello, lo puede dar por hecho, no estará dispuesto para el próximo 21 de marzo. El Seneam y

el gobierno de la 4T están muy equivocados si piensan que las aerolíneas internacionales se move
rán al AIFA por el simple deseo de López Obrador.
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ALGO SABEN DE Aeroméxico en GBM, que capitanea Pedro de Ga
ray. En lo que va del mes esa casa de bolsa es la que más acciones ha
vendido de la compañía que dirige Andrés Co
nesa. Los que están deshaciéndose de posicio
nes son los propios clientes de la intermediaria,
muchos ligados al management de la aerolínea.
Es sabido que no pocos tenedores fueron en su
momento accionistas de la empresa del Caballero
Águila, empezando por Banamexy sus ex dueños
Roberto Hernández y Alfredo Harp, que tras
la venta del banco migraron a GBM, donde hacen
operaciones en el mercado de capitales a través
de Carlos Levy, quien fuera cabeza de Accival, la
casa de bolsa de Banamex. En ese mismo grupo
figura Javier Arrigunaga, que de la dirección de ese banco pasó
a la presidencia de Aeroméxico. Algo en la salida del Chapter 11 no
están viendo bien porque en 10 días han rematado 13 millones de ac
ciones que representan 2% de la tenencia de la compañía. Tumbaron
25% el precio de la acción en poco más de una semana.

Javier
Arrigunaga

EL PRESIDENTE DE la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Artu
ro Zaldívar, presentó ayer su informe anual de labores. La refor
ma judicial del 2021 marca un hito en el proceso
de renovación. El Poder Judicial Federal (PJF)
cuenta con una nueva carrera judicial a cargo de
la Escuela Federal de Formación Judicial que ga
rantiza la igualdad de oportunidades y paridad
de género. Hoy México cuenta con un nuevo PJF
que imparte una justicia más humana, efectiva y
cercana que nunca. El máximo tribunal del país
ha resuelto 409 asuntos, en 81 sesiones públicas
virtuales y 42 sesiones públicas presenciales. De
ellas,162 fueron acciones de inconstitucionali
dad y 145 fueron controversias constitucionales. La Primera Sala re
solvió mil 478 asuntos en 26 sesiones ordinarias por vía remota y 15
sesiones ordinarias presenciales, desde agosto de 2021. La Segunda
Sala resolvió mil 482 asuntos, a través de 29 sesiones ordinarias por
vía remota y 15 sesiones ordinarias presenciales.

Arturo
Zaldívar

ROGELIO GASCA NERI fue candidato para una subsecretaría en la
nueva estructura. También para ocupar una posición relevante en
Pemex. Al final su amigo y tocayo, Rogelio Ra
mírez de la O, lo promovió como miembro
independiente del Comité Técnico del Fondo
Mexicano del Petróleo para la Estabilización
y del Desarrollo. Al final al ex colaborador de
Carlos Salinas y Ernesto Zedillo le dieron
un mejor puesto, pues desde esa instancia se
va definir, junto con la Secretaría de Hacien
da, cómo se van asignar los recursos exceden
tes de la renta petrolera. Nada más para que le
vaya midiendo: este año dicho fondo concentró
unos 16 mil millones de dólares, o 320 mil millones de pesos, que
es la diferencia de lo que el Presupuesto de Egresos de la Federa
ción estimó como precio del barril del petróleo (42 dólares) contra
el precio promedio anual (67 dólares).

Rogelio
Gasea Neri

LA CFE SIGUE dilapidando recursos. Este limes se informó que la em
presa dirigida por Manuel Bartlett adjudicó sin que mediara lici
tación un contrato de 135.6 millones de dólares para adquirir seis
partidas de 130 mil toneladas de carbón cada una para la famosa
carboeléctrica de Petacalco. La beneficiaría fue Troy T&D, una fir
ma que no tiene experiencia ni nivel para vender a la CFE. Es más:
nunca nadie había escuchado de ella. La decisión de contratarla fue

de Miguel Reyes, quien es un operador político de Bartlett, no un
técnico. Las áreas técnicas de la comisión no fueron consultadas.

Y lo peor: la tonelada está entre 75 y 80 dólares arriba del precio es
tándar internacional. Bartlett, el rey de la opacidad.
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Al margen

Diálogo inútil Juan María Naveja
¡naveja@holmaii.cx3m

Es lugar común decir que siem
pre vale la pena el diálogo,
la realidad es que a veces
no. Las conversaciones entre

el gobierno y el PAN están
condenadas al fracaso, el presidente
no se va a mover un paso (dixit: ni una
coma), de sus posiciones en los temas
fundamentales, de hecho ya les dijo
que espera que la postura sea menos
radical y sus legisladores tengan he
rramientas para decidir si apoyan o
no la reforma, y asumir el costo polí
tico que tenga su decisión. "Yo creo
que es bueno el diálogo, que depon
gan la actitud extremista de rechazar
todo".

¿Habría tenido sentido un diálogo
entre Felipe Calderón y Andrés Ma
nuel López Obrador durante el sexe
nio del panista? Por supuesto que no,
hay quienes aseguran que hubo pláti
cas privadas entre Carlos Salinas de
Gortari y Cuauhtémoc Cárdenas des
pués de la elección de 1 988, no es
para dudarlo, el Ingeniero se cuece
aparte.
En el arranque ya hubo un gana

dor, el Secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, de
signado por el presidente para enca
bezar los encuentros. En las fotos apa
rece con autoridad, si algo faltase lo
complementó el diputado del PAN

Santiago Creel, quien elogió la aper
tura del tabasqueñoy hasta dijo que
les dispensó un trato cálido.
Ahora bien, lo que da para la espe

culación son las razones por las que
Santiago Creel se esmeró tanto en pro
piciar el diálogo, hay quienes creen
que el PAN quiere tener más opcio
nes para la candidatura presidencial,
otros que está protegiendo intereses
suyos y de su hijo, pero también quie
nes encuentran legítimo su empeño.
Hay un dato que poco trasciende, a

distancia o con cercanía, hace tiempo
hubo vínculos entre las familias de Ló
pez Obrador y Santiago Creel por la
relación entre sus hijos Andrés Manuel
López Beltrán y María Creel Garza.
Lo cierto es que Creel ha capitaliza

do los dos tiempos, tanto su petición
de diálogo como el encuentro al que
también asistieron el ¡efe del partido
y un par de gobernadores; su presen
cia en los medios fue abrumadora, fue
visto y escuchado prácticamente en to
das las tribunas, chicas o grandes.
El acuerdo es que habrá mesas de

diálogo, pero ¿de qué van a dialo
gar? ¿López Obrador va a dejar de
polarizar? ¿Cederá terreno en las re
formas energéticas y de la guardia
nacional? ¿Será que de la noche a la
mañana desaparezcan en las maña
neras expresiones como fifís, neolibe

rales, conservadores?
Más todavía, se ve muy complica

do que el presidente se reúna con los
panistas, no tiene empatia hacia ellos,
la derrota del 2006 no desaparece de
su ánimo y puede decirse que no tiene
problemas para reunirse con los otros
partidos, de hecho con el PRI ha teni
do comunicación frecuente, pero en el
PAN está Felipe.
Al margen
Una de las declaraciones más desafor

tunadas del Presidente López Obrador
fue la del viernes pasado cuando prácti
camente responsabilizó al gobierno de
Estados Unidos y a los miembros de la
ONU por la tragedia de Chiapas, ab
surdo para alguien que a diario habla
de la defensa de la soberanía. No hay
que darle muchas vueltas, la Guardia
Nacional y el Instituto Nacional de Mi
gración son los responsables y las cau
sas están en la corrupción y la suprema
cía de los grupos de criminales en torno
al fenómeno migratorio.
El gobierno de Estados Unidos y

Joe Biden ya tienen sus propios erro
res y omisiones, que resuelvan en su
territorio.

¿Y como para cuándo se va a obli
gar a los gobiernos de Guatemala, El
Salvador, Honduras y Nicaragua de lo
que sucede en sus países?
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La patificación de la revocación

La resolución de la Supre
ma Corte que obliga al

Instituto Nacional Electoral

(INE) a realizar la consulta
para la revocación de man
dato del presidente tiene un
mensaje muy claro: la falta
de presupuesto no es excusa
para incumplir la ley. El INE
tiene elmandato constitucio
nal de hacer una consulta, si
tres por ciento de los electo
res lo pide, y no hay razón
que valga para no hacerlo.

Como principio, no po
demos sino aplaudirlo. Nin
guna autoridad debería de
poner como pretexto la fal
ta de presupuesto para no
cumplir sus obligaciones y
más aún para garantizar los
derechos ciudadanos. Pero,
¿cuál es el límite de este

principio?, o si se prefiere
¿qué hacemos con esa cosa
horrorosa llamada realidad

y que termina siempre im
poniendo su lógica? Las bo
letas cu están lo que cuestan,
los traslados son los que
son, la capacitación es la
que debe ser, a menos que le

bajemos la calidad a nuestra
democracia, y esa parece
hoy la única solución.

La democracia mexica

na es caraporque es produc
to de la desconfianza. No

hay partido en México que
no haya hecho triquiñuelas.
Es cierto que el fraude elec
toral y el uso del poder y los
recursos públicos en las
elecciones eran parte de la
cultura priista, pero todos
los partidos, PAN, PRD, Mo
rena Verde, MC y la chiqui
llada han recurrido a prácti
cas ilegales y antidemocrá
ticas para llegar o para pre
servar el poder. El gasto
excesivo del INE se va en

mantener y vigilar a los par
tidos, no en la organización
de las elecciones, que serían
más baratas con partidos
honestos, ni en el manteni
miento de Consejo general,
que sin duda hay que abara
tar, pero más como una
cuestión de principio que de
verdadero ahorro.

El INE, no Lorenzo Cór

dova ni Ciro Murayama, sino
el Consejero General en ple
no, ha planteado que la revo
cación es un proceso tan de
licado y serio como lo es una
elección presidencial. Con la
misma seriedad que toma
mos la decisión de quién se
rá nuestro presidente debe
mos tomar la consulta sobre
si esa decisión debe ser re

vertida. Lo que está enjuego
no es la vanidad del presi
dente sino la voluntad demo
crática de los mexicanos. Sin

embargo, tras la decisión de
la Corte la única salida pare
ce ser la patificación de la
consulta de revocación. Ha
cer una consulta con un ter
cio de las casillas deuna elec

ción federal no asegura el
derecho de participación de
todos los ciudadanos, pero sí
la puesta en escena necesa
ria para que el presidente y
su partido hagan campaña,
movilicen a las clientelas po
líticas y aceiten la maquina
ria para las elecciones esta
les y federal.
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La metamorfosis del PRI

Como si fuera Gregorio Samsa, una mañana
el Partido Revolucionario Institucional se des

pertó convertido en lo que no era el día an
terior. Sólo que a diferencia del personaje de
Kafka que amaneció transformado en un mons

truoso insecto, el PRI, luego de su vigésima tercera Asam
blea, despertó transfigurado en lo que nunca ha sido. De ser
un monstruoso y corrupto insecto se metamorfoseo, por con
juro de la retórica, en un partido de centro izquierda; social
demócrata; feminista; ambientalista; enemigo de la discrimi
nación; progresista; y aliado de todas las causas populares.
Rubén Moreira, coordinar de la bancada del Revolu

cionario Institucional en la Cámara de Diputados, sin rubor
alguno, puntualizó que la institución política ya se alejó del
modelo económico neoliberal que les "impusieron desde el
poder". Con esta última frase Moreira pone en evidencia que
los miembros del PRI nunca han actuado por propia voluntad,
ni por convicción, sino que siempre, por conveniencia, han
ejecutado las órdenes impuestas desde las alturas. ¿Quién
nos asegura que esta anunciada transformación, con olor a
cosmético, no es sólo una orden de los jerarcas del partido
con la intención de aparentar una renovación inexistente?

Rubén Moreira es aquel que en un acto democrático sin pre
cedentes y después del interinato de 10 meses de Jorge To
rres —quien posteriormente estuviera preso tres años en Texas
por lavado de dinero— sucedió a su hermano Humberto en la
gubernatura de Coahuila. Por cierto Humberto dejó de ser go
bernador para convertirse en el presidente del Comité Ejecuti
vo Nacional del PRI, es decir para imponer desde el poder las
teorías económicas del liberalismo del mercado de las que su
partido, por conducto de su hermano, hoy reniega.

De todo lo dicho por el diputado coahuilense, una frase
me parece fascinante: "Le dimos una patada al neoliberalis
mo". (¿Cuándo?). Es tal la tendencia patológica a mentir del
priismo que no dude usted que un día de estos nos den la no
ticia de que "le dieron una patada a la corrupción".
Contradicción

Más tardó el PRI en ponerse su nuevo maquillaje, en divul

gar su restaurada declaración de principios que en anunciar
su disposición de seguir con la alianza Va por México que
el próximo año competirá por las gubernaturas de Aguas
calientes, Durango, Hidalgo y Tamaulipas. Dicha alianza es
una contradicción para el "nuevo" PRI. ¿Cómo es posible que
el partido que ahora es de centro izquierda, antineoliberal y
progresista se alie con el derechista, neoliberal y reacciona
rio, PAN. En cuanto al PRD, es tan precaria su condición po
lítica que sólo le queda hacer el papel de comparsa y testigo
de esta unión antinatura como dijera el clásico.

Alito y Colosio
Tal vez molesto porque su nombre no aparece en ninguna en
cuesta de posibles candidatos presidenciales y la del ¡oven Luis
Donaldo Colosio Riojas, sí —apareció en tercer lugar en el
sondeo más reciente del periódico Reforma— el presidente del
PRI, Alejandro Moreno, Alito, demostró tenerle animadver
sión al ¡oven alcalde de Monterrey del que dijo que figura en
las encuesta por el nombre de su padre porque a él no lo cono
ce nadie. Además reclamó: "Su papá hizo todo en el PRI, el PRI
le dio todas las oportunidades a su padre, no entiendo por qué
no está en el PRI". Yo si lo entiendo, Colosio Riojas no está en el
PRI porque, según lo pregonó Carlos Salinas de Gortari, a
Colosio lo asesinó la Nomenclatura priista.

Mensaje
Si alguno de ustedes tiene animales para darlos en adop
ción, estoy trabajando con una Fundación que los recibe. Avi
sen de ser posible antes de Navidad. En estos día estamos
aceptando pollos, puercos, cabritos y pavos. Ah... me infor
ma la coordinadora que, por esta vez, recibiremos peces, de
esos grandes a los que llaman bacalaos.

Por razones de mantenimiento anímico esta columna re

gresará el próximo 4 de enero. Felicidades.
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ESSA, ¿venta fallida
o diferida?
Exportadora de Sal es única, en el tablero

de la administración pública federal. Desde
hace cuarenta años, el gobierno de Méxi
co —a través del FIFOMI— detenta el 51 %

de las acciones de esa empresa, la saline
ra a cielo abierto del mundo. Su socio es Mitsubis

hi Corporation.
Con una capacidad de producción de 8 millones

de toneladas anuales, ESSA apenas cosechará seis
millones de toneladas este 2021, atrapada en una
maraña de conflictos legales y sospechas de corrup
ción desde hace tres sexenios. Decidido a rescatar

la, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor emplazó a la secretaria de Economía, Tatíana
Clouthier, a acabar con los malos manejos y de
mostrar que puede ser rentable.
La secretaria Clouthier tiene tres meses para cum

plir con la instrucción presidencial. ¿O desincorporar
a la paraestatal? Adquirida por el gobierno federal
en 1975, ESSA ha sido objeto de planes privatiza
dores en las últimas cinco administraciones federales.

En el zedillismo, la entonces Secretaría de Comer
cio y Fomento Industrial planeó una venta directa a
los socios japoneses, quienes enfrentaron la hostili
dad de la primera administración panista, que exi
gía a quienes desde entonces son los compradores
únicos de la producción de la salinera mexicana, un
pago más alto.
Fernando Canales Clariond, quien fue el pri

mer gobernador panista en Nuevo León, llegó al ga

binete de Vicente Fox para la segunda mitad de
ese sexenio. Para resolver la situación de ESSA, pro
puso una solución radical: privatizar a la salinera.
Los avances de ese plan —que no tuvo el respaldo
de Mitsubishi— obligaron a una postura irreducti
ble: retirar a la firma del mercado mexicano.
Exfuncionarios de la paraestatal —que documen

taron esos intentos— refieren que el entonces presi
dente de la República valoró varios escenarios, en
tre ellos la expropiación de ESSA, para entregarla
a sus trabajadores.
Hace ocho años, el presidente Enrique Peña

Nieto tuvo conocimiento de un esquema financie
ro —diseñado por Protego— que proponía la des
incorporación de ESSA mediante la Constitución de
un fideicomiso del que una sociedad nacional de
crédito fungiría como fiduciario y fideicomitente, en
conjunto con FIFOMI. El objeto del fideicomiso sería
la venta del 100% de las acciones de la empresa, a
través de la Bolsa Mexicana de Valores.
El 51 % de la parte mexicana sería entregado al

fideicomiso. El valor de la empresa —de acuerdo
con los técnicos de la firma de Pedro Aspe— podría
alcanzar hasta 460 millones de dólares, equivalen
tes entonces a 5,900 millones de pesos.
El entonces secretario de Economía, Ildefon

so Guajardo, tenía otros datos. Y un trato privile
giado con Mitsubishi por lo que esa propuesta fue
desechada. Entonces comenzó un carrusel de direc

tivos —cuatro, en el sexenio peñista; dos en la ac
tual administración — y un cúmulo de denuncias por
presuntas irregularidades, además de mermas en
la producción.
Hace un año, la secretaria Clouthier procedió a

limpiar a ESSA, identificada por la 4T como un "ni
do de corrupción institucionalizada". Ahora —tam
bién por instrucciones presidenciales— afronta el re
to de corregir el rumbo de la empresa y demostrar
que la sociedad con Mitsubishi puede ser rentable
para México. O proceder a su desincorporación.
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Desazón en Palacio por
la Reforma Eléctrica
Aumenta la desazón en Palacio, pues,

aunque han doblegado a los partidos
de oposición y tienen la involuntaria,
pero eficaz colaboración de la opinión
informada, la opinión publicada y una

nube politólogos, aún faltan votos para la reforma
eléctrica.

Con razón les apostaron a los prejuicios contra
el PRI y contra el conservadurismo del PAN, prejui
cios que al nublar el juicio hasta de los más críticos
del oficialismo hacen que a diario azoten a la opo
sición y, como en el 2018, ayudan a desbrozarle el
camino al morenismo.

Pero la ansiedad persiste. Eso explica el poco di
simulado, descarado cortejo a los diputados del PRI.
Les recuerdan "su glorioso pasado revolucionario",
por el cual deben cumplir con "el deber histórico de
dar sus votos a la reforma eléctrica". ¡Qué nervios!

inegi: honestidad intelectual,
única condición

Para reemplazar a Julia Santa ella el Ejecutivo
federal designó a Graciela Márquez, lo cual
provocó críticas por suponer que la extitular de
Economía tendrá conflicto de interés, porque su ma
rido, Gerardo Esquivel es subgobernador del
Banxico.

La doctora Márquez Colín tiene sólida formación
académica en México y en el extranjero, es miem
bro de la docencia de El Colegio de México y tie
ne la capacidad para estara la cabeza del Inegi.
Cierto, una de sus tareas será evaluar la inflación

y la del Banxico es controlar la inflación. Eso no de
be crear un conflicto de interés, al menos no para
una pareja que ha mostrado poseer una rara virtud:

singular honestidad intelectual y personal.

Morena: ¿será más su
fortaleza o su debilidad?
Los triunfos en las elecciones de gobernadores del
pasado junio mostraron la gran fortaleza del parti
do oficial, Morena, la cual, quieran o no, depende
sólo de la poderosa figura presidencial, no de una
estructura partidista apenas en obra negra.

La estructura, como se vio en las campañas, giró
en torno de los "servidores de la Nación", los cua
les, al final son un ejército de operadores que de
penden sólo del Ejecutivo federal, no del partido.
Si el enorme poder de la Presidencia frustra los

esfuerzos por crear una estructura distinta a la del
Ejecutivo, y los éxitos de Morena dependen de una
estructura presidencial, tendrán problemas, y muy
serios, en las elecciones del 2024.

Notas en remolino

Ideológica, por supuesto, la misión del titular de la
SHCP y funcionarios de Bienestar en Lima, Perú, pe
ro es constitucional privilegio del Ejecutivo federal di
rigir la política exterior... Desde hace tiempo al oído
del titular de Gobernación Adán Augusto López
algunos le susurran: "eres amigo, por algo te llamó"
... Como buena banquera, la presidente del Banco
Santander Ana Botín dijo: "lo que preocupa es no
estar en México" ... Vaya reto para la gobernado
ra del Banco de México, Victoria Rodríguez, pa
ra el 2022 la Fed anuncia varios aumentos de tasas

de interés... Despropósito que algunos propongan
desaparecer al Instituto Nacional de Migración...
Desde el pasado siglo, AlbertCamus: "La tiranía
totalitaria no se edifica sobre las virtudes de los tota
litarios, sino sobre las faltas de los demócratas" ...
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Columna invitada

( laves del impasse en la
negociación venezolana

Dersu Daniel Ramírez Ortiz*
©derzudaniel

C LQ8ALITI KA

Desde el año 2014 se han llevado a cabo, por lo menos,
cinco procesos de negociación con alguna forma de in
termediación internacional entre el gobierno chavista y
las fuerzas de la oposición venezolana.

El último de los encuentros se llevó a cabo en la Ciu

dad de México con la mediación de Noruega. Comenzó en agos
to y abruptamente terminó en octubre cuando el chavismo decidió
retirarse de la mesa, a raíz de la aprehensión de Alex Saab, pre
sunto testaferro de Nicolás Maduro y a quien se le quería incorpo
rar al proceso como diplomático.
Esta reacción del gobierno no es meramente coyuntural, sino

proviene de la estructura de su campo de negociación delimitado
por los siguientes márgenes.

Por un lado, el chavismo cuenta con incentivos para dialogar con
una oposición que demanda la reinstauración de la democracia,
ya que saben bien que la situación socioeconómica que han gene
rado es insostenible y buscan garantías para que su movimiento so
breviva fuera del poder.

Por otro lado, la plana mayor chavista tiene una fuerte aversión
a perder el poder, pues sobre ellos pesan una serie de represalias
provenientes de Estados Unidos que vulneran sus intereses más fun
damentales. Por ende, la desactivación de las sanciones es su línea
roja para proceder a las concesiones.
Al respecto, una de las propuestas principales en las negociacio

nes de OsloBarbados de 2019, fue la de entregar el gobierno a
un Consejo de Estado controlado por ambos bandos y cuya misión
fuera organizar elecciones creíbles. Por lo anteriormente menciona
do, el chavismo colocó como demanda irrenunciable la cancela
ción de las sanciones de los norteamericanos. En la negociación de
la Ciudad de México hubo cierto consenso de las partes sobre ello.

Y es que ante situaciones como esta, los estudiosos de la media
ción internacional recomiendan al mediador mitigar las amenazas
que dificultan la construcción de acuerdos. El problema es que no es
Noruega sino los Estados Unidos los que cuentan con tales recursos.
Ante ello se hace evidente que la falla estructural en las negocia

ciones venezolanas estriba en que el actor con la capacidad de re
montar el impasse, se rehúsa no sólo a negociar sino a flexibilizar
su postura contenida en el Framework fora Peaceful Democratic
Transition. Documento en el cual condicionan la desactivación de
las sanciones a cambio de la salida voluntaria del chavismo.

Al respecto, los Estados Unidos tienen activas una serie de san
ciones dirigidas a limitar el financiamiento internacional del esta
do venezolano y las operaciones comerciales de PDVSA. Así co
mo una serie de represalias contra la cúpula gubernamental que
involucran el congelamiento de cuentas personales, restricciones
de visa, acusaciones de terrorismo, narcotráfico y violación de de
rechos humanos.

Ante el impasse, las facciones duras de cada una de las partes
se han fortalecido y han puesto en práctica rutas alternativas a la
negociación que perciben como superiores, alimentando con ello
una espiral de desconfianza mutua.

Algunas facciones opositoras han incursionado por rutas violen
tas como la operación Gedeón en 2020. Otras han participado en
negociaciones alternas, como la Mesita, en la cual algunos grupos
avalaron las elecciones legislativas del 2020 a cambio de conce
siones mínimas.

Hechos como éste, han reforzado la percepción de que es cues
tión de tiempo para fracturar a la oposición. A su vez, esto se ha
traducido en actitudes de sabotaje y dilación por parte del gobier
no, lo cual ahonda aún más la desconfianza tanto de la oposición
como de los Estados Unidos sobre las verdaderas intenciones del

gobierno venezolano.
Al respecto, en agosto del 2021 el gobierno norteamericano

reafirmó que las sanciones interpuestas por la administración de
Trump se mantendrían como recurso para mantener al chavismo en
la mesa de negociaciones.

Decisión tomada desde una racionalidad en la que, hay que de
cirlo, el sufrimiento del pueblo venezolano es una variable margi
nal en el cálculo.

* Intemacionalista y profesor en UPAEP
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Las OCTs actúan en
muchas actividades
y el daño que causan
es inmenso

ué daño causan las organizaciones
criminales transnacionales (OCT)?
Muchísimo, indudablemente, y

todos, estemos o no conscientes de
ello, de alguna manera u otra le en

tregamos parte de nuestro dinero a alguna OCT. Por
ejemplo, si un agricultor en Michoacán le paga a un
extorsionador para que lo deje trabajaren paz, ese
costo lo trasladará al precio en que le vende su pro
ducción al mayorista. Luego, el transportista que lleva
rá los aguacates a alguna centra de abastos incluirá
en su tarifa la cuota que le cobra una banda delin
cuencia! para que lo deje ir de un lugar a otro con sus
productos. Y así, hasta que el aguacate llegue a nues
tra mesa, su precio irá aumentando por las acciones
de las OCT y, también, las de los funcionarios fede
rales, estatales y municipales que también verán la
forma de arrebatarle su dinero al productos, al trans
portista, al mayorista y al detallista. Y así, lo mismo su
cede en mayor o menor grado en la mayoría de las
actividades económicas que en México son afecta
das por la corrupción.
Ayer, el presidente de EU Joe Eliden describió el

daño que ocasionan la OCTs en su orden ejecutiva
que creó el Consejo de los Estados Unidos sobre la
Delincuencia Organizada Transnacional (United Sta
tes Council on Transnational Organized Crimej:
"El crimen organizado transnacional representa

una amenaza directa y creciente para la salud públi
ca, la seguridad pública y la seguridad nacional. Las
organizaciones criminales transnacionales participan

en una amplia gama de actividades delictivas, que in
cluyen el tráfico de drogas y armas, el tráfico de mi
grantes, la trata de personas, el delito cibernético, el
robo de propiedad intelectual, el lavado de dinero, el
tráfico de madera y vida silvestre, la pesca ilegal y la
minería ¡legal.
"Estas redes continúan expandiéndose en tamaño

e influencia en los Estados Unidos y en el extranjero.
Las organizaciones criminales transnacionales contri
buyen directamente a decenas de miles de muertes
por sobredosis de drogas en los Estados Unidos ca
da año y afectan negativamente a las comunidades
estadounidenses y la prosperidad económica. Tam
bién amenazan la seguridad nacional de los Estados
Unidos al degradar la seguridad y la estabilidad de
las naciones aliadas y sodas, socavar el estado de
derecho, fomentar la corrupción, actuar como repre
sentantes de actividades estatales hostiles, financiar
directa o indirectamente a grupos insurgentes y terro
ristas, agotar los recursos naturales, dañar la salud hu
mana y el medio ambiente, contribuyendo al cambio
climático a través de la deforestación ¡legal y la tala,
y explotando y poniendo en peligro a las poblaciones
vulnerables. En algunas regiones, las organizaciones
criminales transnacionales ejercen capacidades simi
lares a las de un estado, ignorando las fronteras so
beranas, comprometiendo la integridad de las institu
ciones democráticas y amenazando la legitimidad de
gobiernos frágiles, y asegurando su poder a través de
la intimidación, la corrupción y la violencia".
Estos son los daños que enumeró Biden. Al cono

cer las diversas actividades legales e ¡legales en que
actúan las OCTs tal vez más personas se darían cuen
ta de la magnitud del problema que representan para
México y el mundo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Rayuela
Parece que lo que quieren
advertir los fiscales es:
¡aguas con la FBI y la

CIA! De ellas sabe mucho
García Luna.
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UACM e Instituto Electoral, dos casos graves //
Oposición silenciosa//Las calles, en el descuido

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CIERRA EL AÑO en la capital del
país con al menos un par de asun
tos preocupantes: cerca de 400
millones de pesos "perdidos" en la
Universidad Autónoma de la Ciudad

de México y 100, o tal vez más, que el Instituto
Electoral de la capital no pagó en prerrogativas
a los partidos políticos registrados a nivel local

EN AMBOS CASOS hablamos de hechos
consumados y de un reto para las autoridades,
que no deberán permitir que la impunidad se
arraigue en estos dos muy importantes asun
tos porque forman parte de las fibras nerviosas
de mayor significado para la urbe.

REALMENTE LA LUCHA que en el caso
de la rectora del UACM, Tania Rodríguez, ha
llegado hasta las amenazas de muerte, no es
sólo por hallar a los culpables, sino de vencer
las resistencias que impiden el quehacer de la
justicia.

CASO RARO EL del organismo electoral.
Todavía hace un par de días en el Congreso
local se debatía, con todos sus bemoles, cómo
resarcir el dinero faltante a los partidos polí
ticos, mientras en las oficinas del gobierno se
tomaba la decisión de no aportar ni un centavo
más a esa entidad.

ALGO SUCEDIÓ QUE los partidos de opo
sición, que han levantado grandes escándalos
en torno a algunas decisiones de gobierno,
ahora se mantengan en silencio y permitan
que quienes cometieron los ilícitos gocen, por
el momento, de total libertad.

PERO ESE SILENCIO, que pareciera cóm
plice, habla de algo oculto en las decisiones de
gastos en la institución. ¿Por qué los partidos
no han reclamado, como acostumbran, las pre
rrogativas que les debe el IECM?

POR LO QUE hace a la UACM, resulta impe
rativo saber quién ha atentado en contra de la
institución. Es sabido que dentro de la propia
universidad hay grupos políticos de interés

dispuestos a quedarse con la casa de estudios,
y que forman parte de la llamada "izquierda" y
que pretenden gobernar, bajo sus propios dic
tados, a ese centro educativo.

HAY ALGÚN INTERÉS oscuro que busca
hundir a la UACM, en caso de que no quede en
sus manos, y eso ya se ha denunciado desde la
rectoría y la oficina legal de la universidad sin
que hallen el eco mediático que ha tenido, por
ejemplo, el conflicto del CIDE.

LA UACM HA sido objeto de discriminación
desde siempre. Poco o nada se ha creído en los
métodos de enseñanza que tiene esa casa de
estudios. Brinda ayuda a quien carece de apoyo
si tiene aspiraciones para hacer una carrera,
y da el respaldo necesario para cumplir con la
pretensión, lo cual se convirtió en un argumen
to que hablaba del desperdicio de los recursos
en esa tarea.

NADIE PUEDE NEGAR que la UACM ha
estado envuelta, en su corta vida, en una serie
de escándalos que no la han favorecido; no
obstante, hoy tiene la oportunidad de cobrar
un nuevo impulso a partir de los apoyos de la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ojalá
que así sea.

De pasadita
EL TEMA DE los baches en las calles de todas
las alcaldías ya es de escándalo. El deterioro es
mayor y los alcaldes parecen no tener ningún
interés en terminar con el problema.

¿SERÁ QUE ESTA deficiencia es parte de una
estrategia política para que se deje de usar el
automóvil? Porque de ser así lo más probable
es que la gente, acostumbrada a algo más que
una bicicleta, se vuelva adicta a los vehículos
más recios antes de que renuncie a dejar su
automóvil.

COMO SEA, LO importante ahora es que las
calles están hechas un asco. Las banquetas
rotas, las luces apagadas y los alcaldes muy
descansados sin mayor preocupación. Es tiem
po de que de la jefa de Gobierno los llame para
que se pongan a trabajar. Ya es hora.
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ASTILLERO

Alegres palabras de Zaldivar i Germán,
Dante, Momeal ffEU: 5 mddpor Chapito
// Más para Democracia Deliberada
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AL ESTILO 4T, el presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Arturo Zaldivar Lelo de
Larrea, aseguró que en el Poder
Judicial de la Federación está "ca

tegóricamente" eliminada la corrupción, en sus
modalidades "tolerada" o "institucionalizada".

NO ES EXACTAMENTE que no siga habien
do corrupción en general, sino que ya no la hay
"avalada o auspiciada desde arriba". Zaldivar
reconoció, sin embargo, que "los casos de
corrupción que existen son aislados y no obe
decen más a la existencia de mafias de corrup
ción que operaban desde dentro".

LAS ALEGRES PALABRAS del ministro
presidente se produjeron al rendir su tercer in
forme de labores, en presencia del Presidente
de la República y la j efa del gobierno capitalino
(y precandidata al federal). El diagnóstico
voluntarista de Zaldivar podría aspirar a que
darse como logro alcanzado en las cúpulas
(aunque tampoco es así), pero es público y no

torio que las prácticas corruptas de antaño no
ofrecen en lo general materia para declararlas
extintas, sino todo lo contrario, resistentes,
enraizadas, extendidas.

A PROPÓSITO, EL gobierno de Estados Uni
dos ofreció sendas recompensas de 5 millones
de dólares a quienes aporten información que
lleve a la detención de los cuatro hijos de Joa
quín Guzmán Loera, apodado El Chapo. No se
pone acento especial en Ovidio, quien por fuer
zas militares fue detenido y luego liberado en
Culiacán, Sinaloa, a finales de octubre de 2019.
A pesar de existir una orden federal de aprehen
sión, con fines de extradición a Estados Unidos,
ninguna autoridad ha vuelto a hacer en México
algún intento por cumplir con ese ordenamien
to judicial vigente.

CUMPLIMIENTO DE PALABRA fue lo que a
nombre del hechizo Grupo Plural de senadores
exigió Germán Martínez Cázares al coordina
dor de los morenistas y virtual jefe político del
Senado, Ricardo Monreal. El reclamo fue por
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no haber incluido una representación de tal
grupo en la Comisión Permanente del Congre
so de la Unión.

LA PRETENSIÓN LE resultó contraprodu
cente al ex presidente nacional del PAN y ex in
tegrante del gabinete de Felipe Calderón Hino
josa, a quien siempre defendió en el momento
histórico del fraude electoral de 2006. Monreal
le mostró el acuerdo constitutivo del Grupo
Plural, en el que se establece que no tendrán
representación en órganos del Senado.

ADEMÁS, COMO MARTÍNEZ había dicho
que el zacatecano no tiene estatura política pa
ra presidir a México, éste abiertamente defen
dió sus posibilidades en la materia y la franja
senatorial a su favor coreó: "¡presidente, pre
sidente!". Antes, habían señalado a Martínez
Cázares como traidor a Calderón y al propio
Andrés Manuel López Obrador, quien lo invitó
a ser candidato a senador por Morena por la
vía plurinominal y luego lo nombró director del
Seguro Social (antes de las elecciones, le había
ofrecido la Fiscalía General de la República).

OTRO SIGNIFICATIVO ENOJO fue el de
Dante Delgado, gerente general de Movimien
to Ciudadano, quien protestó porque su grupo
no tuvo representación de diputados en la
misma Permanente. Dante aprovechó para
vaticinar que su partido ganará la Presidencia
de la República en 2024.

AMPLIA REPRESENTACIÓN TIENE el gru
po denominado Democracia Deliberada, que
se define como "Corriente política en búsqueda
de la izquierda perdida". Dos de sus integrantes
son Gerardo Esquivel, actual subgobernador
del Banco de México, y su esposa, Graciela Már
quez, ex secretaria de Economía (Esquivel inició
el sexenio siendo subsecretario de Hacienda),
que ahora es postulada para pasar de vicepre
sidenta a presidenta del Inegi. A esa corriente
pertenecen Viridiana Ríos, académica y escrito
ra; Hernán Gómez, conductor de programas en
televisión; Andrés Lajous, secretario de Movili
dad de la Ciudad de México, y más de cuarenta
miembros, varios de ellos con responsabilidades
gubernamentales, académicas y mediáticas
(https://bit.ly/3IS01zw). ¡Hasta mañana!
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• Denuncia de acoso en el Congreso local
Donde se encendieron las alarmas fue en el Congreso de la Ciudad de México
pues, en medio de la discusión del Presupuesto de Egresos para el 2022, la dipu
tada panista Luisa Gutiérrez Ureña exhibió a su homólogo morenista Nazario
Norberto Sánchez, a quien señaló de acoso sexual tras ser víctima de "tocamien
tos" inapropiados. Durante la madrugada, cuando los legisladores externaron
sus posturas respecto a los recursos para el próximo año, la panista acusó que,
durante la sesión, el legislador la abrazó "indebidamente". Al exponer el caso, la
diputada rompió en llanto, lo que generó un breve silencio entre los presentes.
"No lo quería decir, para que los diputados de Morena no pensaran que estoy bus
cando un tema político con el cual posicionarme", dijo la legisladora, tras emitir
su denuncia. En el enrarecido ambiente, nos comentan, quedó en el aire la pre
gunta de qué determinación van a tomar los grupos parlamentarios al respecto.

•En la cima de los destinos
Con la novedad de que el más reciente ranking de tendencias de viajes elabora
do por ForwardKeys, dio cuenta de que Cancún, Quintana Roo, se colocó en el
segundo lugar mundial de las preferencias de los turistas internacionales, tan
sólo después de Dubái en los Emiratos Árabes. El posicionamiento del Caribe
mexicano en la mencionada evaluación se debe en gran medida, nos comentan,
a las acciones implementadas por la administración de Carlos Joaquín Gon
zález para salvaguardar la integridad de los visitantes, a pesar de la pandemia
por Covid19, mismas que incluso contemplaron que la entidad obtuviera el dis
tintivo Safe Travel y una Certificación en Protección y Prevención Sanitaria en
Instalaciones Turísticas. Ahí el dato.

• El aval al Presupuesto de Sheinbaum
También queda para el registro, nos comentan, un hecho relevante que ocurrió
ayer en la Ciudad de México: la aprobación en el Congreso local del paquete eco
nómico para la capital, el cual no sufrió ajustes en relación con lo originalmente
enviado por Claudia Sheinbaum. Y es que el proyecto fue avalado por una ma
yoría conformada no solamente por legisladores de Morena, sino también del
PRI y del PRD, lo cual habla, nos dicen, de que en la administración local y en
Morena le pusieron oficio a la negociación. Así, el PAN quedó solo y tirándole dar
dos a sus aliados. "Lo que hay es una participación, por parte de los diputados y
diputadas, en un acuerdo de que esta gran visión es la visión que debe prevalecer
en la Ciudad", dijo ayer mismo la Jefa de Gobierno.

• Apoyo a personas con discapacidad
Así que el Presidente llamó ayer al gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huer
ta, a comprometerse a atender a las personas con discapacidad de 29 a 64 años
de edad para que todos tengan su pensión. El exhorto lo hizo desde la conferen
cia matutina, aunque en los encuentros con las gobernadoras y gobernadores
de Baja California, Michoacán, Guerrero, Chihuahua y Nayarit, el mandatario ha
comprometido a las autoridades estatales para ese fin: que la mitad del finan
ciamiento lo aporten los estados y la otra mitad la Federación. Bajita la mano
ha logrado que le den el sí. Habrá que ver si logra ese mismo objetivo en los 32
estados. Por lo pronto el mensaje a Barbosa Huerta está enviado.
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• Las palabras del rector
En momentos en los que, a causa del conflicto por el que atraviesa el CIDE, los
ánimos en varias instituciones públicas de educación superior parecen transitar
del desasosiego a la crispación, ayer el rector de la UNAM, Enrique Graue, des
tacó que las universidades "servimos desde nuestra autonomía; con la libertad
de cátedra, con la libertad de investigación, y ajustando nuestras metas al presu
puesto que se nos otorga y del cual rendimos cuentas claras y transparentes...".
Y, dijo además, durante la conmemoración de los 50 años del Centro de Ciencias
Aplicadas y Tecnología Sociales: "Pero sobre todo servimos con amor a la verdad
y a la ciencia. A una verdad que no es ni será begemónica..Frases para registrar,
nos comentan.

Emparedado naranja
Por segunda vez en menos de tres meses, en el recinto legislativo de San Lá
zaro fue "chamaqueado" el coordinador de MC, Jorge Álvarez Máynez, por las
cabezas del bloque de la 4T conformado por Morena, PVEM y PT y la coalición
opositora del PRI, PAN y PRD, los cuales si bien no pueden ponerse de acuerdo
para aprobar reformas constitucionales, sí lo hicieron otra vez para excluir a los
emecistas, ahora de la Comisión Permanente, órgano del Congreso de la Unión
que aborda principalmente la agenda política, porque no dictamina sobre ini
ciativas. La votación de 452 votos a favor, 23 en contra y una abstención es una
réplica de septiembre pasado, cuando se aprobó la propuesta de la Jucopo para
dej ar Zonas Metropolitanas y Movilidad a MC, dos comisiones que ningún grupo
parlamentario quiso de 51 que había en el reparto. Un coordinador opositor ya los
bautizó, nos señalan, como el "emparedado naranja".
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"No han dejado de salir los tráileres'

Entre los migrantes no queda claro
una vez más qué les viene. Existe la

impresión de que el accidente no ha si
do debidamente atendido, investigado y,
sobre todo, no ven indicios de que real
mente se esté buscando la manera de

que no vuelva a pasar.
Hablando con algunos de ellos nos dicen que tienen in

formación fundada de que siguen saliendo tráileres llenos de
migrantes, los cuales cruzan la frontera, evaden retenes o los
pasan bajo hechos de corrupción, para circular por las carrete
ras del país, "cómo si no hubiera pasado nada".

El dilema sigue siendo el mismo, si no se apura el proceso
de entrega de credenciales los migrantes terminan por buscar
la manera de salir de la zona a como dé lugar. En el caso del
doloroso accidente, en el que han perdido la vida 56 migrantes,
hay elementos para presumir que fue tan largo el proceso de
entrega de credenciales que tomaron la peor de las decisiones
en medio de la desesperación.

El INM está rebasado, a lo que se suma una burocracia inter
na y vicios de décadas en donde se combina un coctel brutal:
delincuencia organizada, polleros, corrupción, trata de perso
nas, maras salvatruchas, narcotráfico y súmele.

Estamos en medio de un sinfín de contradicciones. Son di
ferentes las razones por las cuales fueron llegando los migran
tes. En tiempos de campaña el propio candidato de Morena in
vitó a que vinieran a México ya que se iban a crear condiciones
laborales para ello.

Fue una invitación generosa y no estaba para desatenderse,
pero también fue una invitación sin el suficiente sustento para
instrumentarla. Lo que a los migrantes les llama la atención,
sobre todo a las y los centroamericanos, es el hecho de que en
la medida en que fue avanzando el gobierno de López Obrador
la propuesta se fue diluyendo, no sólo eso, el tema fue desapa
reciendo de la agenda.

En una larga y aleccionadora conversación con Luis García
Villagrán, del Centro de Dignidad Humana, A.C., se dice sor
prendido porque los migrantes no han sido un tema eje en la
mañanera, siendo que el Presidente durante años en sus dife
rentes campañas políticas lo ponía una y otra vez en la mesa.
"El Presidente no escucha", nos dice García Villagrán. "Se la

pasa reconociendo a los migrantes llamándolos héroes, lo que
incluye por supuesto sus remesas, pero el tema no forma parte
de su agenda diaria".
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"No han dejado de salir los tráileres, la tragedia ronda la vida
de los migrantes, porque mientras el gobierno no resuelva el
problema, en la medida de sus posibilidades y se la pase se
ñalando a EU, las cosas no van a cambiar... El Presidente y su
gobierno tienen una responsabilidad con la migración... se lo
hemos dicho por todos los medios, pero no parece que haya
hecho un auténtico acuse de recibo de la tragedia... se han de
dicado a reunirse con gobiernos centroamericanos pasando por
alto que el problema de derechos humanos pasa directamente
por todo nuestro país", apunta García Villagrán.

En estos días viene con rumbo a México una nueva cara

vana, procedente de Nicaragua. Se van a enfrentar los mismos
problemas a lo que hay que sumar la situación política del país
en la que Daniel Ortega ha "jugado" a eternizarse autoritaria
mente, como nos decía hace unos días el brillante escritor nica
ragüense Sergio Ramírez.

Al gobierno mexicano no le va a quedar de otra que buscar
la manera de que el mayor número de migrantes pueda en
contrar condiciones laborales en el país. Se tiene que asumir
la responsabilidad, porque no solamente estamos hablando
de migrantes centroamericanos estamos hablando también de
que ha crecido de manera significativa la migración mexicana,
la cual hoy es por mucho la más numerosa; de mientras, "no
han dejado de salir los tráileres".

• RESQUICIOS
En EU han optado por ir por los hijos del Chapo Guzmán
donde se presume que no falla, el dinero. Quizá queden en el
camino los balazos, lo que está claro es que por allá no se dan
abrazos.

AL GOBIERNO

mexicano no leva a

quedar de otra que
buscar la manera de

que el mayor número
de migrantes pueda

encontrar condiciones

laborales en el país
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En una entrevista en abril que sa
lió a la luz la semana pasada en
el nuevo libro de Barak Ravid,

periodista israelí del medio estadou
nidense Axios, el expresidente Trump
habló públicamente contra el ex primer
ministro Netanyahu: "Desde la elección
(de Estados Unidos) no he hablado con
él, fuclc him". La noticia creó olas alrede
dor del mundo. El enojo de Trump se
debe a un video que publicó Netanyahu
dos días después de la elección felicitan
do al presidente Biden por su victoria.
Aunque Bibi tardó más de dos semanas
en marcarle al presidente Biden, para
Trump, obsesionado cada vez más con
su derrota y tratando de promover su
narrativa de fraude electoral como base

paiauna posible campaña en 2024, esto
representó una profunda traición.

Sin embargo, Ravid, quizás el mejor periodista en
asuntos internacionales en Israel, reveló que, en rea
lidad, la fractura entre Trump y Netanyahu tiene raí
ces mucho más profundas. El norteamericano retrató

una relación de desconfianza a raíz de la reacción de
Netanyahu al plan de paz de la Casa Blanca. La admi
nistración Trump publicó su plan de paz, que favo
recía a Israel mucho más que cualquiera de las pro
puestas anteriores, con el objetivo de poner las bases
para un posible acuerdo después de su reelección. No
obstante, los estadounidenses pronto se dieron cuen
ta, como dijo Trump en la entrevista, que Netanyahu
nunca tuvo intenciones serias de negociar un tratado.
Después de la revelación del plan en la Casa Blanca,
Netanyahu, en medio de una campaña electoral, uti
lizó el proyecto de tratado para avanzar la anexión de
los asentamientos israelíes en Cisjordania, aunque sin
otorgar ninguna concesión a los palestinos. Su objeti
vo: mostrarse como el líder de la derecha y vencer en
las elecciones.

Washington reaccionó con furia ante lo que, jus
tamente, vieron como un abuso de la confianza lo
que era un apoyo del presidente Trump a Netan
yahu. En su libro, Ravid relata el que fuera quizás el
momento más bajo de la relación. En una reunión
en la Casa Blanca, después de que Estados Unidos
obligó a Netanyahu a retractarse de la anexión, Jared
Kushner, el yerno del presidente, terminó corriendo
del cuarto donde estaban al entonces embajador de
Israel, después de que éste le dijera que Netanyahu
había perdido la confianza en Trump. Todas estas
revelaciones rompen uno de los mitos y cartas polí
ticas principales del ex primer ministro de Israel: su
amistad con Trump y el argumento que esgrimía de
ser el mejor capacitado para lidiar con los líderes del
mundo. Netanyahu, quien ahogado por sus juicios de
corrupción busca desesperadamente llevar al país a
nuevas elecciones, no pudo más que guardar silencio
ante las revelaciones.
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El Zócalo de la Ciudad de México

vibró con la presencia de apro
ximadamente 15 colectivos de

búsqueda, ahí pusieron montículos
de tierra con la intención de asemejar
a las fosas donde han encontrado los

cuerpos de personas desaparecidas, y
sobre ellos colocaron las imágenes de
a quienes buscan.

La presencia de los colectivos fue motivada tam
bién ante la expresión del Presidente cuando pidió
al Comité Contra la Desaparición Forzada de la ONU
—que visitó nuestro país en semanas pasadas— que
en su informe de recomendaciones, que estará en
viando a nuestro país en el mes marzo, presentará
las pruebas de que persisten las desapariciones en su
Administración. Ante esto y con razón, los colectivos
respondieron al decir: "Llegamos nosotras con la dig
nidad entera como prueba fehaciente de que las des
apariciones sí existen en Guanajuato y en el país, que
no sólo existen, sino que son sistemáticas y generali
zadas". Y es que los números presentados son claros
y contundentes.

Están los datos emitidos en el Registro Nacional de
Personas Desaparecidas o No Localizadas (RNPDNO).
Se tiene registro de 85,929 personas desaparecidas de
1964 a lo que va del año. Este registro corresponde a la
Comisión Nacional de Búsqueda y del cual la Ley Ge
neral en Materia de Desaparición mandata que debe
ser accesible a todo el público, con información veraz
y actualizada. Es importante mencionar que esta base

de datos es elaborada en conj unto con organizaciones
de la sociedad civil, como Data Cívica, sustituyendo al
Registro Nacional de Personas Extraviadas o Desapa
recidas, que a pesar de ser un primer esfuerzo para re
gistrar el número de personas desaparecidas, presen
taba varias deficiencias que dificultaban la búsqueda
o localización de las víctimas. Tenemos entonces que
el trabajo de organizaciones y colectivos toma un
papel de suma importancia, si no es que primordial,
en los esfuerzos contra la desaparición.

También en la base de datos del Centro de Pla

neación, Análisis e Información para el Combate a la
Delincuencia (Cenapi) destaca información en donde
han desaparecido 97 mil 543 personas en México de
2006 al 2017, de las cuales 36 mil 247 aún siguen sin
ser localizadas y, de acuerdo con Data Cívica, organiza
ción que retoma datos del Cenapi, una diferencia im
portante entre los perfiles de las personas desapareci
das es el género, siendo los hombres las personas que
desaparecen con más frecuencia. En cuanto a la edad,
el grupo de edad más grande de mujeres desapareci
das es el de 12 a 17 años, en hombres es de 30 a 44 años.

Entonces se entiende la indignación de los colec
tivos ante la exigencia de pedir evidencias como si su
sola presencia de búsqueda no fúera la evidencia de
una persona desaparecida, y más aún cuando los mis
mos datos estadísticos lo dicen.

Si desapareciéramos también, exigiríamos que
nos busquen y encuentren, y quienes nos busquen,
tengan derecho a recibir todo el apoyo por parte del
Estado para hallarnos lo antes posible. Porque las per
sonas desaparecidas también son personas sujetas del
ejercicio de todos los derechos humanos.
• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Los narcotraficantes mexica

nos cada día son más inge
niosos para poder mandar

droga a Europa. Una vez que este
producto está en el viejo conti
nente, su valor crece de forma
exponencial.

Pero también se ha avanzado la tecnología
para poder detectar los cargamentos, así que
cada día los grupos criminales inventan nue
vas formas para el trasiego de la droga.

La realidad ha superado la ficción, los
narcos por mucho han superado la novela La
reina del sur de Pérez Reverte, donde estas
sustancias eran introducida en simples lan
chas rápidas.

En los últimos años se han confiscado los
llamados "narcosubmarinos" en aguas del
océano Pacífico.
Algunas son embarcaciones sofisticadas,

pero hay otras de fabricación casera. Hace
dos años, en las costas españolas fue incauta
da un submarino con una tripulación de dos
ecuatorianos y un español. Estos hombres
cruzaron el Atlántico en 26 días en un semi
sumergible con más de3.000 kilos de cocaína
abordo.

Hace unos días se hizo un decomiso en el
puerto de Barcelona. La droga venía en blo
ques térmicos de hormigón prefabricados,
dentro de ellos, encontraron dos mil549 kilos
de metanfetamina, mil 370 kilos de cocaína
y 17 mil litros de productos químicos para la
producción de estupefacientes. La droga era
casi imperceptible debido a la forma en que
fue oculta.
Y por supuesto contaba con los papeles

para pagar sus impuestos como material de
construcción.

Es el mayor decomiso, hasta ahora, reali
zado por la policía nacional, en conjunto con
la guardia civil, la agencia tributaria y Europol.

El cargamento incautado era de un grupo
principalmente de miembros mexicanos que
trabajaba para Los Beltrán Leyva, con centro
de operaciones en España y países bajos.

Un cargamento de millones de dólares,
que solamente se pudo incautar por un gran
trabajo de inteligencia.

De acuerdo con el reporte, los bloques fue
ron enviados por una empresa ubicada en
México, que sirve de fachada para el grupo
criminal, que aún mantiene parte del con
trol del corredor Ciudad de México Morelos
Acapulco.

Las autoridades españolas indicaron que
el grupo aprovecha la infraestructura de sus
operaciones de comercio internacional, pro
venientes de Sudaméricay Centroamérica.

El operativo concluyó con la detención de
16 personas en operativos conjuntos en esta

ciudad catalana, en Países Bajos y Turquía.
¿Cuántas otros miles de toneladas de estos

precursores químicos y de cocaína no han
pasado desapercibidos?

Hoy los narcotraficantes mexicanos y co
lombianos tienen lazos muy importantes con
el crimen organizado en Europa. Siempre los
han tenido, pero ahora trabajan de una mane
ra mucho mas organizaday se han expandido
muchísimo.

Lo que queda del grupo de Los Beltrán
Leyva, responsables de este cargamento de
comisado en España, no es ni remotamente
el único grupo criminal que introduce y dis
tribuye droga en Europa. Estos grupos tienen
cada vez más presencia en Europa, con una
variedad de drogas sintéticas que introducen
a través de sus contactos en el viejo continen
te.

Las autoridades advierten que mientras
esta región sea un alto consumidor de cocaí
na y metanfetaminas a nivel mundial, los cár
teles mexicanos buscarán siempre novedo
sos métodos para introducir sus cargamentos.
Y es que mientras en Europa sube el precio

por kilo de cocaína, en Estados Unidos baja
debido a que la demanda por el fentanilo, de
acuerdo con la Oficina de Naciones Unidas
para la Droga y el Delito, 0NUDD, en 2017 cal
culaba que el precio al por mayor de un kilo
de cocaína en Europa era de 41 mil 731 dólares,
mientras en la Unión Americana se cotizaba
28 mil dólares.

Actualmente el precio se desplomó de este
lado del Atlántico 25 por ciento más, mientras
que en el viejo continente incrementa no sólo
la demanda de cocaína sino de metanfeta
minas.

La Oficina de Naciones Unidas contra la
Droga y el Delito, UNODC, alerta en su último
informe de un incremento del tráfico de me
tanfetaminas que se fabrica principalmente
en los estados de Baja California, Sinaloa, Ja
lisco y Michoacán. Las organizaciones crimi
nales que encabezan el tráfico de esta droga
hacia el viejo continente son los cárteles de
Jalisco Nueva Generación y Sinaloa.
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Las autoridades advierten que mientras
esta región sea un alto consumidor de cocaí
na y metanfetaminas a nivel mundial, los cár
teles mexicanos buscarán siempre novedo
sos métodos para introducir sus cargamentos.
Y es que mientras en Europa sube el precio

por kilo de cocaína, en Estados Unidos baja
debido a que la demanda por el fentanilo, de
acuerdo con la Oficina de Naciones Unidas
para la Droga y el Delito, 0NUDD, en 2017 cal
culaba que el precio al por mayor de un kilo
de cocaína en Europa era de 41 mil 731 dólares,
mientras en la Unión Americana se cotizaba
28 mil dólares.

Actualmente el precio se desplomó de este
lado del Atlántico 25 por ciento más, mientras
que en el viejo continente incrementa no sólo
la demanda de cocaína sino de metanfeta
minas.

La Oficina de Naciones Unidas contra la
Droga y el Delito, UNODC, alerta en su último
informe de un incremento del tráfico de me

tanfetaminas que se fabrica principalmente
en los estados de Baja California, Sinaloa, Ja
lisco y Michoacán. Las organizaciones crimi
nales que encabezan el tráfico de esta droga
hacia el viejo continente son los cárteles de
Jalisco Nueva Generación y Sinaloa.

Hay que recordar por ejemplo los lazos en
tre la mafia italiana y los cárteles mexicanos
que se ha ido se ha ido fortalecido desde ini
cios del año 2000.

Se debe a que las células bajo las órdenes
de la Ndrangheta controlan el Puerto de Gioia
Tauro, uno de los más importantes económi
camente en Europa, por donde entran gran
des cantidades de cocaína y metanfetaminas,
que son repartidos a diversos países como Paí
ses Bajos, España y Reino Unido. Y este grupo
criminal italiano surte su mercancía por me
dio de cárteles colombianos, pero principal
mente mexicanos.

Pese a que la Ndrangheta es la mafia más
poderosa en Italia, La Cosa Nostra y La Camo
rra también han sido ligadas con grupos crimi
nales en México.

En junio de 2012, una operación interna
cional reveló que La Camorra y La Cosa Nostra
contactaron a narcotraficantes en nuevo león
para traficar cientos de toneladas de cocaína
desde Monterrey a Palermo, y desde Monte
rrey a los puertos holandeses.
Ahora es el Cártel Jalisco Nueva Genera

ción el que mejor se ha adaptado a la fomia de
operar de La Ndrangheta.
Y es que tanto el CJNG como la mafia ita

liana, saben crear compañías de arquitectura,
bienes raíces, joyería y consultorías para po
der lavar el dinero de la droga. Por cierto, son
operaciones muy sofisticadas. Pero también
trabajan con el Cártel de Sinaloa.

En 2019, la policía de italiana alertó a In
terpol sobre envíos recurrentes de cocaína a
Europa desde América Latina, se trataba del
Cártel de Sinaloa a cargo de Ismael El Mayo
Zambada, con vínculos en 50 países, que bus
caba nuevas rutas de trasiego.

En el informe 2020 del Observatorio Euro
peo de las Drogas y las Toxicomanías, 0EDT, la
cocaína, la segunda droga ilícita más usada en
los países de la Unión Europea, acapara el 31%
del mercado, el cannabis, el 39%.
Y que en los últimos cuatro o cinco años,

los procedimientos han evolucionado, si antes
Europa consumía la droga producida en otras
regiones, ahora detectan que existen también
laboratorios en terreno europeo que, a partir
de la base de la coca, procesan la cocaína. En
el viejo continente si bien están empezado a
fabricas droga, los componentes se siguen im
portando.

Históricamente la demanda de metanfets
minas ha sido limitada en Europa, reducida en
su mayoría a Eslovaquia y la República Checa,
pero el informe del observatorio europeo ad
vierte que el aumento de importaciones, junto
con la creciente producción interna, puede ser
una señal de aumento del consumo.

Mientras los hábitos de consumo de dro
gas cambian en Estados Unidos, los narcos
mexicanos buscan posicionarse en el merca
do europeo. Para ellos, ahí están los mayores
ingresos.

Decomiso inusual
LA SEMAR decomisó al menos una to
nelada de cocaína que se encontraba en
altamar, en el puerto de Guerrero.
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Agarrón MonrealGermán
Martínez en el Senado

La exclusión de senadores del Gmpo
Plural, que encabeza Germán Martí
nez, delaComlsiónPermanentedel

Congreso, provocó un tremendo agarrón
verbal con el líder de la bancada de More

na, Ricardo Monreal, al que acusó de "no
tener estatura política de honrar su palabra
ni tampoco para aspirar a la candidatura
presidencial", lo que el también titular déla
Junta de Coordinación Política de la Cáma

ra alta rechazó indignado al poner en duda
su palabray acción, lo que dijo no merecer.

Respondió que ese reclamo del expanista y exmo
renista no procedía, al recordar que el acuerdo que dio
vida al minoritario grupo opositor del que el zacateca
no fue impulsor en ninguna parte estableció la incor
poración de sus integrantes a los órganos del Senado, y
dijo que "no se vale que esta tribuna sea utilizada para
descalificarme en una aspiración legítima que aún no
se concreta, sino hasta que se expida la convocatoria",
y que luchará para lograrlo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Hasta que la Suprema Corte de Justicia resuelva la
suspensión provisional sobre la controversia constitu
cional presentada por el Inai contra el decreto presiden

cial que, como "seguridad nacional", blinda las obras
de infraestructura del Gobierno federal, ningún sujeto
obligado podrá reservar información sobre ellas, coin
cidieron en señalar los comisionados de ese organismo,
que preside Blanca Lilia Ibarra Cadena, quien dijo que
ésa es una señal alentadora.

Enconferenciadeprensa, luego de queel ministro Juan
Luis Alcántara González Carrancá admitiera a trámite esa

controversia, sostuvieron que de no haberla presentado,
las dependencias del Gobierno federal reservarían infor
mación que debe ser pública, lo que habría provocado un
aluvión de probables reservas anticipadas, no sólo acer
ca de las obras emblemáticas, sino de otras prioritarias o
estratégicas.

Como la ley no es retroactiva, los capitalinos que hayan
emplacado sus vehículos en estados vecinos, en fechas
anteriores a la aprobación, ayer, del Código Fiscal de la
CDMX, en la Cámara local de Diputados, estarán exentos
de las multas de entre 521 y 911 pesos que se impondrán,
no así los que adquieran unidades nuevas, se acordó en
la sesión en la que el perredista Jorge Gaviño propuso ho
mologar el subsidio que da el Estado de México para evitar
que aquello ocurra.

Cinco millones de dólares de recompensa por informa
ción para la captura de los tres hijos de El Chapo Guzmán
—Ovidio, Jesús Alfredo y Joaquín—, ofrece el Departamen
to de Estado de EU, luego de que el presidente Joe Biden
firmó dosnuevasórdenes para declararemergencianacio
nal la "epidemia de drogas" que vive su país.

Si la Corte no ordena a la Cámara reasignarle recursos al
INE, como resolvió queorganice la consulta de revocación
de mandato, ésta podría resultar light.
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Dos resoluciones de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación acotaron

el debate público sobre el acuerdo
presidencial, mejor conocido como "de
cretazo", el cual blindaba la obra pública
insignia del Gobierno de la auscultación
pública; y zanjó la incertidumbre dentro del
INE respecto a con qué recursos realizarían
la consulta popular sobre la revocación del
mandato constitucional del Presidente Ló

pez Obrador.
Pero ninguna de las sentencias resolvió de fondo

los apremios ejecutivos en ambos temas. La prime
ra controversia la interpuso el Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (Inai) y el máximo tribunal re
solvió que parte del decreto se deroga y parte no. No
habrá opacidad en la información sobre las grandes
obras, pero tampoco trabas burocráticas o argucias
legales que frenen su desarrollo.

La segunda controversia la interpuso el INE; el tiro
le salió por la culata, ya que los ministros de la SCJN
resolvieron que, si se reúnen al menos 2.8 millones
de firmas que pidan la realización de una consulta
para revocar o no, el poder presidencial, el INE es
tará obligado por ley a llevarla a cabo con su actual
presupuesto.

No habrá pues dinero extra, las cuentas de los con
sejeros que demandaban la ampliación, en más de
tres mil millones de pesos de su bolsa anual, sirvie
ron para nada. Podrán ahorrar, reasignar, pero no más.

Entonces, el "decretazo" de AMLO sobre sus obras
consentidas quedó a medias. El Gobierno deberá sa
tisfacer cada uno de los criterios legales existentes,
antes que poder declarar como asunto de seguridad
nacional las cuentas o los detalles de cualquier in
fraestructura. Al no poder hacerlo, todos tendre
mos salvaguardado el derecho para acceder a esa
información.

Sin embargo, otras consideraciones como permi
sos ambientales, derechos de vía, licencias y reclamos
de pobladores que se asuman afectados, de esas tra
bas sí quedarán exentas en lo inmediato las grandes
obras, todo gracias al acuerdo presidencial. La reso
lución de la SCJN despeja de amparos judiciales el ho
rizonte de la refinería de Dos Bocas, Tabasco; el Tren
Maya, el Tren Transístmico y el Aeropuerto General
Felipe Ángeles.
Y la consulta popular, que seguro reunirá las fir

mas necesarias; hay un operativo masivo de recolecta
a través de singulares organizaciones de la bendita —
ahora sí sociedad civil— como Que Siga la Democracia,
a cuya vocera, Gabriela Jiménez, le maneja la agenda
de entrevistas el área de comunicación social de ¡Mo
rena!, también quedará a medias porque el INE avisa
que acatarán el fallo de la Corte, pero la calidad del
ejercicio será proporcional a los recursos dispuestos.

Difícilmente se instalarán las l6l mil casillas recep
toras de votos que se programaron al inicio, la cober
tura será nacional, pero la densidad de mesas recepto
ras menor a la prevista, no pondrá al alcance de todos
la posibilidad, si es que les interesa, emitir su opinión.

Así, la revocación seguramente no alcanzará el 40
por ciento de participación para hacerla vinculante,
pero la ratificación por aclamación quedará. Y eso es
para AMLO, lo más trascendente.
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Elon Musk y Vladimir Lenin

La revista Time nombró al funda
dor de Tesla como hombre del

año. No se hicieron esperar las
reacciones de liberales, por un lado, y
anticapitalistas, por el otro; de creyen
tes en el progreso tecnológico y en el
otro extremo, de partidarios de teorías
de la conspiración. Los primeros re
cuerdan con admiración la trayectoria
de Elon Musk: pasó de promover apli
caciones geniales de la economía digi
tal, como Paypal, a invertir en la transi
ción energética masiva hacia la energía
solar. De Silicon Valley a Space X, su
empresa aeroespacial. Una mezcla de
Edison con Ford, pero del siglo XXI

Los segundos, la izquierda llena de desconfianza
heredada de la Guerra Fría, no creen que Musk sea un
simple emprendedor sino que es un "ingeniero social"
que aplica políticas de seguridad nacional de Estados
Unidos disfrazadas de negocios. Según ellos, Space X
sería un órgano militar americano encubierto. Estos in
térpretes también sospechan que Elon Musk tuvo algo
que ver con la caída de Evo Morales en Bolivia, pues el
litio es necesario para las baterías de los autos eléctricos.
Y citan un tuit de Musk con motivo del golpe: "Golpea

remos (o tiraremos, pues el verbo usado en inglés es to
coup) a quien queramos". Enardecidos por estos indi
cios, algunos izquierdistas cometen el tremendo error
de creer que el cambio climático no existe, que es un
pretexto del imperialismo. Un mito que serviría para
vendemos autos eléctricos caros.

No hay duda de la existencia de una cosa llamada
imperialismo. Cualquiera que quiera introducirse al
tema puede comenzar por ver la película Duna, basada
en la novela de Frank Herbert, La competencia entre
grandes potencias por los recursos naturales raros y
preciosos suele llevar a oprimir a los países donde se en
cuentran esos elementos. Uno de los más grandes teó
ricos acerca del imperialismo fue Vladimir Lenin. Pero,
a diferencia de muchos conspiranoicos de izquierda,
Lenin tenía respeto por la evidencia. Creía que cuando
los hechos cambian, nuestras ideas deben cambiar. Es
cribió en sus Cuadernos filosóficos: "El conocimiento
es la aproximación eterna, infinita, del pensamiento al
objeto", lo que supone que debemos estar dispuestos a
actualizar nuestras ideas. Nuestras opiniones persona
les se deben fusionar con las nuevas pruebas objetivas
que recibimos. En la misma obra, Lenin escribe: "De la
idea subjetiva el hombre avanza hacia la verdad objeti
va por medio de la práctica y la técnica".

Si estuviera vivo, el revolucionario ruso no cerraría
los ojos ante la abrumadora evidencia de la crisis am
biental. Pero muchos militantes de izquierda actuales
no están dispuestos a actualizar sus opiniones. Obvio,
el objetivo de luchar contra la explotación no debe cam
biar. Pero estamos en el siglo XXI y aumenta la tempe
ratura del planeta. El cambio climático nos amenaza y,
parafraseando a Lenin (quien dijo que socialismo es
"soviets más electrificación"), la esperanza consiste en
democracia más descarbonización.
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Que los diputados federa
les de Morena intensificaron

su cabildeo en pro de la reforma
eléctrica al grado que el coor
dinador de la bancada, Ignacio
Mier, sostuvo recientemente
un encuentro privado con em
presarios del sector y, según él,
les advirtió que "se les acabó la
fiesta" con las ganancias inde
bidas derivadas de la reforma
constitucional de 2013. A su vez,
el presidente de la Comisión de
Energía en San Lázaro, Manuel
Rodríguez, conversó la sema
na pasada con funcionarios "de
alto nivel" de la embaj ada de EU
en México para convocarlos al
parlamento abierto en que se
iniciará la discusión de la inicia
tiva en enero.

Que eljuez segundo de dis
trito de Veracruz concedió am

paro a Manuel Alejandro Re
nítez, Luis Francisco Renítez,
Rrian Alberto Hernández,
Juvencio Encinas y Lorenzo
Ortiz, encarcelados desde el 11
de septiembre de este año pero
con un pie en la calle, acusados
de "ultrajes a la autoridad", y se
ordena reponer todo el procedi
miento para que se dicte nueva
resolución, tomando en cuenta

que de los actos indagados "no
se desprenden datos de prueba
suficientes, idóneos y pertinen
tes" para determinar el delito,
haciendo eco a las demandas
del senador Ricardo Monreal

a las autoridades judiciales de
esa entidad y a la CNDH.

Que por cierto, después
del rispido debate en el pleno
del Senado entre morenistas,
el Grupo Plural y emecistas, el
coordinador de los primeros se
reunió para comer con Dante
Delgado y Clemente Castañe
da, con quienes dijo el zacateca
no tener "una buena relación".

Que una vez más en el ins
tituto de transparencia de Ciu
dad de México, conocido como
Infocdmx, se disipó la posibili
dad de que una mujer encabe
zara su pleno, como sí ocurre en
la instancia nacional, el INAI,
pues aunque por segunda oca
sión se postuló la comisionada
María del Carmen Nava a la
presidencia del organismo, el
que resultó favorecido con la vo
tación mayoritaria de tres de los
cinco integrantes fue Arístides
Guerrero, quien reemplazará a
partir del lunes al presidente sa
liente, Julio César Ronilla.^—
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Asedio
subvencionado
Desde que Sánchez se dejó de melindres y
decidió iniciar una fructuosa y pretendida
mente duradera colaboración parlamentaria
con Bildu, cualquier titular de prensa que
concluía, tras una artificiosa escaramuza o
petición de ERC, del modo «... peligran los
Presupuestos» era advertida o inadvertida
mente progubernamental, pues inducía a
pensar que el Ejecutivo tenía algún límite.
«Hemos pactado con Bildu porque nos lo ha
puesto fácil, y sólo son mejoras para gente
vulnerable», resume Patxi López con desen

fado. Pasado el trago, mientras dure el parné,
supervivencia y dulzura. Los Presupuestos no
peligraron en ningún momento. Cada línea
roja se cruzó ayer. La secuencia es: Rufián
protesta, Sánchez adopta posición solemne y
después del fogueo para parroquianos, am
bos encuentran en una esquina de los im
puestos otro pellizco para el separatismo.
ERC ha retirado sus 16 enmiendas en el

Senado porque el Gobierno ha incluido una
partida de 15 millones de euros para que pla
taformas extranjeras produzcan en catalán.
El montante se suma a un fondo destinado al

doblaje y subtitulación de producciones no
nacionales. Sánchez considera que el catalán
está en peligro o necesita cuidado y promo
ción como si fuese una lengua aborigen y no
constituyese un artefacto supremacista. El ca
talán es el vehículo, el pretexto, la marca, el
distintivo, el banco de pruebas... El catalán no
es la razón ni el propósito. La razón es la iden
tidad; el propósito, la secesión, y el camino, la
segregación. Un niño sufre acoso popular e
institucional porque su familia es bilingüe y

exige el cumplimiento de la sentencia judicial
que ampara su derecho a recibir un mínimo
porcentaje de docencia en castellano en la
misma semana que el Gobierno protege el ca
talán con cargo a los Presupuestos y subven
ciona a Netflix para que produzca en catalán.
Ni el catalán requiere de tal protección ni
Netflix de subvención.

A López le parece «inde

cente» la oposición del PP y
a Sánchez no le parece in
tolerable el hostigamiento
en Canet. A la pregunta de
Arrimadas, el presidente
contestó que «manifiesta su
solidaridad con el niño y los
padres de la escuela de Ca
net». Punto. Después, con pompa y aparato
sidad, recordó lo que ha de ser obvio, que
«este es un Gobierno comprometido con la
legalidad democrática» [igual de ceremonio
so se puso cuando subrayó que en España se
había vacunado a toda la población sin dis
tinción ideológica]. Por último, afirmó que

«este es un Gobierno que trabaja por la con
vivencia en las aulas», y añadió: «No vamos
a politizar nunca ni la lengua ni la educa
ción». Para eso ya está el nacionalismo, es
quivó pensar. Hacer la vista gorda al respec
to es una manera de cooperar e incurrir en
omisión de socorro a la familia de Canet.

El supremacismo no pro
tege al catalán sino que per
sigue al castellano. No es un
matiz sino un principio mo
triz. Para el independentis
mo, Cataluña tiene una len
gua verdadera que ha de
imponerse sobre la invasi
va para reconstruir una
identidad. La familia de Ca

net es una molestia en el proceso de unidad
etnocultural. Sánchez terminó ayer su pe
rorata asegurando que «este es un Gobier
no que vive, siente e interpreta la diversidad
territorial». La familia de Canet solicita úni

camente lo que Sánchez dice que defiende:
el bilingüismo. Por eso la asedian.

El supremacismo no
protege al catalán
sino que persigue
al castellano
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Sobre los símbolos

No se trata de un perdón sobre los saldos de la
realidad mexicana, sino el usufructo y pro
moción de la banalidad. En buena medida,
gracias al monopolio de los símbolos Palacio
Nacional se hizo del privilegio de fuero sobre

las desatenciones, gratuidades y reclamos adversos, su re
tórica. Una exención al criterio que rige la verdad.

El peso que un país le da a los símbolos proviene de
la ética o de su ausencia. Los símbolos mal empleados
desde el poder se transforman en el instrumento re
duccionista de la política para eludir las consecuencias
de sus acciones.

El enamoramiento por los símbolos
vacíos proviene de ese fervor por el ins
tante que permite frases bobas: cambien
las armas por libros, reza la cursileríay el
sinsentido. En el abuso, todo puede con
vertirse en caricatura. Se ha caricaturiza

do al neoliberalismo como a la dignidad y
a la justicia. También se ha caricaturiza
do ala corrupción; antes que su comba
te, el símbolo de este gobierno es afirmar
corruptos a manera de colofón. Académicos, intelectua
les, periodistas, etcétera.
En virtud de sus símbolos el gobierno mexicano diso

cia cualquier efecto. Nosotros permitimos la vergüenza y
adaptamos a ella. Eliminamos la relación entre la políti
ca migratoria de este país, con la tragedia de los migrantes

muertos tras la volcadura de un camión en Chiapas. Eli
minamos los efectos de lafrivolidadylosvituperios matu
tinos en lo irrespirable de nuestro ambiente político.
Disociando la relación de consecuencias que tiene

toda acción política, la anulación de la consciencia so
bre los efectos desaparece nociones
de responsabilidad. Se ha hecho a la
Guardia Nacional el símbolo de una
mala cruzada, entonces se ofrece
impoluta como también se oferta a
un ejército indisociable de nuestro
delirio violento.

Es ocioso debatir si para el gobier
no mexicano hay más símbolos que
los suyos. Ese es su gran triunfo: un

fracaso en términos de civilidad y no existe país decente
sin ella. La réplica de fosas instaladas al frente de Palacio
por colectivos de Guanajuato, calca de una de las realida
des más detestables en México, no fueron símbolo sufi
ciente para darles atención. No la del Presidente, tampo
co en el espejismo de la politización.

La anulación de la
consciencia sobre los
efectos desaparece

nociones de
responsabilidad
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Cómo han pasado los años
Gil propone que con los dineros de las muchas organizaciones civiles clausuradas,
se ponga un ring en cada Secretaría de Estado y ahí se diriman las diferencias. La

pregunta sería: ¿quién pelea hoy?Ebrard contra Delgado por el cínturón de Morena

Ya todo un programa
de gobierno lo contiene
una canción, un ídolo
popular. No somos nada

Gil estaba convencido de que
teníalos cuernos de laburra
en la mano, ¿o cómo era?,
pero leyó el artículo de Joa
quín LópezDóriga en pági

nas contiguas y comprendió que nunca
hay certidumbres, ni cuernos de laburra.
Resulta que septiembre del 2021 bajaba
la cortina. El gobernador electo de Que
rétaro, Mauricio Kuri, invitó a comer a
sus antecesores. A una mala idea le se

guirán muchas malas ideas. En el restau
rante Josecho, cerca de la Plaza de Toros,
explica LópezDóriga, allá llegaron los ex
gobernadores priistas Enrique Burgos,
Mariano Palacios y el panista Francisco
Garrido y el saliente Pancho Domínguez.
Nadie podría afirmar que estos ex gober
nadores vertían conceptos, o conceptas.
Total que la cosa subió de tono y tona:
que cómo te dej e el estado a ti, y yo cómo
te lo puse, anjá, y que me dices cómo te lo
dejé ir. El gobernador en fuciones se pu
so mal y le dij o hasta de lo que iba a vivir y
adivinen, el priista se levantó de sus silla
se acercó y ¡moles!, tremendo mandoble
en la cara.

Domínguez cayó y recordó a Groucho
Marx: nunca golpees a un hombre caído,
recuerda que puede ponerse de pie. Y así
fue: Domínguez se levantóy le arrimó dos o
tres putazos, o como se diga Se dieronhasta
con la cubeta Ya luego, agotados decidieron
posponer el pleito. Gil propone que con los
dineros de las muchas organizaciones ci
viles clausuradas, se ponga un ring en cada
Secretaría de Estadoy ahí se diriman las di
ferencias. Desde muy temprano la pregun
ta sería: ¿quién pelea hoy? Marcelo Ebrard
contra Mario Delgado por el cinturón de
Morena Va a estar buena Y así.

El besucón
La verdad de las verdades, un día Gil se
encontró a Javier Sicilia en un aeropuer
to y que se le lanza con las tenazas de sus

grandes manos y toma entre ellas su ca
beza de Gil y besóte en la mejilla. Ali, ca
racho, ¿ya así nos llevamos? Nadie sabe
si este procedimiento es una crítica o una
expresión de cariño, se ignora, pero Sicilia
habesado a presidentes, a procuradores,
a escritores, en fon. En esos días lejanos,
Liópez Obrador se le zafó de las mana
zas. En Macuspana no nos besamos así.
Y nada de besóte. Según el Presidente,
Sicilia lo ha comparado con Hitler. Una
gran exageración termina por neutrali
zar cualquier crítica.
¿Hitler? Al parecer el sombrero le nu

bla las ideas a Sicilia. La faltriquera, el es
tilo de Indiana Jonesynopoca simulación
han convertido a Sicilia en un poeta inter

textual muy intertextualizado. Sicilia canta
enlas mañanas el éxito eterno de Consueli
to: "Bésame, bésame mucho, como si fuera
esta noche la última vez".

Sicilia: "Nada, sin embargo, es más ex
citante para este fanático del poder que
ver encarnado un fragmento de esa masa
en la inmensidad del Zócalo capitalino".
No exageremos la inmensidad del Zóca
lo, Javier, por Dios. Qué nos está pasan
do, Laureano. Tranquilos: es más difícil
criticar seriamente que incendiar la pra
dera de nuestro corazón desesperado. O
sea: no diga tonterías, Sicilia, mejor pón
gase a leer un libro de historia. Por cier
to, el Presidente dice que la canción "Có
mo han pasado los años", de Livi y Ferro
García, interpretada por Rocío Dúrcal,
es preciosa. Ya todo un programa de go
bierno lo contiene una canción, un ídolo
popular. No somos nada. Y sí, en efecto es
preciosa: larai, larai.

Gabinete de curiosidades
Llegar y besar el santo: esta expresión pa
rece que tiene su origen en la costumbre de
besar al santo después de las multitudina
rias romerías, alguien nada más llegar a la
ermita o a la capilla consigue su obj etivo sin
tener que esperar nada.
Se utiliza para explicar labrevedad y la

facilidad con que se consigue una cosa.
Ser una bicoca: Bicoca procede del italia

no, "castillo o defensa pequeña". En la pri
mera guerra entre Carlos V y Francisco I,
el general Próspero atacó por sorpresa alos
franceses que se dirigían a Milán al mando
de Lautrec. La victoria, localizada en Bicoc
ca, la ganaron los imperiales con tan esca
sas pérdidas que ha quedado el dicho: "en
unabicoca", en el sentido de que ha costa
do poco.
Se emplea para referirse a algo que tiene

pocaestimao que supone poco esfuerzo.
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Hace siete años, un grupo de personas
llegó al Congreso a pedir una ley so
bre movilidad y seguridad vial y se

encontraron con que los legisladores no tenían fa
cultades para ello, por lo cual iniciaron un camino
difícil, largo y complicado, pero que llevó a modifi
car la Constitución para incluir en ella el derecho a
la movilidad, hace justo un año.
Una vez que el nuevo derecho quedó consagrado,

se abrió paso a la Ley General de Movilidad y Segu
ridad Vial.

Habrá quien piense que es solo un papel y que na
da cambia con la aprobación de una ley, pero la rea
lidad les mostrará lo contrario y lo valioso de este
conjunto de voluntades.
Un camino en donde fueron clave muchas perso

nas, por lo que es obligado contar un poco de algu
nas de ellasy qué aportaron en este proceso, aun con
el riesgo de omisiones.
Las primeras impulsoras fueron el grupo coordina

dor de la coalición Movilidad Segura, Alejandra Leal,
Areli Carreón, Daniela Zepeday Paola Lara, quienfue
secretaria técnica de la primera Comisión Especial de
Movilidad. Todas ellas lucharon y superaron los obs
táculos para volverla realidad, auxiliadas en la comu
nicación por Agustín Martínezy Maj o Sendra
Unaley general es de cumplimiento obligatorioy

los estados tienen que armonizar sulegislación apar
tir de ella. Entre las y los legisladores que intervinie

ron están las senadoras Patri

cia Mercado, en primerísimo
lugar, y junto a ella Nancy de
la Sierra, Xóchitl Gálvez, Emi
lio Álvarez Icaza, Eli César
Cervantes y Gilberto Herre
ra, además de Martí Batres,
quien presentó la iniciativa
original junto con Mercado,
sin dejar de incluir a los pio

neros Pilar Lozanoy Jonadab Martínez.
Sin el testimonio de las familias de las víctimas

hubiera demorado mucho más todo el proceso. Por
eso debemos un agradecimiento enorme a Gabriel
Paredes (padre de Montserrat), Luz Elenay Ramón
(madre y padre de Manu Vara), a Elsa (mamá de Ja
cinto), Alma Chávez (mamá de Marisol), Marcela
(mamá de Chema), Esther Soto (hermana de Ga
by), entre otras que rindieron testimonio y sensibi
lizaron a los legisladores de la necesidad de evitar la
repetición de tragedias.
Y desde los grupos organizados de la sociedad

participaron Céntrico, conXavier Treviño; Refleac
ciona, con Valentina Ochoa y Sajidh de la Cruz; por
El Poder del Consumidor, Stephan Brodziak; en ac
cesibilidad LauraBermejo y Ceci Guillen, de Libre
Acceso y Primera persona; además de SaúlAlveano
y Clara Vadillo, por el ITDP, y Javier Garduño y Ma
riana Orozco por Sedatu.
El trabajo de los expertos Quetzalli Ramos, de

Polithink, así como Salvador Saveedra y Paco de
Anda, como también Nancy Sánchez y Ana Lilia
Rivera de la Comisión de Estudios Legislativos
Segunda fue sustancial.
Todos ellos y muchas personas más pusieron in

contables horas de sus días para lograr que se apro
bara la ley. Que quede constancia

La Cámara de Diputados recibió ya el texto para su
revisión y aprobación, y aunque no alcanzaron a dis
cutirla antes del cierre del periodo, en febrero próxi
mo tendrán que aprobarla para respetar el proceso de
construcción colectiva de esta nuevaherramienta

Entre los primeros
impulsores está el
grupo coordinador

de la coalición
Movilidad Segura
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Intervencionismo a
contentillo

i .
apestan a chiquero, el presidente de Perú
requiere y merece ser apoyado, inclusive

por el gobierno mexicano.
2. Un día después del arribo a Lima del secre

tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para
respaldar a Pedro Castillo porque "está atravesan
do una situación difícil", Andrés Manuel López
Obrador advirtió que intervendrá en las eleccio
nes estadunidenses para que la población de ori
gen mexicano vote contra los legisladores que no
aprueben la propuesta de reforma migratoria del
presidente Joe Biden.
Por explicables y hasta plausibles que sean, am

bas acciones constituyen abiertas intervenciones
en la política interior de otros países.
Al intentar justificarse, el gobierno arguye que

no contraviene el precepto juarista del respeto en
tre las naciones porque, como dice el canciller Mar
celo Ebrard, solo se trata de solidarizarse con causas
justas, no de entrometerse para imponer gobiernos.

El sofisma es obvio.

Pero a nadie deben sorprender estas intervencio
nes porque la ética diplomática de México siempre
ha sido elástica, tomando partido por los republica
nos en España, el castrismo en Cuba, el allendismo
en Chile, el madurismo en Venezuela, el evomora
lismo en Bolivia, o primero el sandinismoy ahora el

orteguismo en Nicaragua.
Lo bochornoso es que se pre

gone que México no es inter
vencionista.

En el caso peruano, la oposi
ción quiere tirarlo bajo cargos
tan endebles como "incapacidad
moral permanente", supuesto
financiamiento irregular de su

partido (Perú Libre), probable
"tráfico de influencias" en su entorno, el restable
cimiento de relaciones con las tiranías de Cuba y
Venezuela, y de pilón, la "inestabilidad económica".
Denostado, humillado y despreciado (con evi

dente carga de racismo y clasismo) por sus oposi
tores, Castillo ganó democráticamente su cargo y
es válido que lo auxilien gobiernos ideológicamen
te afines.

AMLO dejó asomar una incipiente variante del
"internacionalismo proletario" cubano: "No solo
es eiPerú. Durante el periodo neoliberal, los due
ños del mundo fueron creando sistemas de go
bierno para que no pudiera llegar un líder popu
lar a gobernar y que si llegaba lo pudieran rodear
y tenerlo atado...".
Muy distinta es la intervención mexicana en las

elecciones de Estados Unidos porque se trataría,
ahí sí, de procurar incidir en el gobierno de ese país,
donde el Congreso suele tener un peso tan clave co
mo el presidencial en las decisiones.
Está bien que cada gobernante haga lo que quie

raypuedahacer, inclusive intervenir políticamente
en otras naciones.

Lo que está mal es el cacareo de frases trilladas
como la de que "entre los individuos como entre
las naciones el respeto al derecho ajeno es ta paz",
cuando bien se sabe que la política (nacional o in
ternacional) es, además de un muladar, una sorda
guerra...

Lo bochornoso
del asunto es

que se pregone
que México no es
intervencionista
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PENSÁNDOLO BIEN # J°PATTERSON

Democracia sin pirinola
Cuestionamos a los gobiernos de PRI y VAN, pero pretendemos qne las instituciones de las que se hicieron acompañar son
sacrosantas y no pueden ser cuestionadas; el reto es cómo hacerlo sin devastarlas, sin avasallarlas y sin dejar de escucharlas

iscutiratumbaabier

ta, polarizar y criti
car al adversario es

reprobable e insano
para la vida políti

ca; por el contrario, todo lo que sea
negociación, sentarse a dialogar y
llegar a acuerdos es bueno para la
democracia, ¿cierto? No, no nece
sariamente o no entodos los casos
al menos. Hace unos días Andrés
Manuel López Obrador recordaba
los tiempos en que se hacía pasar
como ejemplo de civilidad parla
mentaria las avenencias entre las

cúpulas de las fracciones partidis
tas en el Congreso. "Apóyame en
esavotaciónylibero recursos para
tus gobernadores", "Tres conse
jeros ciudadanos para mí, dos pa
ra ti y la presidencia del Comité de
Competencia para tu candidato".
Durante años la construcción del
edificio "democrático" en nuestro

país estuvo basado en ese tipo de
acuerdos. Una simulación en los
dos sentidos: prácticas políticas
que parecían fruto de la moderni
dad y la civilidad y que eran poco
menos que acuerdos mañosos, por
un lado; e instituciones de rendi
ción de cuentas, de competenciay
equilibrio que parecían constreñir
elpoderdelasélitespolíticasenbe
neficiodeuna mayor participación
de la sociedad civil, pero permitían
legitimar al sistema
Lo primero, los acuerdos maño

sos, por más diálogo que requieran
no se traducían en unbeneficio pa

ra el interés público, más bien jus
to lo contrario. Lo segundo, lafun
dación de instituciones presididas
porpersonerosdela élite, ofrecían
una impresionante fachada demo
crática, pero con escaso resultado
para las grandes mayorías del país.
Lo cierto es que todo este pe

riodo de tersura política, ausen
cia de actos autoritarios, versiones
públicas y arreglos privados, apa
rente fragmentación del poder en
multitud de organismos, etcétera,
coincidióconlaépocademayorra
piña déla administración pública
en la historia moderna de México

y uno de los más dañinos en mate
ria de desigualdad social. La socie
dad de mercado, particularmente
cuando opera con tales distorsio
nes, no necesita ser autoritaria pa
ra reproducir el poder de las élites
y garantizar sus privilegios. La falsa
democracia no requiere de mano
tazos ni actos represivos para blin
dar la desigualdad en favor de unos
y en detrimento de otros. Basta
con la "mano invisible del merca

do", oportunamente presionada
con los estímulos adecuados, para
que determinados sectores socia
les, regiones geográficas y ramas
económicas prosperen mientras
otras empeoran o se estancan. Las
élites no percibieron a tiempo, aún
no lo hacen del todo, que en el lado
perdedor se quedáronlas mayorías
y estas decidieron un cambio apar
tir de la elección de 2018.
Dicho lo anterior, cabría pre

guntarse si la única alternativa a
todos estos amablesy tersos acuer
dos mañosos entre las élites reside

en los gritos y sombrerazos de la
polarización. López Obrador está
convencido de que no hay otra vía
que el flagelo público, la presión
social y el uso de todos los recursos
jurídicosy políticos del Estadoy de
Morena, su movimiento, siempre
y cuando sean pacíficos. La opo
sición y los críticos verán en toda
iniciativa de gobierno encamina
da a enderezar "la mano invisible"
un acto autoritario; AMLO lo con
siderará una acción encaminada

a restablecer equilibrios y reparar
una anomalía o una simulación
Coincido en gran medida con el

diagnósticodelPresidente,perono
estoy seguro de que la alternativa
de la polarización beligerante sea
la mej or alternativa a los arreglos
mañosos en lo oscurito. La apro
bación del presupuesto en el Con
greso hace unas semanas lo ilustra
Antes habríaresultadodeunaserie
de acuerdos tras bambalinas, mu
chos de ellos impublicables; ahora
en cambio fue producto de la con
frontación pública y transparen
te de dos visiones abiertas de país.
Mejor, ¿no? Ni tanto. La confron
tación se resolvió con la imposi
ción de la mayoría, de una manera
tal que los puntos de vista de las mi
norías no fueron incorporados ni
siquiera en una coma (instrucción
puntual atribuida al Presidente).
Para efectos democráticos los dos
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procedimientos, el de antesy el de
ahora, resultan muy poco edifi
cantes (al margen de las bondades
o inconvenientes del presupues
to resultante, que ameritaría otra
discusión). La celebrable consigna
de "no negociar en lo oscurito" fue
sustituida por la preocupante de
"no negociar enlo absoluto".
La simulación de actos públi

cos destinados a legitimar incon
fesables acuerdos privados no de
bería ser ahora reemplazada por
otro tipo de simulación: aquella
que pretende sentarse a negociar
y dialogar sabiendo que el resulta
do final está decidido de antema
no sin la menor intención de con

siderar a los puntos de vista de la
contraparte. Trátese de la compa
recencia de un miembro del gabi
nete en el Senado, la discusión de
un proyecto de ley o la supuesta
negociación con los estudiantes y
profesores del CIDE.
El problema de la polarización

hostil y descalificadora que sata
niza de tal manera a los que pien
san diferente es que hace legítimo
ignorar sus argumentos: peor aún,
incorporarlos constituye una es
pecie de traición a la causa Me pa
rece que ha sido muy provechosa
la utilización que AMLO ha hecho
de sus mañaneras para exhibir ex
cesos, detener golpes o provocar

la discusión de temas que urgían
ser debatidos. Puedo no estar de

acuerdo con todas sus apreciacio
nes sobre la UNAM y otras uni
versidades, el INE y tantas insti
tuciones que han sido duramente
encaradas desde el micrófono ma

tutino, pero no es del todo equivo
cado sostener que también había
que ventilarlas.
No obstante, tendrían que ser

debates encaminados a mejorar
tales instituciones no a ponerlas
en riesgo. Una vez señalados los
problemas habría que construir
puentesyno dinamitarlos. El espa
cio que tiene la directora de Cona
cyt para negociarlos reclamos de la
comunidad del CIDE, escucharlos
y llegar aposiciones mutuamente
conciliadoras queda muy limitado
cuando desde Palacio Nacional ya
se ha calificado a tales inconformi

dades como intentos perversos pa
ra mantener privilegios y orienta
ciones teóricas inadmisibles.
En suma, creo que López Obra

dor tiene razón cuando afirma que
no debemos temer a la discusión
pública de nuestros problemas y
diferencias. Es mejor eso que pre
tender que todo está bien en insti
tuciones alas que les debemos mu
cho, es cierto, pero que tampoco
fueron ajenas aun modelo econó
mico y político que generó tal des

contento. Cuestionamos a los go
biernos del PRI y el PAN, pero pre
tendemos que las instituciones de
las que se hicieron acompañar son
sacrosantas y no pueden ser cues
tionadas. El reto es cómo hacer
lo sin devastarlas, sin avasallarlas,
sin dejar de escucharlas. Muchas
de estas instituciones fueron fun

dadas por la presión de la sociedad
en su conjunto y a contrapelo de
los deseos de la clase política. Que
lospolíticoshayanlogrado neutra
lizar o matizar los alcances de estas

instituciones, al menos en parte,
no significa que no sean indispen
sables para construir una sociedad
más justa. Sanear la conversación
pública, como lo propone AMLO,
tendríaquepasarnosoloporventi
larlosproblemas, sinotambiénpor
la posibilidad de construir convi
vencias pese a ello. Pero eso impli
ca dejar atrás el mandato de la piri
nola, aqueljuego infantil que exigía
que el vencedor tomara todo.
(cbjorgezepedap

López Obrador
tiene razón cuando
afirma que no
debemos temer a la
discusión pública de
nuestros problemas
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Perdón, vida
de mi vida...

¿Ya partir de cuántas son
muchas las coincidencias?

Florestán

Í7
H «< 1 presidente López Obrador afirmo el

t martes que había empresarios arre
_l L_ ÁII pentidospov lo que hicieron en el pa
sado neoliberal, que le habían ofrecido disculpas.
Esto lo dijo a unos días de sentarse a comer con

los más ricos de México, agrupados enelConsejo
Mexicano de Negocios. Antes de revelar lo de su
perdón, había descrito a muchos de ellos:

"A ver, es mi empresa, ya hice el gran negocio,
ya vendí gas al gobierno a precios elevadísimos
por 40 años. Y aunque el gobierno no necesite el
gas y no lo consuma, me tiene que pagar porque
así está el contrato. A mí me va a irmuybienyvoy
a seguir apareciendo en la lista de los hombres
más ricos de México y, en una de esas, hasta en la
lista de los hombres más ricos del mundo, a costi
llas del erario, a costa del sufrimiento de la gente,
y todavía hasta me puedo per signar y puedo ira la
iglesia y por mi culpa, por mi culpa, y comulgar y
confesar; y salir de ahí pensando de que ya dejé en
cero el marcador para seguir pecando".
Aesto, reveló a medias:
Hay algunos (empresarios) que se arrepienten

y me están ofreciendo disculpas, nada más que,
por dignidad, no puedo decir sus nombres.

Y pregunto, ¿Por dignidad de quién no puede
decirlos nombres de estos arrepentidos, impu
nes, a los que acusó de corrupción pública?
Más aún: ¿Por qué no ofrecen esas disculpas

al pueblo de México y sí al Presidente en tumo?
Pues porque siguen haciendo negocios con

este gobierno, algunos de ellos los más jugosos
de su vida, y en su arrepentimiento ya fueron ab
sueltos por el salvador.
Y porque de los arrepentidos no será, ya es, el

reino de la 4T.

RETALES
1. AMIGUIS. Es intensa la amistad entre el Pre

sidente y Jaime Bonilla, ex gobernador de Baja
California, al que acaba de recibir en Palacio y
con el que subió una foto para que quedara cons
tancia. Ya le dijo que sí viene a su gobierno, pero
que no por ahora. Lo que es un hecho es que no
va, como se aseguró, a la subsecretaría de Gober
nación de Adán Augusto López;
2. ACUERDAZO. Fue el ministro propuesto
por López Obrador, Juan Luis González Alcán
tara, el que echó para atrás lo central del acuerdo
para blindar del conocimiento público sus obras
de gobierno, que no se limitan a las emblemá
ticas, sino a todas. Lo que no entiendo es que el
Presidente lo haya celebrado ayer, diciendo que
fomenta la transparencia. Entonces el acuerda
do la opacaba;
3. INFORME. El Presidente asistió al informe
anual de su vecino Arturo Zaldívar, pero no se
quedó a comer, como era la costumbre. De ante
mano, se había desechado la comida con el pleno
delaCortey luego se dij o que comerían solo ellos,
acompañados de sus respectivas esposas. Pero se
fue a Palacio a pie, cruzando la calle de Corregi
dora para ingresar por la puerta Juárez, la más
pequeña que da a esa calle.
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Cuestionario

para mirarse
en la historia

Hay los famosos dilemas
salvaj es que preguntan lo
que haríamos en casos ex

tremos. Por ejemplo: Si vinieras mane
jando un camión sin frenos y tu opción
fuera arrollar a unos peregrinos o echar
te con el camión al barranco, ¿qué harías?
Las preguntas sobre lo que rechaza

mos o preferimos de nuestra historia
no encierran dilemas tan serios, pero
en algún sentido sí describen quiénes

somos cada uno al reflejarnos en el es
pejo de la historia.
He improvisado algunas pregun

tas de lo que podría llamarse, ya que
imita sus procedimientos pedagógicos,
Cuestionario O'Gorman para mirarse
en la Historia. Aquí van.
¿Si tuvieras que suprimiruna época de

la historia de México, cuál sería: La Con
quista, La Independencia, La Reforma,
LaRevolución?
Si pudieras pro

longar un periodo de
la historia de México,
¿cuál sería?
¿Cuál es tu perso

naje triunfador favo
rito de la historia de

México? ¿Cuál es tu personaj e derro
tado favorito?

¿Con cuál personaje de la historia
de México te hubiera gustado correrte
una parranda?
¿Con cuál personaj e de la historia de

México te gustaría conversar?
¿De cuál te gustaría enamorarte?
¿A cuál le confiarías la educación de

tus hijos? ¿A cuál el manejode tu dinero?

¿De cuál hubieras querido ser amigo
íntimo?
¿Con cuál de los personajes de lahis

toria de México te hubiera gustado tra
baj ar? ¿Con cuál trabaj ar hubiera sido
un suplicio?
¿Quién te parece el personaje más di

vertido de lahistoria de México? ¿Quién
el más aburrido?
Sipudieraseliminarunpersonaje déla

historia de México, ¿cuál sería?
¿Quién te parece el

personaje más mentiro
so de nuestrahistoria?

¿Quiénhasidoelmás
caro paralanación?
¿Con cuál no qui

sieras encontrarte en

un callej ón oscuro?
¿Con cuál no quisieras estar nun

ca en el mismo cuarto?

Si hubieras tenido que matar en una
guerra, ¿en qué ejército hubieras que
rido pelear y contra quiénes?

Si quisieras una historia de México me
nos sangrienta, ¿a quiénes borrarías de ella?
¿Si fueras La Malinche odiarías a

Cortés?^™

¿Con cuál personaje te
hubiera gustado

correrte una parranda?

Fecha: 16/12/2021

Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,194

Página 12 de 18



¡Sereno, moreno!

<¿4 £
ereno, moreno, no se

i me engorile", solía
IC. W decir El Memo (Se

bastián Ligarde), personaje de Quin
ce añera, famosa telenovela de finales
de los años ochenta

Fue la misma frase que Carmen
Aristegui devolvió al presidente An
drés Manuel López Obrador cuando,
como a tantos otros periodistas, la in
cluyó en su lista de enemigos.
Una respuesta ingeniosa para pedir

le al mandatario que no se apresure en
sus agresiones, que no se permita per
der el control, que domine sus nervios.
Igual recomendación hizo el aca

démico Sergio Aguayo después de que
su nombre pasara por la lapidación de
las mañaneras. "¡Serénese y mejore su
comprensión lectora!", propuso cuan
do el j efe del Estado mexicano arreme
tió contra él porque supuestamente le
comparó con Gustavo Díaz Ordaz.
Lo que en realidad hizo Aguayo fue

referirse a la trágica situación por la
que atraviesa el CIDE
con los ánimos que en
su momento condu

j eron a la incompren
sión del movimiento
de 1968.
Efectivamente, una

cosa es que se haga referencia al ambien
te social y político pre68 y otra muy dis
tinta que López Obrador haya sido com
parado con Gustavo Díaz Ordaz.
El mandatario no está leyendo lo

que se escribe de él, ni podría hacerlo.
Las conclusiones apresuradas y la prisa
por responder se deben a que está "en
gorilado", como diría El Memo, y tam

bién porque hay alguien de su entorno
que lo está conduciendo por una senda
poblada de mentiras, o por lo menos de
medias verdades.
Traductor, traidor, reza el refrán ita

liano. Tal parece que ese que habla al
oído del mandatario es un traductor en

todo el sentido de la palabra
Que El Memojugara el rol deljoven

pendenciero hizo que la trama de aque 
lia telenovela se volviera picante. Pero
no estábamos acostumbrados en Mé
xico a que el Presidente desempeñara

un papel similar.
Antes suponíamos

que la serenidad de
bía ser virtud princi
pal de quien condu
ce las decisiones que
nos afectan a todas

las personas.
Zoom: Será el sereno, pero las razo

nes del Presidente para tanta belige
rancia no van a dej ar nada bueno. Ló
pez Obrador está mutando de ser un
hombre que se pretendía justo para ser
otro que encuentra placer en humillar
públicamente a quien le cuentan que
son sus adversarios.

Las conclusiones

apresuradas se deben a
que está "engorilado"
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Al concluir la mitad de su gobierno, nos po
demos hacer ya esta pregunta, con ele
mentos para responderla: ¿es de izquier

da el presidente Andrés Manuel López Obrador? Hace
años que lo niegan personajes emblemáticos de la iz
quierda, como el subcomandante Marcosy el ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas. Varios libros, estos meses, han
sido escritos al respecto. José Woldenberg no lo consi
dera de izquierda: juzga que es autoritario y militarista,
incluso neoliberal en su austeridad a raj atabla y su re
chazo a una reforma fiscal progresiva (Balance tempra
no: desde la izquierda democrática, 2020). Roger Bartra
tampoco lo considera de izquierda: piensa que es con
servador, autoritario, confuso y clientelista (Regreso a
la jaula: el fracaso de López Obrador; 2021). Jesús Silva
Herzog Márquez lo pondera en su conj unto: "Hay rasgos
de profundo conservadurismo en su idea de la nación, de
la familia, de los valores. Su execrable militarismo es una
cara francamente derechista. Pero también puede ver
se en él a un liberal ortodoxo que ve la burocracia como
un obstáculo. Puede ser visto como un estatista, pero lo
es de manera restringida, porque concentra la interven
ción del Estado en los símbolos del nacionalismo ener

gético. Y no puede negarse, a mi juicio,
que su acento en la inclusión, su visión
igualitaria y, en particular, su pasión an
tioligárquica pertenecen a la tradición
de la izquierda" (La casa déla contradic
ción, 2021).
Ser de izquierda no es mejor que ser

de derecha. Pol Pot era un hombre de

izquierda: el asesino de su pueblo en
Cambodia, uno de los genocidas más si
niestros del siglo XX. Winston Churchill, en cambio, era
un hombre de derecha: el enemigo de la Revolución Bol
chevique, el aliado del general Franco en la Guerra Civil
en España.
La distinción modernoconservador es más relevan

te que la división entre izquierda y derecha ("Moder

nización significa elaborar políticas que nos permitan
adaptarnos a un mundo distinto del anterior, en el que
la globalización es el principal motor del cambio", dice
Anthony Giddens). Y el eje progresistareaccionario
es igualmente más importante que la división entre iz
quierday derecha ("Son progresistas quienes combaten
los mecanismos esclavizadores de la miseria, la ignoran
ciay la supresión autoritaria de procedimientos demo
cráticos", dice Fernando Savater). La izquierda, como la
derecha, puede ser progresista o reaccionaria, moderna
o conservadora.

El proyecto de izquierda del presidente López Obra
dor recoge mucho de lo que era antes juzgado de dere

cha en México. El presidente le ha
dado un poder enorme al Ejército.
Ha ordenado reprimir a los migran
tes ilegales que huyen de la pobreza
y la violencia de Centroamérica. Les
ha quitado las guarderías a las ma
dres que trabajan y les ha arrebata
do el seguro popular a los más po
bres. Ha emprendido una ofensiva
contra el Estado laico y ha dado su

apoyo a las iglesias evangélicas (llegó a celebrar en Be
llas Artes al líder de La Luz del Mundo). En su relación
con Estados Unidos, la terquedad con la que defendió su
alianza con Trump, la mansedumbre con la que acepta
ba sus insultos, borró las señas de identidad (antiim
perialistay antiyanqui) que distinguieron siempre a
la izquierda en América Latina. Pertenece en todo ca
so a la izquierda no democrática (la de Maduro y Orte
ga) y no a la izquierda democrática (la de Lula, Bachelet
y Pepe Mújica).^™

Ser de izquierda no
es mejor que ser de
derecha. Pol Pot era

un hombre
de izquierda
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Una mañanera

muy rara (una más)

Hay conferencias del Pre
sidente que son más ra
ras que otras.

Lo largas que son, las preguntas que
pueden tratar de todo y de nada, las ga
nas del Presidente de poner algún te
ma en la mesa de la discusión pública...
nunca se sabe qué puede pasar en una
mañanera, sobre todo enlas de aquellos
días que no hay tema predeterminado.
La de ayer me pareció una de esas

muy extrañas, al menos uno de los ar
gumentos del Presidente.

Le preguntaron por el "Entendimien
to Bicentenario", por sus expectativas y
en la misma pregunta sobre la migración,
la tragedia en Chiapasysihabía hablado
con los presidentes centroamericanos.
El Presidente dijo que había habla

do con el presidente guatemalteco y
después pasó a otro tema Anunció que
EU sacará pronto un informe señalando
ajefes debandasydelincuentes mexica
nos como responsa
bles del tráfico de fen
tanilo que ha causado
cifras récord de sobre
dosis y adicción en EU.
Y entonces vino una

declaración del Presi

dente que me pareció extraña: "Enton
ces, así como ellos plantean eso, nosotros
también, con todo respeto, en el caso mi
gratorio vamos también en su momento a
pronunciarnos. Y casilespuedodecirque
siunpartidodelos dos quehayenEU vota
encontrade laregularizaciónde nuestros
paisanos,puesvamosamanifestarnospa
ra que nuestros paisanos no apoyen a ese
partido, porque no se puede apoyar alos
que están en contra de los mexicanos y

en contra de México, respetuosamente.
Si los dos partidos apoyan esta iniciati
va, pues que los ciudadanos apoyen alos
dos; si ningunode los partidos apoya, pues
hay que decirles también alos paisanos:
¿de qué sirve si no nos están tomando en
cuenta, si no nos respetan?'

Si entendí ialógica —puede ser que no—
, después de inaugurado el entendimien
to que sustituye ala iniciativa Mérida, una

"nuevaépocaenla segu
ridad públicaconla par
ticipación de EU' —dijo
Marcelo Ebrard—; si el
gobierno de EU denun
cia a mexicanos como

parte de las redes de trá
fico de drogas —como hizo ayer conloshi
jos del Chapo—, la respuesta del gobierno
mexicano será influir enlas elecciones es

tadunidenses contraaquellos que recha
cenlalegalizacióndemexicanosque viven
allásin documentos. Algo, por cierto, que
no está mal, pero ¿como respuesta a una
denunciacontratraficantesde drogas?
No sé. Todo es muy raro, dice un

compañero de páginas, o el año ha sido
demasiado largo.

¿Como respuesta a
una denuncia contra
traficantes de drogas?
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Los reporteros de TheNewYorkTimes, Ju
lie Hirschfeld Davis y Michael D. Shear,
revelaron la secreta negociación que

Marcelo Ebrard sostuvo con funcionarios de Donald

Trump para aceptar el programa "Permanezca en
México".
Remain in México se origina en una ley de Estados Uni

dos con aplicación extraterritorial en nuestro país que, a
pesar de violar la soberanía nacional, Ebrard lo aceptó
cuando ni siquiera estaba en funciones.
El libro Borderwars. Inside Trump's assault on immi

gration (Guerras fronterizas. Dentro del asalto de Trump
ala inmigración), fue publicado en octubre de 2019 pero es
poco conocido en nuestro país, pues no existe traducción
al español.
Los periodistas escribieron que el 15 de noviembre de

2018, en Houston, el designado secretario de Relaciones Ex
teriores aceptó Remain in México enlareunión que sostuvo
conlos secretarios MikePompeoy KirstjenNielsen, encom
pañía de su entonces asesor Javier López Casarín
Los autores revelaron que, antes del encuentro en Hous

ton, Miles Taylor, asesor principal de Nielsen, y López Casa
rín, brazo derecho de Ebrard, sostuvieron
"reuniones diplomáticas clandestinas"
para afinar el acuerdo migratorio antes de
que lo aprobaran sus j efes.
La historia de la negociación secre

ta está narrada en el capítulo Mexican
standoíf(Enfrentamiento con México),
basándose en fuentes y documentos
estadounidenses.

El libro es de lectura obligada para
entender la actual crisis humanitaria, cuando México se
convirtió en el patio trasero migratorio de Estados Uni

dos, que tanto daño y muerte ha causado a los migrantes.
De acuerdo con los autores, a fines del 2018, Ebrard

propuso dos condiciones para aceptar Remain in México:
1. Que Estados Unidos anunciara una inversión por

10 mil millones de dólares para el desarrollo en México y
Centroamérica, antes de dar a conocer el programa Per
manezca en México. Sí ocurrió el anuncio pero Trump
nunca envió un solo dólar.

2. Que no se firmara ningún acuerdo del programa, a
cambio de que se haga un intercambio de notas diplomá
ticas. Por un lado, Estados Unidos comunica el regreso
unilateral a territorio mexicano de los solicitantes de asi

lo y, por el otro, México responde que no tendría objeción
alguna a que esperen en territorio nacional.
Creo que la estrategia de Ebrard fracasó. Trump im

puso el ignominioso programa "Permanezca en Méxi
co", aún vigente, y nunca envió un solo dólar a la región.

La soberanía de México había si
do vulnerada.

Cuando Ebrard negociaba en la os
curidad, dicen los autores, The Wa
shington Post reveló la existencia del
programa "Permanezca en México",
a espaldas de la futura secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
responsable de la política migratoria
de la administración entrante, quien

declaró: "No existe ningún acuerdo entre elfuturo gobier
no federal de México y los Estados Unidos de América".
Es evidente que Sánchez Cordero no sabía nada de los tra
tos secretos de Ebrard.

Finalmente, por instrucciones del presidente López
Obrador, Sánchez Cordero fue marginada de la política
migratoria, Ebrard recibió alos solicitantes de asilo en Es
tados Unidos y coordinó el envío de la Guardia Nacional a
las fronteras para controlar a los migrantes, con el aplauso
de Trump. Qué triste memoria para México.

El 15 de noviembre
de 2018, en

Houston, Ebrard
aceptó Remain in

México ante Pompeo
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¿La oposición
caminando déla
mano con este PRI?

T?
1 PRI, un partido camaleo

j nico donde pudiere haber
J los, cambia de colores, mi

ren ustedes: mantiene, por sus pisto
las y desde esos orígenes suyos en los
que se dedicó a construir un aparato
para perpetuarse en el poder, el verde,
el blanco y el rojo que ostenta la ban
dera nacional, pero su última versión,
luego de transitar por las rutas del na
cionalismo revolucionario, del presi
dencialismo populista, del liberalis

mo social y de lo que conviniere a sus
intereses del momento, se tiñe de un
guinda morenista al sumarse, faltaría
más, a la arremetida oficial contra el
neoliberalismo.
Nunca fueron neoliberales los

priistas —vamos, ni liberales a se
cas—, pero se les pueden imputar, aho
ra mismo, los pecados de haberse su
mado alegremente a la globalización,
de haber impulsado la instauración
de una de las economías más abiertas
del subcontinente latinoamericano,
de haber celebrado
acuerdos comercia

les con la primera
potencia del planeta
y de haber promovi
do el libre mercado,
entre otras tantas de

las políticas públicas adoptadas por
los gobernantes tricolores para res
taurar la normalidad luego de los ca
tastróficos y destructivos reinados de
Echeverríay López Portillo.

Cosas buenas, todas ellas, pero no
enteramente del gusto de la gente que
ahora lleva las riendas de esta nación y
que, a su vez, no fueron acompañadas

de los cambios de fondo que necesita
un país aquejado de males crónicos —
como el corporativismo, las prácticas
clientelares, la ausencia de un autén
tico Estado de derecho y la corrup
ción— que se derivan, precisamente,
de los usos y costumbres ejercidos,
durante décadas enteras, por el anti
guo régimen priista.
El tema, de cara a las elecciones

presidenciales de 2024y consideran
do que el PRI participa actualmente
en una especie de coalición de orga

nismos opositores,
es saber si este parti
do va a formar parte
del gran frente que se
formará para compe
tir contra el oficialis

mo o si, de plano, va a
renegar de su pasado —acojonado por
su condición de primerísimo acusa
do de todos los males posibles— para
exhibir, primeramente, el hipócrita
arrepentimiento de los oportunistas
y, ya luego, rendirle pleitesía a los po
derosos del momento.

Un partido así, con perdón, no lo
necesita la oposición.

Cosas buenas, pero no
enteramente del gusto

de la gente

Fecha: 16/12/2021

Página: 2

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 23,180

Página 17 de 18



Sonora recibirá atención personalizada
en el tema de la seguridad.
Ante el creciente numero de homici

dios y el clima de violencia, el presi
dente López Obrador y el gobernador
Alfonso Durazo acordaron probar ahí
una nueva estrategia de seguridad.
El almirante secretario de la Mari
naArmada, José Rafael Ojeda, se
encargará personalmente de plan
piloto desde el terreno. Esto es, el
secretario se trasladará a Sonora pa
ra instrumentar el operativo.
Establecerá su puesto de mando en Ca
jera e. Aunque hay varios municipios
calientes, al gobierno federal le preo
cupa especialmente e! puerto de Guay
mas que se ha convertido en un punto
estratégico para la distribución del fen
tanilo, la mortífera droga sintética que
desplaza a la heroína.
El presidente mismo proyecta una visi

ta a Sonora para evaluar ios primeros
resultados en enero del 2022.

El almirante Ojeda no puede fallar.
Después de él no hay nadie.

La C ti m bre de Ta basco
Los reflectores de la prensa apuntan
a Tabasco. Todavía ayer en la noche
se realizaban trabajos de limpieza pa
ra dejar presentable el Centro de Con
venciones de Villahermosa donde es
ta mañana arranca la reunión cumbre

sobre seguridad.
La idea es juntar a todos los gobernado
res del país con los integrantes del gabi
nete de Seguridad, en una reunión pre
sidida por López Obrador.
La versiones que el presidente quiere es
te marco para hacer un anuncio impor
tante sobre la estrategia de seguridad.
Sigue desde luego lo que se ha da
do en llamar "abrazos no balazos"
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pero ahora se aplicará un mareaje
personal a las bandas del crimen or
ganizado a partir de más y mejor in
formación de inteligencia.
Lo que se dice es que los secretarios
de Sedeña y Marina son los principa
les promotores del ajuste y serán, por
lo tanto, protagonistas del evento en
Tabasco.

Maru más cerca de la 4T
El objetivo de la nueva gobernadora de
Chihuahua, Maru Campos, es que se le
considere una man dataria afín a la 4T.

No quiere pleito con el presidente, sino
colaboración.

Su presencia en la fiesta del Zócalo en
ocasión del tercer aniversario de la to

ma de posesión de Andrés Manuel fue
el primer paso. Ayer dio otro.
La gobernadora dijo que Chihuahua
deja la llamada Alianza Federalista
y que regresa al redil de la Conago.
Está convencida de que se logra más
con el diálogo y la mediación que con
la confrontación. Campos estará hoy
en Tabasco en calidad de gobernado
ra de oposición, pero amiga de la 4T.

El dedo en ¡a llaga
No hay que pasar por alto que hace
más de dos años el gobierno de Estados
Unidos proporcionó a las fuerzas ar
madas mexicanas las coordenadas de

la ubicación de la casa de seguridad de

Ovidio Guzman en Culiacán, Sinaloa.
Pidieron la captura y la extradición
de ese hijo del Chapo. Ya se sabe lo
que ocurrió después: Ovidio fue, en
efecto, capturado, pero después, an
te el amago de una respuesta violen
ta por parte de los sicarios al servi
cio de su hermano Iván Archivaldo,
se le dejó ir.
El gobierno de Joe Biden decidió poner
el dedo en la llaga. Ofreció recompen
sas mil Ion arias por esos y otros hijos
del Chapo.
La única forma de que el Ejército mexi
cano exorcice el fantasma de Ovidio es

recapturarlo y, esta vez, no soltarlo con
recompensa o sin ella.

Pole Posit ion
Como en las carreras de Fórmula Uno,
hay autos que traían motor nuevo co
mo el de l lamílton y perdieron y otros
que han recorrido mucho territorio y
ahí siguen parejeando.
Asi sucede con Rodolfo González Val

derrama, precandidato de Morena al
gobierno de Tamaulipas, quien lejos de
las disputas dentro del mismo equipo,
o de la búsqueda de fin andamientos
de quien sabe dónde, mejor se dedica a
recorrer municipios, llevando los pro
gramas del Bienestar.
En la parrilla de salida de los precan
didatos. Valderrama parece ocupar la
pole position»
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ANIMALIDADES...

TOTO ¡EL ÚLTIMO DE LOS ORANGUTANES CAUTIVOS EN CDMX!

Esc maidiro Jugar donde pasaste Ja ma
yor parte de Tu vida...

¡Porfin está vacío!
Despacho Va por sus Derechos

Mi queridísimo TOTO, des
de aquella larga y fría
noche del 11 de diciem

bre del 97 en que vio
lentamente nos separa

ron del abrazo en el que nos fundimos,
seguramente intuyendo tu y conociendo
yo que sería el último, pero más que ello,
dominando tus debilidades como tu ma

dre no biológica que fui, me mantuve en
angustia permanente esperando cada día
saber de tu muerte, todavía con mayor
miedo desde aquel 24 de julio del 2015,
en que tras el agónico y prematuro fa
llecimiento de tu hermano JAMBI pude
volverlos a tocar. A él ya en calidad de
cadáver y a ti casi lo mismo dada la de
presión que te cargabas y que provocaba
que te trasladaras, cual fantasma, arras
trando en lugar de cadenas tu enmara
ñado manto que avivaba escalofriante
ruido. Para esa fecha, lo recordarás mi
pequeña estrella, pude constatar y docu
mentar las condiciones tan miserables y
sucias en que los mantenían quienes "sí
sabían cómo tratarlos", así que tu lucha
por seguir con vida hasta el pasado miér
coles realmente fue digna del guerrero
que siempre fuiste. Siendo así y como

te citaba, cada día esperaba por la fa
tídica fecha que llegó el pasado jueves 8
en que inconscientemente y contrario a
mi costumbre, me negué a contestar las
muchísimas llamadas y mensaje s que de
repente comencé a recibir, quizás, anti
cipando en total negación inconsciente
lo que se me comunicaría y que fue tu
partida definitiva del plano físico porque
de mi corazón jamás escaparás. La causa
de tu muerte para mi ya es lo de menos
porque quienes te ¿atendieron? médica
mente y cuyos pares seguramente reali
zaron tu necropsia y posiblemente hasta
te destazaron y desollaron a modo BAN
TÚ, son juez y parte, de forma tal que da
igual lo que reconozcan. Mi consuelo es
pensar, al igual que las muchísimas per
sonas que posteriormente me estuvieron
mandando mensajes de consuelo cono
cidos, desconocidos, seguidores de este
espacio, compañeros de causa, amigos y
parientes que ya estás en mejor sitio y
sobre todo ¡libre!.

Sin embargo es mi deseo y DERECHO
de madre de familia multiespecie, figu
ra jurídicamente ya reconocida, que me
sean entregados tus restos para que des
cansen junto alas cenizas de tu hermano
JAMBI, sólo que.,, al solicitarlos amable
mente me salieron con que ahora, muer
tísimo, les interesas mucho "científica
mente" y entonces harán de tu esqueleto
material de lujo para exhibirlo, como sí
en estos tiempos no se supiera ya todo
sobre tu especie, contándose aparte con
infinidad de métodos alternativos para lo
correspondiente y de esa manera poderte
dejar descansar en paz, con respeto y dig
nidad, pero, es asunto que no está en la
brújula del prehistórico Fernando Gual,
titular de los zoológicos de CDMX, quien
ayer me informó lo anterior echándome
además el choro [que sólo se tragaría su
influencer preferida] de que estaba a la
espera de que ProFePA decidiera el des

tino de tus despojos, cuando sabe que sé
que no es la autoridad competente..» no
para este preciso caso,., y que con vo
luntad, pero sobre todo reconociendo que
me la debe aunque lo niegue rotunda y
soberbiamente, hay forma totalmente le
gal de cederme ese cuer po.
Y es que han de saber tanto la Jefa de

Gobierno Claudia Sheinbaoum como Mari
na Robles, titular de la Secretaría de Me
dio Ambiente capitalina bajo la cual jerár
quicamente están las instituciones referi
das, que sacar adelante a estas criaturas
no fue solamente a base de darles los bi
berones como lo transmitieron en bole
tín. Que convertirme en madre sustituía
de JAMBI y TOTO no fue por gusto, sino
porque dos crias anteriores habían muerto
a manos del personal "especializado" del
servicio médico veterinario, partiendo de
que requería; una entrega física de 24/7
por un mínimo de 7 años al tratarse de
la especie mamífera, incluyéndonos, que
más tiempo dura dependiente de la ma
dre. Darles de comer fue titánico. Comían

cada hora y tardaban en ello casi la hora
y al inicio hubo de ser por goteo. Dado lo
anterior espero de ambas sororidad, Del
otro, que con su pan se lo coma,.. •
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SUBE V BAJA

I Graciela Márquez
| Economista

Asumirá la presidencia del INEGI en enero
2022. Será la primera mujer en dirigir a!
instituto. Se compromete a que éste conti
núe siendo un referente indispensable pa
ra el análisis de la realidad mexicana.

OI MalúMtchei
I Senadora

La mayoría de Morena reculó en un
intento de Micher para aprobar una
modificación y quitarle a la Federa
ción la obligación de invertir en los
Centros de Justicia para las Mujeres.
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Fiel a su costumbre de adaptar las
palabras en el sentido contrario
de su significado, el presidente de
la República ha decidido interve

nir en los asuntos peruanos, bajo la pre
misa de evitar la intervención de otros

como garantía de cuidado de la sobera
nía extranjera.
Es una forma alambicada de repetir

el caso Evo Morales, de quien México
se erigió en cuidador para —con ayuda
de Cuba, y Argentina.—, reconstruir su
Movimiento al Socialismo y regresar al
poder boliviano a través de un títere, co
mo sucede también en Buenos Aires con

el post kirscherismo.
Es un verdadero galimatías esta for

ma contradictoria de la solidaridad con

vertida en intervención directa, pero
frente a la grotesca elección hecha en
el sur americano de un presidente cuyo
deterioro se presentó apenas termina
dos los aromas del estreno, el gobierno
mexicano se convierte en la presencia
tutelar de un fracaso prematuro.
El presidente peruano, Pedro Casti

llo, es apenas un castillo de arena.
No ha servido para nada y sus conciu

dadanos lo soportan poco. Lo grave es

darse cuenta de algo, si hubiera ganado
Keiko Fujimori, el desencanto, el desor
den y la ineptitud también estarían en
Lima. La respuesta no ha llegado: ¿en
que momento se jodio el Perú?
En cualquiera.
Pero don Pedro recita "México, creo

en ti". Y clama por ayuda.
"...aprovecho para decirles que fue

el secretario de Ha

cienda a Perú a apo
yar en lo que poda
mos al gobierno del
Perú, que está atra
vesando por una si
tuación difícil.

"Ahí hay algo que
vale la pena comentarlo, porque no só
lo es el Perú,

"Durante el periodo neoliberal los
dueños del mundo —porque esto no
es espontáneo, no es casual— fueron
creando sistemas de gobierno para que
no pudiera llegar un líder popular a go
bernar y que si llegaba un líder popu
lar lo pudieran rodear y tenerlo atado...
"...Llama la atención que, en Perú,

por ejemplo, con el 20 por ciento de los
votos del Congreso, 20 por ciento, se

acepta una solicitud para remoción del
presidente y con el 40 por ciento se qui
ta al presidente, ni siquiera es el 50 más
uno; entonces, le iniciaron al mes al pre
sidente Castillo, los adversarios, un pro
cedimiento para destituirlo...
"...Pero imagínense esta situación

de un conservadurismo, bueno, apoya
do hasta por Vargas Llosa, pero (es) una

cosa irracional.

"Entonces, nos
pidió apoyo el pre
sidente, porque to
da una campaña
en contra mediáti

ca; además, alenta
da, aparejada de la

inflación, que está afectando a nivel
mundial... y fue el secretario de Hacien
da, la subsecretaría de Bienestar y la en
cargada de proyectos de apoyo a países
extranjeros de la Secretaría de Relacio
nes Exteriores.

"Tenemos que ayudar a los pueblos
hermanos, porque esto no es sólo apo
yar a un presidente surgido de un movi
miento popular...11.
Pero después viene la gran defensa

continental del sombrero. El sombrero
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como símbolo de dognidad indígena, de
triunfo popular...
"Me dice, cuando hablamos:
"...Me querían quitar el sombrero,

que yo no entrara al Palacio o a la Cáma
ra de Diputados con sombrero' y les dije:
—No, voy a entrar con sombrero. ¥

hubo un intento para quitarme el som
brero y le digo:
"—Si me quitas el sombrero, como

yo soy la autoridad, soy el presidente,
te voy a sancionar y —dice— ya no se
atrevieron; pero ¿qué cree que me ha
cen en Lima?

—" Cuando voy caminando, los pitu
cos —ya tenía tiempo que no escucha
ba yo ese término, pituco o pituca, que
es como ios fifís, el equivalente— paso
y se tapan la nariz.'

"Le digo:
"De eso no te preocupes, tú eres un

dirigente surgido del pueblo, con mu
cho orgullo y a ¡o mejor te va a servir
el que yo te cuente que el mejor presi
dente de México era un indígena zapo
tcco, Benito Juárez, y las pitucas de su
tiempo cuando iban al baño decían: Voy
al Juárez".

Mi reino por un sombrero...»
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Dicen los que saben que Raquel Buen
rostro es una de las funcionarías a las

que el presidente Andrés Manuel López
Obrador le ha expresado en reiteradas
ocasiones su confianza, y vaya que la
misma está fundamentada, pero como
para muestra basta un botón, es sufi
ciente con observar la auditoria que le
aplicaron a Intec Medios de Pago desde
el Servicio de Administración Tributaria

(SAT), misma que culminó con la revo
cación de su permiso para operar como
emisora de monederos electrónicos de

vales de despensa.

Se trata de una resolución que trae alivio
a los integrantes del ramo, sobre todo al
recordar las denuncias por fraude, asi
como su inhabilitación para participar
en concursos del gobierno de Zapopan,
luego que presuntamente presentó do
cumentos falsos para intentar acreditar
requisitos ante el Ayuntamiento.

Que este miércoles llegó a manos del
Juez Segundo de lo Civil de Cholula, José
Cuauhtémoc Blázquez, un exhorto para
que, a la brevedad, se entreguen las ins
talaciones de la Universidad de las
Américas Puebla (UDLAP) a sus dueños
originales; es decir, a la Fundación Mary
Street lenkins. Por mandato del Poder
Judicial, Blázquez Guevara deberá dar

marcha atrás a las medidas cautelares

que dictó el pasado 24 de junio; mismas
que, cabe recordar, permitieron la toma
del campus universitario a través de la
fuerza pública.

Por cierto, no se olvida que el Banco del
Bienestar, que dirigía hasta ayer Diana
Álvarez Maury y que ahora encabeza
Víctor Manuel Lamoyi Bocanegra, otorgó
en octubre por adjudicación directa un
contrato de 18 mil millones de pesos a la
filial de una empresa panameña con nulo
historial para servicios del sistema de ca
jeros automáticos de la entidad estatal.

Lo anterior provocó que varias autorida
des levantaran la ceja como la CNBY de
Jesús de la Fuente, la Secretaría de la

Función Pública, de Roberto Salcedo
Aquino y la Fiscalía General de la Repú
blica, que lleva Alejandro Gertz Mañero,
que se dieron a la tarea de investigar
probables anomalías.

Sin embargo, nos cuentan que el oneroso
contrato ya se encuentra aprobado por
el Consejo del banco, por lo que todo in
dica que Alfredo Orellana, director de
coordinadores del instituto y señalado
como el principal gestor del contrato se
estaría saliendo con la suya. O lo que es
lo mismo, el negocio de más de 18 mil
millones de pesos no se tocará y la com
petencia se quedará con las ganas de
echarle un pequeño pellizco a ese jugoso
acuerdo que nadie sabe bien a bien, có
mo se ganaron.

Mediante orden judicial al Tribunal de Justicia
Administrativa, se confirmó esta semana que el
SAT de RAQUEL BUENROSTRO deberá devolver
unos mil millones de pesos a los herederos de
Carmela Azoárraga Milmo Es ésta una cantidad
que con los recargos y actualizaciones que marca
la Ley servirá, según sentencia de la Suprema
Corte de Justicia, para restituir un cobro
indebido de ISR que realizó el gobierno de
Felipe Calderón en 2007, Quizá por el
personaje que cometió la falta, el
presidente Andrés Manuel López Obrador
decidió ajustarse a la resolución de los
ministros, luego de que hubo diversas
voces a su alrededor que buscaron
convencerlo de no cumplir con la misma, o
bien de intentar pagar una cantidad menor.
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La moral a la baja
En la era de las redes sociales y la desinformación, pocas
decisiones pueden respaldar un mensaje de fin de año
como visitar a las tropas en sus cuarteles y reunirse con
los oficiales en cada región militar del país. Sobre todo
después de un año aciago, donde por tercer año consecu
tivo las humillaciones contra soldados en distintos pun
tos del país como la frontera norte o el estado de Micho
acán, golpearon la moral del Ejército.

Hay un dicho en el mundo castrense que dice que la
moral es el combustible para hacer funcionar un Ejército,
la disciplina y la lealtad se nutren de ahí. Pocas veces la
palabra humillación se había instalado como consenso
en el mundo militar mexicano, es el resultado de la fallida
política de seguridad del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

El año 2021 está por concluir con las cifras de asesina
tos y sucesos violentos en máximos históricos. En las úl
timas dos semanas las columnas de opinión le han recor
dado al presidente que los más de 107 mil muertos de sus
primeros tres años de gestión, rebasaron con mucho los
más de 43 mil de Felipe Calderón Hinojosa (20062012) y
los 65 mil 834 de Enrique Peña Nieto. El blanco de críticas
ante estas cifras han sido las fuerzas armadas.

Más allá de la retórica demagógica del comandante
supremo de las fuerzas armadas, el general Luis Crescen
do Sandoval González secretario de la Defensa Nacional,
sabe que las cosas no van bien al interior déla institución
a su cargo. En los últimos días circularon anónimos en
redes cerradas de mensajería de texto donde se le critica
su actitud condescendiente a cuanta ocurrencia del pre
sidente de la república. Sobre todo se le cuestiona su falta

de carácter para permitir que las tropas sean humilladas
y "puestos de rodillas ante los grupos delincuenciales que
existen en el país".

Podría decirse que ante la férrea disciplina y las san
ciones a las que se arriesgan quienes se atreven a ventilar
sus opiniones, los mensajes anónimos son una costum
bre en el Ejército para exponer descontentos o formular
acusaciones cuando algo no marcha bien. El abuso de
este tipo de recursos ha llevado a que se utilicen como
evidencia para procesar a oficiales y generales sin mayo
res pruebas.

Esta semana el general Sandoval inició una gira en el
territorio nacional aprovechando los festejos decembri
nos y la celebración de fin de año. Visitar a las tropas en
sus cuarteles es algo que hacían con cierta regularidad
otros secretarios de la Defensa. La diferencia con el ac

tual es que usó redes sociales para registrar el mensaje
que envió el lunes a las tropas del centro del país, en las
jurisdicciones de la primera y sexta militar; el martes en
Pie déla Cuesta, en Guerrero, en la novena región militar,
y en Culiacán y Hermosillo, en la tercera y segunda re
giones militares; y el miércoles en Monterrey y Saltillo.

El general Sandoval es un hombre que entiende bien
lo que vive la tropa en su día a día, él mismo lo experi
mentó como oficial de servicio en la sierra sinaloense en

la campaña contra estupefacientes en los años ochenta
denominada Fuerza de Tarea "Marte".

El cúmulo de tareas que por orden presidencial han
asumido las fuerzas armadas comienza a pasar factura.
Quizá por ello lo veremos más activo en 2022.
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El momento perfecto para
una "desintoxicación digital"
Llevamos casi dos años pegados a las pantallas de nues
tros dispositivos móviles. Teléfonos celulares, tablets y
laptops han transitado de la mano con nosotros estos lar
gos meses y si bien han sido los aliados cjue nos han per
mitido trabajar, estudiar y distraernos, también repre
sentan una importante fuente de estrés para todos: niños,
jóvenes y adultos hemos vivido el confinamiento, más
conectados que nunca.

Un estudio de Kaspersky encontró que, a raíz de la
pandemia, 63% de los mexicanos asegura que pasa más
tiempo en línea, en promedio, más de cinco horas al día.

Esas largas jornadas conectados frente a un dispo
sitivo se han convertido en una causa de estrés para
56% de las personas, de acuerdo al estudio de Kasper
sky "Lidiando con la nueva realidad en nuestra norma
lidad digital".

El informe también dio a conocer que más de una
cuarta parte de los encuestados (27%) dijo que aumentó
significativamente el uso de servicios en línea: banca
móvil, aplicaciones para videollamadas, para realizar
compras online, hacer ejercicio, servicios de streaming,
etcétera. Hoy, todo tipo de servicios está disponible a tra
vés de nuestro teléfono.

En el caso de los niños, un informe de Kaspersky rea
lizado durante la pandemia reflejó que 73% de los padres
mexicanos asegura que, en los últimos 12 meses, sus hijos
han pasado más tiempo en línea y 19% de ellos reconoce
que se ha apoyado en la tecnología para mantener a los
menores ocupados mientras ellos trabajan y realizan la
bores del hogar.

Sin embargo, el informe resalta que, aunque el confi

namiento los ha llevado a recurrir a este tipo de "solu
ción", el 42% de ellos se siente inoómodo por la exposi
ción prolongada de sus hijos a Internet.

Los días festivos que tenemos en diciembre represen
tan una buena oportunidad para que, junto con nuestra
familia, realicemos una "desintoxicación digital", que
consiste en dejar de usar dispositivos durante un periodo
determinado y darnos tiempo para realizar actividades
como visitas a parques, bosques, espacios abiertos, reali
zar ejercicio u otras acciones fuera de línea.

Esta desconexión también es el momento ideal para
reevaluar los hábitos digitales de los miembros de la
familia durante estos últimos meses y establecer nue
vos parámetros para el uso de la tecnología, como: li
mitar el tiempo y horarios de conexión; crear contrase
ñas únicas y robustas para servicios en línea; no abrir
archivos adjuntos ni hacer clic en enlaces de correos,
mensajes SMS, o promovidos en redes sociales; bajar
apps únicamente de sitios oficiales; familiarizarse con
las amenazas comunes como el phishing; utilizar una
solución de seguridad en todos los dispositivos para
navegar en Internet, entre otros.

La tecnología es y seguirá siendo nuestra gran aliada,
pero es fundamental encontrar un balance que nos ayude
a sacar el mayor provecho de ella sin descuidar otros as
pectos de nuestras vidas y, sobre todo, sin poner en riesgo
nuestros datos o nuestra seguridad digital.

En Kaspersky, creemos que el bienestar digital debe
estar en el radar de todos y estas últimas semanas del año
representan una buena oportunidad para reevaluar
nuestros hábitos digitales y bienestar familiar.
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¿Qué sigue?
Una de las preguntas que constantemente nos hace
mos todos es: ¿qué sigue?. Y tiene una infinidad de
aplicaciones a diversas situaciones y circunstancias.
Por ejemplo podríamos preguntarnos qué sigue des
pués de terminar la universidad, o qué sigue después
de casarnos o de separarnos, o después de tener hijos,
o después de perder a un ser querido, o de conseguir
un trabajo o cambiarnos de él.

Adicionalmente a estas preguntas que de forma
intrínseca nos hacemos todos, la gente que nos rodea
(casi siempre con buenas intenciones) nos dice con
frecuencia que nos enfoquemos en lo que sigue, en el
fuíuro, en lo posterior. Y en muchos casos no se equi
vocan. Luego entonces de forma directa o indirecta
todos tenemos esta idea en nuestra cabeza de siem

pre estar viendo hacia adelante, hacia lo que sigue.
Y al leer las novedades internacionales esta ma

ñana, de pronto cal en cuenta que las noticias sobre el
COVID19 empiezan a dejar de ser los titulares o las
noticias más importantes. Incluso las circunstancias
sobre la variante Omicron han sido traíadas como

otras, y en muchos casos, no son ya la nota principal
de diarios o de noticieros.

Ante ello y haciendo una lectura rápida de los te
mas más importantes que hay en el mundo, me per
caté que de pronto estamos todos haciéndonos la pre
gunta de qué sigue. La pandemia por supuesto que no
se ha terminado, pero hoy por hoy tenemos herra
mientas certeras que nos ayudan a luchar contra el
virus y a que nuestra vida cotidiana conviva de forma
balanceada con la realidad del COVID19; por tanto
pienso que para muchas personas, la situación vuel

ve a cierta normalidad y con ello, la inevitable pre
gunta de ahora hacia donde vamos.

El mundo, las sociedades y los gobiernos, todos
enfocamos una gran cantidad de energía y de aten
ción en la situación sanitaria que nos ha mantenido
aislados desde marzo de 2020. Pero ahora que tene
mos la posibilidad de vacunarnos, de viajar, de sanar
y de regresar a cierta cotidianeidad como la que te
níamos antes, me parece que todos estamos tratando
de averiguar el rumbo, de recuperar el tiempo perdi
do y de tralar de eníender ahora cuáles son las priori
dades.

Si para cada uno de nosotros ha sido difícil ajus
tamos a la nueva realidad y vamos apenas saliendo
de esta situación sin mucha idea de hacia donde ca

minar, la situación es solamente comparable a la for
ma en que la pandemia descarriló muchos planes y
políticas de gobiernos alrededor del mundo y de có
mo ahora reaccionarán ante ello. El mundo no se

puede administrar como lo hablamos hecho antes;
tiene que haber un cambio.

Luego entonces, la clave será identificar cuáles
son los temas prominentes (por ejemplo, en Estados
Unidos son infraestructura, democracia, cambio cli
mático, etc.). En relación con México son aquellos que
tienen que ver con seguridad y migración. Pero el se
creto está en identificar dos cosas: ¿cuáles son las po
líticas y prioridades verdaderamente importantes
para cada uno de los interlocutores como estrategia
de continuidad? Y segundo: ¿quién está fijando la
agenda y el rumbo de la discusión bilateral y qué gana
con ello? Hay que prestar atención.
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Sacapuntas
Cumbre en Vfflahermosa
En Palacio Nacional dan por hecho que este jueves, en
Villahermosa, el presidente López Obrador saldrá con
el acuerdo de los gobernadores para hacer universal
la pensión a personas con alguna discapacidad. El Andrés M.
convenio contempla que el gobierno aporte 50% y las López O.
entidades el resto. De ahí, nos dice, es muy probable
que los acompañe a la reunión de la Conago.

Formado por Rosa Icela
El equipo de la titular de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, va en ascenso ocupando posiciones
importantes en otras dependencias. Es el caso de Félix
Arturo Medina Padilla, designado como Procurador
Fiscal de la Federación. Hasta ayer era el brazo
derecho de la secretaria, desde la Unidad de Políticas y
Estrategias para la Construcción de la Paz en la SSPC.

Refuerzo para el IPAB
Por cierto, el presidente López Obrador mandó a uno
de sus mejores cuadros a reforzar el IPAB. Carlos
Romero Aranda fue nombrado vocal de la Junta de

Gobierno del Instituto, con la encomienda de aportar
toda su experiencia para la protección del ahorro
banca rio. Su desempeño al frente de la Procuraduría
Fiscal de la Federación lo hace idóneo para el cargo.

Olga resalta acuerdos
Cerró la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero
el periodo de sesiones con un reconocimiento a
la apertura al diálogo de todas las bancadas. Pese
a las fuertes discusiones resaltó la pluralidad y la
construcción de acuerdos. El balance, dijo, es de dos
reformas constitucionales, siete nuevas leyes y 381
nombramientos, entre otros resultados.

Sumó apoyos
Con los votos a favor del PRI y del PRD, la mayoría de
Morena en el Congreso de la Ciudad de México aprobó
el paquete económico 2022. Fallidos resultaron los
intentos por frenar el dictamen, lo cual representa un
triunfó para la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
cuya operación convenció a varios de los legisladores
de oposición.
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• Stephen Curry se
convirtió en el máximo

anotador de triples en la
NBA, después de anotar
dos canastas, cuando los
Colden State Warriors

visitaron a los New York

Knicks.

• Antares Vázquez,
senadora de Morena, fue
captada jugando en su
celular Candy Crush en
plena sesión, donde tenía
pendiente discutir sobre
la Ley Agraria o modifica
ciones a la Ley de Salud.
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• Ben Affleck, actor y
guionista de Hollywood,
culpó a su exesposa, la
también actriz, Jennifer
Carner, por su alcoholis
mo. Indicó que empezó a
beber tras sentirse "atra

pado" en su matrimonio.
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CRUZ
— Y —
GRAMA

El priismo se puso de plácemes. Además de haber
crecido su votación, recuperaron su bastión
simbólico, el reducto ineludible de su poder político

stán de regreso y lo saben. Tras los re
sultados electorales de junio pasado en
el Estado de México, el priismo se puso
de plácemes. Fue el único partido que
creció electoralmente y eso les devuelve
oxígeno para pensar en mantenerse en
el gobierno estatal en 2023.

Ayer, dieron una pequeña muestra de su nuevo ánimo:
además de haber crecido su votación (insisto, sólo el tri
color, ni el partido del presidente Andrés Manuel López
Obrador, incluso, lo consiguió en la entidad), recuperaron
su bastión simbólico, el reducto ineludible de su poder
político: Atlacomulco.

Ese municipio de unos 110 mil habitantes, donde nacieron
cinco ex gobernadores mexiquensesentre ellos, el anterior
presidente Enrique Peña, ha sido el emblema y orgullo ele
la marca PRI y, en 2018, lo perdieron por primera vez. Morena
gobierna desde el 1 de enero de 2019, pero se irá el último
cha ele este mes

El tricolor lo recuperó, en la persona de Marisol Arias,
quien ayer rindió protesta como alcaldesa. Y con ella, dos de
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los emblemas más sobresalientes

del priismo mexiquense: el ex go
bernador (atlacomulquense) Arturo
Montíel y la diputada Ana Lilia He
rrera Anzaldo

Montiel es, sin duda alguna, el ex
gobernador mexiquense con mayor
influencia en su partido.

Su opinión terminará pesando,
mucho, en la definición del futuro

electoral inmediato del Edomex. Y ahí, flanqueando a la
alcaldesa electa, también estuvo la diputada Herrera An
zaldo: la segunda cancliclata más votada de todo el país en
ds comicios de junio pasado, y la más votada de todo el
Estado de México.

¿Quiere votos el PRI?, con Ana Lilia Herrera los tiene. ¿Quiere
control y operación?, con Montiel lo afianza. ¿Quiere inspi
ación?, con Atlacomulco la reciben. El Atlacomulco Power
está de regreso

QUERÉTARO, PRESUPUESTO HISTÓRICO
En Querétaro, se aprobó un histórico incremento al pre
supuesto estatal para el siguiente año. Por unanimidad, el
Congreso estatal aprobó un gasto de 45 mil millones de pe
sos, lo que significa un 17 por ciento más que el año anterior.

Pero, además, debe recordarse que esta entidad no tiene
un sólo peso de deuda. Así que, además de lograr consenso
entre todos los partidos representados en la Cámara local lo
cual se logró gracias a las gestiones y talentos del gober
nador Mauricio Kuri e incrementar casi una sexta parte
el presupuesto, no tiene pendientes fiscales.
Con ese panorama tan holgado, por supuesto que el

margen de maniobra del gobernador Kuri se extiende y le
permitirá posicionarse para lo que venga, y aunque recién
llegado al cargo, desde luego queya se le ve como compe
tidor dentro del Partido Acción Nacional para las próximas
justas electorales.

Eso le devuelve

oxígeno para
pensar en
mantenerse

en 2023
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La estafeta para adquirir los biológicos pasa a ¡a instancia que
delegó en el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud,
Hugo LópezGateU, la mal llamada estrategia contra la pandemia

garrense, porque a
A partir del 1 cíe ene

ro de 2022 la can

cillería, de Marcelo
Ebrard.deja la tarea
de adquirir las va
cu ñas contra el CO

VID19 para México,y será la Secretaría
de Salud, c!e Jorge Alcocer, la encargada
de definir si se necesitan más dosis y,
en su caso, adquirirlas.

Este próximo 31 c!e diciembre termi
na la etapa de "emergencia" con la que
la dependencia diplomática negoció
en todo el mundo la adquisición de
los fármacos. Cerrará el año con 200

millones de vacunas, de acuerdo con la
subsecretaría de Asuntos Multilaterales

y Derechos Humanos, Martha Delgado.
Luego, "ya la Secretaría de Salud

tiene los contactos para poder con
tinuar las pláticas, conversaciones y
análisis de la farmacovigilancia y la ne
cesidad de alguna tercera dosis, algún
refuerzo, o la autorización
clevacunasqueseestán
desarrollando".

Es decir, la estafeta
pasa a la instancia que
delego en el subsecre
tario de Prevención y
romoción de la Salud,

Hugo LópezGatell la
mal llamada estrategia
contra la pandemia.

El mismo que ante el avance del
virus dijo: "No representa una amenaza
ni en términos sanitarios, ni sociales,
ni económicos", "no hay evidencia que
sugiera que esto es una emergencia
nacional"y que "la fuerza del Presidente
es moral. El Presidente no es una fuerza

de contagio".
El que al principio de la pandemia

consideraba como "un escenario muy
catastrófico" llegar"hasta 60 mil falle
cimientos", y casi 22 meses después la
cifra oficial es de 297 mil 187 defuncio

nes, al corte de ayer, a consecuencia del
virus, y las estimaciones de la cifra
negra indican que en realidad serían
casi 650 mil.

El que cada semana aseguraba que
"se aplanóla curva" de contagios y se
dejaba ver en las etapas más críti
cas de la pandemia en Zipolite o la
Conclechi sin cubrebocas, porque
según él "tiene una pobre utilidad o
incluso tiene una nula utilidad", y cree
que "la idea del cubrebocas se convirtió
en el instrumento con el que las per
sonas egoístas y los grupos sociales
egoístas trataban de echarle la culpa
a los demás".

El que cantinfleó con aquello de "no
digo que no sirva (la mascarilla}. Lo
que digo es: sirve para lo que sirve y no
sirve para lo que desafortunadamente
no sirve". Esto, amén c!e que rechazó
instalar filtros de ingreso al país, se
negó a hacer pruebas universales y,
sobre todo, a vacunar a menores de
edad, como sí lo hicieron y hacen otros
países: "Porcada dosis que se desviara
hacia un niñoo una niña cuyo riesgoes
considerablemente menor, se le está
quitando la oportunidad a una persona
que tiene un riesgo mayor". De miedlo,
poneren manos de este doctor muerte
la adquisición de vacunas para 2022.

• ••

Al segundo lugar mundial de preferen
cias del turismo internacional se metió

cancán, Quintana Roo.
  El más reciente ranking

de viajes elaborado por
ForwarclKeys, coloca al
destino mexicano sólo

por debajo de Dubái.
Emiratos Árabes.
Esto se debe, en

parte, a las medidas
implementadas por el

gobernador Carlos Joaquín González
para salvaguardar la integridad de los
visitantes ante la pandemia por C0
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VID19. De hecho, se contempló que
la entidad obtuviera el distintivo Safe

Travel y una Certificación en Protección
y Prevención Sanitaria en Instalaciones
Turísticas.

• ••

Bola de nieve se le viene a la cuatroté

con el conflicto en el CIDE, debido a la
impericia de la directora del Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla. Em pezó

como un reclamo por la imposición
de José Antonio Romero Tellaeche

como director del centro de estudios

pero escaló a una exigencia de auto
nomía. Y trae apoyo de instituciones de
educación superior, públicas, privadas,
nacionales e internacionales.

• ••

EN EL VISOR: Por las fiestas de fin
de año, este Periscopio se sumerge

en aguas profundas. Regresa el 6 de
enero de 2022.

La Cancillería

deja la tarea
de adquirir

vacunas contra el
COVID19
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El Presidente hoce acomodos retóricos para dar a
los socios externos la impresión de que en su país,
Túnez, hay una democracia funcional

ano los comicios con 70 por ciento ele los
G votos. No tiene programa precisoy su es

tilo es c!e alguien que sigue en campaña
electoral. Para él, lo principal es "satisfacer
las necesidades de la gente".

El personaje austero, se volvió a conec
tar con la "revolución", con la "historia"; y

habla del "pueblo" y "a nombre del pueblo".
Al inicio de su Presidencia vestía como cualquier funcio

nario, vivía en su propio apartamento y recibía una pequeña
pensión. Profundamente conservador en lo social, gusta de
criminalizar a la crítica. Designó a una mujer al puesto de
primera ministra, aunque él mismo niega las violaciones que
se cometen contra los derechos ele las mujeres en su nación.

Cuenta con el apoyo de una sección c!e ciertos intelectuales
y cíe las clases populares. Tiene el sostén del Ejército; éste no
es aún el pilar del sistema, pero sigue obteniendo cada vez
más espacio en el juego políticoy económico.

En general, la población está cansada de la corrupción,
la inflación, el desempleo, la paralización del debate político.
Para la mayoría, acudir a este hombre providencial era una

solución con la que quería experi
mentar. Hacia el mundo, el Presidente
hace acomodos retóricos para dar
a los socios externos la impresión
cíe que en su país, Túnez, hay una
democracia funciona

En un discurso a la nación, el pre
sidente tunecino Kais Saiecl, quien
asumió los plenos poderes en julio,

anunció este lunes la prórroga de la
suspensión del Parlamento hasta la celebración de nuevas
elecciones legislativas, el 17 ele diciembre c!e 2022.

También ha indicado que una reforma ele la Constitución se
elaborará después c!e una consulta en línea a partir de enero.
El Presidente de ese país asegura que su única motivación
es combatir la corrupción y proteger la soberanía popular.
La ocupación de Saied es reorientar los medios de poder y
réplica en sí mismo.

Y, con todo, Saiecl sigue siendo muy popular, especialmente
entre losjóvenes, incluso entre personas que lucharon durante
la revolución contra la dictadura de Ben Ali. Mientras tanto, los
partidos déla oposición intentan salvar su lugar y privilegios.

Las potencias occidentales critican las inclinaciones au
toritarias del Presidente de Túnez, país "Cuna de la Primavera
Árabe", para luego acomodarse lo mejor posible a ellas. Ne
cesitan a Túnez, como a Turquía, para contener la migración
y comerciar.

Algunos países regionales lo apoyan explícitamente, como
Egipto y las monarquías del Golfo, quizá porque empieza a
parecerse un poco a ellos.

Loque inició como una transición democrática en Túnez
muestra claroscuros. O marcha con revuelo hacia la oscuri

dad. Señala paradojasy puntos de inflexión peligrosos, cuyos
costos la población pagará por muchos años. Son retrocesos
autoritarios de los que no será fácil recuperarse

La ocupación
de Saied es

reorientar ¡os

medios de poder

Fecha: 16/12/2021

Página: 32

Area cm2: 289

1 / 1

Columnas Políticas

Marta Tawil

Costo: 15,701

Página 8 de 16



Pese a ¡o que diga AMLO y las buenas intenciones
que tenga o pueda tener Castillo, no es claro cómo
se puede ayudar en una situación tan bizantina

I presidente Andrés Manuel LópezObraclor
respondió a un pedido de ayuda del man
datario Pedro Castillo, de Perú, y envió al
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la 0, para examinarpropuestas,fortalecer
el intercambio comercial y aconsejarlo.

No es necesariamente negativo, pero
sí es meterse en camisa de 11 varas.

Porque pese a lo que diga AMLOy las buenas intenciones
que tenga o pueda tener Castillo, no es claro cómo se puede
ayudar en una situación tan bizantina como la peruana.

Castillo tomó posesión en junio pasado y desde entonces
tiene dificultades con el Congreso, donde sus aliados son mi
noría y enfrenta la oposición tanto de una derecha que puso
en duda su elección como de una izquierda que demanda un
gobierno más radical.

Perú se parece a otros países en cuanto a la polarización
y la fragmentación política, pero se cuece aparte en términos
de relación entre los poderes Ejecutivo y Legislativo. Tanto
que Castillo es el quinto presidente desde 2016.

Maestro rural, Castillo no era un desconocido en la política
nacional, pero tampoco una figura
señera, y fue electo en la segunda
vuelta de unas elecciones que lo en
frentaron a la derechista Keiko, hija
del expresidente Alberto Fujimori.

La izquierda regional saludó la vic
toria de Castillo, que se benefició en
parte de la fragmentación del voto en
la primera vuelta (con 18.9% del voto,
fue el primero entre 18 candidatos),y

del temor ante un posible triunfo ele Fujimori en la segunda.
Su triunfo fue por una mayoría mínima: menos de 45 mil votos
entre 17 millones contados. Castillo obtuvo 50.125% de los votos

frente a Fujimori, que logró 49.875%, o sea 8,835,579 votos
contra 8,791,521. Y queda la duda de cuántos votos fueron
menos por Castillo que contra Fujimori...

Para complicar más las cosas, hay 10 partidos represen
tados en el Congreso, una sola cámara con 130 escaños. Perú
Libre, el partido que respaldó a Castillo en las elecciones
generales de 2021, ocupa 37 de ellos y ya en al menos una
ocasión casi la mitad votó contra una medida de Castillo.

La fragmentación del Congreso favorece también una brutal
lucha política,y de hecho, es el organismo responsable por la
salida de los cuatro presidentes previos a Castillo, impugnados
o bajo investigación por cargos diversos.

El primer intento por impugnar a Castillo ya ocurrió, y se
quedó a seis de los 52 votos necesarios para defenestrarlo.
Ese fracaso no implica que la oposición vaya a dejar de tratar,
y se espera que haya otro intento en 2022.

Castillo ha sido protagonista además de lo que un analista
califica como "gobierno errático"y ahora enfrenta un escándalo
porsu presunta "interferencia" en ascensos para sus simpati
zantes militares. Es en ese berenjenal en el que el presidente
López Obrador se propone ayudar a Castillo, definido como
un "izquierdista" con posiciones sociales conservadoras.

Y puede preguntarse si hubo consejo de la Secretaría de
Relaciones Exteriores

Perú vive una

lucha política
que ha tirado a
4 presidentes
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¡entras el presidente López
Obrador ya ha decidido so
bre la sucesión dentro ele
Morena en favor de Claudia

Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Ricardo Monreal siguen gi
rando en torno a la posibilidad

deque la elegida caiga en desgracia y alguno de
ellos pueda ocuparsu lugaren la preferencia del
caudillo. Pero, en tanto la dinámica oficialista
alimenta este teatro de simulaciones y golpes
bajos, la oposición busca encontrar un candidato
capaz de enfrentar a la nueva maquinaria políti
co—electoral del morenismo y su líder.

El grado de deterioro de PRIPANPRD ha sido
notable a pesar de los resultados
positivos de la elección de este año.

Si las alianzas estatales han fun

cionado, la idea de un bloque unido
contra Morena y aliados en 2024 es
más una ilusión que un proyecto en
construcción.

El eje de esta posible coalición
es el peligro de que el sistema c!e
democracia representativa con el Instituto Na
cional Electoral autónomoy división de poderes,
sea sustituido por una nueva hegemonía del
nacionalismo revolucionario alrededor de su

nuevo líder, AMLO.
Sin embargo, la fractura dentro de los partidos

y sus pugnas internas han puesto este interés
superior en segundo plano. La disputa por el o
lacandidata que represente el antiiúpezobrado
f/.smo, pone en segundo plano la importancia c!e
elaborar una estrategia racional capaz de derrotar

a la nueva maquinaria de Estado construida en
estos últimos tres años cíe gobierno.

Y así se lanza al ruedo a Alito Moreno, cues
tionando la figura de un joven político como Luis
Donalclo Colosio Riojas, que apuesta al recuerdo
de su padre en una estrategia suicida de Movi
miento Ciudadano y un intento por imponer a su
candidato como única opción con posibilidades
de derrotar a quien finalmente imponga López
Obrador como su abanderado(a) en Morena.
Figuras que al círculo rajóle parecen legítimas y
viables, como Enrique de la Madrid, no son vistas
con buenos ojos por la nomenclatura tripartita.

Acción Nacional comofuerza mayoritaria de la
oposición vive un momento de cuestionamientos

internos por parte de liderazgos que
han sido excluidos y sin los cuales
difícilmente el partido puede operar
una candidatura de unidad oposi
tora que aglutine a un movimiento
amorfo y difícil de iclentificary cuyo
único objetivo es echar a Morena de
la Presidencia c!e la República.

Más que programas de gobierno
y alternativas ele país a construir, lo que está en
juego para el año 2024 es si tendremos un pre
sidente de continuidad del neonacionalismo

revolucionario obradorista, u otro que por lo pronto
ofrezca dar marcha atrás auna estrategia fallida
que ha generado más pobreza sin crecimiento
económico.

En esas estamos

Fecha: 16/12/2021

Página: 12

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 15,538

Página 10 de 16



El subsecretario LópezGatell mostró su desprecio
a la ciudadanía, al desdeñar cualquier tipo de
cuestionamiento de los diputados federales

a comparecencia de Hugo LópezGatell en
la Cámara c!e Diputados fue un espectáculo
vergonzoso que no merecen los mexicanos.
Empezando por haber pactado con algunos
grupos políticos una intervención a puerta
cerrada, en la casa de la representación
ciudadana, en lugar de celebrar un acto

público de rendición de cuentas. Y, desde luego, por ser un
funcionario que se niega a responderá las preguntas formu
ladas por varios de nuestros diputados federales.

La actitud de LópezGatell es cobardey pusilánime, mien
tras que quienes decidieron no permitir los cuestiona mientas
se comportan como gandules, vividoresyavorazados. Destello
de autoritarismo por parte del diputado Gerardo Fernández
Noroña fue su decisión, a título personal, de censurar lo que
podemos escuchar y preguntarle a quien ha tenido casi dos
años la salud de los mexicanos en sus manos

El subsecretario mostró su desprecio a la ciudadanía al
desdeñar cualquier tipo de cuestionamiento. Al parecer no
somos dignos de escucharlo, a pesar de que las peores cifras
para nuestro país son resultado de la estrategia para hacer

frente a la epidemia c!e este milenio.
Vaya, el zaranticovid ni siquiera tuvo
el valórele revelarla verdadera razónDecir que
del porqué salía huyendo. Ahora sefue exitoso
puede especular: algunos arguyenen su labor
que no tenía preparadas las respuesdemuestra
tas a las inquietudes. Otros sostieegoísmo nen que no tiene nada positivo que

 ¡ mostrar; hay quienes dicen que no
existe un plan trazado para encarar

lo que resta de la pandemia, por lo que se refiere a la variante
Ómicron. Otros más consideran que alguien empezó a grabar
al galeno y, dado su talante autoritario y que sólo considera
participar a través de monólogos, prefirió largarse.

Sea cual sea el verdadero motivo, resulta sumamente
preocupante que tengamos un jefe de la nación tolerando a
miembros de su gabinete que se dan el lujo de olvidar que
son, ante todo, servidores públicos y que como tales deben
informar con detalle su quehacer.

921 mil 682 casos confirmados y 296
oficiales) son razón suficiente para
guardados sus aires de grandeza
disculpa a los deudos. Decir que

(¡y que el presidente AMLO lo repita!)
record arque México ocupa a nivel

primer lugar en muertes de todo el
sector Salud y primer lugar en huér

hay más. Su cinismo alcanzó nuevas
en recles sociales, donde asevera:

intercambio c!e ideas". ¡Por favor!, en su
una interrogante a su soliloquio.
un monólogo sobre lo que se ha

salir huyendo es digno de cobardes.
negaron a ser representantes de los

en defensores de un farsante,
abandonó el Congreso de la Unión al
había convertido en un triste circo.
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ante Delgado pide al Senado un extraña
miento a la colegisladora por no incorporar
a Movimiento Ciudadano a la Comisión

Permanente. Ricardo Monreal le da la ra

zón. Rubén Moreira le responde a Monreal
que si es "tan generoso", le dé otro lugar.

Eljefedela bancada priistay presidente
de la Jucopo en la Cámara de Diputados alega burlonamente
que MC es "chiquito, chiquito" y que "le toca lo que a los chi
quitos.^jnada!". Y si le reclaman que el PRD es aún más chico
y ellos sí tienen representante en la Permanente, responde
que forma parte de la Alianza PANPRIPRD y ellos saben
cómo posicionarse (Acción Nacional le obsequió un lugar).

En el Senado, en tanto, la tempestad había arreciado.
Félix Salgado Macedonio acusó a Dante Delgado c!e no
tener autoridad moral para invocar la ley "porque le robaron
el águila a Morena". El líder ele MC se levantó. Respondió a
gritos desde su escaño. "¡Cálmese!, porque por eso dan los
infartos...!", ironizó el guerrerense. "Yo sé que usted no tiene
un pelo de tonto, pero nonos venga a sorprendery a hacerse

el mesías".

Salgado sacó a colación la no
representación del Grupo Plural en
la Comisión Permanente. Refutó que
MC tuviera la oportunidad cíe ganar
la Presidencia en 2024 y acusó al
veracruzano de haber "traicionado"

a López Obrador: "¡Fuera lostraiclo

res!", arengó desde la tribuna del Se
nado. Delgado se mofó: "Qué tristeza

que el senador Salgado no supiera a qué subió a la tribuna.
Nosotros hablábamos de MC y él viene a invocar el derecho
del Grupo Plural... Da pena que utilicen tanto tiempo para la
zalamería...Ysí,¡vamosa ganarla Presidencia de la República!".

Fue entonces que Monreal intervino y reconoció: "Tiene
razón [Dante], en la Cámara de Diputados, Movimiento Ciu
dadano sí merece estar representado.,.",

Pero aún faltaba otro choque: Germán Martínez vs. Mon
real y Eduardo Ramírez contra Germán

Germán, integrante del Grupo Plural, reclamó no haberles
dado un espacio en la Permanente cuando ellos son cinco
senadores, el PRD tiene cuatro y el PES tres. Pero lo que calentó
los ánimos morenos fueron un par de expresiones que soltó
dirigidas a Monreal. "Quédense con su palabra ciada...; hay
que ver la estatura aquí ele quienes quieren ser Presidentes
de México y no tienen ninguna estatura para tener palabra y
cumplir acuerdos". Y esta otra: "Lo que no queremos es que
nos traten como a usted lo trata López Obrador".

Ramírez sacó el pecho por su coordinador y acusó a su
vez a Germán de haber "traicionado" a Felipe Calderón y
a López Obrador. Así cerró el periodo ordinario, al tiempo
que los morenos arropaban a su coordinador con el grito de
"¡Pressiclente!, ¡Presic!ente!".

GEMAS: Obsequio del coordinador de los diputados pri
istas, Rubén Moreira "Nosotros nunca hemos mandado

al carajo a las instituciones".

Félix Salgado y
Dante Delgado
entablaron un

encontronazo
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afael Zaga Tawill está prófugo ele la justicia
desde hace siete meses al estar acusado

de ser uno de los mayores defraudadores
fiscales de nuestro país.

La autoridad le pisa los talones y po
dría caer antes de terminar el año debido

a que, aún cuando huye de la justicia, se
detectaron nuevos elementos de su red de estafa contra el

fisco y ésta ha dejado rastro.
Su hermano Teófilo, detenido en abril pasado, acusado

de delincuencia organizada y lavado por la Unidad de inteli
gencia Financiera.

La punto del iceberg sin duda para descubrir a este clan,
fue el fraude que a través de la empresa Telra cometieron en
contra del Infonavit, al saquearlo con cinco mil millones de
pesos durante el sexenio de Peña Nieto.

Existen, sin embargo, muchos otros elementos en su
historial financiero que no lograron acreclitarsey que hablan
de un personaje que desde hace más de 10 años comenzó a
trazar un complejo sistema financiero en el que los gastos
jamás coincidieron con los ingresos.
  Se descubrió que la declaración

fiscal de Rafael en 2017 tuvo ingresos
exentos por más de dos mil millones

Podría caer de pesos y en el 2018 por otros 700
antes millonesquenofueron identificados

de que termine La irregularidad de las operacio
el año nes también alcanzan a su hijo Al

berto Zaga Hanono, también prófugo
  y quien junto con su hermano Elias

Zaga Hanono siguen realizando mo
vimientos financieros, tanto en el sistema bancario mexicano
como en el internacional.

En mayo cíe este año, unos cuantos días después de que
su tío fuera detenido, realizó abonos auna cuenta por más de
42 millones de pesos para después disponerlos de manera
inmediata a otra de las empresas de la familia Power Green y
con las cuales Rafael Zaga mantiene relación directa.

Qué bonita familia de defraudadores fiscales que levantaron
una aparatosa red delincuencial contra el sistema financiero
público, pero en breve podría llegarles su turno para que pa
guen por los daños contra las finanzas públicas.

• ••

UPPERCUT: ¿Cómo se porta Alejandro Murat? Bien,
López Obrador, a quien ha presu

los mejores gobernadores del PRI al
dos principales figuras al destacar
equivocarse da el de un hombre y
Jara y a Susana Harp los metió en

consagrados. En una visita reciente,
le preguntó: ¿Un hombre o una

que digan los oaxaqueños, contes
quitarle los ojos de cada movimiento
ser la primera mujer en gobernar el
Se dice fuerte y quedito en Morena,

paridad puede cuadrar la candidatura.
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Llega a San Lázaro agarrón MCPRI por Colosio
El pleito desatado abiertamente de Movimiento Ciudadano contra el PRI en la

Cámara de Diputados por no alcanzar un espacio de representación en la
Permanente, sin duda adelanta que será una tuerza política que competirá solos

sin alianza para las próximas elecciones.
En consecuencia el partido de Dante Delgado se puede deducir que sus votos en el

Congreso de la Unión pueden ser incluso a favor de Morena. Los dejaron fuera tal vez
por el reciente agarrón que traen de "Alito" contra Luis Donaldo Colosio jr.

Desde luego que era un secreto a voces que Dante Delgado no jugaría con los
priistas de Alejandro Moreno "Alito" y los panistas de Marko Cortés porque les ha dado
mejores resultados irse por la libre que aliarse con esa oposición que no les ve futuro.

Ganaron la gubernatura de Nuevo León con Samuel García y presidencias
municipales importantes como las capitales Monterrey y Campeche.

Sin embargo anote la vapuleada que les dio el propio presidente de la Junta de
Coordinación Política, Rubén Moreira que les atizó a los legisladores de Movimiento
naranja que son una bancada chiquita y por eso no les toca nadita.

Claro que es un Insulto y provocación pero que sus votos de MC no presentan el
mayor riesgo para contravenir los acuerdos del bloque opositor, es decir aunque se
vayan con Morena no les alcanza para los dos tercios de los 500 diputados para las
reformas constitucionales.

Dante Delgado sabe que es una oportunidad de oro para impulsar su partido
rumbo al 2022 y apuntalar su discurso que son la alternativa. Que no son más de lo
mismo que representan el PAN, PRI y PRD.

Y enfrente los priistas saben que aliarse de nueva cuenta para las próximas
elecciones les permitirá fortalecer su destartalado partido cuya fuera en conjunto
con el PAN y el PRD les puede dar la salvación en Hidalgo, un estado que le meterán
todo a pesar que la vox populi es que el gobernador, priista Ornar Fayad ya pacto con
el Presidente para entregárselos.

Bueno, Movimiento Ciudadano tendrá la mejor excusa en el periodo de la
permanente para salir a despotricar contra los opositores e incluso contra Morena
de ser los mismos partidos que se ponen de acuerdo con en los viejos tiempos del
prlismo para velar por sus interesespartidistas.

Vamos a ver en las elecciones del 2022 los resultados para conocer a quien le
darán el tiempo la razón, si a Movimiento Ciudadano de tomar esa decisión de irse por
la libre o de plano los obliga a reflexionar para recular e irse en bloque en el 2024 que
se juega la presidencial.
TAMBIEN EN EL SENADO HAY RECLAMOS DEL GRUPO PLURAL
Ricardo Monreal salió con su temple a contestarle a su ex compañero de bancada,
Germán Martínez por los insultos que no tiene tamaño político (para ser Presidente) 
y todo porque no les cedieron espacio en la permanente igual que Movimiento
Ciudadano.

Bueno, de entrada Monreal les dijo que es sencillo apreciar los acuerdos para que
ellos, los cinco senadores que conforman el grupo plural que fue él, Monreal el que
los impulso para su constitución como una cortesía porque legalmente no existe esa
figura después de iniciada la Legislatura.

Monreal también se abrió para anunciar sus aspiraciones a la Presidencia de
México en el 2024, si bien se ve difícil por Morena a pesar de los gritos de apoyo de su
bancada de ¡Presidente! ¡Presidente! No lo pierda de vista que le andan cerrando los
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ojos los de enfrente y vaya que son más de tres.
Monreal les recordó al grupo plural que basta voltear a los acuerdos de aquella

ocasión cuando se logró su formación ante el Senado, que "podrán actuar única y
exclusivamente subrayo única y exclusivamente en los trabaos legislativos que
desarrolle el Pleno de la Cámara de Senadores". Solamente aquí.

"No podrán tener acceso, ni a la Mesa Directiva ni a ningún órgano directivo
del Senado". No puede ser otra cosa. En consecuencia, no hay vuelta de hoja sus
reclamos.

LA SEÑAL DEL PRESIDENTE QUE PUEDE AYUADR A HIJOS DE ALEJANDRA CUEVAS
El Presidente Andrés Manuel Lépez Obrador caminó de Palacio Nacional hasta las
puertas de la Suprema Corte para atestiguar el informe del ministro presidente,
Arturo Zaidívar Lelo de la Rea.

Ese escenario permitió que el hijo de Alejandra Cuevas, Alfonso Cuevas le pudiera
pedir, a través de altavoz o megáfono auxilio para liberar a su señora madre
encarcelada por el Fiscal Alejandro Gertz Mañero. Basta aplaudir la férrea lucha de
defensa que hacen sus hijos de Alejandra Cuevas (amor de familia) que su único .
pecado fue ser esposa del hermano del Fiscal

A su paso, voltearon y tal vez tomaron nota, mando una señal el Presidente que
serán atendidos pues esos gritos desesperados tal vez le muevan el humanismo y sea
la clave para resolver esta pesadilla construida por Don Alandro, el hombre todo
poderoso desde antes que fuera Don Fiscal.
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Estudiantes mexicanos en el Reino Unido
apoyan al movimiento de sus compañeros del CIDE

"Integrantes dé la Sociedad de Estudiantes Mexicanos en el Reino Unido,
están atentos a los problemas que se vive en los diferentes Centros
Públicos de Investigación de México, yjusto aplaudo y reconozco, lo
que están haciendo los estudiantes, profesores y trabajadores del CIDE
en dar a conocer públicamente estas problemáticas que se tienen con
las autoridades del Conacyt, no tan sólo se ha reflejado dentro del país,
sino también a nivel internacional es sorprendente, tan solo por darles
unos datos, han recibido la solidaridad de más de 450 académicos en
alrededor de 28 naciones del mundo, 13 países de Europa, 12 del Continente
Americano y 3 países de Asia; dos Premios Nobel, uno de economía y otro
de literatura, que han demostrado el apoyo rotundo a los estudiantes del
CIDE, justo hoy,' en el periódico Ángeles Times, se está publicando una nota
de lo que sucede en estos centros públicos de investigación, así lo dio a
conocer en exclusiva, Shantal Rocío Argón, estudiante de posgrado en la
London School of Economics and PoliticaIScience.

Por su parte, Luis Fernando Tenorio, estudiante de economía del
CIDE, afirmó que"ya no regresaremos a una normalidad del CIDE como
lo conocíamos antes del movimiento, los estudiantes nos preguntamos
cpor qué llegamos aquídonde estamos?, creo que es muy importante que
el debate se esté extendiendo a la autonomía universitaria, libertad de
catedra, al libre desarrollo de la ciencia y de la educación, es un debate que
va para largo y a otras universidades, es un movimiento de estudiantes y
para estudiantes, claro que coincidimos con mucho de las demandas de los
profesores investigadores y de los trabajadores.

Angel Carrillo, estudiante de administración de políticas públicas del
CIDE, djjo"Estamos peleando por cosas que pensamos que ya estaban
creadas, como la libertad de catedra y de pensamiento, son luchas que se
supone ya estaban ganadas en nuestro país, es preocupante que vuelvan
a salir al debate público, básicas para la investigación. Ahora me refiero
al CIDE como la gratuidad de la educación, que lo utilizan las autoridades
como una moneda de cambio para justificar las decisiones que están
tomando, justamente, para poner a la opinión publica en contra de nosotros

los estudiantes, pero esto no va a suceder, pues la sociedad esta de
nuestro lado, porqué nuestra lucha genuina por una mejor educación en
todo el país.

Saúl Soto, estudiante del CIDE, expresó que es muy importante este tipo
de espacios intentar comunicar nuestra demandas, esta lucha ha sido un
esfuerzo de toda la comunidad del CIDE, es muy importante lo que estamos
exigiendo transparencia y autonomía.

Rafael Vaquera, presidente de la Sociedad de estudiantes mexicanos en
el Reino Unido, expresó que "nosotros somos 52 becarios que recibíamos
beca de los fideicomisos que desaparecieron del convenio ConacytSener,
como resultado del decreto presidencial del año pasado, de la cual hay 38
solicitudes de extensión de beca debido a que la presencia de la pandemia
del Covid19, atraso nuestros ciclos escolares, y que varios de nosotros ya
estábamos cerca de terminar nuestros estudios, hasta la fecha nadie nos
atendió, nos dejaron en el abandono, nunca nos contestó la directora del
Conacyt, muchos de nosotros continuamos nuestros estudios sin el apoyo
de beca del Conacyt a la que teníamos derecho, buscamos el dialogo con
esa institución y nos fue negada"

Yamileth Guido, estudiante del CIDE, afirmó que "todas las acciones de
las autoridades del CIDE y Conacyt son arbitrarias y autoritarias contra
nosotros los estudiantes, no han estado dispuestos a tener un dialogo
en condiciones democráticas y horizontales, esto fue lo que nos motivó
llegar al Senado de la República. Hemos realizado todo tipo de protestas
simbólicas, marchas pacíficas, pero nada había sido suficiente, por lo
cual ayer hemos llegado al Senado, tuvimos una discusión muy plural
con senadoras y senadores de todos los partidos de la Comisión de
Ciencia y Tecnología, de Educación y Derechos Humanos, agradecemos
que nos hayan recibido a una comisión de estudiantes, investigadores y
trabadores del CIDE, que nos hayan escuchado, gracias a:

Kenia López Rabadán, Lilly Tóllez, Claudia Ruiz Massieu, Martha Guerrero
Sánchez, Antares Guadalupe Vázquez Alatorre, Malú Micher, Alejandra
Lagunés Soto, Gustavo Madero, Germán Martínez, Jorge Carlos Ramírez
Marín, Daniel Gutiérrez, José Antonio Cruz y a Ricardo Monreal Ávila"
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Hasta el 7 de enero y con 140 mil varos
de aguinaldo; se acabo la corrupción... tolerada
Los diputados honestos y leales que encabeza el morenista presidente

de la Cámara, Sergio Gutiérrez Luna, se fueron de puente.
No trabajarán nunca lo hacen, de hecho sino hasta el 7 de enero.

Y se fueron con 300 mil pesos en su cuenta bancaria.
Con un aguinaldo de 40 días que el 90 por ciento de los 130 millones de

mexicanos jamás verá y, mucho menos, si apenas ha trabajado tres meses y
días de doce que tiene el afto: 140 mil 504 devaluados, pero aún útiles pesos.

Porque los 500 representantes del pueblo bueno comenzaron la actual
legislatura apenas el 1 de septiembre.

Es decir, por menos de cuatro meses de trabajo recibieron el aguinaldo
completo ¡y libre de impuestos!, porque se los regresan.

A ello hay que sumar su dieta.
Sí, porque los destacados legisladores que son mayoría y oficialistas sólo

sirven para ser tapetes del presidente en turno hoy son los de Morena y
antes fueron los del PRI y del PAN a nivel federal y para votar a favor de lo
que les ordenan.

Aunque en la mayoría de los casos no sepan de lo que se habla.
Y eso que primero los pobres.
Gutiérrez Luna y subordinados del subordinado tendrán una feliz navidad,

con todo y que algunos hayan sido enviados a la Comisión Permanente,
esa que se queda de guardia por si se ofrece algo al término del periodo
ordinario.

¿Qué talP
Pero no son ¡guales, dice Andrés Manuel.
Por supuesto que no son ¡guales... son peores.
Y en el Senado, a propósito de la Permanente, el panorama no es

distinto.
Bueno, un poco.
Al menos los senadores sí trabajaron han pasado lista durante todo el

año, porque ellos duran seis años en la beca, mientras los diputados tres.
Y que no salgan con que los que se reeligieran diputados sí trabajaron

todo el año, porque, aunque fuese cierto, todo lo de la anterior legislatura
les fue pagado.

En esta sólo llevan tres meses y días.

Casi llora
Ahí, en Reforma esquina con Insurgentes, el Muchacho Pendenciero (Beatriz
Paredes dixit) y saltimbanqui ex panista, Germán Martínez Cázares, casi
llora en tribuna porque su inexistente grupo de senadores fue excluido
de la Permanente y hasta se tiró a matar en contra de Ricardo Monreal
Avila, coordinador de los senadores de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) y su ex superior.

Cabe recordar que el acomodaticio senador dejó al PAN pese a que le
juró lealtad eterna, para unirse a Morena y a Andrés Manuel.

Cuando éste lo premió con la dirección del IMSS nomás no dio el ancho y
se regresó a cobrar en el Senado.
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Martínez Cázares criticó las aspiraciones presidenciales de Monreal
Avila, su ex coordinador. El zacatecano contestó desde la tribuna y advirtió
que sí, que buscará la candidatura de Morena en 2024, aunque le moleste a
algunos.

Y, al estilo Claudia Sheinbaum, la presunta consentida de Andrés Manuel,
Monreal recibió gritos de apoyo, al son de "¡Presidente!, ¡Presidente!"

No sabe leer... pero sí dice mentiras
La señorita que no sabe leer, pero no miente... sí miente. O se equivoca.

Ana García Vilchis aseguró ayer en la conferencia de Palacio Nacional
que la directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt),
María Elena ÁlvarezBuylla, no ha plantado a los estudiantes del Centro
de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y que, por el contrario, ha
mediado en el conflicto y ha insistido en el diálogo.

Y que éste ha sido un éxito.
cEn qué país o realidad vivirá?
Si ÁlvarezBuylla mintió también en el caso de los 31 investigadores del

Conacyt que querían meter al fresco bote, ¿qué puede esperarse de lia?

Vémonos: i'" '»A.  >
Corrupción tolerada ya no existe en el Poder Judicial.

0 sea, sí existe la no tolerada.
El chiste lo contó ayer Arturo Zaldfvar Leo de la Rea, presidente de la

Suprema Corte, a Andrés Manuel López Obrador.
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Naranja excluido
La decisión de Movimiento Ciu
dadano de mantenerse fuera de

las alianzas y coaliciones políticas
y electorales le está cobrandp
factura, al menos en el Legislativo
federal ahora que se confirmó que
el partido naranja quedó excluid®

de la Comisión Permanente del

Congreso de la Unión al cierre
del periodo ordinario. Aunque el
diputado Jorge Álvarez Maynez
señala a Morena y sus aliados
de una "revancha", lo cierto, nos

dicen, es que en los acuerdos tras
bambalinas, el resto de los partidos

tampoco abogaron por los eme
cistas, aunque sí lo hicieron por
el PRD que incluso tiene menos
diputados. Para bien y para mal, los
naranjas están solos.

Insiste Fayad
en dinamitar alianza

A quién parece no haberle
llegado el claro mensaje de que
en Hidalgo el PRI irá en alianza
por la gubernatura de la mano del
PAN y del PRD, y que Carolina
Viggiano es la mejor posicionada,
es al gobernador de la entidad,
Ornar Fayad Meneses, quien
sigue insistiendo para impulsar al

alcalde de Mineral de la Reforma

y su muy cercano colaborador
(otros dirían cómplice), Israel
Félix Soto, a pesar de no tener el
respaldo de las bases. Esto bien
puede ser una necedad por parte
de Fayad o bien un burdo intento
por dinamitar la coalición y poner
le en bandeja de plata el estado a
Morena. Como que la traición ya
se le está haciendo costumbre.

La salida fácil

En todo el conflicto por el riesgo
de impago de aguinaldos a los tra
bajadores del Gobierno al servicio
del estado, maestros y personal
de la Universidad Autónoma de

Coahuila, la única explicación,
#más bien, pretexto, que se le
ocurrió a la administración del

gobernador Miguel Ángel Riquel
me fue por la disminución de los
recursos federales para la entidad;
una postura que más bien parece
ser una salida fácil para tratar
de tapar una mala gestión de los
recursos que le impedirían al
estado cumplir con sus obligacio
nes. No vaya a ser esto el inicio de
una cruzada política de Riquel
me, que ante las adversidades su
única respuesta sea apuntar hacia
la Federación
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'PRESUME' GAONA CERCAN [A

Y ARRANCAN ESTUDIOS

PARAMETRORREY
El coordinador de la bancada de

Movimiento Ciudadano en el

Congreso local, Eduardo Gaona,
presumió la apertura de su casa
de gestión para estar cerca de las
necesidades de la ciudadanía, una
buena iniciativa del legislador.

Al evento, que tuvo lugar en la
colonia Vista Hermosa, acudió
el gobernador Samuel García, en
un evidente muestra respaldo a
Gaona

Resulta que donde instaló su
casa de gestión legislativa es el
Distrito 4, sí, una zona que Luis
Dolando Colosio Riojas ganó
abrumado! amerite en su campaña
como diputado local. La diputada
de MC Iraís Reyes, por cierto, per
dió ese distrito, un bastión naranja.

Parece que Reyes está muy de
acuerdo en que Gaona trabaje esa
zona, pues asistió a la inauguración
de la casa de enlace y se le vio muy
sonriente. Iraís tendrá que buscar
instalar su casa de enlace en otro

distrito, salvo que quiera hacerle
competencia a Gaona.

ARRANCAN ESTUDIOS

PARAMETRORREY

El gobierno de Samuel García
lanzó la licitación para los estudios
técnicos del proyecto de la Línea 4
y 5 del Metro. Esto será preliminar
para la factibilidad de las posibles
obras de este medio de transporte

El coordinador de la bancada de

Movimiento Ciudadano en el

Congreso local, Eduardo Gaona,
presumió la apertura de su casa
de gestión para estar cerca de las
necesidades de la ciudadanía, una
buena iniciativa del legislador.

Al evento, que tuvo lugar en la
colonia Vista Hermosa, acudió
el gobernador Samuel García, en
un evidente muestra respaldo a
Gaona

Resulta que donde instaló su
casa de gestión legislativa es el
Distrito 4, sí, una zona que Luis
Dolando Colosio Riojas ganó
abrumado! amerite en su campaña
como diputado local. La diputada
de MC Iraís Reyes, por cierto, per
dió ese distrito, un bastión naranja.

Parece que Reyes está muy de
acuerdo en que Gaona trabaje esa
zona, pues asistió a la inauguración
de la casa de enlace y se le vio muy
sonriente. Iraís tendrá que buscar
instalar su casa de enlace en otro

distrito, salvo que quiera hacerle
competencia a Gaona.

ARRANCAN ESTUDIOS
PARAMETRORREY

El gobierno de Samuel García
lanzó la licitación para los estudios
técnicos del proyecto de la Línea 4
y 5 del Metro. Esto será preliminar
para la factibilidad de las posibles
obras de este medio de transporte

con un costo de 68 millones de

pesos.

Los estudios se llevarán a cabo

en los municipios de Monterrey,
San Pedro y Santa Catarina Se
habla de que la ampliación abar
caría los tramos de Félix U Gómez

Unidad MederosSanta Catarina y
la única vía que se ve factible para
que circule sería por la avenida
Lázaro Cárdenas y Eugenio Garza
Sada, pues difícilmente pasaría por
el Cerro de la Loma Larga.

Esto tendría que preocupar a
los vecinos de colonias de Valle

Oriente, en San Pedro, así como
Paseo Residencial, en Monterrey,
y, sin duda, a todos los comercios
de las avenidas Eugenio Garza
Sada y Lázaro Cárdenas.

Otro punto que llama mucho
la atención es la forma en que se
llevaría a cabo esta licitación, pues
ya ha habido errores en el arrenda
miento de 800 camiones.
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Eduardo Gaona instaló su saga dejfestión legislatiyaerrei Distrito 4,

Metrorrey está en estuiióg técnitáfftpara
ampliación.
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LUTO Y CONCORDIA
En el ambiente político
de Jalisco, caracterizado
durante los últimos meses

por la crispación y los
desencuentros, la cercanía
del primer aniversario
luctuoso del exgobernador
Aristóteles Sandoval Díaz

ha creado un espacio de
"relativa concordia" entre los

integrantes de las distintas
fuerzas y grupos políticos en
la entidad.

En el homenaje que se le
realizó al exmandatario este

14 de diciembre en el Centro

Histórico de Guadalajara,
se pudo ver, por ejemplo,
tanto al presidente municipal
de Guadalajara, Pablo
Lemus Navarro, del partido
Movimiento Ciudadano, como
al rector de la Universidad

de Guadalajara, Ricardo
Villlanueva Lomelí. no
obstante que los grupos
políticos a los que pertenecen
protagonizan actualmente una

disputa sin solución a la vista.
Lemus Navarro, siendo

emecista, destacó la labor del
priista asesinado en Puerto
Vallarla, y quien, antes de
ser gobernador, fungió como
presidente municipal de
Guadalajara.

"Acudí al memorial que
se realizó en honor del

expresidente municipal de
Guadalajara y exgobernador
de Jalisco, Jorge Aristóteles
Sandoval Díaz, en plaza
Guadalajara, donde lo
recordamos en compañía de
su familia a casi un año de su

aniversario luctuoso.

"Gracias a sus gestiones
se recuperó el predio de
Colomos III, que ahora es
un importante pulmón para
el AMG, y se dieron grandes
pasos en materia de movilidad
con la Línea 3 del Tren Ligero.
Mi reconocimiento para el
legado que como servidor

público dejó, pero sobre todo,
para Jorge, como el amigo que
siempre supo ser".

RECORDATORIO

Este miércoles se realizó un

homenaje más para Sandoval
Díaz, pero en esta ocasión
fue en el Palacio Municipal
de Guadalajara, donde la
cordialidad política volvió a
imperar; ahí, su viuda, Lorena
Jassibe Arriaga, destacó la
obra del exmandatario.

Un asesinato como el

de Sandoval Díaz parece
hermanar a los políticos
profesionales, quizá les haga
recordar que, ante la violencia
y la impunidad, los políticos
están tan desamparados como
cualquier ciudadano de a pie.
Esta unión podría servir para
que unan esfuerzos para abatir
la inseguridad y evitar nuevas
tragedias.

Los días 14 y 15 de diciembre se rindieron homenajes al gxcjqjiefnador
de Jalisco, Aristótefes Sandoval Díaz:
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La trastienda
MENSAJES DE LA
OMS A MÉXICO

> La Organización
Mundial de la Salud envió
inusuales mensajes al go
bierno de México. Lo prime
ro fue una recomendación
para que se revise la estra
tegia del subsecretario de
Sglud federgl, Hugo

LópezGatell, contra la pan
demia por la Covid19; y lo
segundo, un extrañamiento
por su postura sobre las va
cunas y las mascarillas, a
contracorriente de todo el

mundo, salvo unos casos
particulares mínimos.

LAS PIFIAS DE
MARÍA ELENA

El conflicto en el CIDE ha sido moti

vo de preocupación en Palacio Na
cional. Dicen los que saben que al

presidente Andrés Manuel López Obra
dor le han comentado las grandes fallas
de la directora del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, que están contribuyen
do al descrédito de la institución y del
gobierno. Las principales pifias son los
ventiladores que prometió hace 15 meses
para apoyar a los hospitalizados por la
Covid19, que no existen, y las vacunas
Patria que tampoco ha podido producir,
pese a que lo más difícil, la fórmula, fue
por la compra de una patente estadouni
dense. Pero don Andrés dijo que todos
deben apoyarla, por lo que por ahora las
fallas y fracasos le fueron condonados a
doña María Elena.

FRACASO COMPARTIDO

Es muy probable que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
le haya perdonado a la directora

del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuy
lla, sus torpezas porque el jefe de Palacio
Nacional sabe que no es sólo ella la res
ponsable de la mala operación del con
flicto sobre el CIDE. Dicen los muy bien
enterados que su vocero, Jesús Ramírez,
uno de los personajes más cercanos a

don Andrés, es quien se ha encargado de
autorizar lo que dice, cómo y cuándo a
doña María Elena, y ha sido precisamen
te la falta de trming y credibilidad en el
discurso lo que ha empantanado los
acercamientos con la representación es
tudiantil, hasta el punto de declarar a
ÁlvarezBuylla una interlocutora no vá
lida.

AJUSTES POR QUEJAS

Este miércoles, por fin el secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, pudo avanzar en los cam

bios internos. Dicen los que saben que
especialmente la salida de Diana Álva
rez Maury fue para celebrar, porque las
quejas sobre su trabajo se acumulaban
desde junio de 2020, cuando llegó como
directora general del Banco del Bienes
tar; pero no sabía nada, pero nada, de
bancos; entonces, de su trabajo sólo po
dían decir que era desastroso.

OTRA MÁS DE ROSARIO

La Comisión Nacional de los Dere

chos Humanos está siendo vista

desde los organismos internacio
nales con preocupación. Aseguran que
ante lo errado de las acciones del orga
nismo que dirige Rosario Piedra Ibarra,
ya han pedido opiniones a diferentes
organizaciones civiles serias, con
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reconocimiento internacional, y ninguna
expresión es positiva hacia la CNDH. Y
cómo puede haber buenos comentarios
si cada día sale con una nueva puntada
doña Rosario y su equipo; ahora resulta
que la austeridad que pregona y con la
que se ha argumentado la disminución
de personal y de viajes para investigar
casos de violaciones a derechos humanos

no aplica cuando se trata de la comida
para la presidenta de la CNDH, quien
mantiene el servicio de cocina y meseros,
y ahora hasta está ampliando la cocina.
NO HAGA BILIS AL VOLAR

Prepárese para, las demoras en el
Aeropuerto Internacional Benito
Juárez. Las aerolíneas

Aeroméxico, VivaAerobus, Volaris, In
terjet, entre otras, solicitaron incremen
tar más vuelos para la temporada
vacacional decembrina; entre todas a
nivel nacional suman poco más de mil
vuelos. Pero este número ocasionará,
sin duda, muchos retrasos. La satura
ción del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México no le da la capacidad
para brindar ese servicio a las aerolí
neas. El número de viajes más solicita
dos van dirigidos a las playas mexicanas,
principalmente a Cancún, en Quintana
Roo, y Los Cabos, Baja California Sur. Pa
ra complicar las cosas, los slots de Inter
jet, Aerocalifornia y Mexicana, empresas
que ya no operan, no están en funciona
miento y la terminal aérea las tiene re
servadas y sin servicio.
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REALIDAD NOVEL ADA

El agente infiltrado
Fonseca y Lima XL
J. S. Zoüiker

t El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Reporta el agente infiltrado Pedro
Fonseca y Lima que salió a desayu
nar en un restaurante cercano para
llenar el estómago e intentar cons

tatar que no lo estuviesen vigilando. ¿La nota
habría sido para él? ¿De parte de quién? Por
sugerencia del mesero, ordenó un jugo de to
mate de árbol (tamarillo), una. humita (que
resultó ser un tamal relleno de queso) y un
motepillo: un revueltillo de huevo con maíz
pozolera, cebolla, ajo y achiote.

Reporta el agente Fonseca y Lima que des
pués, deambuló unas cuadras y pudo notar en
el reflejo de los aparadores que lo seguía una
pareja que le resaltó por fingida. Por ello, in
tempestivamente, se subió en el primer trole
bus que vio en sentido surecovía y se fijó que
la pareja no hiciera lo mismo. Dos estaciones
adelante, se apeó y rápidamente abordó un
taxi en sentido opuesto.

Reporta el agente Fonseca y Lima que al
llegar a la torre Suiza entró en Biodilab, una
clínica de especialidades médicas ambulato
rias que se encontraba a nivel de calle del edi
ficio y después de verificar que nadie lo
siguiera, se animó a entrar en el inmueble por
el acceso principal.

Reporta el agente Fonseca y Lima que le
llamó poderosamente la atención que el CE
LAG, tenía entre su consejo y profesores invi
tados, al expresidente ecuatoriano Rafael
Correa, al colombiano Ernesto Samper, al vi
cepresidente boliviano Linera, además de los
radicales Gustavo Petro y Rubin Godoy, a los
españoles Pablo Iglesias y Juan Carlos Mone
dero y al recalcitrante mexicano, Héctor Díaz
Polanco. ¡Que importante organismo! ¿Sabrían
ellos algo del personaje que andaba investi
gando? ¿Lo conocerían?

Reporta, el agente Fonseca y Lima que la
venezolana revisó en el ordenador y le aseve
ró no conocer a ningún Andrés Salar, pero le
confirmó de inmediato y sin necesidad de con
sultar, que el académico argentino con docto
rado en Barcelona, trabajaba para la
organización y que había partido justo esa
mañana hacia el Perú, junto con una impor
tante delegación de funcionarios mexicanos,
al parecer, por un llamado de auxilio del pre
sidente populista peruano, Pedro Castillo

Reporta el agente Fonseca y Lima, haber
dado con información muy valiosa y a la vez,
encontrarse altamente desorientado. ¿Será
que al final todo es como al principio? Al mo
mento de salir de la torre y a falta de más datos
sobre Andrés Salar en Quito, decidió buscar
información sobre el académico argentino.
Dice que caminó sin rumbo fijo por la avenida
Suiza, envuelto en sus cavilaciones, hasta que
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de pronto vio que de frente venía caminando
hacia él, la misma pareja de la que creyó haber
huido hacía apenas unas horas. Carajos pacos.
¿Estaba en peligro? 53

>Reporta el agente Fonse
ca y Lima gue después de presen
tarse como periodista, la
venezolana encargada de relacio
nes públicas del CELAG (Centro Es
tratégico Latinoamericano de

Geopolítica), lo pasó a su lujosa y
amplia o ficina y le obsequió un kit
de prensa, que afirmaba que el
instituto se había constituido en el
2014, lo cual resultaba incongruen
te con el año 2011 de la ficha biblio
gráfica foliada que mencionaba a
And ¦ Se en /< <il 'te. d.

Universidad de Chapina o...
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

Zebadua, el come solo

Seguro se acuerdan de Emilio Zeba
dúa, excolaborador de Rosario Ro
bles, quien no ha perdido el apetito
aunque coma solo, quien ha sido in

vestigado no sólo por la llamada Estafa. Maes
tra, sino por entregar 190 millones de pesos a
sus hermanos para gastarlos ¡en apuestas,
casinos y envíos al extranjero! Bueno, pues
este personaje sigue haciendo de las suyas co
mo testigo colaborador de la Fiscalía General
de la República.

Resulta que la FGR usó por primera vez las
declaraciones de Zebadúa, exoficial mayor de
la Sedatu y la Sedesol, para imputar penal
mente por la Estafa Maestra a Enrique Gon
zález Tiburcio.

Todo estaría bien si, en primera, Zebadúa
dijera la verdad; segunda, si no hubiera de
nuncias por parte de Enrique González. ¡Justo
en contra de él! Al advertir que le habían fal
sificado su firma en convenios con universi

dades vinculados al presunto desvío de
recursos públicos. ¡Así como lo están leyendo!

Qué les cuento, el caso de González Tibur
cio ha causado mucha indignación en el
mundo académico, de dónde viene Enrique
González a quien le falsificaron su firma en la
Sedatu, justo en los tiempos en que Zebadúa
era el Oficial Mayor y quien movía los hilos
del dinero.

En cuatro años, Enrique González pasó de
denunciante a imputado. Es maestro en Eco
nomía por la (JNAM y ha sido servidor público

en temas técnicos en Economía, Función Pú
blica y Turismo, además del Inegi y el INAI.

En 2017, como servidor público, presentó 1a.
primera denuncia por la falsificación de su
firma en un contrato, fue ante el Órgano In
terno de Control de la Sedatu, pero después
siguieron las denuncias penales.
Ahora, los ojos están puestos en el juez

Marco Antonio Fuerte, quien tiene en sus
manos el caso de González Tiburcio.

La pregunta aquí es ¿quién protege a Ze
badúa desde la FGR? ¿Serán Mónica Martel
Holguin y Mario Bulmaro Fonseca, hereda
dos desde la antigua PGR? Goza de un manto
de impunidad tal que lo hemos visto, al estilo
Milo Lozoya, en restaurantes de Las Lomas o
paseándose por el Shu de Acapulco.

La diferencia entre estos dos Emilios es

que el colaborador de Rosario Robles suele
comer solo. Hace apenas dos meses mostré la
foto del exfuncionario en un restaurante de

sushi que está enfrente de la Torre Virreyes.
Zebadúa se comprometió a declarar en

juicios y solicitó el criterio de oportunidad a la
FGR en aras de evitar la justicia. ¡Pero es que
una cosa es solicitar el recurso de criterio de

oportunidad y otra cosa es prostituirlo!
Así es, usar la mentira como recurso para

alcanzar la impunidad., diría el presidente

López Obrador, "es muy bajo". Hasta los ocu
pantes de Palacio Nacional lo trataron con
desdén y muy poca seriedad .

Ahora resulta que quien fue el encargado
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del manejo de los recursos de la Sedesol y de
la Sedatu y, por tanto, quien firmó los conve
nios de colaboración con universidades que
fueron señalados de irregularidades, ahora es
una víctima.

Sí, la víctima de un esquema malévolo
ideado por sus jefes, entre ellos Rosario Ro
bles, quien está en el penal de Santa Martha
Acatitla por un delito que NO amerita prisión
preventiva. Ojo, ¿será que la FGR congeló la
denuncia de la UIF contra Emilio, no Lozoya,
sino Zebadúa?

Porque en 2019, la Unidad de Inteligencia

Financiera (UIF) interpuso una denuncia ante
la Subprocuraduría Especializada en Investi
gación de Delincuencia Organizada de la FGR
por presunto lavado de dinero cometido por
Emilio y sus hermanos José Ramóny Lourdes
Zebadúa, por 205 millones de pesos.

La. cereza del pastel: La UIF fue clara al ad
vertir que "el monto de sus gastos no encuen
tra justificación en una actividad lícita." y su
falta de declaración de dichos ingresos ante el
SAT "puede ser una estrategia para el oculta
rniento de recursos provenientes de activida
des ilícitas", lo que provocó que les congelaran
las cuentas.
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NACIONES HUNDIDAS

Está en el aire

i Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.

Gabriela Sotomayor

La Organización Mundial de la Salud (OMS) alertó que la nueva
variante Ómicron se propaga a un ritmo sin precedente y que
en poco tiempo podría desplazar a la Delta. Esta amenaza que

tiene temblando al mundo debería llegar con un mensaje claro, fuer
te, masivo y contundente: el Covid está en el aire. La OMS debe gri
tarlo a los cuatro vientos y que cada uno, incluyendo el gobierno,
tome sus precauciones.

La Covid nos tiene tomada 1a. medida. Cuando parece que vamos de
salida, llega Ómicron con la. espada desenvainada. Es urgente acelerar
la vacunación y aplicar el refuerzo a los adultos mayores, personal de
salud y personas que sufren padecimientos crónicos. Pero mientras
llegan más vacunas es necesario elevar los cuidados, no bañarse con
desinfectante.

El problema, según el experto en aerosoles de la Universidad de Co
lorado y PHD del Instituto de Tecnología de Massachusetts (MIT), José
Luis Jiménez, es que la población no está consciente de que la "Covid se
transmite por el aire, que es imprescindible el uso correcto de una. bue
na mascarilla y ventilar espacios cerrados".

"Desafortunadamente pareciera que la OMS le tiene miedo a usar
esta palabra: airborne (aerotransportada)" se queja el experto y recuer
da que el organismo lo admitió hasta el 30 de abril de este año.

"Una. persona puede infectarse cuando se inhalan aerosoles o
gotitas que contienen el virus y entran en contacto directo con los
ojos, la. nariz o la boca. El virus también se puede propagar en am
bientes interiores mal ventilados o concurridos, donde las personas
tienden a pasar periodos más largos. Esto se debe a que los aerosoles
permanecen suspendidos en el aire o viajan a más de 1 metro (largo
alcance)", afirmó la OMS.

Según Jiménez, después de la llegada de las vacunas, este es el men
saje más importante de la OMS con respecto a la pandemia, pero lo
difundió "en voz baja, como un susurro" y por eso la gente se quitó la
mascarilla. A nadie le gusta usarla, pero es lo que toca..

Desde julio del año pasado 239 científicos de 32 países, incluyendo
Jiménez, enviaron una carta a la OMS con evidencia sobre la transmi
sión aérea del virus y exhortaron a la agencia a corregir sus recomen
daciones.También es coautor del artículo Diez razones científicas en
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apoyo de la transmisión aérea del SARSCoV2 publicado en TheLancet,
la revista médica por excelencia.

El estudio (05/2021) sostiene: "si un virus infeccioso se transmite
principalmente por el aire, una persona podría infectarse cuando inha
la los aerosoles producidos cuando una persona infectada exhala, habla,
grita, canta, estornuda o tose. La reducción de la transmisión de virus
por el aire requiere medidas para evitar la inhalación de aerosoles in
fecciosos, incluida la ventilación, la filtración de aire, la reducción del
hacinamiento y el tiempo que se pasa en el interior, el uso de mascari
llas en el interior, la atención a la calidad de las mismas y una protec
ción de mayor grado para el personal de atención médica y
trabajadores de primera línea".

"No admitirlo es muy conveniente para muchos gobiernos, porque
si te contagias es porque no te lavas las manos, porque no te pones
mascarilla, porque es culpa tuya, pero si la transmisión es por el aire y
tú te contagias en una escuela, en una oficina, de gobierno o un centro
comercial yes por falta de ventilación, entonces puede ser culpa de ellos
y esto les da. terror. La OMS no lo quiere decir y los gobiernos o grandes
empresas tampoco lo quieren decir ¡y los científicos estamos desgañi
tándonos para comunicarlo!", exclama.

"La OMS quiere evitar la palabra 'airborne' como si fuera de alto
voltaje y tenemos más evidencia de que el Covid se propaga por el
aire, que para otras enfermedades como tuberculosis, sarampión,
varicela, paperas, rubéola, es una cosa escandalosa. Esto es un error
histórico de la OMS", acusa.

El mundo está en vilo ante el tsunami que se anuncia con la ómi
cron. Para evitar hundirse en esta nueva ola la OMS tiene que gritar que
el Covid 19 y sus variantes se transmiten por el aire. Se puede evitar el
contagio, se tiene que entender el mensaje y que esta es una pandemia
de interiores. Todavía no es tiempo de tomar un respiro. 33
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LA CRUDA POLÍTICA

Los desplazados:
un reto migratorio

fflacrudapolítica

* 'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador,

lúcido, ciclista, lectory viajero. Se
trata de romper moldes en espacios
de opinión y vivir en el mundo actual

analizando "La Cruda Política".

Guillermo Sesma

Como ya se sabía, el fin de semana arribó una
nueva caravana migrante a la Ciudad de México,
su destino final los Estados Unidos, pero antes

de eso harían una parada en la Basílica de Guadalupe
en pleno 12 de diciembre, día en que se celebra a la
patrona de México.

El 23 de octubre pasado salieron de Tapachula, Chia 
pas; caminaron mil 156 kilómetros para llegar a la ca
pital del país en donde el recibimiento no fue el más
amigable. El Gobierno de la Ciudad de México ofreció
primeramente trasladarlos en camiones hasta el tem 
plo del Tepeyac, pero más tarde se supo que serían
llevados a un albergue instalado en el deportivo Santa
Martha Acatitla.

El rechazo por parte de los casi 400 migrantes que
integran la caravana no se hizo esperar, pues estaban
empeñados en llegar hasta la Basílica. En la zona limí
trofe entre el Estado de México y la capital del país,
específicamente en Los Reyes la Paz, los estaba espe
rando ya un numeroso contingente de policías de la
Ciudad de México para impedir el paso, lo que muchos
temían sucedió, el enfrentamiento no sé hizo esperar
y las acciones violentas entre ambos bandos mancha 
ron de sangre la celebración guadalupana y el camino
de esperanza de quienes recorren con penuria el terri
torio en busca de mejores condiciones de vida en los
Estados Unidos.

Hay que ser claros, migrar es siempre un fenómeno
cargado de dolor, sufrimiento y penuria; quienes son
desplazados por la situación política, económica y so
cial de su país no encuentran otra opción que abando

nar su territorio en busca de mejores oportunidades,
bienestar y en ocasiones salvar la vida. No es un acto
caprichoso y superficial, la mayoría de las veces, un
acto ineludible basado en el instinto de sobrevivir y dar
a nuestros seres queridos la mejor vida posible.

Dejar atrás familia, amigos, cultura y tradiciones no
es una decisión fácil o que se tome a la ligera. Quienes
deciden migrar, como lo hacen millones de mexicanos
cada año, no lo hacen para afectar o violentar a las na 
ciones que los recibirán, lo hacen por que en sus países
no encuentran la manera de subsistir con dignidad.

Todas las naciones enfrentan la disyuntiva de cómo
enfrentar el fenómeno migratorio hacia su territorio,
los derechos humanos, las leyes y el mismo sentido
común nos indicarían que es necesario abrir las puer 
tas para que aquellos menos favorecidos encuentren
una mejor vida, pero abrir esa puerta, es también dar
les entrada a los conflictos no resueltos en otras regio
nes para apropiarnos de ellos.

El Gobierno de la República debe tener claridad y
certeza sobre cual será la política migratoria que pien
sa seguir, también debe entender la trascendencia que
tiene su postura en la relación que se mantiene con los
Estados Unidos, Muchas veces lo que es humanamen
te correcto es políticamente peligroso.

Más de 189 mil mexicanos han sido repatriados en
lo que va del 2021, un numero que esta muy lejos de los
poco más de 300 migrantes centro y sudamericanos
que integran la caravana.

México es juez y parte de la controversia migrato
ria, nos guste o no. E3
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RUBICÓN
Coordenadas

para el debate

* Economista interesado
en los temas de combate a

la corrupción y la pobreza.

Enrique del Val

Como ya es tradición, el Programa Universitario de Estu
dios del Desarrollo de 1a. UNAM acaba de publicar su Infor
me del Desarrollo edición 2021, bajo el título sugerente de

"Coordenadas para el debate del Desarrollo".
Con la participación de investigadores y estudiosos, incluyen

do becarios, no solo de la UNAM sino de otras instituciones, se ha
llegado a un muy buen documento que, a mi juicio, contiene los
temas fundamentales que hoy se deben discutir y analizar en
nuestro país en relación con el mejor desarrollo que debemos
tener en todos los sentidos.

Dividido en tres secciones, el documento habla., en la primera
de ellas, de los nuevos entornos del desarrollo; en la segunda,
sobre las urgencias magnificadas por la pandemia y, en la terce
ra, sobre las prioridades en políticas sociales y económicas.

Como bien se escribe en la presentación, con la llegada del
COVID19 y sus secuelas, que seguimos sufriendo, se agrava
ron las dificultades que ya tenía el país, porque en realidad no
ha habido una recuperación plena desde la gran recesión de
20082009.

Creo que esta, anotación es muy importante, ya que la pande
mia nos ha demostrado las limitaciones de las políticas aplicadas
y la necesidad urgente de establecer nuevas bases, dejando ya las
políticas neoliberales que, al final de cuentas, no mejoraron las
condiciones de vidas de millones de mexicanos y de habitantes
de muchas otras partes del mundo. Por eso es fundamental que
el establecimiento de los nuevos paradigmas y políticas se reali
ce mediante un intenso debate que permita hacer propuestas y
discutirlas sin ningún impedimento.

El coordinador del grupo, Rolando Cordera, mencionaba en su
aportación al documento que ha sido claro que "esa confianza
ciega en los poderes taumatúrgicos de la libertad económica de
mercado fue duramente puesta en cuestión en 2008... en el me

jor de los casos, se trató de una idea ilusoria".
Estamos viviendo una etapa difícil, porque las necesidades

básicas de la mitad de la población no están satisfechas y no está
claro para cuando se podrán atender de una manera eficiente.
Sin duda, los apoyos a través de las transferencias directas, las
becas a los estudiantes y algunos de los programas puestos en
marcha han sido un paliativo importante, pero no han podido
sacar de la pobreza a miles. Es más, a pesar de ellos, las estadísti
cas muestran que se han incrementado ésta y la desigualdad
concordante.

El documento hace un análisis muy claro, podríamos decir
certero, con base en la información que se tiene, donde se de
muestra que solo tres de cada 10 hogares han recibido un apoyo
gubernamental derivado de sus programas sociales.

En la última sección se mencionan dos temas que sin duda
mejorarían las condiciones de vida de millones, a través del otor
gamiento de un ingreso básico universal sin condicionamientos,
mismo que se sufragaría con la desaparición de decenas de pro
gramas sociales que no están cumpliendo su cometido. Sin duda,
se trata de un tema debatible, pero creemos posible que se pueda
echar andar paulatinamente. Este va ligado con otro menciona
do en el documento: el referente a la. necesaria y urgente reforma
fiscal. Se sabe, e inclusive se reproduce, la decisión del gobierno
de no incrementar ni poner nuevos impuestos, pero creo que
debería ser sometido a una amplia discusión para poder demos
trar que la forma de tener más ingresos es, entre otras, a través
de los impuestos. Sin duda, es de reconocerse el gran esfuerzo
que se ha hecho por evitar la evasión fiscal, pero no es suficiente.

Es claro que no es un tema, meramente académico, sino que
lleva implícita una decisión política fundamental, que es hacer
que contribuyan más los que más tienen.

El documento se puede consultar en la siguiente liga: https://
bit.lv/3mul82H B3
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OBJECIÓN

Un movimiento
en ciernes
María Idalia Gómez

* Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
Dos semanas de vacaciones en es

te diciembre podrían modificar
el rumbo del conflicto al interior

del CIDE, han dicho algunos fun
cionarios al presidente Andrés Manuel
López Obrador.

La. apuesta sería, en ese escenario, que las
vacaciones menguaran el movimiento que
han encabezado estudiantes, apoyados por la
comunidad del Centro de Investigación y Do
cencia Económica, y al mismo tiempo que la
directora de Conacyt, María Elena Álvarez
Buylla, recupere un poco de capacidad para
resolver la inconformidad que pueda quedar.

Este cálculo, porque no es un análisis docu
mentado, que se ha platicado en Palacio Nacio
nal, está demasiado lejos de la realidad.

La mala noticia para el presidente es que el
conflicto no se desvanecerá y, por el contrario,
podría fortalecerse, sin que exista desde el go
bierno federal un personaje o grupo capaz de
resolverlo. Y, peor aún, extenderse y crecer en
los primeros meses del próximo año.

La preocupación por lo que ocurre en el
CIDE alimentó de manera sustancial los te

mores de la comunidad universitaria de di

ferentes puntos del país. Miedos que desde
antes se han venido nutriendo de otras ac

ciones u omisiones, como la disminución de
recursos al sector educativo y de ciencia, la

falta de puentes desde el gobierno federal
para el diálogo que sirva para atender
diferentes problemáticas del sector, las men
tiras desde el Conacyt, los ataques en las ma
ñaneras a la UNAM, la permisibilidad o
tolerancia de los embates a la UDLAP, la in
tención de desaparecer el Instituto Nacional
de Ciencias Penales, y ahora la mala opera
ción que llevó al conflicto del Centro (o la in
tención de crear el conflicto).

Estas preocupaciones han llevado a que se
hayan iniciado algunos acercamientos, infor
males, entre diferentes universidades e insti
tutos para analizar lo que ocurre en el CIDE y
los escenarios que pueden presentarse a corto
y mediano plazo.

La principal duda es si el presidente está
realmente bien informado, no sólo de la crisis
que el Conacyt ha propiciado en el CIDE, sino
las tareas y trabajos que realmente se llevan a
cabo dentro la institución, una de las más re
conocidas internacionalmente.

A la llegada del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador se encontraron bastan
tes irregularidades y abusos en la operación
de programas, de centros e instituciones vin
culadas a la educación superior.

Este gobierno nunca supo explicarlos a de
talle, poner en evidencia cómo algunos secto
res, empresas, personajes y grupos se habían
beneficiado de forma ilegal o inmoral. Tampo
co presentaron todos los expedientes para
sanciones administrativas ni todas las denun
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cias penales que debían en los casos de
posibles desvíos de recursos. Y aunque ha ha
bido algunos cambios internos, no han sido
suficientes ni se ha transformado del todo los

procesos; por el contrario, son más los casos en
que sólo se ha debilitado la institución. La ra
zón, en tres años las autoridades encargadas
de la transformación no hicieron un diagnós
tico integral sobre estas instituciones, para co
nocer a fondo qué ocurría y cómo; los errores,
fallas, debilidades y fortalezas; tampoco se han
tendido puentes para que las instituciones,
con apoyo, se lancen a un cambio real en lo
que se necesite cambiar.

Más bien ha sido un uso político de estos
casos, declaraciones y acusaciones en las ma

ñaneras, revanchas, y hasta se ha tolerado a
algunos "amigos" de la Cuarta Transformación
beneficiarse.

Tal parece que los analistas del presidente
no le han informado bien sobre lo que mueve
el conflicto en el CIDE y cómo éste puede cre
cer, si los operadores de su gobierno siguen
incurriendo en errores, actuando con menti
ras y cometiendo agravios como hasta ahora.
López Obrador debería saber que sus funcio
narios no han hecho los cambios que se pro
metieron, y que la educación superior es una
conquista absolutamente social, que muchos,
desde diferentes espacios y regiones, están
dispuestos a defender de estos embates, lo
que podría unificar un movimiento en contra
de su administración.
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RAZON PUBLICA

La UDLAP debe
ser liberada
Juan Antonio Le Clercq

* Profesorinvestigador del Departamento de
Relaciones Internacionales y Ciencia Política de

la UDLAP.

El pasado 14 de diciembre estu
diantes, académicos, trabajado
res, exalumnos y padres de
familia marcharon en el centro

de Puebla para exigir la libera
ción del campus universitario, el cual ha per
manecido cerrado desde la toma violenta del

29 de junio. Esta marcha se hermanó con la
manifestación realizada por la comunidad
del CIDE en un acto conjunto para exigir res
peto a la educación de excelencia y a la auto
nomía universitaria.

La principal petición de la comunidad UD
LAP fue que las autoridades del gobierno esta
tal cumplieran el compromiso acordado el 9
de diciembre, de entregar en forma inmedia
ta el control del campus universitario a la ad
ministración encabezada por 1a. rectora
interina, la Dra. Cecilia Anaya Berríos.

Por su relevancia, transcribo las cuatro de
mandas que incluye la Comunidad UDLAP en
su pliego petitorio:
1. Solicitamos al gobierno de Puebla, que la
secretaria de Gobernación y el secretario
de Educación cumplan el compromiso
que hicieron ante los representantes de
la comunidad UDLAP el 9 de diciembre

y procedan a devolver el control de
nuestro campus a la. administración en
cabezada por nuestra rectora interina, la

Dra. Cecilia Anaya Berríos.
2. Solicitamos al gobierno de Puebla esta
blecer de inmediato una mesa formal de

diálogo con los representantes de la co
munidad UDLAP, con objeto de definir el
tiempo y la forma de la entrega del cam
pus a la Dra. Cecilia Anaya de acuerdo
con el compromiso acordado el pasado 9
de diciembre.

3. Solicitamos al Magistrado Héctor Sán
chez Sánchez en su calidad de presidente
del Tribunal de Justicia del Estado de
Puebla, cumplimentar en forma inme 
diata lo establecido con la suspensión
definitiva a favor de la UDLAP, obliga
ción que la jueza María de Lourdes López
Herrera evadió cumplir al devolver el
exhorto a la Ciudad de México.

4. Hacemos un llamado respetuoso al pre
sidente de la República, Lic. Andrés Ma
nuel López Obrador, para que través de
la UIF se abra una investigación sobre
las actividades de los abogados y despa
chos legales trinqueteros que están in
volucrados en el secuestro de nuestro

campus y que son corresponsables de los
actos que desde el pasado 29 de junio
han dañado profundamente la vida aca
démica de la UDLAP

La devolución del campus universitario
es un imperativo porque eso establece la re
solución definitiva emitida por el juzgado
24 de la Ciudad de México, del 4 de noviem
bre. Mantener cerrado el campus, a pesar de
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los que han determinado los jueces, repre
senta una. franca violación al derecho al ac

ceso a la justicia y a la educación de nuestra
comunidad. Las autoridades de las UDLAP

han respetado el proceso legal para poder
regresar a nuestras actividades en condicio
nes de normalidad, ahora las autoridades
del Poder Judicial de Puebla deben garanti
zar el respeto de los derechos de una comu
nidad que ha sido profundamente
agraviada.

La situación de indefensión que enfren
tan la UDLAP y el CIDE debe terminar. Estu

diantes, académicos y trabajadores
enfrentamos un contexto de incertidumbre,
zozobra e indefensión. Ninguna universidad
pública o privada merece recibir el trato que
han recibido la UDLAP y el CIDE. Las autori
dades deben tener la sensibilidad para abrir
canales de diálogo y resolver estos conflictos
a través de respeto a la legalidad y a la nor
matividad interna cada una de estas institu

ciones académicas. La arbitrariedad no

puede ser el camino en un país democrático,
la violación del Estado no puede aceparse
Con la educación no se juega. ""9

Eje Central Fecha: 16/12/2021

Página: 10

Area cm2: 280

2 / 2

Columnas Políticas

Razón Pública / Juan Antonio Le Clercq

Juan Antonio Le Clercq

Costo: 10,654

Página 14 de 20



BITACORA DE GUERRA

Migrantes, el calvario
Hannia Novell

i Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
En la búsqueda del sueño america

no, los migrantes centroamerica
nos sufren un calvario: asaltos,
extorsiones, explotación laboral y
sexual, hambre, hacinamiento,

enfermedades, accidentes, atropellamientos,
maltrato, insultos, golpes y represión.

Quieren escapar de la miseria que viven en
sus comunidades de origen, buscan escapar de
esas tierras donde ya no hay esperanza, huyen
de su patria para escapar de la violencia de los
grupos criminales y miran a Estados Unidos
como una tierra de oportunidades.
Asustados, desesperados, sin una red de

protección familiar ni el apoyo de sus gobier
nos son presas fáciles de las bandas del cri
men organizado.

Polleros y coyotes que lucran con la espe
ranza de miles de familias y consiguen mi
llonarias ganancias con una industria
inhumana: el contrabando de personas.

Una industria transnacional que opera en
México, Estados Unidos, Centro y Sudamérica,
con beneficios superiores a los siete mil millo 
nes de dólares en el mundo. Los precios "son
variables" y dependen del lugar de origen.

Ir a Los Ángeles, por ejemplo, le cuesta a un
"mexicano siete mil 500 dólares, ocho mil si
son de Guatemala, 12 mil de Honduras, 13 mil
a los de Nicaragua y hasta 16 mil para alguien

que reside en República Dominicana.
Una industria de corrupción que tiene en

su nómina a los coyotes tradicionales, esos
que conocen las rutas y los atajos para cruzar
los puntos fronterizos; a los policías locales
que les filtran anticipadamente el sitio en el
cual se ubican los retenes de revisión; y a los
agentes migratorios que se harán de la vista
gorda ante cualquier eventualidad.

Una industria extraterritorial que opera
desde Chiapas o Tabasco, para cruzar estados
como Veracruz, Oaxaca, Puebla, Tlaxcala, el
Estado de México, Ciudad de México, Nuevo
León, Tamaulipas, Chihuahua, Baja California
y, finalmente, cruzar la frontera norte.

Una industria de sangre con estructuras
que incluyen polleros, conductores de camio 
nes y hasta operadores financieros, antes
controladas por Los Zetas y que hoy se dispu 
tan células de los cárteles del Golfo, Sinaloa y
Jalisco Nueva Generación.

De acuerdo con cifras del Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica, el tráfico de personas migrantes creció
173% sólo este año, al pasar de 561 carpetas de
investigación abiertas en 2020 a mil 34 casos
registrados entre enero y octubre de 2021.

Víctimas fatales de tantos perpetradores,
las mujeres y hombres que migran con la es
peranza de mejores horizontes, son
abordados por los enganchadores en los al
bergues, los citan en un sitio donde saldrá el
vehículo con el contrabando humano y to
man rumbo hacia la Unión Americana.

Algunos logran su objetivo, cruzan la
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frontera y empiezan una vida nueva. Otros
son abandonados a su suerte en el desierto,
en un camión con doble fondo o en las aguas
del Río Bravo donde mueren perdidos, asfi
xiados o ahogados.

Al inicio de su gobierno, el presidente de
Guatemala, Alejandro Giammattei, prometió
perseguir sin descanso a los contrabandistas
de personas. En su momento, el gobierno de
la Cuarta Transformación abrió las puertas
de México a los centroamericanos pero des
pués cerró las fronteras, para complacer a
Estados Unidos.

A los migrantes les duele la pobreza, la
violencia y la soledad, pero les duele más la
indiferencia de sus gobernantes y la inefica
cia de sus políticas migratorias. Saben que
para detener la migración sólo sirven los
muros de prosperidad.

Hoy promueven la política de castigos más
severos para los traficantes de personas, pero
la realidad es que es una crisis humanitaria
padecida en todo el planeta y que no se está
trabajando de manera puntual, ni mucho me
nos acertada.
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PENTAGRAMA

Diálogos por la
democracia
Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
1 Prácticamente sin gloria concluyó

en Washington la primera Cumbre
de la Democracia, convocada en
forma virtual por el presidente Joe

# Biden, buscando plantearlas claves
del desafío de nuestro tiempo, qué modelo, en
tre democracia y autocracia, puede resolver de
mejor manera los problemas del desarrollo, la
estabilidad, la igualdad y la justicia.
2 El mundo no es infinito. Si algo han mos

.trado la globaiización y la interdependen
cia, es que es un espacio y tiempo acotado,
limitado, inequitativo y diverso. Los recursos se
concentran en algunos polos de desarrollo y
suelen excluir a los demás, generando épicas
de migración, confrontación y fracturas que
parecen no tener fin. Hoy no parece ser la ex
cepción, en una especie de nueva "guerra fría"
se confrontan dos sistemas e ideologías entre
veradas, pues comparten esa visión de un
mercado abierto y competitivo hasta cierto
punto, pero con sistemas de distribución y re
parto radicalmente diferentes, El capitalismo
de Estado de China y Rusia, engendrado en una
adaptación fulgurante del maoísmo y el comu
nismo, confrontan el capitalismo liberal de Oc
cidente, cuyos mecanismos de distribución de
los frutos del esfuerzo dejan mucho que de
sear, generando malestar y desigualdad en la
base misma de la democracia representativa.

3 Ciertamente, la democracia está en crisis.

.Así lo muestra la desafección medida a

través de los diferentes barómetros de la de 

mocracia, en Europa, América Latina y Améri
ca del Norte. Las sociedades abiertas son cada

vez más exigentes y demandantes y cuestio
nan los tiempos largos para aplicar las solucio
nes, de cuya exasperación se nutren las
propuestas autoritarias de caminos rápidos o
atajos para evitar un horizonte de desigualdad
y pobreza. De ahí que la Cumbre se planteara
como una primera cita de varias para estable
cer, primero, un frente por la democracia y una
promesa por la prosperidad, entendiendo que
ésta no surge de manera espontánea. La mejor
defensa de la democracia, como de cualquier
otro régimen, son sus resultados. Si en la de 
mocracia no se cumple la promesa de prospe
ridad e igualdad, difícilmente pueden hacerse
frente a otros desafíos comunes, como son la
seguridad, el cambio climático, las migracio 
nes, la desigualdad y la pobreza.
4 Concretamente, se dijo, es imperativo

. combatir la corrupción y promover y de 
fender los derechos humanos. La cuestión no

es si algunos regímenes corruptos o violatorios
de derechos humanos deban seguir en el po
der, sino cómo es que tales regímenes logran
hacerse del poder, muchas veces utilizando pa 
ra ello los procedimientos democráticos
competitivos y electivos. Lo que cuenta enton
ces son las instituciones, porque la democracia
siempre estará puesta a prueba, tanto en sus
resultados como en sus procedimientos. Como
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se ha dicho siempre Adam Przeworski dixit—
las elecciones constituyen un juicio para los
gobernantes, cuando los electores deciden la
continuidad o el cambio de políticas:,represen
tantes y dirigentes, Si prevalece la incertidum
bre en los resultados, hay la certidumbre en las
instituciones, mediante el juego de pesos y
contrapesos propio de la división de poderes y
la distribución del poder, para hacer valer la
certidumbre del proceso democrático.
5 Es así como la convocatoria al diálogo

.por la Democracia se extiende al próxi
mo año, para una nueva cita presencial en el

2022, con elecciones intermedias de por me
dio en los Estados Unidos. Estará en juego la
viabilidad de la administración Biden, quien
arriesgará la ligera mayoría que hoy posee
en el Senado y la Casa de Representantes an
te un furibundo trumpismo republicano que
no ha logrado ser contenido e irá por 1a. re
vancha. Otra vez la democracia y sus institu
ciones estarán a prueba. Otra vez, como en
tiempos de Tocqueville en La democracia en
América, deberá hacerse valer "el sagrado
derecho a votar libremente" para fortalecer a
la democracia.
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CALENTURA DE INVIERNO

Quién inició la porra que se
hizo en la última sesión del

periodo ordinario de sesiones
V en el Senado donde le grita

ron a Ricardo Monreal "presi
dente, presidente, presidente"? ¿Por qué
este destape inusitado y descarado? ¿No
falta mucho para el 2024? Desde que ini
ció la sucesión presidencial, declarada
desde Palacio Nacional, van al menos
ocho destapes del legislador, lo que llama
la atención en esta ocasión es que fue en
el salón de plenos y con toda, completita,
la bancada de Morena. Los duros del

Senado se alinearon. ¿Va por buen ca
mino?

Y como todo no es fácil pues
Germán Martínez, líder del
Grupo Plural, ex PAN y ex
Morena puso en duda que
tuviera lo que se necesita

para ganar la presidencia. Curioso por
que normalmente apoya las locuras y
gestiones monrealistas. Dicen que se
enojó porque no les dieron ninguna re
presentatividad en la Comisión Perma
nente y por eso la descalificación.
El último reporte de la Coordi

nación de Seguridad Ciudada
na de Xochímílco, donde par
ticipan la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana y la Guardia

Nacional, menciona que en 2021 bajaron
la incidencia delictiva, la más sensible

fue 30% menos robos de vehículos que
en 2020 y la creación de un plan para
reforzar los dispositivos de seguridad en
las inmediaciones de embarcaderos, co
mercios y restaurantes. Nos dicen que el
alcalde, losé Carlos Acosta, está en nego
ciaciones con la Cámara Nacional de la

Industria de Restaurantes y Alimentos
Condimentados para generar nuevas ac
ciones conjuntas.
Nos dicen que el ministro

presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar, es
taba feliz en su tercer in

forme y de buen humor
porque lo acompañaron el presidente y
su esposa. Ahora, según los especialistas,
hay avances en diferentes rubros y cada
administración trae su agenda. Para el si
guiente año lo que se espera son temas
de equidad de género e inclusión en el
Poder Judicial de la Federación, como

prioridad.
La nota antes del informe fue el

escándalo, que armaron los
hijos de Alejandra Cueras Mo
ran en la calle, que pidieron al
presidente su intervención

para liberarla tras 425 días en prisión por
el caso de la muerte de su pareja por 52
años. Federico Gertz Mañero, hermano
del fiscal general. Por lo pronto, la ayu
dantía fue a recabar los datos.
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OPINION

LA MORAL A LA BAJA

JUAN VELEDÉAZ
En la era de las redes sociales y la desinformación,

pocas decisiones pueden respaldar un mensaje
de fin de año como visitar a las tropas en sus
cuarteles y reunirse con los oficiales en cada re
gión militar del país. Sobre todo, después de un

año aciago, donde por tercer año consecutivo las humilla
ciones contra soldados en distintos puntos del país como la
frontera norte o el estado de Michoacán, golpearon la moral
del Ejército.

Hay un dicho en el mundo castrense que dice que la mo
ral es el combustible para hacer funcionar un Ejército, la
disciplina y la lealtad se nutren de ahí. Pocas veces la pala
bra humillación se había instalado como consenso en el

mundo militar mexicano, es el resultado de la fallida política
de seguridad del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

El año 2021 está por concluir con las cifras de asesinatos y
sucesos violentos en máximos históricos. En las últimas dos

semanas las columnas de opinión le han recordado al Presi
dente de la República que los más de 107 mil muertos de sus
primeros tres anos de gestión, rebasaron con mucho los más
de 43 mil de Felipe Calderón Hinojosa (20062012) y los 65
mil 834 de Enrique Pena Nieto. El blanco de críticas ante
estas cifras han sido las fuerzas armadas.

Más allá de la retórica demagógica del comandante su
premo de las fuerzas armadas, el general Luis Cresencio
Sandoval González, secretario de la Defensa Nacional, sabe
que las cosas no van bien al interior de la institución a su
cargo. En los últimos días circularon anónimos en redes ce
rradas de mensajería de texto donde se le critica su actitud
condescendiente a cuanta ocurrencia del Presidente. Sobre

todo, se le cuestiona su falta de carácter para permitir que
las tropas sean humilladas y "puestos de rodillas ante los
grupos delincuenciales que existen en el país".

Podría decirse que ante la férrea disciplina y las sancio
nes a las que se arriesgan quienes se atreven a ventilar sus
opiniones, los mensajes anónimos son una costumbre en el
Ejército para exponer descontentos o formular acusaciones
cuando algo no marcha bien. El abuso de este üpo de recur
sos ha llevado a que se utilicen como evidencia para proce
sar a oficiales y generales sin mayores pruebas.

Esta semana el general Sandoval González inició una gira
en el territorio nacional aprovechando los festejos decem
brinos y la celebración de fin de año. Visitar a las tropas en
sus cuarteles es algo que hacían con cierta regularidad otros
secretarios de la Defensa. La diferencia con el actual es que
usó redes sociales para registrar el mensaje que envió el lu
nes a las tropas del centro del país, en las jurisdicciones de la
primera y sexta militar; el martes en Pie de la Cuesta, en
Guerrero, en la novena región militar, y en Culiacán y Her
mosillo, en la tercera y segunda regiones militares; y el
miércoles en Monterrey y Saltillo.

El general Luis Cresencio Sandoval es un hombre que en
tiende bien lo que vive la tropa en su día a día, él mismo lo
experimentó como oficial de servicio en la sierra sinaloense
en la campana contra estupefacientes en los anos 80 deno
minada Fuerza de Tarea "Marte".

El cúmulo de tareas que por orden presidencial han asu
mido las fuerzas armadas este sexenio comienza a pasar
factura. Quizá por ello lo veremos más activo en 2022.

(£>velediaz424
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políti
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
El Jaguar se le fue a la
yugular al buen Germán

¦n encontronazo entre senadores deuMorena, de MC y del Grupo Plural se
dio ayer en la última sesión del primer

periodo ordinario de sesiones de la LXV
Legislatura en la Cámara de Senadores, que
culminó con gritos de las bancada de Morena
a su líder, Ricardo Monreal, de ¡Presidente!
IPresidentel ¡Presidente!
Resulta que el senador "pJuraJ" Germán

Martínez, "exmoreno, expanisia", abrió
fuego en contra de Ricardo Monreal, este
respondió a sus reclamos, pero el que se
subió de plano al ring fue el "Jaguar"
Eduardo Ramírez, quien lo mínimo que le
gritó a Germán fue, "traidor11,
Pero déjeme ponerle las cosas en contex

to. Resulta que se discutía la lista de los
senadores que serían incluidos en la
Comisión Permanente que ayer mismo fue
instalada en La Cámara de Diputados.
Una vez que fue dada a conocer la lista, en

donde no aparecía nadie del "Grupo
Plural", Germán Martínez montó en cólera
y, entre otras cosas, sor rajó:
o No hay estatura, si no se quiere políti

ca, si no se guiere diálogo, si no se quieren
acuerdos:no hay estatura para aspirar absolu
tamente a nada, desde las Altas esferas de los
órganos directivos del Senado de la
República.
o Si no vale la palabra empeñada, nos

otros en el Grupo Plural, sabemos exactamen
te qué camino tomar, y lo haremos valer, hare
mos valer nuestros medios de impugnación;
haremos valer nuestro libre desarrollo a la

representación y haremos valer el derecho a
las minorías que tenemos, que nos asiste.
o JVo es la cultura del agandalle. no es la

cultura del engaña a la palabra dada.
Quédense con su palabra ciada, si no hay
acuerdos, y vamos a la confrontación de
ideas, sin insultos; a 1a Confrontación de argu
mentos y a ver la estatura que tienen aquí,
hasta los que quieren ser presidentes de
México, y no tienen ninguna estatura para
cumplir palabra, para hacer política o para
hacer ¿cuerdos.

Ante esta andanada, sin insultos, sin
levantar la voz, subió Ricardo Monreal a
hacer las precisiones pertinentes:
o ¿Dónde está que van a ser parte de los

órganos directivos o de la Comisión
Permanente?; ¿dónde está? Con seriedad,
¿dónde concedimos eso? Por eso me parece,
no sólo maniquea; no me gusta expresar des
calificaciones.

o Pero vayamos al fondo. ¿alguien de
esta Asamblea se inconforma, como lo escu

ché, de que deba tener un asiento el Grupo
Plural? Plantéelo a la Asamblea,

o Porgue la Junta de Coordinación
Política lo que hizo, simplemente fue propo
nerle a la Mesa Directiva la integración de la
Comisión Permanente en razón de los grupos
parlamentarios y de la ley.
Respecto a sus aspiraciones,

respondió a Germán:
o En tonces, yo creo que es muy claro y si

hay que debatir temas jurídicos lo hacemos.

o Si no vale la palabra empeñada, nos
otros en el Grupo Plural, sabemos exactamen
te qué camino tomar, y lo haremos valer, hare
mos valer nuestros medios de impugnación;
haremos valer nuestro libre desarrollo a la

representación y haremos valer el derecho a
las minorías que tenemos, que nos asiste.
o JVo es la cultura del agandalle. no es la

cultura del engaña a la palabra dada.
Quédense con su palabra ciada, si no hay
acuerdos, y vamos a la confrontación de
ideas, sin insultos; a 1a Confrontación de argu
mentos y a ver la estatura que tienen aquí,
hasta los que quieren ser presidentes de
México, y no tienen ninguna estatura para
cumplir palabra, para hacer política o para
hacer ¿cuerdos.

Ante esta andanada, sin insultos, sin
levantar la voz, subió Ricardo Monreal a
hacer las precisiones pertinentes:
o ¿Dónde está que van a ser parte de los

órganos directivos o de la Comisión
Permanente?; ¿dónde está? Con seriedad,
¿dónde concedimos eso? Por eso me parece,
no sólo maniquea; no me gusta expresar des
calificaciones.

o Pero vayamos al fondo. ¿alguien de
esta Asamblea se inconforma, como lo escu
ché, de que deba tener un asiento el Grupo
Plural? Plantéelo a la Asamblea,

o Porgue la Junta de Coordinación
Política lo que hizo, simplemente fue propo
nerle a la Mesa Directiva la integración de la
Comisión Permanente en razón de los grupos
parlamentarios y de la ley.
Respecto a sus aspiraciones,

respondió a Germán:
o En tonces, yo creo que es muy claro y si

hay que debatir temas jurídicos lo hacemos.
No me meto a los insultos ni me meto a las

descalificación es.

o Podré, con el tiempo, demostrarles
que tengo la capacidad para ser Presiden te
de la República. Pero no es el momento, no es
el momento, no es el momento.
o Una vez que mi partido lance la con

vocatoria, ahí estaré puntual a la cita. Pero no
se vale que esta Tribuna sea usada para des
calificarme en una aspiración legitima que
aún no sé concreta, sino hasta que la convo
catoria Se expida.

"El Jaguar, con todo"
Acto seguido, solicitó la palabra eL senador
morenista Eduardo Ramírez, de Chiapas,
quien se fué con todo:
o En este acalorado debate, termina y

concluye el senador Martínez, diciendo que
no se le dé el trato que Obrador le da a
Monreal.

o ib te quiero recordar que el día de
ayer, justo ayer que llegué de manera respe
tuosa a su escaño, fui recibido con una menta
da de madre, expresada de tus palabras.
Hablas de altura, cuando fe condujiste conmi
go con bajeza.
o Entiendo que cada guien da lo que

representa, y lo que íú represen fas, lo que tú
representas, Germán, es una historia de trai
ciones. Hay que ver hacia atrás: traicionaste a
Calderón, lo traicionaste.
o Traicionaste a López Obrador, lo trai

cionaste; porgue gracias a ese espacio que tú
tienes, se te dio una senaduría plurinominal,
porgue dudo mucho, dudo mucho que vayas a
ganar un día una elección. No hay m añera, no
tienes manera. Representas lo que eres.
Y así, con este ánimo, se fueron a festejar

Las fiestas decembrinas. Se llevan pesadito.
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No me meto a los insultos ni me meto a las

descalificación es.

o Podré, con el tiempo, demostrarles
que tengo la capacidad para ser Presiden te
de la República. Pero no es el momento, no es
el momento, no es el momento.
o Una vez que mi partido lance la con

vocatoria, ahí estaré puntual a la cita. Pero no
se vale que esta Tribuna sea usada para des
calificarme en una aspiración legitima que
aún no sé concreta, sino hasta que la convo
catoria Se expida.

"El Jaguar, con todo"
Acto seguido, solicitó la palabra eL senador
morenista Eduardo Ramírez, de Chiapas,
quien se fué con todo:
o En este acalorado debate, termina y

concluye el senador Martínez, diciendo que
no se le dé el trato que Obrador le da a
Monreal.

o ib te quiero recordar que el día de
ayer, justo ayer que llegué de manera respe
tuosa a su escaño, fui recibido con una menta
da de madre, expresada de tus palabras.
Hablas de altura, cuando fe condujiste conmi
go con bajeza.
o Entiendo que cada guien da lo que

representa, y lo que íú represen fas, lo que tú
representas, Germán, es una historia de trai
ciones. Hay que ver hacia atrás: traicionaste a
Calderón, lo traicionaste.
o Traicionaste a López Obrador, lo trai

cionaste; porgue gracias a ese espacio que tú
tienes, se te dio una senaduría plurinominal,
porgue dudo mucho, dudo mucho que vayas a
ganar un día una elección. No hay m añera, no
tienes manera. Representas lo que eres.
Y así, con este ánimo, se fueron a festejar

Las fiestas decembrinas. Se llevan pesadito.

No me meto a los insultos ni me meto a las

descalificación es.

o Podré, con el tiempo, demostrarles
que tengo la capacidad para ser Presiden te
de la República. Pero no es el momento, no es
el momento, no es el momento.
o Una vez que mi partido lance la con

vocatoria, ahí estaré puntual a la cita. Pero no
se vale que esta Tribuna sea usada para des
calificarme en una aspiración legitima que
aún no sé concreta, sino hasta que la convo
catoria Se expida.

"El Jaguar, con todo"
Acto seguido, solicitó la palabra eL senador
morenista Eduardo Ramírez, de Chiapas,
quien se fué con todo:
o En este acalorado debate, termina y

concluye el senador Martínez, diciendo que
no se le dé el trato que Obrador le da a
Monreal.

o ib te quiero recordar que el día de
ayer, justo ayer que llegué de manera respe
tuosa a su escaño, fui recibido con una menta
da de madre, expresada de tus palabras.
Hablas de altura, cuando fe condujiste conmi
go con bajeza.
o Entiendo que cada guien da lo que

representa, y lo que íú represen fas, lo que tú
representas, Germán, es una historia de trai
ciones. Hay que ver hacia atrás: traicionaste a
Calderón, lo traicionaste.
o Traicionaste a López Obrador, lo trai

cionaste; porgue gracias a ese espacio que tú
tienes, se te dio una senaduría plurinominal,
porgue dudo mucho, dudo mucho que vayas a
ganar un día una elección. No hay m añera, no
tienes manera. Representas lo que eres.
Y así, con este ánimo, se fueron a festejar

Las fiestas decembrinas. Se llevan pesadito.
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Impuestos
EL Grupo Parlamentarlo deL PRI en
La LXI Legislatura locaL,que coor
dina por Ellas Rescata, pLanteú La
integración de una nueva propuesta
dentro deL Paquete Fiscal 2022 que
elimine La creación de impuestos
ceduLares por servicios profesiona
les y empresariales, para fortalecer
La reactivación económica deL Esta

do de México. Esta puede ser La cLa
ve para que Los morenlstas y otras
bancadas que se habían opuesto a
estos impuestos, avalen el paquete
fiscal del gobierno mexiquense.
El secretarlo de Salud deL Estado de

México, Francisco Javier Fernández

Clamont, dijo que es importante
reconocer La Labor de Los especialis
tas en epidemiología, toda vez que
han sido parte fundamental para
determinar Las acciones a seguir y
mitigar Los efectos de La emergencia
sanitaria, porque son quienes basa
dos en evidencia, han contribuido en
La toma de decisiones para proteger
La salud de Los rnexiquenses.
Trabajadores de Limpia de Coa calco,
en concreto recolectores de basura;
protestaron de manera pacífica en
La Vía López Portillo, para exigir que

se les paguen sus salarlos y presta
ciones, porque aL igual que el sector
Salud, durante La pandemia han sido
Los más entregados a sus Labores,
aún a costa de Los contagios, por Lo
que pidieron aL presidente munici
pal Darwln Eslava que Les cumpla,
porque en La siguiente manifesta
ción arrojarán La basura a Las caLLes
y a La pLaza cívica, porque ya no se
Las quieren recibir en el tiradero
por faLta de pago y ellos reciben Las
quejas de La gente que está harta de
esta situación.

Este viernes 17 de diciembre, ve
cinos de TepotzotLán protestarán
en La PLaza Cívica por La toma de
protesta de María de los Ángeles
Zuppa. hija deL actuaL presidente
munlcipaL Ángel Zuppa, como par
te de una resistencia civil pacífica
"para regresarle la dignidad a este
municipio", "porque La presidencia
munlcipaL no es herencia y Las mo
narquías se extinguieron hace mu
cho tiempo", aseguran en mensajes
transmitidos vía redes sociaLes y
WhatsApp, en donde invitan a La
gente a manifestarse.
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¡A pagar se ha dicho!
Nos dicen que, el Gobierno de AMLO cumplirá el mandato
de la SCJN y regresará, a través del SAT, alrededor de mil
mdp a los herederos de Carmela Azcárraga Mimo. La
ordenpara ejecutar la devolución ya está en el Tribunal de
Justicia Administrativa y se espera esté finiquitada en ene
ro de 2022. Con esto se cerrará una historia legal de más de
14 años, originada porloquesedicefueun cobro indebido
de ISR de la administración de Felipe Calderón, que con re
cargos y actualizaciones legales le tocó pagar a la 4T. ¿Será?

GanólaCDMX
Finalmente y a pesar de los intentos, a base de mentiras,
para echar abajo el presupuesto 2022, lajefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, logró la aprobación de todo el
paquete económico para la Ciudad de México que, mérito
aparte, se aprobó en el Congreso local, no solo con los votos
de Morena, sino también con los del PRI y el PRD... El PAN,
nos comentan, se quedó solo. ¿Será?

A limpiar la casa
La duda ya había alcanzado al ahora exprocurador fiscal
de la Federación, Carlos Romero Aranda, por firmar
denuncias relacionadas conlavado de dineroyla discre
pancia entre la compra de inmuebles y sus ingresos. Ypor
tratarse de un área clave en el combate a la corrupción, el
gobierno Federal encontró en Félix Arturo Medina Padilla

y su trayectoria como jefe Delegacional, en la Secretaría
de Gobierno de la CDMXy la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, a un nuevo titular de la PFF que consolide la cre
dibilidad de esa dependencia... Ahora, no hay que quitarle
la atención a lo que suceda con Romero Aranda. Porque lo
estáninvestigando, ¿verdad? ¿Será?

Directas, indirectas
En el acto en el que el magistrado presidente del Tribunal
Federal de ConciliaciónyArbitraje, Plácido Morales, rin
dió su informe de labores, el representante de Gobernación,
el maestro William Sebastián Castillo, puso el dedo en la lla
ga: el sindicato petrolero se ha caracterizado por contar con
dirigencias nacionales muy corruptas y por eso los servidores
públicos tienen una amplia responsabilidad al implementar
la reforma laboral. El ti empo apremia para concretar los
cambios... en la misma mesa estaba la secretaria delTrabajo,
Luisa María Alcalde, a quienes algunos vieron muy seria,
incluso algo molesta, como si una 'piedra' hubiera alcanzado
a uno de los añejos asesores de Carlos Romero Descb amps
que nos aseguran, unay otra vez, que aunque éllo niegue, es
su padre. ¿Le están pisando los callos en casa?¿Será?

Dichos y hechos
Algo pasó en el Senado, pues mientras la presidenta Olga
Sánchez Cordero habló de apertura y diálogo entre
grupos parlamentarios, el Grupo Plural se quedaba sin
representación en la Comisión Permanente... Lo que no
tuvo de sperdicio fue el debate Germán MartínezRicardo
Monreal, dicen que en este tipo de esgrimas legislativas se
observa el tamaño de un político. ¿Será?
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Desesperado, el PRI
quiere congraciarse
con Palacio

Doblarse ante el poder
presidencial es la nue
va ideología del PRI
adoptada en su 23

Asamblea Nacional. "Darle una

patada al neoliberalismo que nos
impusieron desde el poder", como
dijo Rubén Moren a, es un acto de
rendición para que no les investi
guen sus corruptelas.
Ese es el PRI del siglo XXI. Sus

dirigentes tienen miedo y con
razón—de ser llamados a cuentas,
aunque en la conciencia de la ma
yoría de los mexicanos están sen
tenciados: corruptos. Esel partido
político con mayores negativos.
Ni Moreira ni su actual dirigen

te, Alejandro Moreno, están a sal
vo de ser exhibidos por la justicia.
Saben que el presidente Andrés
Manuel López Obrador puede ac
tivar sus expedientes si se oponen
a sus reformas. Por eso, ahora se
dicen de "centro izquierda", como
una manera de congraciarse con
eltabasqueño.
En el PRI siempre han existido

corrientes progresistas, pero nin
guno de esos dos personajes per
tenece a estas; nunca se opusieron
al neoliberalismo cuando se be

neficiaron de él. Por el contrario,
lo defendían, apoyaban y apro
baron, como legisladores, todo
lo que enviaban los presidentes
"neoliberales".

Ahora se dicen de izquierda. El
oportunismo los distingue. Bus
can acercarse a la llamada cuarta
transformación (4T) a través de
imponer en los documentos priis
tas palabras que solo obedecen a
sus propios temores.
Los priistas no buscan robarle

base social y/o electoral a More
na con esa patada al neolibera
lismo ni con el repentino corri
miento a una supuesta izquierda
que ni conocen, solo pretenden
congraciarse con el inquilino de

Palacio Nacional para esquivar
las investigaciones que existen
en su contra.

Con esa burda maniobra quie
ren evitar dejar de ser señalados
como corruptos neoliberales, pero
esa tilde la tienen desde hace mu

cho y se ha acrecentado durante la
dirigencia del llamado Mito.
En el PRI de Moreno ni siquiera

han tenido la habilidad política
para acercarse al Gobierno. ElPre
sidente los convocó a sentarse con

el secretario de Gobernación y ni
siquiera lo escucharon.
Directo al precipicio y a la ex

tinción llevan al PRI los actuales

dirigentes. El PAN está a tiempo
de sacudirse a ese lastre llamado
Partido Revolucionario Institu
cional, porque esa alianza lleva al
blanquiazul al mismo destino.
Moreno Cárdenas actúa como

dictador y en verdad cree que pue
de ser presidente de la República.
Iluso.

Directo. Al clausurar el perío
do de sesiones, la presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cordero,
reconoció la apertura al diálogo
de los grupos parlamentarios y
destacó que el debate y la plura
lidad son fundamentales para
la construcción de acuerdos. La
ministra en retiro tuvo fuertes en

contronazos con la panista Lilly
Téllez, pero esa es la esencia del
debate Legislativo.
Indirecto. Santiago Creelle dio

una cátedra de política a la diri
gencia del PAN. Con solo una carta
propició el diálogo con el Gobier
no. Marko Cortés, en más de tres
años, solo ha podido sentarse con
sus aliados y perder elecciones.
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Solidaridad
con Perú

La andanada conservadora contra los

pueblos libres y dignos de América, el
intento desesperado de los neolibera
les por detener esta oleada revoluciona

ria que ha dicho basta y echado a andar, ha traí
do como respuesta una solidaridad progresista
que en días pasados cristalizó en un encuentro
para la posteridad, un mano a mano entre dos
líderes de dimensión histórica y, sobre todo, de
una elocuencia como de tribuno romano: Pedro

Castillo, representante del Perú pobre e indíge
na; y el líder entre líderes, el Padre de Pueblos,
ese referente planetario: nuestro Andrés. El
encuentro transcurrió en estos términos:

Pedro, buenos días. Sé que los neoliberales
hacen lo posible por darte un golpe de Esta
do blando. Aquí estoy para lo que haga falta.
Cuenta con mi solidaridad. Estaba pensando
que podía venirte bien la ayuda de LópezGa
tell. Ha sido un éxito en la lucha contra la pan
demia, y sin gastar un peso. Además de que es
muyhumildeymuysimpático, como nosotros.
Sí.
Perfecto. También somos un exitazo econó

mico. El modelo es mío, pero ando muy ocu
pado y además como que no me gusta salir del
país. Te voy mandar al secretario de Hacienda

para que te lo explique. ¡Martínez! ¿Cómo se
llama el secretario de Hacienda? Eso: De la O.
Te mando a De la O.
Sí.

¿Cómo van de vacunas? No tenemos mu
chas, porque los neoliberales quieren ponér
selas a los menores, ¿puedes creer?, pero le
puedo pedir a DíazCanel que te mande unas
de las cubanas. Les sobraron bastantes, porque
al parecer la gente que iban a vacunar se murió
de dengue. Gran líder, Miguel. Un humanista.
Martínez: que me traigan otras cuatro gordi
tas, pero que no les quiten el exceso de aceite.
Es lo que da sabor. Perdón, Pedro. Te mando
también a Alcocer, para explicarte lo de la va
cunación. Va a llevar a un nieto, para que veas
que los niños no se mueren de Covid.
Sí.

La resistencia de nuestros pueblos pasa por
el béisbol. Ya pedí que te manden unas cami
setas de las Guacamayas de Palenque. Iría a
darles una clínica de fildeo y macaneo, pero
me es imposible. Así que voy a grabar un video.
Sí.

Estos momentos de crisis exigen esfuerzos
extraordinarios. Así que, aparte, voy a man
darte a lo mejor de la 4T, para lo que se ofrezca.
Martínez, ¿Volaris vuela a... cuál es la capital
de Perú? Bueno, averigüe, y dígale a Macedo
nio, Rocío, YeidckolyBejaranoque vuelanma
ñana. Resiste, Pedro. La ayuda va en camino.
Sí.

¿Quieres que le pida a Beatriz que se sume
a la comitiva? La música y la poesía son indis
pensables.
No.
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¡Es Graciela Márquez!

Al 5 días de que Julio Santaella Cas
tell, presidente de la Junta de Go
bierno del Instituto Nacional de Es

tadística y Geografía, concluya su
gestión, ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador puso punto final al silencio
que había mantenido sobre el relevo y futuro
de esta institución, y anunció que la vicepresi
denta Graciela Márquez Colín se hará cargo
del Inegi a partir del 1 de enero próximo.
Con esta designación presidencial, que no

tendrá que ser ratificada por la Comisión Per
manente, la doctora en Economía asumirá
la titularidad de la principal institución res
ponsable de la generación de la información

estadística del país.
Desde ener o de este año, 1 a señalaron como

la mujer que sería designada por el Presidente
de la República. Hasta el miércoles López
Obrador dio señales que lo confirmaron.
Para la sucesión del Inegi, sólo había dos

nombres: Julio SantaellayGracielaMárquez,
los dos nombres que se manejaron para presi
dir la Junta de Gobierno; ambos cuentan con
el perfil para ocuparla presidencia.
A través de su cuenta de Twitter, la que será

la primera presidenta de esta institución au
tónoma, destacó que de la mano del capital
humano que conforma al Inegi trabajará para
continuar con la tarea de entregar a la socie
dady al Estado información valiosa generada
con los más altos estándares. Y una clave:

puso énfasis en la sólida estructura institu
cional y la autonomía del instituto como ele
mentos fundamentales para que siga siendo
un referente indispensable para el análisis de
la realidad mexicana.

Un reconocimiento desde aquí a la gestión
de Julio Santaella, quien encabezó un esfuer

zo sin precedentes para llevar al Inegi y su
censo de población adelante, en un contexto
de pandemia generada por la Covid.
SUSURROS

1. Para el gobernador Alfredo del Mazo, el
2022 será el año de consolidación de su ad

ministración. En el balance que hace de 2021,
resaltó que la entidad captó una inversión
este año de 127 mil millones de pesos, que
representa la mitad de lo que se atrajo en tres
años. En relación al inicio de operaciones del
Tren Interurbano MéxicoToluca, reconoce la
deferencia del presidente López Obrador para
que él pueda estar en el corte de listón para el
arranque el 12 de septiembre de 2023, tres
días antes de que concluya su mandato.
2. La carta de Santiago Creel al presidente

López Obrador para abrir el diálogo con la
oposición tuvo su primer contacto ellunes 13
de diciembre enBucareli, entre Adán Augusto
López, secretario de Gobernación, y la dir i
gencia delPAN, encabezada por MarkoCortés
y miembros de la dirigencia. En el encuentro,
acordaron montar a partir del próximo 10 de
enero siete mesas de trabajo con siete puntos
clave, entre éstos destaca el análisis de la Re
forma Eléctrica propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador y una posible
Reforma Electoral. Asimismo, se dialogarán
temas como seguridad, salud, energía, eco
nomía, democracia y medio ambiente. Estos
cónclaves se convertirían en punta de lanza
para llegar a un acuerdo con los militantes de
Morena en beneficio de los mexicanos.

3. Durante la presidencia de Olga Sánchez
Cordero, el Senado aprobó dos reformas
constitucionales, una en materia de igual
dad de género; siete leyes de nueva creación,
como la Ley General de Movilidad que reco
noce los derechos de peatones y ciclistas; 79
reformas legales y seis instrumentos interna
cionales, como el Convenio Sobre los Bienes
Culturales Robados o Exportados Ilícitamen
te; y 381 nombramientos y ratificaciones de
servidores públicos, entre integrantes de la
Corte, organismos autónomos y personal
diplomático, entr e otros.
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¿Suprema Corte
va contra obras
de AMLO?

Tras la reciente resolución de la Supre
ma Coite de Justicia de la Nación de

suspender provisionalmente los efec
tos que pudiera haber tenido el "cata

logar la información detallada en (el acuerdo
presidencial publicado el 22 de noviembre en el
DOF) como de interés público y/o de seguridad
nacional", muchos medios se apresuraron a
redactar encabezados imprecisos que abonan
al clima de polarización, pretendiendo quizá
hacer alguna grieta en la investidura del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, cuyo úni
co objetivo al emitir el documento era cumplir
sus compromisos con la ciudadanía y entregar
obras concluidas y funcionando al término de
su mandato.

Pero en este caso vale la pena hacer algunas
precisiones que puedan ayudar a la opinión pú
blica a formar sus propias conclusiones. Por
principio de cuentas, el acuerdo no reservó nin
guna información, sino que declaró de interés
público y seguridad nacional la realización de
proyectos y obras a cargo del Gobierno de Méxi
co, que, por su objeto, complejidad y magnitud,
se consideren prioritarios o estr atégicos para el
desarrollo nacional.

De acuerdo con el artículo 106 de la Ley de
Transparencia y Acceso a la Información Pú
blica, la clasificación de la información se lleva
a cabo en tres momentos: 1) cuando se recibe
una solicitud de acceso a la información; 2)
cuando así se determine por resolución de una
autoridad competente; y 3) al generarse ver
siones públicas para dar cumplimiento a obli

gaciones de transparencia.
Además, el ordenamiento estipula que la cla

sificación de información se debe realizar caso

por caso y mediante una prueba de daño, en la
cual los sujetos obligados deben justificar que
la divulgación de información pone en riesgo
la seguridad nacional; que el riesgo es mayor
al interés público de conocer la información,
y que la limitación se adecúa al principio de
proporcionalidad.
Los medios no mencionaron que, a pesar de

que la Corte suspendió los posibles efectos del
artículo primero del acuerdo, negó la suspen
sión de las acciones en relación con los proyectos
y obras del Gobierno de México.
Los artículos segundo y tercero del acuerdo,

que instruyen a las dependencias y entidades
de la Administración Pública Federal a otorgar,
en cinco días, autorizaciones provisionales
para dictámenes, permisos y licencias de los
proyectos mencionados, con vigencia de un
año, en el cual deberán obtenerla autorización
definitiva, siguen vigentes y constituyen su
parte medular.
La transparencia, como ha mencionado el

presidente López Obrador, debe ganar cada vez
más terreno en nuestra democracia, sin que ello
implique un riesgo para el desarrollo nacional,
tal como lo establecen las leyes.
A diferencia del viejo régimen, en cuyo últi

mo sexenio se rompió el récord de información
clasificada, en el nuevo Gobierno no se preten
de ocultar información, sino todo lo contrario:
que los asuntos públicos sean cada vez más
públicos.
En conclusión, ¿la Suprema Corte va contra

obras de AMLO? No. Tomó la decisión que más
convenía al orden constitucional. ¿ElPresidente
busca evadir obligaciones de transparencia?
Tampoco. Pretende cumplir su palabra y no caer
en laberintos burocráticos. ¿La suspensión es
definitiva? No. Puede ser revocada, si se com
prende que no intenta generar opacidad.
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¿Rescate o
exhibición pública?

Ni una semana transcurrió desde

que trascendiera que el ahora ex
procurador fiscal, Carlos Rome
ro Aranda, era investigado por

la probable evasión de impuestos cuando fue
removido por el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
No se sabe cómo interpretar el movimien

to, si fue para proteger al funcionario o una
forma de exhibirlo públicamente.
Romero será vocal de la Junta de Gobierno

del Instituto para la Protección del Ahorro
Bancario (IPAB), que es un cargo evidente
mente menor al que ocupó hasta ayer.
Las denuncias periodísticas publicadas

en contra de Romero dan cuenta de cómo

persiguió a enemigos políticos de la 4T, entre
ellos a los 31 científicos acusados de lavado

y delincuencia organizada a partir de una
denuncia hecha por la directora del Conacyt,
María ElenaÁlvarezBuylla.
Romero habría sido acusado por el secre

tario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
de haber firmado por lo menos dos denuncias
por lavado de dinero ante la Fiscalía General
de la República, hecho que está fuera de sus
atribuciones.

Además, según la revista Proceso, se de
tectaron inconsistencias en su declaración

patrimonial, pues entre los años2013 a 2020
adquirió bienes inmuebles por valor de 28.8
millones de pesos, pero reportó ingresos, en
el mismo periodo, de 6.5 millones de pesos.
Quiz á su remoción fue una forma de resca

tarlo del escándalo.. .O quizá no.
Quien lo sustituye será Félix Medina Padilla,
que ha sido delegado en Tláhuac, subsecreta

rio de Gobierno de la Ciudad de México, jefe
delegacional y dir ector general de Jurídico y
Gobierno en Magdalena Contreras.
Hasta ayer se desempeñaba como titular

de la Unidad de Políticas y Estrategias para la
Construcción de la Paz con Entidades Federa

tivasy Regiones de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana (neta, así se llama).
Su perfil público es más modesto que el de

su antecesor.

Suerte.

El 28 de noviembre pasado se realizó una
consulta ciudadana enTopolobampo, Sina
loa, para conocer la opinión de sus habitan
tes sobre la construcción de una planta de
amoniaco.

Ganó el sí a la construcción, pero como la
consulta no fue vinculante lo son cuando le

conviene al Gobierno, el ejercicio no tuvo
efectos legales.
Eso sí, dejó ver que la mayoría de los habi

tantes están a favor de la inversión y la crea
ción de empleos para la región.
Grupos de ambientalistas, cooperativas,

pesquerasy otras asociaciones interpusieron
amparos en contra de la construcción de la
planta, que podría producir 800,000 tonela
das de amoniaco anualmente.

El químico es uno de los ingredientes prin
cipales para la elaboración de fertilizantes,
que han tenido un incremento de precio im
portante en lo que va del año.
La inversión comprometida por el Gru

po Gas y Petroquímica de Occidente es de
1,200 millones para la primera etapa, cuya
construcción se encuentra suspendida a la
espera del fallo de la Corte a las solicitudes de
amparo presentadas.
La apuesta es que, una vez concluida la

obra, se puedan crear 15,000 empleos entr e
directos e indirectos, que detonarán econó
micamente la zona.

Pero hay quienes insisten que será malo
para la región.
Juzgue usted.
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No son ni el hombre ni el nombre.

Mucho menos, analizado su pasa
do partidista y gubernativo, su sor
presiva incorporación al carro de una

transformación de humo.

Pero el Consejo de Ministros de España no ha
encontrado condiciones para dar el beneplácito
al exgobernador sinaloense Quirino Ordaz.
No hay disposición para atender la petición

mexicana por la recurrencia con la cual se critica
a España y, en especial, la insistencia en pedir
perdón por las persecuciones de hace cinco siglos.
Dice el comunicado 418 de la cancillería del

presidenciable Marcelo Ebrard:
"La Secretaría de Relaciones Exteriores informa

que el presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, propone a Quirino Ordaz Coppel
como embajador de México enEspaña".
Fue el 11 de septiembre y más de tres meses

después no ha llegado el plácet, un trámite cuyo
plazo regular no pasa de seis semanas.
Hay algo más:
El ambiente en las oficinas de la cancillería

mexicana y en el Ministerio de Asuntos Exterio
res de España de José Manuel Albares es de
continuar con el impasse actual.
EMBAJADOR QUE NO ES EMBAJADOR
Una situación muy extraña:
Formalmente la embajadora es María Car

men Oñate Muñoz en tanto los dos gobiernos
convienen en el sucesor... o sucesora.
Pero muchos hechos de las autoridades mexi

canas muestran una relación poco amistosa aun
que haya venido el presidente Pedro Sánchez.
Los reclamos de López Obrador, en su calidad

de jefe deEstadoyde Gobierno, siguieron apenas
se fue y otra demostración poco amable fue no
invitar al Ejército de España a las celebraciones
patrias de septiembre.
Como no ven condiciones para el beneplácito,

en un caso excepcional y anti diplomático Méxi
co mandó al embajador Oscar Arturo Esparza
Vargas a influjo del subsecretario Maximiliano
Reyes.
La propia página déla SRElo define como "Jefe

de Cancillería. Embajador".
Salvo una sorpresa, nunca será embajador en

España como tampoco lo será Quirino Ordaz.

AVIACIÓN: 3 INCIDENTES EN EL VALLE
Estejueves se publicará cómo quedará elmanejo
del espacio aéreo mexicano.

Se parte, naturalmente, de la operación del
aeropuerto de Santa Lucía, el 1 de enero para la
guíadevuelosy pilotos de todo el país y en marzo
para aterrizajey despegue.
Con el manual de la Publicación de Informa

ción Aeronáutica (PIA) todo estará listo para su
instrumentación en las fechas señaladas.
Información básica para dar seguridad y certi

dumbre a compañías, a viajeros y a toda la econo
mía relacionada con el comercio aéreo.
Según la Agencia Federal de Aviación Civil

(AFAC) del militar Carlos Antonio Rodríguez,
de enero de 2020 a octubre de 2021 hubo 22
incidentes.

Uno por mes, ninguno grave, precisa el reporte
compartido con los Servicios a la Navegación en
el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) de Víctor
Hernández Sandoval.
La misma información oficial reconoce tres

incidentes eninmediaciones delValle de México,
zonas no contempladas en el rediseño del espa
cio aéreo.

Todo esto se da cuando arrecia la campaña
para poner en entredicho los preparativos para
oponerse al inicio de operaciones civiles en Santa
Lucíay al aeropuerto mismo.

España no perdona a México y no avala embajador
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• Arturo Zaldívar, el favorito de AMLO. La tradicional
comida de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación con el presidente Andrés Manuel López Obrador
se redujo a cuatro: Arturo Zaldívar, presidente de la SCJN,
y López Obrador, con sus respectivas esposas. Antes era
con todos. Será que sólo hay un favorito. Lo cierto es que
en 2018 ni comida hubo. Así las cosas.

• Ovidio Guzmán, libre y ahora EU paga cinco millones de
dólares por datos que den con su captura. Cómo olvidar
que en octubre de 2019 ocurrió el culiacanazo, cuando las
Fuerzas Armadas lo tuvieron en sus manos... y lo libera
ron por órdenes superiores. El hijo de Joaquín el Chapo
Guzmán ya estuviera en manos de la justicia... pero.
• La corrupción y la escoba. El presidente López Obrador
no se cansa de decir que la corrupción se barre como las es
caleras: de arriba para abajo. Carlos Romero fue desnudado
por Proceso el fin de semana por presunta evasión fiscal.
Y pues nada, que sólo era el procurador fiscal. Ahora lo rele
van... ¿y sanseacabó? Ojalá encuentren la escoba...
• Enrique González Tiburcio, ex subsecretario de
la Sedatu, ha denunciado que la Fiscalía General de
la República (FGR) de Alejandro Gertz Mañero usó
declaraciones de Emilio Zebadúa para fabricar delitos y
perseguir a quienes exhibieron lo que se conoce como
la Estafa Maestra. Ahora sí que de nada vale denunciar si
luego les voltean el chirrión por el palito.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Quedando bien
con AMLO
MEDIOS TRADICIONALES BUSCAN

REVI VI R"EL CHAYO

LOS medios de comunicación con

vencionales comenzaron la carrera pa
ra el 2024 pues anhelan regresar a los
tiempos de sexenios pasados donde el
"chayo" era el primordial para mante
ner a flote a decenas de ellos.

Cientos de periodistas confunden la
libertad de expresión con el libertinaje
que te permiten las redes sociales don
de muchos de ellos hacen uso de "fake

news" para engañar a las audiencias por
unos simples puntos de rating.

He aprendido a dejar de leer noticias
para leer los intereses que existen de
trás de cientos de medios de comunica

ción en México y de esa manera puedo
adelantarme a lo que puede suceder en
el país.

Muchos me preguntan si existe un
medio de comunicación fiable para po
der confiar en sus noticias y hasta el
momento le doy cuenta que detrás de
todos existe algo en común "intereses
de por medio"

Cientos de mexicanos no se han per
catado que diversos medios de comu
nicación comenzaron sus ataques sin
límites en contra de quien dejó de pa
garles "chayo" y es muy sencillo darnos
cuenta su tendencia política con solo
leer una de sus notas o escuchar a sus lí

deres de opinión,
Todos puliendo los huevos de la ga

llina para atrapar a los nuevos candida
tos y candidatas que serán los elegidos
para contender en el 2024 donde por
cierto muchos de ellos solo buscan co

brar una gran tajada del "chayo" que de
jaron de percibir por muchos años.

Era necesario que AMLO llegara pa
ra destapar la cloaca del periodismo en
México y hoy podemos apreciar la mez
quindad de muchos de ellos con tal de
recibir unos cuantos pesos ya sea de go
bierno federal o como bien lo hace Loret

de Mola de diversos empresarios para
seguir atacando a quienes lo sacaron de
Televisa.

Analicemos los medios esta semana

y la sorpresa de quiénes serán los trai
dores alapatria te darán la respuesta de
muchas dudas en este país.
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l'ada1 fiches arría
Muño/

EN LA IGLESIA HAY REGLAS Y UNA
DE ELLAS SE TRATA DE LA EDAD

La iglesia Católica Apostólica y Romana,
cuetita con una historia inmensa y llena
de vicisitudes, que sin duda se sostiene
por su gran cantidad de grandiosos per
sonajes, los cuales constituyen su mejor
patrimonio.

Sacerdotes ejemplares dejan huella de
su espíritu de servicio, apoyando en for
ma Intensa a sus feligreses. Su ejemplo de
rectitud, prudencia y responsabilidad se
vuelve un imán favorable, aún para aque
llos con cierta marginación religiosa.
Uno de estos sacerdotes, es el padre

Miguel Echevarría Muñoz, pertenecien
te a la orden de Sacerdote Diocesano y que

se desempeña en la iglesia del Señor de los
Milagros, en San Juan de Aragón, Su tra
bajo no ha sido solo espiritual, sino mate
rial; apoya a gran cantidad de jóvenes que
han caído en las drogas ven condiciones
complejas, construyó un templo que hoy
por hoy es un orgullo par a toda la colonia.
Al final, en la iglesia hay reglas y una

de ellas trata de la edad, así, al cumplir 75
años, los sacerdotes pasan al retiro y es el
caso del padre Miguel Lamentablemen
te dejará la titularidad de su templo y sus
miles de seguidores no solo lo extraña
ran, sino que sentirán un gran vacío por
su ausencia; lo cierto es que a donde va
ya el padre Miguel, seguirá con su labor
apostólica, llevando el bien, importan
tes obras y no se diga el buen consejo y la
palabra llena de esperanza para quienes
tengan el privilegio de encontrarse en su
camino.

El padre Miguel nació para ser hom
bre bueno, de palabras sabias y, para de
jar huella en bien de la sociedad. Hombres
como él glorifican la Iglesia, más aún en
ios momentos difíciles que atraviesan
los seres humanos, particularmente en
nuestro país, donde la desesperanza nos
invade.
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i'also auxilio

ComadrilLi, chocaron dos ambulancias
privadas por jugar carreritas para ganar
luí servicio de emergencia médica que se
reportaba en la colonia Condesa.
¿Entonces, Chabelita, querían

ganarse a ios heridos"?
Sí ese es el negocio de las ambulancias

privadas Lupita, por eso procuran llegar
antes que los servicios de emergencia
oficiales, para poder llevara los heridos
a hospitales privados en donde les pagan
una comisión por cada uno.

¿Entonces Chabelita, "los rescatístas
privados" aprovechan el momento de
angustia que pasan los involucrados
en una emergencia y son ellos quienes
deciden a qué hospital privado llevan a
los lesionados?

Exacto Lupita, por es o es urgente que
las autoridades de la CDMX investiguen
y regulen a estos supuestos prestadores
de servicios de emergencia, que lo que

hacen es comercializar, como si fueran
mercancías, a quienes tienen la desgracia
de caer es sus manos.

¿Qué pasó con el ERUM, los
Bomberos y la Cruz Roja, comadrita?
Lupita, el ERUM y los Bomberas

siempre se la han rifado para auxiliar
a quien tiene una emergencia, hasta
gatitos rescatan, en cambio la Cruz Roja
se ha vuelto elitista.

Me acuerdo que cuando había algún
accidente las ambulancias de la Cruz

Roja eran las primeras en llegar, la última
vez que las vimos fue en el terremoto del
19 de septiembre de 1985, Chabelita.
Lupita, la Cruz Roja y Rudolph el reno

de la nariz roja, tienen algo en común,
aparecen una vez id año. Rudolph en
época navideña, la Cruz Roja, cada que
hace su colee ta anual, después no se
vuelve a saber de ellos.

MÍ ahijada Abril se fracturó una
mano, fue a la Cruz Roja y le cobraban
tres mil pesos por ponerle yeso
Chabelita.
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lili Pe me y. no más

pillos romcristas
MAESTRO, HABRÁ CANDIDATO ÚNICO DE VA
POR MÉXICO EN COMICIOS DE 4 ESTADOS.

En Aguascalientes, Hidalgo, Tamaulípas y Du
rango, y analizan dos entidades más. El miedo no
anda en burro, y menos en el Priankensfein y su
criado Chuchigor.
AMLO dijo que sindicatos charros no permi
tían avance del Tren Transístmico e impo
nían condiciones,

Hay otro que impide la transformación de Pemex
y del sufrido gremio petrolero que exige na más ro
meristas ladrones como Ricardo Aldana, y queda
un mes para impedir otra fraudulenta imposición.
La SC JN advirtió que habrá sanción al INE si
impide el sondeo de revocación de mandato.
Lorenzo y Ciro tendrán que hacer ajustes presu
puestarios, al fin que seguirán ganando más que el
Presidente.

Abogados de García Luna piden más asisten
cia del gobierno de EU para clarificar prue
bas.

Se quejan de que en millones de documentos no
aparece el nombre de Genaro ni conexión con el
narcotráfico, cuando acá y allá se sabe que apoyó a
un cártel de aquí a su tocaya la Luna,
El Senado respalda penas de hasta 7 años de
cárcel para quienes tomen casetas y cobren
peaje.
 De una vez a los que cierren carreteras porque
cortan elpaso de trabajadores y ambulancias.
El historiador Esteban Mira citó que los restos de
Hernán Cortés deben ser llevados a España
antes de que sean profanados.
¿Qué tal a los jardines de las casotas del moderno
conquistador Santiago Abase al, laVoxde la ultra
derecha fascista española, venerada por el pañis
mo Cortesano?..
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Congreso

Para q uien piense
que cania temporada
deeembrüiay el fin del
período ordinario de
sesiones en el Congreso
de la CDMX ya lodo será
paz, piénsenlo dos veces
porq ue la integración de
la Comisión Permanente

dice que aún habrá mucho
por ver.
Como presidente de

la Mesa Directiva de la

Comisión PermanenLe

fuñará el diputado Héctor
Díaz Palanca (Morena),
con José Gonzalo Espina
Miranda (PAN).Maxta
Iraís González Carrillo

(PRT) y Gabriela Quiroga
Anguiano (PRD) en las
vicepresidencias, y María

de Lourdes Paz Reyes
(PT) en la secretaría.
Además, también

estarán los legisladores
Fernando Mercado

Guaida, Guadalupe
Morales Rubio, Gerardo
Villanueva Albarrán,
Indidí Pardillo Cadena,
Valentina Batres

Guadarrama, Leticia
Estrada Hernández y
Carlos Hernández Mirón

(Morena); Ricardo Rubio
Torres, América Rangel
y Héc tor Barre ra (PAN);
Ernesto Alarcón y María
de Lourdes González

(PRI): Polimriia Romana
Sierra (PRD); Royfid
Torres (AP C i udadana);
Jesús Sesma (PVEM);
y Elizabeth Mateos (AP
Mujeres Demócratas).
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Ijstalutos un "secreto"

liara los petroleros
•

En la turbulencia que vive el sindicato petro
lero por elegir nuevo líder nacional y con una
aplicación a medías de la Reforma Laboral que
se vendió como la "panacea" para democratizar
a los sindicatos, lo que menos conocen los tra
bajadores son los "estatutos" como órgano rec
tor y sobre todo si ya fueron reformados
Esto lo señalaron trabajadores de la Sección

1, de Ciudad Madero. Tamaulipas y de la 34,
de la zona centro, quienes afirmaron que los
estatutos los manejan los líderes y los comités
ejecutivos como un secreto", pese a que la Re
forma Laboral marca que cada trabajador debe
tener una copia, lo cual no se cumple en Ja rea
lidad.

Señalaron que las elecciones, en las seccio
nes sindicales se hicieron en muchas de ellas,
sin conocimiento de los estatutos y por ello
cada dirigencia aplico a discrecionalidad la Ley,
pasando por encima de los derechos de los tra
bajadores

Esta misma tendencia se sigue en muchos

sindicatos, dónde los trabajadores no conocen
sus estatutos, menos la Reforma Laboral, cuan
do lo más elemental que es el voto libre, secreto
y directo es violado por las dirigencias sindica
les, ante la opacidad y la inacción de las autori
dades laborales.

Por otra parte, más que los trabajadores
han denunciado a través de las redes sociales,
que es necesario dar una sacudida a todas las
corruptelas que prevalecen, porque las estruc
turas ya son arcaicas y la prueba está que el
actual dirigente interino Miguel Hernández
Limón, entro de relleno a la salida de Des
chanips, pero es de la misma camarilla y no mo
verá un dedo para democratizar el sindicato.
Si el estado de cosas continúa de esta forma

como se han dado las elecciones, señalaron tra
bajadores de la sección 34, con base en la Ciu
dad de México, en oficinas centrales de Pemex,
de nada servirá que se aplique Ja Reforma Labo
ral sólo para "maquillar" las elecciones, porque
todo apunta a que la elección nacional de Se
cretario General será un "fraude" por la falta de
medidas que controlen la corrupción.
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(A) inciden cías entre I Azaro

Cárdenas 1/ López Obrador
A qué se habrá referido el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, al catalogar el régimen del
expresídente Carlos Salinas, como ''Don Porfirito",
será acaso por la estatura del priista o se deberá a los
paupérrimos resultados que dejo.
Para los que desconozcan los gustos estrafalarios

de Salinas de Gortari. no estaría mal que se diesen
una vuelta a Los Pinos, residencia habitada por los
expresidenles.
Pues en los pasillos del antiguo bunker

presidencial se pueden apreciar diversas obras
de arte pintadas por Francisco Toledo Rafael
Coronel. Luis Nishizawa y del español Vicente
Rojo, las cuides eran apreciadas solo por los
expresidentes.
Hablando de artistas, será acaso que el dirigente

priista Alejandro Moreno, soñará con la corriente
de pensamiento surrealista, implementada por el
pintor Salvador Dalí por aquello que el poli tico
campechano, parece que vive en otro mundo. Lo
anterior debido a que la región 4 de Peña Nieto
Moreno Cárdenas, considera que puede ser un
candidato para la presidencia de la república en el 24.

Estimado Alito, a manera de ejercicio psicológico,
no estaría mal que le voltearas a ver al espejo y te
dieras cuenta de tus realidades, toda vez que hay un
universo de diferencia entre el Instituto Tecnológico
y de Estudios Superiores Rene Descartes, y
el ITAM, el cual forjó la mente de uno de tus
contendientes internos, Enrique de la Madrid. Como
quíen dice ¡hay niveles!
Donde tienen muy marcados los niveles parece

ser, es en el Senado de la República, pues ante la
decisión du Ricardito Monreal de omitir en la

Comisión Permanente al partido naranja (cof, cof,
propiedad de Dante Delgado) y el grupo plural
comandado por Germán Martínez
Todo parecer indicar que Monreal Avila decidió

mostrar su verdadera naturaleza y sacar a relucir
sus aires autoritarios. ¿Lo permitirán las y los
senadores? (¡es un reto!).
POSTIT Hace 85 años el General Lázaro

Cárdenas, creó el parque nacional Citkdtépetl,
entre Puebla y Veracruz; antier el presidente López
Obrador, informó que San Miguelito en SLP será
Arena Natural Protegida. ¿Coincidencia?

Fecha: 16/12/2021

Página: 3

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 13,635

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Tiraditos
LOS MILLONES A LA AZCÁRRAGA,
RESPONSABILIDAD COMPARTIDA

Andrés Manuel López Obrador
tendrá mil mllto
para detestar ai expresidente Felipe
Calderón; pues, por los errores que
cometióel gobierno del pan
en los cobros de ÍSR, ahora eí SÁT
cuartotransformista tendrá que
regresar^ según.la.prden^
^ta sen lana by Alíil
Administrativa .desde la.Suprema.
CorteA mil...milÍones..de p
"herederos de Carmela Azcárraga
Milmo. Pero aiguien debería
recordarle al mandatario nacional
fiueA.para gue se acumularan
tantos recargos
legales, mucho tuvieron que ver
lis omisiones de los e^ecialistas
fiscales de Enrique Peña Nieto e
inciuso de su.propia administrad
VA CONTRATO RÉCORD
DE BANCO DEL BIENESTAR

«Poco importó, toda la clase de
sospeclias que levantó la cifra
récord" en una adjudicación directa

que, el Banco del Bienestar le
otorgóaBÁÍRIDPRÓCESSIÑG
MEXICO SRL DE CV, Mial .de.la.
firma panameña .Globa¡.^
SAjdeCV,poru.n
18 ra i 1 m H 1 o nes d e pes o s a ra
diversos servicios de sistema de
cajeros automáticos de la entidad
estatal Y es que el contrato, ya se
encuentra

de la institución que dirige Diana
Álvarez Maury, [íor; ]:j g_ue !os
esfuerzos de otra
como ¡a..Cpmistó
Bancaria y;.Vajoresxde Jesús de la
Fuente; la Secretaría de ¡a Función
Pública, de Roberto Salcedo
AquinoylaFiscalm
¡a.. RepúWicaA..que leva Alejandro
Gertz Mañero;.por inyestigar
probables anomaiías, quedarán
en eí olvido. El más contento de
todo esto, sin duda será Alfredo
Orellana, director de coordinadores
del Banco y principal señalado "de
impuisar ía adjudicación directa
a .1la. empresa pana mena con nulo
historial.
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La industria
privada
estadounidense
y la migración
Mucho sé ha criticado a Kamala Harris

por su poca o nula acción en pro de ios
inmigrantes que marchan con rumbo
a los Estados Unidos, pero parece nos
hemos equivocado al señalarla e incluso
criticarla en la encomienda que le en
cargó el presidente Joe Birlen.

Desde la Casa Blanca se ha comenzarlo a filtrar informa
ción de los logros conseguirlos por la vicepresidente al acor
dar con empresas como: PepsiCo, Mastercard y Microsoft,
entre otras, el compromiso de invertir poco más de mil 200
millones de dólares en naciones como: Honduras, El Salva
dor y Guatemala, a fin de impulsar acciones que desanimen
a los viajeros a buscar cruzar el Rio Bravo.

El Departamento fie. Estado ha desarrollado una estra
tegia fie manera conjunta con la Cámara de Comercio y la
Alianza para América Central (Partnership for Central Ame
rica), donde darán a conocer la forma en que se inyectarán
recursos económicos en busca de detener la llamada ola

migrante, que en esta época ha retomado fuerza.
La refresquera PepsiCo con fuerte presencia en: Guate

mala, El Salvador y Honduras, donde generan más de 10
mil empleos directos e indirectos, anunciará que invertirá.
$190 millones de dólares en un esfuerzo multianual hasta: el
año 2025, donde las acciones de agricultura regeneral iva sé
extenderán en 7 millones de acres, unos 28.3 millones de k¡
lóme!rosCuadrarlos,en busca de la poiabilizaeión delagua.
Empresas como Mastercard, Microsoft y Nespresso, se supo

ampliarán sus actividades en la. región ceniroamericana.
Kamala 1 larris está por dar a conocer los detalles de có

mo las empresas y los eJiiprendimientos sociales permitirán
que la región del llamado Triángulo Norte invertirán una
cifra superior a los mil 200 millones de dólares. Microsoft,
por ejemplo, trabajará en el desarrollo fie ceñiros tle forma
ción para el acceso digital en energía limpia sin conexión a
lá red y en acceso a banda ancha para una población fie 1.1
millones de personas, lo que repercutirá en la capacitación
de 100 mil personas en areas lécnicas y digitales.

La empresa Nespresso. impulsará acciones directas para
una mejor administración y optimización de mil 200 ha
ciendas gual emailecasproductoras del grano y por primera
ocasión comprara parte de las cosechas fie Honduras y el
Salvador, en las próximas temporadas hasta por un monto
de 150 millones fie dólares.
Mastercard, firmará un memorándum de entendi

miento para una Alianza Nacional Digilal con el Minis
terio de Economía de Guatemala, de esta forma acelera
su trabajo orientarlo a incorporar a 5 millones fie per
sonas en El Salvador, Guatemala y Honduras, al sector
financiero formal y con ello posibilitar que un millón
de micro y pequeñas empresas accedan a sistemas de
pagos y gestiones en línea.

Los planes y proyectos son am biciosós, esperemos pron
to se lleven a cabo.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7

Contra RéplicaFecha: 16/12/2021
Página: 15

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Alma Rosa Nuñez Cazares

Costo: 49,428

Página 3 de 9



Igualdad
sustantiva, a la
Constitución

n la Cons.l.illición mexicana la palabra
igualdad se menciona 15 veces. Eslá la
procesal,la. laboral:de posl(ilación elec
loral; deoporl unidadespara las personas
indígenas; decondiciones en el ejercicio
i de la docencia; fie derechos en materia de
I movilidad; en materia de contenidos fie

la radiodifusión sin fines de lucro y hasta la igualdad
jurídica fie los estados en materia fie política exterior.

Sin embargo, la igualdad sustantiva entre mujeres
y hombres aparece solo una vez pero se le menciona
de manera, tangencial Es un contenido obligatorio dé
la educación, que "se basará en... un enfoque fie...
igualdad susi ani iva".

Eso empezó a cambiar el martas 14 de diciembre.
Ese día,el Senado aprobó por 87 votos a favor, cero en
contra y cero abstenciones, e.1 dictamen de las Comi
siones que analizó favorablemente una sola iniciativa
de la Senadora Claudia Ruiz Massieu, presentada en
marzo pasado.

La Senadora propuso adicionar al artículo primero
constilucional un nuevo párrafo sexto: "El Estado vela
rá por el imperio fiel principio de igualdad sustantiva
entre, las mujeres y los hombres®

El dictamen aprobado quedó flsé "Las autoridades
de los Estados Unidos Mexicanos promoverán, res
petarán, protegerán y garantizarán* en el ámbito de
sus respectivas competencias, el principio de igualdad
sustantiva entre mujeres y hombres", que tiene mejor

técnica legislativa y mucho mejores y mayores alcan
ces y efectos.

Sin duda, la reforma es de entidad superlativa. Adi
ciona esta igualdad como un principio jurídico con
sede en el artículo primero, en donde reside lodo el
fundamento normativo y filosófico ele la dignidad hu
mana. Irradiará fie manera transversal hacia, lorias las
ma t crias, ramas y f liseiplinas del f lerecho y será vincu
lante para, (odas las autoridades de este país. Absoluta
mente todas: poderes fiel estado, órganos autónomos,
estados, municipios, y regímenes jurídicos indígenas
y afromexicanos.

Por su parlé. El adjetivo calificativo de "sustantiva"
resulta también fundamental. Es el estatlio superior de
la igualdad ante la ley. Significa, trascender la igualdad
formal (en el Derecho) hacia la igualdad material (en
la realidad), que por tantos años nuestra arquitectura
normativa y las autoridades en general les negaron a
las mujeres, indebida c imperdonablemente.

Mientras los votos se sumaban en la columna de "a
favor'¿se pudo ver una amplia sonrisa en la expresión
fie Ruiz Massieu. Lo merecía. Lo había logrado.
Estamos ante una fie las expresiones más impor

tantes fie la convicción de la clase política entera y fie
la filosofía política del Estado mexicano respecto fie
un viejo debate conceptual y jurídico que, por años,
estuvo en la parle baja de la lista de prioridades. El
martes aseendió al primer lugar. San Lázaro liene la
palabra. Que sea la que esperan México y las mujeres.
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¿Qué es lo que necesita
un mexicano para ser
feliz en México?
"Lo primera obligación del hombre es serJeJis,

y la segunda, hacer J'eliz a los demás*
Mario Moreno "Cfflit.inflas"

Por increíble que parezca, no hace mu
cho celebramos conjuntamente la feli
cidad. Esto empezó en 2013 cuando la
ONU decidió promover el 20 de marzo
como una lecha concretó para feste
jar el día internacional de la felicidad,
cuyo objetivo es el "reconocer la rele

vancia de la felicidad y el bienestar como aspiraciones
universales de los seres humanos y la importancia de
su inclusión en las políticas de gobierno".
A pesar de las adversidades mundiales como la

pandemia y la avaricia humana, está claro que la feli
cidad es una circunstancia humana irreprimible. Los
seres humanos somos felices por condición.

En este contexto, él índice Mundial de la Eelicidad
2021 estableció que los países más felices son Finlan
dia, Islandia, Dinamarca, Suiza, Países Bajos, Suecia,
Noruega, Nueva Zelanda, Austria, Israel, Australia,
Irlanda. Canadá, Estados Unidos, Costa Rica, hasta
ubicar a México en el lugar número 36 a nivel plane
ta, superados también en felicidad por Guatemala,

Uruguay y Brasil; países de la región que son más
felices que nosotros.
Es lo viene a cítenlo porque precisamente en és

ta semana el INEGi publicó la Encuesta Nacional de
Bienestar Auloréporlado (ENB1ARE 2021), donde sé
informa "la visión del bienestar cuyo punió de partida
es la perspectiva de la persona, vinculando disiinias
dimensiones de su vida y de su existencia social".
En otras palabras, la encuesta responde ¿Qué tan

felices somos los mexicanos? Y si usted es de, los que
piensa que a pesar dé todos los inlbrl unios qué vive
nuesiro país no se puede ser feliz, se equivoca.
Los datos del 1NEG1 demuestran que México está

feliz feliz feliz: en una escala de. 0 a 10, los mexicanos
en general respondimos que nos encontramos en un
8.4 de felicidad. Pero cabe precisar que esto no es una
condición que esté asociada a la poli tica o las condi
ciones socioeconómicas que prevalecen en el país.
Justamente el INEGI midió qué es lo que nos hace

felices a. los mexicanos, y ertconl ró que, la vicia privada
es la condición que más nos hace felices. En contraste,
la vida pública es lo que más nos da. tristeza, siendo la
inseguridad y los servicios públicos los dos grandes
dilemas que nos impactan en el estado de ánimo.
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A diferencia de otras ediciones, en esta ocasión el

1NEG1 hizo, el esfuerzo por desagregar los datos para
ubicar las entidades déla, república mexicana que son
más felices que oirás; ahí los punieras en el ranking
de felicidad más alia son Nuevo León, seguido fie Co
lima, Coahuila, Baja California, Chihuahua y Sinaloa.
Contrario a esle pico de felicidad, se encuen

tran en el fondo del ranking Tlaxcala, Ta basco,
((asaca. Guerrero, Puebla y, en el úllimo lugar, la
Ciudad de México.

A la pregunia¿Quées lo que necesita un mexicano
para ser feliz en México? La respuesta es relativamen
te "sencilla''y contundente con los dalos del 1NEG1: se
necesiia. un hogar, una relación de pareja, una. familia,
la libertad de decidir por uno mismo, reconocimienlo
hacia nuestra persona y una mascota.
Sobre esle último punió, destaca que los dalos del

1NEG1 demuestran que el 87.5% de los mexicanos ha
practicado la empatia con la vida no humana. Lo que
se traducé en que 73.4% de la población cohabita con
mascólas. Ergo, en 25 millones ele, hogares viven casi
80 millones de mascólas; siendo la especié canina
la que prevalece en los hogares con 43.8 millones,
seguido de los gatos con 16.2 millones, y los 20 millo
nes restantes de fauna diversa, donde destacan aves,

peces y repules.
Si alguien tiene la curiosidad de saber ¿Quiénes

son menos felices, los hombres o las mujeres? "El
Inegi resaltó que éxiste una brecha, de género en la
medición del bienestar nacional, ya que las mujeres
son menos felices debido a sus experiencias perso
nales y sociales": en otras palabras, a la violencia de
género, lo cual eslá directamente ligado a la ansiedad,
la inseguridad y la depresión.
Einalmenie, del análisis de la. encuesta sé puede

concluir que la vida privada (lo que sucede en nuesiro
ámbilo familiar y de pareja) es lo que más nos hace fe
lices como población. Siendo el ámbito público lo que
más tristeza nos provoca, al grado que, un dalo con
tundente es aquel que muestra que, en participación
Comunitaria, en una escala de 0 a 100, solo 16.5% de
la población participa en lanío qué.el reStanie 83.5 Se
muestra apático o no parlicipaen los asuntos públicos
o comunitarios. Pues la participación no es un asunto
que le provea al mexicano de reconocimienlo o satis
facción alguna. Y eso si que es^ una irisieza cumplida.
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